
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е  
И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

СТЕНОГРАММА
23-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области 

20 ноября 2019 года г. Иркутск

Часть 1 заседания. Дата: 20.11.2019 Время: 10:04:52- 11:35:46 

Председательствующий:
Сокол С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 39

1. Аблов А.А.
2. Алдаров К.Р.

3. Андреев А. А.
4. Бакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

6. Белов А.С.

7. Бренюк С.А.
8. Ведерников А.В.

9. Вепрев А.А.
10. Габов Р.Ф.

11. Гаськов А.Ю.

12. Дикусарова Н.И.

13. Егорова Л.И.

14. Кондрашов В.И.
15. Красношта- 

нов А.А.
16. Крывовязый И.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
заместитель председателя комиссии по контрольной деятель
ности Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользо
вании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной за
щите Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финан
сово-экономическому и налоговому законодательству Законо
дательного Собрания Иркутской области
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объедине
ниями Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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17. Кудрявцева Г.Ф. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
18. Левченко А.С.
19. Лобков А.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и со
циальной защите Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

20. Любенков Г.А. заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области

21. Маслов А.С.
22. Носенко О.Н.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области

23. Обухов А.В.
24. Перетолчин В.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законо
дательного Собрания Иркутской области

25. Петрук С.М.
26. Побойкин В.Л.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

27. Романов А.В.
28. Сагдеев Т.Р.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законо
дательного Собрания Иркутской области

29. Сарсенбаев Е.С.
30. Синцова И.А.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области

31. Сокол С.М.
32. Сумароков И.А.
33. Труфанов Н.С.

председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической по
литике Законодательного Собрания Иркутской области

34. Франтенко С.С. заместитель председателя комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области и

35. Хайдуков В.В. заместитель председателя комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

36. Чекотова Н.А.
37. Шевченко С.П.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с обществен
ными объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области

38. Шершнев Д.П.
39. Шпаков В.Ю.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 6
1. Битаров А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Бриток Д.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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3. Курбайлов М.М. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Попов О.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
5. Сумароков П.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
6. Тютрин Д.Г. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 14
1. Абрусевич А.М.

2. Басов М.В.

3. Бояринова Н.В.
4. Буянов Р.В.

5. Дмитриев И.В.
6. Ленынина И.В.

7. Масловская З.А.

8. Морохоева И.П.
9. Петров А.А.

10. Петров С.А.
11. Петрова О.В.

12. Рыжкович В.А.

13. Семёнов П.Ю.

14. Шергин Р.Ю.

главный федеральный инспектор в Иркутской области аппара
та Полномочного представителя Президента РФ в СФО 
начальник правового управления Законодательного Собрания 
Иркутской области
министр финансов Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской 
области
исполнительный директор НО "Ассоциация муниципальных 
образований Иркутской области"
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
заместитель руководителя аппарата Законодательного Собра
ния Иркутской области 
мэр Ангарского городского округа
начальник Управления Министерства юстиции Российской 
Федерации по Иркутской области
заместитель начальника управления информационной полити
ки и связям со средствами массовой информации 
руководитель агентства по обеспечению деятельности миро
вых судей Иркутской области 
заместитель прокурора Иркутской области

О ФОРМИРОВАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:04:53. Речь 3 мин 12 с

Доброе утро, уважаемые коллеги. Нас с вами на данный мо
мент 38 депутатов, можно начинать. У нас сегодня на заседании 
присутствуют главный федеральный инспектор в Иркутской обла
сти аппарата полномочного представителя Президента Российской 
Федерации в СФО Андрей Михайлович Абрусевич, заместитель 
прокурора Иркутской области Роман Юрьевич Шергин, председа
тель Избирательной комиссии Иркутской области Илья Владими
рович Дмитриев, начальник Управления Министерства юстиции 
по Иркутской области Ольга Викторовна Петрова, председатель 
Контрольно-счетной палаты Иркутской области Ирина Петровна
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РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/1)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/2)

ВЫСТУПИЛИ:

Морохоева, полномочный представитель Губернатора Иркутской 
области в Законодательном Собрании Иркутской области Роман 
Викторович Буянов, заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области Антон Борисович Логашов, представители других 
федеральных органов государственной власти, мэры муниципаль
ных образований Иркутской области, президент Союза "Торгово- 
промышленная палата Восточной Сибири" Алексей Иванович Со
боль, председатель Общественной палаты Иркутской области Вла
димир Викторович Шпрах. Кворум для работы имеется. 23-я сес
сия Законодательного Собрания Иркутской области объявляется 
открытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Спасибо. Для ведения заседания нам необходимо избрать ра
бочие органы. Секретариат предлагается избрать в количестве 3-х 
человек если нет других предложений? Кто за данный количе
ственный состав прошу голосовать.

Избрать секретариат в составе трех человек

Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:08:06. Речь 0 мин 27 с 

Принято.
Персонально предлагается: Иван Викторович Крывовязый, 

Виктор Юрьевич Шпаков, Светлана Михайловна Петрук. Есть 
другие предложения, коллеги? Других предложений нет. Предла
гается голосовать за список в целом. Прошу голосовать.

Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:08:33. Речь 0 мин 24 с 

Принято.
Прошу секретариат занять свои места.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/3)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/4)

ВЫСТУПИЛИ:

Счетную комиссию предлагаю избрать также в количестве 
трех человек если нет других предложений. Голосуем.

Избрать счетную комиссию в составе трех человек 
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:08:58. Речь 0 мин 23 с 

Принято.
Персонально предлагается: Артем Валентинович Лобков, Ев

гений Викторович Вакуров, Андрей Анатольевич Андреев. Нет 
других предложений? Голосуем.

Избрать названные кандидатуры в состав счетной комиссии 
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
За -  31. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  6.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:09:20. Речь 0 мин 16 с

Спасибо. Принято. Рабочие органы избраны. По традиции 
выполним приятную миссию.

РЫЖКОВИЧ В.А. -  заместитель начальника управления информа
ционной политики и связям со средствами массовой информации 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:09:36. Речь 2 мин 52 сек

За значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркут
ской области Почетной грамотой Законодательного Собрания Ир
кутской области награждается Галкина Елена Васильевна - врач- 
терапевт участковый Белореченской участковой больницы област
ного государственного бюджетного учреждения здравоохранения 
«Усольская городская больница». (Аплодисменты).

За значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркут
ской области награждается Капорский Вячеслав Иннокентьевич - 
заведующий отделением гнойной хирургии Государственного 
бюджетного учреждения здравоохранения Иркутской ордена «Знак 
Почета» областной клинической больницы. (Аплодисменты).

За значительный вклад в развитие культуры в Иркутской об
ласти награждается Новикова Наталья Леонидовна - старший

5



ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/5)

ВЫСТУПИЛИ:

научный сотрудник музея отдела хранения фондов государствен
ного бюджетного учреждения культуры Иркутский областной ху
дожественный музей им. В.П. Сукачева. (Аплодисменты).

За активную общественно-политическую деятельность в Ир
кутской области награждается Храмко Ирина Андреевна - старшая 
медицинская сестра областного государственного бюджетного 
учреждения здравоохранения «Казачинско-Ленская районная 
больница». (Аплодисменты).

За значительный вклад в развитие культуры в Иркутской об
ласти награждается Цветкова Людмила Львовна - главный балет
мейстер областного государственного автономного учреждения 
культуры Иркутский областной музыкальный театр им. Н.М. За- 
гурского. (Аплодисменты).

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:12:28. Речь 0 мин 11 с

Спасибо. Коллеги, переходим к рассмотрению проекта по
вестки.

О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ СЕССИИ

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:12:40. Речь 0 мин 10 с

Проект повестки рассмотрен на заседании коллегии. Предла
гаю принять проект повестки дня сессии за основу.

Принять проект повестки за основу

Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:12:49. Речь 0 мин 17 с

Принято. Коллеги, есть дополнения, замечания, предложе
ния? Пожалуйста.

МАСЛОВ А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:13:07. Речь 1 мин 37 сек
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Доброе утро, уважаемые товарищи, уважаемые коллеги. Сер
гей Михайлович, спасибо за предоставленную возможность. В За
конодательное Собрание внесен проект закона ПЗ-529 от 29 мая 19 
года "О внесении изменений в статью 35 Закона Иркутской обла
сти "О Законодательном Собрании Иркутской области" и проект 
постановления от 28 мая 19 года "О внесении изменений в Регла
мент Законодательного Собрания Иркутской области". Данные 
проекты внесены группой депутатов фракции КПРФ: Левченко, 
Романов, Бренюк, Андреев, Габов, Носенко. Обращаю ваше вни
мание на дату внесения - это 29 мая 19 года. В повестку данной 
сессии проект закона и проект постановления не внесены, несмот
ря на положительный ответ вице-спикера Законодательного Со
брания Кузьмы Романовича Алдарова о том, что внесение этих 
проектов предполагается рассмотреть осенью 19 года. В связи с 
этим прошу внести в повестку Законодательного Собрания вопрос 
о рассмотрении проекта Иркутской области ПЗ-529 "О внесении 
изменений в статью 35 Закона Иркутской области "О Законода
тельном Собрании Иркутской области" и проекта постановления 
Законодательного Собрания Иркутской области "О внесении изме
нений в Регламент Законодательного Собрания Иркутской обла
сти". На данный законопроект имеется положительное заключение 
Губернатора Иркутской области, положительное заключение заме
стителя прокурора Иркутской области, заключение Министерства 
юстиции, в котором сказано о том, что принятие проекта Законо
дательным Собрании является правомерным, концептуальных ем- 
замечаний к проекту закона не имеется и нарушений правил юри
дической техники не выявлено. Прошу включить данный вопрос в 
повестку 23-й сессии Законодательного Собрания Иркутской обла
сти. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:14:43. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Роман Викторович.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркут
ской области в Законодательном Собрании Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:14:44. Речь 1 мин 34 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, у ме
ня также имеется предложение по сегодняшней повестке заседания 
сессии. Предложения на самом деле два. Первое предложение: 
включить в повестку сегодняшнего дня заседания сессии три зако
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нопроекта - это ПЗ-611, 612, 613. Они взаимосвязанные, направ
ленные на преобразование рабочего поселка Большой Луг Шеле- 
ховского района Иркутской области. Это преобразование связано... 
рабочий поселок преобразовать в сельский населенный пункт. Я 
думаю, что в данном случае этот законопроект прошел все проце
дуры, имеются все заключения. Законопроект всеми сторонами за
конодательного процесса поддерживается. Законопроект поступил 
в Законодательное Собрание в соответствии с Регламентом за 30 
дней до очередного дня, до сегодняшнего для сессии, поэтому он 
должен быть включен, мы считаем, в сегодняшнюю повестку засе
дания. И уверен, что жители Большого Луга ждут этот законопро
ект, его принятия. В случае его принятия получат льготы, в том 
числе оплата электроэнергии по сельскому тарифу. Поэтому, чем 
быстрее мы его с вами примем, эти законопроекты, тем будет луч
ше для жителей нашего региона.

И аналогичные законопроекты - ПЗ-606, 607, 608 также свя
заны, направлены на преобразование рабочего поселка Балаганск 
Балаганского района в сельский населенный пункт. Прошу под
держать данное предложение. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:18. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо. Валерий Валерьевич, пожалуйста.

ХАЙДУ КОВ В.В. -  заместитель председателя комитета по соб
ственности и экономической политике Законодательного Собрания 
Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:16:21. Речь 1 мин 13 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, прошу 
поддержать предложение Буянова Романа Викторовича о смене 
статуса поселений, так как принятие данных законов позволит ор
ганам местного самоуправления приступить как можно скорее к 
работе по формированию муниципальной правовой базы, внесе
нию изменений в устав муниципального образования, формирова
нию проекта бюджета сельского поселения на следующий кален
дарный год и плановый период. Изменение статуса для жителей 
поселения повлечет за собой приобретение льгот, компенсаций, 
стимулирующих выплат, изменение тарифов на оплату жилищно- 
коммунальных услуг, уменьшения оплаты за электроэнергию на 
30 %. В плюсе при переходе на новый статус окажутся женщины. 
На селе они смогут работать на час меньше при сохранении сред
ней заработной платы, также для них предоставляется один допол
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нительный выходной день в месяц, также предоставляется надбав
ка к пенсии отдельным категориям женщин. Надбавки за работу в 
сельской местности в размере 25 % оклада устанавливаются и ра
ботникам государственных учреждений, в социальной и культур
ной сфере, здравоохранении и образовании. В связи с чем прошу 
коллег поддержать предложение Романа Викторовича и рассмот
реть данные законопроекты на данной сессии Законодательного 
Собрания. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:34. Речь 0 мин 2 сек 

Спасибо. Александр Сергеевич.

БЕЛОВ А.С. -  заместитель председателя комиссии по контрольной 
деятельности Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:17:36. Речь 0 мин 26 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, также 
присоединяюсь к своим коллегам. Депутат от Шелеховского райо
на, являясь депутатом по 8-му округу, прошу поддержать данный 
законопроект, поскольку обращения от граждан и принятое реше
ние большинством на сходе людей об изменении статуса поселка 
есть. Прошу поддержать данный законопроект. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:02. Речь 0 мин 1 сек 

Спасибо. Андрей Сергеевич.

ЛЕВЧЕНКО А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:18:04. Речь 0 мин 37 сек

Я хочу также поддержать и коллегу Маслова Андрея Семе
новича и Романа Викторовича Буянова по внесению в повестку дня 
этих, получается, семи законопроектов, поскольку комитет по за
конодательству о госстроительстве не рассмотрел эти вопросы, 
предлагаю эти все вопросы (семь) добавить в повестку после обе
денного перерыва. А в обеденный перерыв поручить комитету о 
госстроительстве провести комитет (заседание комитета), рассмот
реть там эти вопросы, чтобы мы имели возможность после пере
рыва проголосовать за определенное решение комитета. Спасибо.
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СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:41. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Виктор Леонидович.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:18:42. Речь 1 мин 59 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Мне не очень понятно, 
почему у нас сейчас на сессии возникает этот вопрос. На комитете 
Роман Викторович вопрос задавал, ответом был полностью удо
влетворен. Мы запланировали вынести проекты закона по Балаган- 
ску и... по изменению статуса Балаганска и Большого Луга на сле
дующую сессию. Если я правильно понимаю, она будет 4 декабря. 
Ну, то есть совсем рядом. Связано это с тем, что необходимо еще 
поработать в данных проектах. Поступило несколько замечаний от 
представителей местного самоуправления. В ближайшее время мы 
планируем, вполне возможно даже на этой неделе, мы планируем 
выезды в территории, для того чтобы проговорить этот вопрос там 
на территории с депутатами, с жителями еще раз. Потому что все- 
таки изменение статуса - это серьезное преобразование, коллеги, и 
к этому вопросу нельзя подходить вот просто так, потому что там 
мы решили вынести на сессию. Есть комитет профильный, у нас в 
комитете коллеги серьезно относятся к подобного рода вопросам, и 
я не понимаю этой спешки. 4 декабря, в случае если мы сейчас все 
процедуры проведем, а мы планируем успеть до 4 декабря, мы вы
несем эти проекты закона по преобразованию на сессию, и дальше 
уже сессия будет принимать взвешенные решения.

В том, что касается вопроса по изменениям в Регламент. Ну, 
также, Андрей Семенович, мне не очень понятно, что ж Вы так ни
велируете наш комитет. Комитет по этому вопросу не собирался, 
не обсуждал данный вопрос. Сейчас вносить на сессию без мнения 
комитета, без решения комитета, на мой взгляд, это неверно. Спа
сибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:41. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Лариса Игоревна.

ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными
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объединениями Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:20:42. Речь 1 мин 49 сек

Уважаемые коллеги, первый момент, который хотелось бы 
обозначить. Вчера состоялось заседание комиссии по Регламенту, 
и мы там обсуждали изменения в Регламент и давали объяснения, 
что комиссия получила документы об этих изменениях только в 
октябре месяце. Мало того, что никаких нарушений не было, и там 
было принято решение, что в понедельник 26-го будет такая рас
ширенная рабочая группа для обсуждения всех этих поправок, для 
того чтобы не выносить на сессию и не устраивать на сессии оче
редные какие-то разборки, которые ни к чему не приведут. И на 4 
декабря, и все с этим согласились, 4 декабря должен был рассмат
риваться этот вопрос. Тоже не понимаю, почему такая спешка, но 
решать депутатам.

И второй момент. Что касается Большого Луга, наверное, 
здесь поддержу, потому что жители действительно хотели бы пре
образования. А вот, что касается Балаганска. Буквально недавно я 
получила в том числе ряд писем, знаю, что эти письма написаны и 
в комитет, и на Вас, Сергей Михайлович, о том, что они просят как 
раз не принимать столь поспешного решения, потому что, я не 
знаю, как насчет женщин и одного дополнительного дня отдыха, 
но то, что у них сократятся рабочие места, то, что они выпадут из 
программы, где уже запланированы... "Комфортной городской сре
ды" и не все далеко там согласны на это, мне кажется, здесь по
спешности никакой не надо. А надо действительно разобраться в 
ситуации, и мне хотелось бы услышать, кто был на сходе в Бала- 
ганске и что все-таки говорили люди. Мы запланировали, что такая 
встреча в Балаганске будет в самом начале декабря, поэтому про
шу по Балаганску не спешить. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:31. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо, Лариса Игоревна. Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:22:32. Речь 2 мин 46 сек

Уважаемые депутаты, уважаемый Сергей Михайлович, я ду
маю, что выступление Виктора Леонидовича по поводу изменения 
в Регламент, конечно, обозначило очень серьезную проблему. Дей
ствительно, в мае месяце группа депутатов вносит законопроект об 
изменении в Регламент, которые нужно рассматривать на комите



те. И вот выясняется, что с мая месяца до октября он лежит без 
движения и никем не просматривается, то есть не рассматривается, 
где он лежит. Вчера на комиссии выяснилось, что его никто не ви
дел. И Виктор Леонидович сказал, что он его не видел. Хорошо. 
Ребята, а чем у нас занимается аппарат? Чем у нас правовое управ
ление занимается и прочие? То есть те люди, которые обязаны, в 
обгцем-то, в течение 30 дней обеспечить продвижение законопро
екта, там никаких таких сложностей нет. Я думаю, что это просто 
уклонение от исполнения или ненадлежащее исполнение служеб
ных обязанностей. И надо с этим вопросом заканчивать, значит, 
потому что это можно до бесконечности тянуть, год, потом два.

Потом удивительные вещи происходят. На комиссии нам го
ворят, что в комиссию это поступило только в октябре, а Виктор 
Леонидович говорит, что у нас вообще ничего не рассматривалось. 
И вообще не знаем об этом законопроекте. Сколько можно вообще 
тянуть с решением простого вопроса? Я думаю, что... И вчера было 
сказано о том, что создается рабочая группа. Рабочая группа, в 
принципе, она не помешает, на мой взгляд. Единственная просьба 
к рабочей группе, и мы вчера договорились на комиссии, чтобы 
она не затягивала решение вопросов. То есть выносим на сессию, 
голосуем "Да", "Нет", отклоняем, принимаем и пошли дальше. То 
есть поэтому, я думаю, что никаких особых проблем в проведении 
сегодня комитета нет, и я думаю, что я буду голосовать за то, что
бы рассмотреть на этой сессии вопрос.

Что касается преобразования поселков городского типа в 
сельские поселения, в частности, Большого Луга, то там есть еще 
одна проблема, которая говорит в пользу этого решения. Речь идет 
о водоснабжении этого поселка. Там есть несколько водокачек, ко
торые, в случае если это поселок городского типа, значит, содер
жится местным сообществом, то есть поселковыми, так сказать, 
средствами, если это сельское поселение, то содержание этих сетей 
ложится на район. Конечно, в поселке нет денег, для того чтобы 
содержать эти водокачки. Поэтому, конечно, жители заинтересо
ваны в этом преобразовании. И я думаю, что чем быстрее мы при
мем решение по Большому Лугу, если там по Балаганску какие-то 
вопросы есть, то Большому Лугу никаких вопросов нет, я предла
гаю включить вопрос о Большом Луге, о преобразовании поселе
ния Большой Луг в сельское поселение. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:18. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо, Антон Васильевич. Галина Федоровна.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:25:19. Речь 0 мин 23 сек

Уважаемые коллеги, я также представляют сельскую мест
ность, прекрасно понимаю жителей Большого Луга. У нас в Иркут
ском районе тоже есть поселения, которые являются рабочими по
селками, в частности Большая Речка. И прекрасно знаю настроения 
людей и желание перейти именно на сельскую территорию, на 
сельское население. Спасибо.

СОКОЛ С.М.
Спасибо. Ирина Александровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Ир
кутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:25:42. Речь 0 мин 30 сек

Уважаемые коллеги, дело в том, что ведь не идет вопрос о 
нерассмотрении этих таких проектов законов, идет вопрос о пла
новом подходе. Вот, например, нам ничего и не известно об этих 
законах. Мы понимаем потребности населения и, в общем-то, под
держиваем их в своей основе, но при этом, я думаю, что это долж
на быть конструктивная работа. Поэтому предлагаю рассмотреть 
на последующих заседаниях как комитета, так и сессии.

СОКОЛ С.М.
Спасибо. Николай Степанович.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:26:12. Речь 0 мин 20 сек

Такую же позицию поддерживаю. У нас были обращения от 
таких рабочих поселков как Качуг, у нас поселок Алексеевск. То 
есть системных вопросов, касающихся как раз этой тематики, 
предостаточно. Поэтому предлагаю данный вопрос продолжить и 
над ним поработать более уже качественно.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:32. Речь 3 мин 7 сек

Спасибо. Есть еще желающие выступить, коллеги? Хорошо. 
Тогда пойдем по порядку. Значит, вопрос о Регламенте. Вообще, 
возникновение вот с голоса и нерассмотренные на коллегии и на
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/0)
ВЫСТУПИЛИ:

комитете заранее вопросы это, ну, как бы в наших условиях, я бы 
сказал, ЧП. Нам ничего не мешало сделать это заранее. Прийти в 
комитет, в аппарат, который вы так ругаете все, к правовому 
управлению, если надо к спикеру прийти, я в любой момент. Когда 
я отказывался провести какое-нибудь совещание, если кто-то был 
недоволен или если это у кого-то была такая просьба? Поэтому, ну, 
раз вы хотите это ставить на обсуждение вот в таком формате, то 
давайте обсуждать это в таком формате. Значит, по-моему, Антон 
Васильевич, Вы сами как поборник Регламента, всегда выступали 
за его соблюдение. Обсуждать что-то без обсуждения на комитете - 
это нарушение Регламента. Если мы хотим все это обсудить в пе
рерыве, ну, давайте попробуем. Заодно, если говорить о Регламен
те, я так понимаю, что там одна из главных содержательных со
ставляющих - это наделение возможностью руководителя фракции 
свыше определенного количества людей во фракции... Нет, да? 
Нет. А? Просто, понимаете, настолько неизвестно про что, что 
называется передача, что вот вынужден догадываться. Если там 
это есть, то у меня есть определенные договоренности с Губерна
тором, и я информирую фракцию КПРФ о том, что вот как бы Гу- 
бернатор это не согласовал. Ну, а все остальное, просто не знаю, и 
вряд ли кто-то в курсе, кроме тех, кто ставит эти вопросы. Поэто
му, если вы хотите обсудить за час семь вопросов на комитете, то 
ну давайте попробуем. Пожалуйста. Сомневаюсь, что это будет 
продуктивно. Но как вы считаете, ставим вопросы на голосование, 
да, вот все эти 7? Значит, по остальным по сельским поселениям 
вопросов нет. Конечно, это все нужно. Конечно, мы неоднократно 
это все обсуждали. Конечно, есть и потребности у людей. И давно 
это назрело, и давно это надо было уже сделать. Но, как вы видите, 
у нас не у всех депутатов однозначное мнение. Поэтому это тоже 
требует обсуждения. И насколько это обсуждение уложится в се
годняшнее заседание комитета в перерыве? Ну, давайте посмот
рим. Хорошо. Давайте голосовать по вопросу о Регламенте. Кто за 
то, чтобы включить в повестку. Так, Андрей Сергеевич, извините, 
хочет выступить. A-а, уже... Давайте дадим выступить. Пожалуй
ста, Андрей Сергеевич.

Утвердить поправку к повестке 
Голосование прервано

ЛЕВЧЕНКО А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:29:39. Речь 2 мин 4 сек

Сергей Михайлович, я считаю, что это немножко некоррект
но, во-первых, заявление, что никто не в курсе. Я  думаю, что все
прекрасно в курсе. С мая месяца законопроект о поправках в Закон



о Заксобрании и в Регламент находится в системе электронного 
парламента. С мая месяца! То есть уже полгода. И говорить о том, 
что депутаты не ознакомлены с проектом закона и проектом по
становления, ну это, наверное, так скажем, не совсем правильное 
заключение, я считаю. Потому что, насколько я разговаривал с де
путатами, все видели этот законопроект и все знают. Вот. Теперь, 
что касается не рассмотрения на комитете госстроительства. Но 
это не вина, во-первых, тех депутатов, которые внесли данный за
конопроект, что он полгода не рассматривается на комитете. Я ду
маю, что это внутренние проблемы и поддержу Антона Василье
вича Романова, внутренние проблемы организации работы внутри 
Заксобрания, когда законопроект полгода не рассматривается на 
комитете. Поэтому и у меня было такое предложение - в обеден
ный перерыв сегодня его провести. Фактически, да, я думаю, часа 
будет более чем достаточно. С учетом того, что все депутаты зна
ют, о чем речь можно сразу приступить к голосованию на комите
те, чтобы не тратить время сверх обеденного перерыва. В том чис
ле также по сельским поселениям: Большой Луг и Балаганск. Да 
жители ждут этих преобразований! Если есть какие-то разовые 
письма, но это не говорит о позиции большинства людей в этих 
населенных пунктах. Вот Александр Сергеевич уже доложил, что 
сход решил в Большом Луге эти вопросы. Там большинство жите
лей пришли, активные граждане все поддерживают. Также по Ба- 
лаганску у меня точно такая же информация, что жители поддер
живают и ждут, когда они наконец-то получат сельские льготы. Я 
не понимаю, почему комитет по госстроительству в понедельник 
позавчера не рассмотрел эти вопросы, просто даже не рассмотрел, 
то есть не открыл это обсуждение. И это я считаю неправильно. 
Нужно рассматривать как можно скорее.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:43. Речь 1 мин 50 с

Андрей Сергеевич, ну, Ваше частное мнение о том, что все 
депутаты в курсе разбивается о тот факт, что я не в курсе. Вот. А 
второе, если Вы видите проблемы, ну, еще раз повторяю, я же ни
когда не отказывался от встречи с Вами, чтобы проблемы какие-то 
решить. Поэтому, если Вы считаете, что эти проблемы нужно ста
вить так, как сейчас Вы их поставили, сформулировали, то я в этом 
усматриваю другую подоплеку и не связанную с сутевым решени
ем вопроса, а связанную с каким желанием как-то в очередной раз 
пропозиционироваться, давно у нас не было в ЗС-е театра. Поэто
му... Значит, первое.

Второе - по сельским поселениям. Как уже сказала Ирина 
Александровна, никто же не против. Вопрос в том, что не все еще
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согласны, и нет из депутатов. Мы же всегда за консенсус, да. Если 
один из депутатов, руководителей фракций у нас имеет позицию 
иную вот от той, которую может иметь даже я, да, не даже, потому 
что я такой великий, а потому что я про эту тему знаю. Я действи
тельно, был в Балаганске и знаю, как там народ относится к этой 
проблеме. То нет ничего страшного перенести на неделю. Но 
опять, если принципиально было именно в таком формате поста
вить, чтобы оно больше звучало как то, что именно ваша фракция 
это озвучила, и вот тот, та серия выступлений, которые мы полу
чили в самом начале, говорит исключительно об этом. Мы не про
тив. Давайте попробуем это сделать во время сессии. Получится - 
получится. Но если хотите мое мнение, за плановую работу и за 
выработанные и выверенные решения в интересах людей.

Лариса Игоревна, пожалуйста.

ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:33:33. Речь 1 мин 49 сек

Я  бы хотела дать, наверное, какие-то небольшие тоже пояс
нения. Основным изменением в Регламент является то, что голосо
вание, которое мы с вами каждый раз видим на экране, хотелось 
бы изменить на то, чтобы были фамилии на экране. Но я хочу ска
зать о том, что нам сегодня никто не мешает выносить в публич
ную плоскость наши фамилии, кто как голосовал. Для этого доста
точно подписать заявление (15 подписей депутатов), для того что
бы голосование сделать открытым и доступным. Мне хотелось бы 
всем напомнить, что буквально сессию назад мы пытались это сде
лать, и в том числе фракция КПРФ не подписала эту бумагу, и не 
стали выводить на экран фамилии депутатов. И вот сегодня ничего 
нам не мешает, спокойно все пройдя процедуры, рассмотреть это 
четвертого числа. А если сегодня кому-то хочется вывести на 
экран фамилии депутатов, ну нет вопросов. Ну, 2 минуты, подпи
шем письмо, выведем на экран и посмотрим. Спешности никакой в 
этом не вижу. Все остальные правки в Регламент не носят такого 
экстренного какого-то значения, чтобы прямо сегодня это рассмат
ривать. Это первый момент.

И второй момент. Я никоим образом не против преобразова
ния. И действительно, не надо сейчас ничьи слова переворачивать. 
Но мне очень хочется, на сходе в Большом Луге я была и знаю, что 
они действительно хотят этого преобразования. А в Балаганске мое 
мнение сегодня разделено. И ничего страшного нет, если вопрос по 
Балаганску рассмотрится 4 декабря. Поэтому Балаганск прошу пе
ренести на 4 декабря.
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Спасибо. Виктор Леонидович.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:35:24. Речь 2 мин 0 сек

Уважаемые коллеги, вот мы опять начинаем крутить полити
ческие шоу на заседаниях Законодательного Собрания. Если так 
принципиально видеть фамилии голосующих депутатов, Андрей 
Сергеевич, тогда непонятно почему, когда Антон Васильевич 
предложил открытое голосование по вопросу выборов в Иркутске, 
непонятно, почему Вы тогда не поддержали этот вопрос и прого
лосовали не.... Этот вопрос не был вынесен на голосование. Непо
нятно, почему мы сегодня там собираем рабочую группу в комис
сии по Регламенту и при этом тут же предлагаем нивелировать 
мнение комитета и выносим напрямую на сессию данный вопрос. 
Непонятно, почему коллеги, которые сегодня ратуют за рассмот
рение этого вопроса прямо на сессии, почему этот вопрос не под
нимался на комитете. А он не поднимался на комитете! И данный 
законопроект в комитет не зашел. И, простите, но такие серьезные 
законопроекты, как Вы говорите, можно перейти сразу к голосова
нию. Нас это куда приведет, коллеги?

А по поводу изменения статуса: 2 недели до сессии 4 декаб
ря. 2 недели! Что за 2 недели небо на землю упадет, если мы в пла
новом режиме отработаем с поселениями данные вопросы? Воз
никли вопросы, мы обязаны, мы обязаны, нас люди выбрали, мы 
обязаны эти вопросы пообсуждать на территориях! Мы обязаны 
получить исчерпывающие мнения с территорий, услышать голос 
каждого жителя, каждого депутата, представителя местного само
управления. А 4 декабря вынести эти законопроекты на сессию. И 
уже взвешенно как-то их отработать. Я  против того, чтобы сейчас 
собирать комитет, там в авральном режиме обсуждать то, что мно
гие не читали, не понимают сути. Я абсолютно против.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:37:23. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо. Сергей Алексеевич. A-а, да. Александр Викторо
вич. Извините, пожалуйста. Вне очереди - Александр Викторович. 
Сергей Алексеевич, у нас вне очереди Александр Викторович
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СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:35:23. Речь 0 мин 1 сек



можно скажет? Извините.

Сергей Михайлович, а можно поставить на голосование во
прос о прекращении дискуссии? Потому что мы позоримся на всю 
страну. У нас большинство выступающих вообще члены профиль
ного комитета, к которому предъявляются претензии. Ну, коллеги, 
вы что с мая были в Австрии с оркестром что ли? Почему этот во
прос не возник раньше? Ну, это же депутатская работа. Почему 
Андрей Сергеевич не присутствовал на коллегии? Почему пред
ставитель Губернатора не поднял вопрос об изменении повестки на 
коллегии? Уважаемые депутаты, нас отвлекают от работы. Поэто
му я прошу поставить на голосование вопрос о прекращении дис
куссии. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:23. Речь 0 мин 4 сек

Александр Викторович, давайте дадим слово Сергею Алек
сеевичу и юруправлению. Пожалуйста, Сергей Алексеевич.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:38:27. Речь 1 мин 48 сек

Уважаемые коллеги, вообще дискуссия по повестке затяну
лась необоснованно, я бы сказал. Можно было уже давно проголо
совать. Сергей Михайлович тут рассказал о театре и сразу начал 
главную роль играть. Сразу же появились желающие играть второ
степенные роли. Я  на роль актера не буду претендовать, а скажу 
следующее: у нас, к сожалению, сегодня складывается практика 
такая, что, для того чтобы законопроекты, которые положены под 
сукно достать оттуда, нужно вот такие действия провести, как се
годня происходят. Если мы сегодня не согласимся проекты, кото- 
'рые поставлены на включение в повестку, рассматривать, то как 
раз у нас и будет эта практика неплановой работы. Есть демарш на 
сессии, значит, на следующую сессию достанем из-под сукна, нет 
демарша, останется под сукном. Поэтому, если мы сегодня нор
мально включим в повестку те, вопросы, которые в значительной 
степени подготовлены к рассмотрению и принятию решения, то 
мы уйдем от этой вот неплановой работы, и будем планово рабо
тать. Надеюсь, что председатель Законодательного Собрания и его

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  заместитель председателя Законодательного
Собрания Иркутской области

ВНЕ ОЧЕРЕДИ: Время: 10:37:31. Речь 0 мин 52 сек
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заместители будут смотреть, чтобы те проекты, которые поступи
ли, не лежали по полгода, а рассматривались в течение месяца и 
шли дальше. Я предлагаю прекратить дискуссию по повестке, про
голосовать за включение. Лично я буду голосовать за включение 
вопросов и призываю к этому всех коллег. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:40:15. Речь 1 мин 30 с

Спасибо, Сергей Алексеевич. Ну, когда Вы в зале мне угото
вана только роль второго плана. А вообще всю эту историю с теат
ром, я ее просто назвал, что она есть, что театр начался. Сам-то те
атр не я начал, поэтому я оказался втянут в массовку, как и все 
остальные депутаты, которые непонятно, что сейчас обсуждают, 
когда это все можно было обсудить давно на комитете.

Значит, я вижу свою роль не в том, чтобы играть роль. Ну, 
да, вот. А я вижу, точнее, свою функцию здесь вот в этом кресле не 
том, чтобы играть роль, а в том, чтобы вести сессию как можно бо
лее корректно и взвешенно. Поэтому я слушаю всех, не взирая там 
на имена, регалии и фракции, кто меня просит прекратить. Я  все- 
таки хочу послушать всех, и мнения... Ну, раз уж начался такой... 
Давайте здесь это обсудим, сэкономим время, на комитете, может 
быть, вы успеете тогда там обсудить все это за час. Я считаю, что 
не может назван вопрос готовым в случае, если он не прошел ко
митет. Поэтому высокая степень готовности, возможно, это у Вас 
во время проработки на фракции или у Вас в голове, или в головах, 
у кого давно это там как-то зреет. Остальные депутаты просто не 
настолько в курсе как Вы, насколько это видно сейчас.

Илья Алексеевич, пожалуйста.

СУМАРОКОВ И.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:41:45. Речь 1 мин 28 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, я ду
маю, что вот о чем мы сегодня уже говорили, чтобы наше голосо
вание всегда было поименное. И никто не прячется. Зачем иска
жать действительность? Кто как думает, пусть голосует. И пусть 
избиратели делают выводы. Это первое.

Что касается вот конкретно дел, я думаю, что нам надо ухо
дить от того, что... У нас комитет не дорабатывает, полгода не рас
сматривает вопросы. Надо поставить вопрос: а занимает он пра
вильно должность или нет? Он не работает полгода, а мы тут к 
нему ходим, а он не делает. Как этот так?! Ответственность коми
тета должна быть! Иначе мы впустую тратим время. Я думаю, вот
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эти надо два вопроса нам... Первое - чтоб было все открыто. Не 
надо никого бояться за поименное голосование. Печатайте где хо
тите! Это первое. И второе. Комитеты должны работать. Мы зачем 
на сессию приходим? Сказки слушать?! Почему не рассмотрели за 
полгода. Ну, есть проблемы, ну, рассмотрите!! А то начинаем, по
нимаете, полгода лежат законопроекты, никто не дает ответ. Я  вот 
прошу это учесть.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:13. Речь 0 мин 33 с

Илья Алексеевич, мы учтем обязательно. А также и то, что, 
когда Вам нужно какой-то вопрос решить, Вы находите дверь мое
го кабинета, когда, видимо, не очень нужно, Вы используете мик
рофон. Первое. (Шум в зале). Можно? При всем уважении.

Второе. В комитете у нас какое-то время даже большинство 
было ваших представителей фракции! Какие же вопросы к нам, что 
мы не рассматриваем??!!

И третье. По открытому голосованию. Да, пожалуйста, никто 
не скрывается, пусть каждый параллельно с нажатием кнопки под
нимет руку, кто как голосует. Да, пожалуйста, поднимайте, кто ж 
тут вам запрещает. Виктор Леонидович.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области

ВНЕ ОЧЕРЕДИ: Время: 10:43:46. Речь 0 мин 40 сек

Илья Алексеевич, при всем уважении, Вы несколько невни
мательны. В комитет данный вопрос не внесен. Это раз. А два. Се
годня коллеги, члены фракции КПРФ, этот вопрос в комитет не 
вносили даже "с голоса". Сегодня на сессии они этот вопрос "с го
лоса" внесли, а вот на комитете почему-то этот вопрос никто не 
поднимал. Коллеги, если он так для нас важен, так почему же вы 
не обсуждали это на комитете? Илья Алексеевич, и обвинениями 
бросаться беспочвенно, ну, неправильно для столь уважаемого че
ловека. Благодарю Вас.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:44:26. Речь 0 мин 5 сек

Андрей Сергеевич, Вы будете выступать или вне очереди? 
Тогда прошу Вас.
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Сергей Михайлович, я Вам предлагаю настойчиво не пере
ходить на личности, так скажем, да. То, что Вы сейчас допустили в 
отношении Ильи Алексеевича Сумарокова, я считаю, что это вы
глядит некрасиво.

Виктору Леонидовичу я хочу сказать, что если Вы полгода 
не рассматриваете в комитете законопроект, который ваш комитет 
обязан был рассмотреть, и находится в системе электронного пар
ламента, то это Ваша однозначно недоработка. И не... Однозначно 
только Ваша, а не членов комитета, поскольку Вы формируете его 
повестку. Вот и все.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:45:08. Речь 0 мин 25 с

Значит, Андрей Сергеевич, при всем моем уважении к Илье 
Алексеевичу, я беседовал с ним как с человеком, депутатом, кото
рый высказал свое мнение и который обратился в том числе к 
председателю. А Вас прошу в таком случае сделать замечание де
путату Бренюку, который перешел на личности. И если Вы хотите 
в этом еще раз убедиться, посмотрите стенограмму. Я жду тогда 
сатисфакции. Михаил Васильевич, пожалуйста.

БАСОВ М.В. -  начальник правового управления Законодательного 
Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:45:33. Речь 0 мин 48 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, у ме
ня краткая ремарка сугубо процедурного характера. В соответ
ствии с нормами Регламента проекты постановлений о внесении 
изменений в Регламент, они имеют специальный порядок прохож
дения. Сначала они проходят комиссию по Регламенту. Это прямая 
норма самого документа. И после этого решение комиссии направ
ляется в профильный комитет. Поэтому при положительном реше
нии вопроса сегодня на сессии о постановке его в повестку, необ
ходимо созвать также комиссию по Регламенту. На этой комиссии 
должно быть принято положительное решение. И это решение 
идет в комитет соответствующий профильный по госстроитель- 
ству. Спасибо.

ЛЕВЧЕНКО А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВНЕ ОЧЕРЕДИ: Время: 10:44:32. Речь 0 мин 36 сек

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:46:20. Речь 0 мин 1 сек
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Спасибо. Кузьма Романович.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/6)

ВЫСТУПИЛИ:

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, на са
мом деле у нас по Регламенту на сессию выносятся только вопро
сы, которые были рассмотрены комиссиями и комитетами. Я хочу 
сказать, что мы, принимая законы и постановления, не пирожки 
печем, поэтому, я думаю, что нет никакой необходимости сегодня 
торопиться. И вот Виктор Леонидович обещает нам к 4 декабря 
подготовить эти вопросы на очередную сессию. Поэтому поддер
живаю решение комитета о том, чтобы это в плановом порядке 
было рассмотрено. Прошу поддержать наше решение. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:46:51. Речь 0 мин 30 с

Спасибо, Кузьма Романович. Коллеги, давайте мы перейдем 
уже к принятию решения. Ставлю тогда первый вопрос по Регла
менту, да, на голосование. В случае, если он пройдет соответству
ющий комитет, комиссию, так я понимаю тоже, да, во время пере
рыва и комитет, то мы его рассматриваем после перерыва. Пра
вильно формулировка? Ставим на голосование. Кто "за"?

Утвердить поправку к повестке 
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
За -  19. Против -  18. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Не принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:21. Речь 0 мин 31 с 

Решение не принято.
Оставшиеся 6 вопросов. 6 же, да? Правильно я понимаю? 7. 

Или их всего 7 было?

АЛДАРОВ К.Р.
Надо за каждый голосовать.

СОКОЛ С.М.
Мы за каждый голосуем? Тогда можно кто-то озвучит еще 

раз, потому что у нас звучал Балаганск там, Большой Луг. Кто

АЛДАРОВ К.Р. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:46:21. Речь 0 мин 30 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/7)

ВЫСТУПИЛИ:

сможет? Роман Викторович, Вы?

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркут
ской области в Законодательном Собрании Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:47:52. Речь 0 мин 13 сек 

Ну, давайте я.

СОКОЛ С.М.
Давайте Вы озвучивайте, а мы голосуем.

БУЯНОВ Р.В.
Значит первый законопроект ПЗ-611 называется "О преобра

зовании рабочего поселка Большой Луг Шелеховского района Ир
кутской области".

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:48:06. Речь 0 мин 2 сек 

Г олосуем.

Утвердить поправку к повестке 
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
За -  19. Против -  16. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Не принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:48:08. Речь 0 мин 16 с 

Спасибо.
Следующий вопрос.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркут
ской области в Законодательном Собрании Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:48:24. Речь 0 мин 8 сек

ПЗ-612 -  О внесении изменений в законодательные акты, 
уточняющие границы муниципальных образований в связи с пре
образованием поселка Большой Луг.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:48:33. Речь 0 мин 2 сек 

Г олосуем.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/8)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/9)

ВЫСТУПИЛИ:

Утвердить поправку к повестке 
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
За -  20. Против -  16. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:48:35. Речь 0 мин 16 с 

Принято. Следующий вопрос.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркут
ской области в Законодательном Собрании Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:48:50. Речь 0 мин 13 сек

ПЗ-613 - Закон о внесении изменений в действующие зако
нодательные акты, также направленные на уточнение статуса ра
бочего поселка Большой Луг.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:49:03. Речь 0 мин 2 сек 

Голосуем.

Утвердить поправку к повестке 
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
За -  19. Против -  16. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Не принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:49:06. Речь 0 мин 16 с 

Не принято. Следующий, пожалуйста.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркут
ской области в Законодательном Собрании Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:49:22. Речь 0 мин 6 сек

Проект закона под № 606 "О преобразовании рабочего по
селка Балаганск Балаганского района Иркутской области".

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:49:29. Речь 0 мин 2 сек
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Г олосуем.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/10)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/11)

ВЫСТУПИЛИ:

Утвердить поправку к повестке 
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
За -  17. Против -  19. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Не принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:49:31. Речь 0 мин 17 с 

Не принято. Следующий вопрос.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркут
ской области в Законодательном Собрании Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:49:48. Речь 0 мин 6 сек

Проект закона № 607 о внесении изменений в действующие 
законы Иркутской области, определяющие границы муниципаль
ных образований

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:49:54. Речь 0 мин 1 сек 

Г олосуем.

Утвердить поправку к повестке 
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
За -  16. Против -  18. Воздержались -  2. Не голосовали -  2.
Не принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:49:56. Речь 0 мин 15 с 

Не принято.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркут
ской области в Законодательном Собрании Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:50:10. Речь 0 мин 11 сек

Проект закона 608-й. Опять же уточнения статуса рабочего 
поселка Балаганск, вносимые в действующие законодательные ак
ты.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/12)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/13)

ВЫСТУПИЛИ:

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:50:21. Речь 0 мин 1 сек 

Голосуем.

Утвердить поправку к повестке 
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
За -  16. Против -  18. Воздержались -  2. Не голосовали -  2.
Не принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:50:22. Речь 0 мин 14 с 

Не принято.
Все, да, Роман Викторович?

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркут
ской области в Законодательном Собрании Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:50:36. Речь 0 мин 29 сек

Все. Сергей Михайлович, единственное, тогда возникает во
прос, наверное, следует обсудить, потому что если 611-й проект 
закона не принят, посутевое, о преобразовании рабочего поселка 
Балаганск, а принято решение о включении в повестку дня проекта 
закона 612, который вторичен.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:05. Речь 0 мин 26 с

Ну, его же бессмысленно обсуждать, я так понимаю, пра
вильно? (Шум в зале). Значит, я думаю, что когда-то нам приго
дится то, что мы сейчас проголосовали "за", да? Поэтому, может 
быть, оставим до лучших времен (с усмешкой). Коллеги, предла
гаю проголосовать за повестку дня сессии с учетом предложений и 
с учетом того обстоятельства, что бессмысленно рассматривать тот 
вопрос, который на этой сессии рассмотрен быть не может. Голо
суем.

Принять повестку в целом
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
За -  31. Против -  6. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:31. Речь 0 мин 22 с
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Спасибо. Повестка дня сессии утверждена.

ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ ДНЯ:
1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области»
2. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового 
судьи Иркутской области»
3. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Кудрявцевой Любови Александровны»
4. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Тележкина Василия Витальевича»
5. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Егоровой Татьяны Геннадьевны»
6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-576 «О наделении органов местного са
моуправления отдельными государственными полномочиями по подготовке и про
ведению Всероссийской переписи населения 2020 года» (2-е чтение)
7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-588 «О внесении изменений в Закон Ир
кутской области «О межбюджетных трансфертах и нормативах отчислений доходов 
в местные бюджеты» (2-е чтение)
8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-546 «О внесении изменений в статью 12 
Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах образования в Иркутской обла
сти» (3-е чтение)
9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-547 «О наделении органов местного са
моуправления областными государственными полномочиями по обеспечению бес
платным двухразовым питанием детей-инвалидов» (3-е чтение)
10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-598 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О наделении органов местного самоуправления отдельными 
областными государственными полномочиями в сфере труда» («О внесении изме
нений в пункт 4 приложения 2 к Закону Иркутской области «О наделении органов 
местного самоуправления отдельными областными государственными полномочия
ми в сфере труда»)» (2-е чтение)
11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-596 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (1-е чтение)
12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-609 «О внесении изменений в приложе
ние к Закону Иркутской области «О создании судебных участков и должностей ми
ровых судей Иркутской области» (1 -е чтение)
13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-604 «О внесении изменений в статьи 2 и 
7 Закона Иркутской области «О социальной поддержке в Иркутской области семей, 
имеющих детей» (1-е чтение)
14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-618 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О бюджетном процессе Иркутской области» (1 -е чтение)
15. Проект закона Иркутской области № ПЗ-594 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О транспортном налоге» (О внесении изменений в статью 2 За
кона Иркутской области «О транспортном налоге»)» (2-е чтение)
16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-538 «О внесении изменений в часть 1 и
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часть 2 статьи 13 Закона Иркутской области «О межбюджетных трансфертах и нор
мативах отчислений доходов в местные бюджеты» (1-е чтение)
17. Проект закона Иркутской области № ПЗ-329 «О внесении изменения в часть 2 
статьи 13 Закона Иркутской области «О межбюджетных трансфертах и нормативах 
отчислений доходов в местные бюджеты» (1 -е чтение)
18. Муниципальный час «Об исполнении органами местного самоуправления пол
номочий в области обращения с безнадзорными животными»
19. Правительственный час «О совершенствовании оказания онкологической помо
щи в Иркутской области»
20. Проект закона Иркутской области № ПЗ-629 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О налоге на имущество организаций» (1-е чтение)
21. Проект закона Иркутской области № ПЗ-619 «О бюджете Территориального 
фонда обязательного медицинского страхования Иркутской области на 2020 год и 
на плановый период 2021 и 2022 годов» (1-е чтение)
22. Проект закона Иркутской области № ПЗ-623 «О внесении изменения в статью 2 
Закона Иркутской области «О дорожном фонде Иркутской области» (первое чтение)
23. Проект закона Иркутской области № ПЗ-620 «Об областном бюджете на 2020 
год и на плановый период 2021 и 2022 годов» (1-е чтение)
24. Проект закона Иркутской области № ПЗ-597 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области от 28 декабря 2012 года № 164-03 «О порядке обеспечения де- 
тей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родителей, жилыми помещениями в Иркутской 
области» (1-е чтение)
25. Проект закона Иркутской области № ПЗ-592 «О внесении изменений в статью 5 
Закона Иркутской области «О порядке обеспечения детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попече
ния родителей, жилыми помещениями в Иркутской области» (1-е чтение)
26. Проект закона Иркутской области № ПЗ-600 «О внесении изменения в часть 1 
статьи 6 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах организации и обеспе
чения отдыха и оздоровления детей в Иркутской области» (1-е чтение)
27. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 801834-7 
«О внесении изменений в Закон Российской Федерации «О занятости населения в 
Российской Федерации» и Федеральный закон «О дополнительных гарантиях по со
циальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей» (в 
части уточнения условий выплаты пособия по безработице и с учетом дополнитель
ных гарантий социальной поддержки детей-сирот и детей, оставшихся без попече
ния родителей)
28. Проект постановления «О сводном годовом докладе Губернатора Иркутской об
ласти о ходе реализации и об оценке эффективности государственных программ Ир
кутской области по итогам 2018 года»
29. Информация об исполнении комитетом по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области протокольного поручения 
13-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области от 16 апреля 2019 года 
№ 4 в рамках рассмотрения проекта постановления Законодательного Собрания Ир
кутской области «О докладе Уполномоченного по правам человека в Иркутской об
ласти «О положении дел в сфере соблюдения прав и свобод человека и гражданина
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в Иркутской области в 2018 году» (без доклада)
30. Информация об исполнении комитетом по собственности и экономической по
литике Законодательного Собрания Иркутской области протокольного поручения 4- 
й сессии Законодательного Собрания Иркутской области от 27 ноября 2013 года № 4 
в рамках обсуждения Правительственного часа «Об эффективности использования 
средств Фонда содействия реформированию жилищно-коммунального хозяйства, 
направленных на капитальный ремонт многоквартирных домов в Иркутской обла
сти (без доклада)
31. Информация об исполнении комитетом по собственности и экономической по
литике Законодательного Собрания Иркутской области протокольного поручения 
45-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области от 9 декабря 2016 года 
№ 18 в рамках рассмотрения проекта закона Иркутской области «Об областном 
бюджете на 2017 год и на плановый период 2018 и 2019 годов» (без доклада)

ПОВЕСТКА ДНЯ ЗАСЕДАНИЯ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области»
2. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового 
судьи Иркутской области»
3. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Кудрявцевой Любови Александровны»
4. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Тележкина Василия Витальевича»
5. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Егоровой Татьяны Геннадьевны»
6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-576 «О наделении органов местного са
моуправления отдельными государственными полномочиями по подготовке и про
ведению Всероссийской переписи населения 2020 года» (2-е чтение)
7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-588 «О внесении изменений в Закон Ир
кутской области «О межбюджетных трансфертах и нормативах отчислений доходов 
в местные бюджеты» (2-е чтение)
8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-546 «О внесении изменений в статью 12 
Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах образования в Иркутской обла
сти» (3-е чтение)
9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-547 «О наделении органов местного са
моуправления областными государственными полномочиями по обеспечению бес
платным двухразовым питанием детей-инвалидов» (3-е чтение)
10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-598 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О наделении органов местного самоуправления отдельными 
областными государственными полномочиями в сфере труда» («О внесении изме
нений в пункт 4 приложения 2 к Закону Иркутской области «О наделении органов 
местного самоуправления отдельными областными государственными полномочия
ми в сфере труда»)» (2-е чтение)
11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-596 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (1-е чтение)
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12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-609 «О внесении изменений в приложе
ние к Закону Иркутской области «О создании судебных участков и должностей ми
ровых судей Иркутской области» (1-е чтение)
13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-604 «О внесении изменений в статьи 2 и 
7 Закона Иркутской области «О социальной поддержке в Иркутской области семей, 
имеющих детей» (1-е чтение)
14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-618 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О бюджетном процессе Иркутской области» (1-е чтение)
15. Проект закона Иркутской области № ПЗ-594 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О транспортном налоге» (О внесении изменений в статью 2 За
кона Иркутской области «О транспортном налоге»)» (2-е чтение)
16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-538 «О внесении изменений в часть 1 и 
часть 2 статьи 13 Закона Иркутской области «О межбюджетных трансфертах и нор
мативах отчислений доходов в местные бюджеты» (1-е чтение)
17. Проект закона Иркутской области № ПЗ-329 «О внесении изменения в часть 2 
статьи 13 Закона Иркутской области «О межбюджетных трансфертах и нормативах 
отчислений доходов в местные бюджеты» (1-е чтение)
18. Муниципальный час «Об исполнении органами местного самоуправления пол
номочий в области обращения с безнадзорными животными»
19. Правительственный час «О совершенствовании оказания онкологической помо
щи в Иркутской области»
20. Проект закона Иркутской области № ПЗ-629 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О налоге на имущество организаций» (1-е чтение)
21. Проект закона Иркутской области № ПЗ-619 «О бюджете Территориального 
фонда обязательного медицинского страхования Иркутской области на 2020 год и 
на плановый период 2021 и 2022 годов» (1-е чтение)
22. Проект закона Иркутской области № ПЗ-623 «О внесении изменения в статью 2 
Закона Иркутской области «О дорожном фонде Иркутской области» (первое чтение)
23. Проект закона Иркутской области № ПЗ-620 «Об областном бюджете на 2020 
год и на плановый период 2021 и 2022 годов» (1-е чтение)
24. Проект закона Иркутской области № ПЗ-597 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области от 28 декабря 2012 года № 164-03 «О порядке обеспечения де- 
тей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родителей, жилыми помещениями в Иркутской 
области» (1-е чтение)
25. Проект закона Иркутской области № ПЗ-592 «О внесении изменений в статью 5 
Закона Иркутской области «О порядке обеспечения детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попече
ния родителей, жилыми помещениями в Иркутской области» (первое чтение)
26. Проект закона Иркутской области № ПЗ-600 «О внесении изменения в часть 1 
статьи 6 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах организации и обеспе
чения отдыха и оздоровления детей в Иркутской области» (1-е чтение)
32. Проект закона Иркутской области № ПЗ-612 «О преобразовании Болыпелугского 
муниципального образования Шелеховского района Иркутской области» (1-е чте
ние)
27. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 801834-7
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«О внесении изменений в Закон Российской Федерации «О занятости населения в 
Российской Федерации» и Федеральный закон «О дополнительных гарантиях по со
циальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей» (в 
части уточнения условий выплаты пособия по безработице и с учетом дополнитель
ных гарантий социальной поддержки детей-сирот и детей, оставшихся без попече
ния родителей)
28. Проект постановления «О сводном годовом докладе Губернатора Иркутской об
ласти о ходе реализации и об оценке эффективности государственных программ Ир
кутской области по итогам 2018 года»
29. Информация об исполнении комитетом по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области протокольного поручения 
13-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области от 16 апреля 2019 года 
№ 4 в рамках рассмотрения проекта постановления Законодательного Собрания Ир
кутской области «О докладе Уполномоченного по правам человека в Иркутской об
ласти «О положении дел в сфере соблюдения прав и свобод человека и гражданина 
в Иркутской области в 2018 году» (без доклада)
30. Информация об исполнении комитетом по собственности и экономической по
литике Законодательного Собрания Иркутской области протокольного поручения 4- 
й сессии Законодательного Собрания Иркутской области от 27 ноября 2013 года № 4 
в рамках обсуждения Правительственного часа «Об эффективности использования 
средств Фонда содействия реформированию жилищно-коммунального хозяйства, 
направленных на капитальный ремонт многоквартирных домов в Иркутской обла
сти (без доклада)
31. Информация об исполнении комитетом по собственности и экономической по
литике Законодательного Собрания Иркутской области протокольного поручения 
45-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области от 9 декабря 2016 года 
№ 18 в рамках рассмотрения проекта закона Иркутской области «Об областном 
бюджете на 2017 год и на плановый период 2018 и 2019 годов» (без доклада)

1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРО
ВЫХ СУДЕЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:53. Речь 0 мин 20 с

Виктор Леонидович Побойкин, пожалуйста, просим Вас на 
трибуну. Вопрос о назначении на должности мировых судей Ир
кутской области.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:52:13. Речь 0 мин 33 сек

Попробую начать снова в другой тональности. Добрый день,
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уважаемые коллеги. На заседании комитета рассмотрены пред
ставления председателя Иркутского областного суда о назначении 
на должности мировых судей Иркутской области. Комитет реко
мендует назначить впервые на срок полномочий 3 года на долж
ность мирового судьи судебного участка № 124 города Бодайбо и 
Бодайбинского района Иркутской области Витько Романа Влади
мировича.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:52:46. Речь 0 мин 4 сек

Коллеги, вопросы есть? A-а, да. Пожалуйста. Анатолий Ва
сильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 10:52:50. Речь 0 мин 35 сек

Спасибо, Сергей Михайлович. Уважаемый Виктор Леонидо
вич, скажите, пожалуйста, существует ли у нас в Иркутской обла
сти кризис с назначением мировых судей на должности? Из тех 
кандидатов мы видим, что (непонятно) человека по фамилии 
Витько отец был осужден по 111-й статье. Конечно, погашена у 
него судимость, но у нас это люди же потом спросят: а судьи-то 
кто? И у других кандидатов тоже есть, у кого родственники были 
когда-то судимы. Как мы должны поступать?

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:53:25. Речь 0 мин 32 сек

Ну, во-первых, у меня предложение к Вам, как к члену наше
го комитета, в предварительном обсуждении задавать все вопросы, 
если они у Вас есть, если Вас, действительно, интересуют подоб
ного рода вещи, никто не мешал Вам на заседании комитета задать 
этот вопрос непосредственно к представителям Иркутского об
ластного суда. А по поводу кризиса мне сложно что-то откоммен
тировать, я не представитель данной системы, поэтому я не могу 
откомментировать данную ситуацию.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:53:58. Речь 0 мин 12 с 

Спасибо. Коллеги, вопросы есть еще? Тогда голосуем по
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предложению комитета.

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.1/14)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.1/15)

ВЫСТУПИЛИ:

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Вить- 
ко Р.В.

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
За -  31. Против -  3. Воздержались -  2. Не голосовали -  3.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:10. Речь 0 мин 15 с 

Принято. Спасибо. Дальше.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:54:25. Речь 0 мин 14 сек

Комитет рекомендует назначить впервые на срок полномо
чий 3 года на должность мирового судьи судебного участка № 101 
города Усть-Илимска и Усть-Илимского района Иркутской обла
сти Никешина Леонида Александровича.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:40. Речь 0 мин 7 сек 

Вопросы есть, коллеги? Спасибо. Голосуем.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Ни
кешина Л. А.
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:47. Речь 0 мин 14 с 

Принято. Следующий, пожалуйста.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:55:01. Речь 0 мин 17 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(пЛ/16)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(пЛ/17)

ВЫСТУПИЛИ:

Комитет рекомендует назначить впервые на срок полномо
чий 3 года на должность мирового судьи судебного участка № 130 
Боханского района Иркутской области Попову Рамилю Накипов- 
ну.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:18. Речь 0 мин 4 сек 

Вопросов нет. Голосуем, коллеги.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области По
пову Р.Н.
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
За -  36. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:21. Речь 0 мин 15 с 

Принято. Следующий, пожалуйста.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:55:36. Речь 0 мин 15 сек

Комитет рекомендует назначить впервые на срок полномо
чий 3 года на должность мирового судьи судебного участка № 6 
Октябрьского района города Иркутска Селезневу Марию Алексан
дровну.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:51. Речь 0 мин 2 сек 

Вопросов нет. Г олосуем.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Се
лезневу М.А.
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
За -  36. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:53. Речь 0 мин 13 с

Принято. Дальше.

ПОБОИКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:56:07. Речь 0 мин 13 сек

Комитет рекомендует назначить повторно на срок полномо
чий семь лет на должность мирового судьи судебного участка № 
106 г. Усть-Кута Иркутской области Васильеву Елену Михайлов
ну.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:56:20. Речь 0 мин 5 сек 

Вопросов нет, коллеги. Голосуем.

ГОЛОСОВА- Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Васи- 
ЛИ: льеву Е.М.
(п. 1/18) Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.

За -  36. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:56:25. Речь 0 мин 14 с 

Принято.

2. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРИВЛЕЧЕНИИ К ИСПОЛНЕНИЮ ОБЯ
ЗАННОСТЕЙ МИРОВОГО СУДЬИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:56:40. Речь 0 мин 3 сек 

Виктор Леонидович, следующий вопрос давайте.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:56:43. Речь 0 мин 28 сек

Рассмотрев представление председателя Иркутского област
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ного суда комитет рекомендует Законодательному Собранию при
влечь к исполнению обязанностей мирового судьи судебного 
участка № 45 Центрального района г. Братска Иркутской области 
на период отсутствия мирового судьи сроком до одного года Ху
дякову Жанну Ивановну - мирового судью судебного участка № 50 
Падунского и Правобережного районов г. Братска Иркутской об
ласти, пребывающую в отставке.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:11. Речь 0 мин 5 сек

Вопросов нет. Пожалуйста, голосуем, коллеги.

ПОСТАНО- Привлечь к исполнению обязанностей мирового судьи Иркутской 
ВИЛИ: области Худякову Ж.И.

ГОЛОСОВА- Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
ЛИ: За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
(п.2/19) Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:16. Речь 0 мин 33 с

Принято. Спасибо, Виктор Леонидович.
Уважаемые судьи, мы вас поздравляем с назначением. Жела

ем вам неиссякаемого запаса энергии, здоровья, упорства и плодо
творной работы в деле служения правосудию. Удачи вам. Спасибо. 
(Аплодисменты).

3. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМО
ТОЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ КУД
РЯВЦЕВОЙ ЛЮБОВИ АЛЕКСАНДРОВНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:49. Речь 0 мин 17 с

Лариса Игоревна, пожалуйста. У Вас сегодня немного во
просов. (Не слышно). Так конец года уже, квоты закончились.

ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 10:58:06. Речь 0 мин 34 сек
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Начинаю?

СОКОЛ С.М.
Пожалуйста, Лариса Игоревна.

ЕГОРОВА Л.И.
Вопрос № 3: о награждении Почетной грамотой Законода

тельного Собрания Иркутской области Кудрявцевой Любови 
Александровны.

Предлагаем поддержать ходатайство комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области, ре
шение профильного комитета и комиссии и наградить Кудрявцеву 
Любовь Александровну за существенный вклад в развитие эконо
мики Иркутской области и успехи в решении вопросов социально- 
экономического развития Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области. Просим поддержать.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:40. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо. Есть возражения, коллеги? Голосуем.

ПОСТАНО- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут- 
ВИЛИ: ской области Кудрявцеву Л.А.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/20)

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:46. Речь 0 мин 14 с 

Принято. Спасибо.

4. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ТЕЛЕЖКИНА 
ВАСИЛИЯ ВИТАЛЬЕВИЧА»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 10:59:01. Речь 0 мин 24 сек
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Вопрос № 4: о награждении Почетной грамотой Законода
тельного Собрания Иркутской области Тележкина Василия Вита
льевича - заместителя главного врача областного государственного 
бюджетного учреждения здравоохранения «Зиминская городская 
больница».

Предлагаем поддержать ходатайство депутата Законодатель
ного Собрания Безродных Ольги Владимировны, решение про
фильного комитета и комиссии и наградить Тележкина Василия 
Витальевича за значительный вклад в развитие здравоохранения 
Иркутской области Почетной грамотой Законодательного Собра
ния. Просим поддержать.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:59:25. Речь 0 мин 5 сек 

Возражений нет. Голосуем.

ПОСТ АНО- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут-
ВИЛИ: ской области Тележкина В.В.

ГОЛОСОВА- Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
ЛИ: За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
(п.4/21) Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:59:31. Речь 0 мин 14 с

Принято.

5. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЕГОРОВОЙ 
ТАТЬЯНЫ ГЕННАДЬЕВНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 10:59:45. Речь 0 мин 26 сек

Вопрос № 5: о награждении Почетной грамотой Законода
тельного Собрания Иркутской области Егоровой Татьяны Генна
дьевны - директора общества с ограниченной ответственностью 
Кондитерская фабрика «Сибирь».

Предлагаем поддержать ходатайство комиссии по контроль
ной деятельности Законодательного Собрания, решение профиль
ного комитета и комиссии и наградить Егорову Татьяну Геннадь
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евну за существенный вклад в развитие экономики Иркутской об
ласти и успехи в решении вопросов социально-экономического 
развития Иркутской области Почетной грамотой Законодательного 
Собрания. Просим поддержать.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:00:11. Речь 0 мин 3 сек 

Возражений нет. Голосуем.

ПОСТАНО- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркут- 
ВИЛИ: ской области Егорову Т.Г.

ГОЛОСОВА- Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
ЛИ: За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
(п.5/22) Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:00:15. Речь 0 мин 15 с 

Принято. Спасибо большое, Лариса Игоревна.

6. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-576 «О НАДЕЛЕНИИ ОР
ГАНОВ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ ОТДЕЛЬНЫМИ ГОСУДАР
СТВЕННЫМИ ПОЛНОМОЧИЯМИ ПО ПОДГОТОВКЕ И ПРОВЕДЕНИЮ 
ВСЕРОССИЙСКОЙ ПЕРЕПИСИ НАСЕЛЕНИЯ 2020 ГОДА» (ВТОРОЕ ЧТЕ
НИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:00:30. Речь 0 мин 19 с

Виктор Леонидович, Ваш вопрос: о наделении органов мест
ного самоуправления отдельными государственными полномочи
ями по подготовке и проведению Всероссийской переписи населе
ния 2020 года, 2-е чтение.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:00:49. Речь 0 мин 29 сек

Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел поступившие по
правки к проекту закона. Помимо поправок редакционного харак
тера также внесены поправки, направленные на приведение в со
ответствие с федеральным законодательством.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ПОЛОСОВА
ЛИ:
(п.6/23)

Сформирована таблица одобренных поправок. Решение ко
митета: рекомендовать принять проект закона с учетом таблицы 
одобренных поправок во втором (окончательном) чтении, напра
вить Губернатору Иркутской области для обнародования.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:01:18. Речь 0 мин 5 сек

Вопросы есть, коллеги? Тогда голосуем принятие таблицы 
одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.6/24)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:01:23. Речь 0 мин 16 с 

Принято.
Голосуем принятие Закона и направление Губернатору для 

обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародова
ния
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:01:39. Речь 0 мин 17 с 

Закон принят.

7. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-588 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О МЕЖБЮДЖЕТНЫХ 
ТРАНСФЕРТАХ И НОРМАТИВАХ ОТЧИСЛЕНИЙ ДОХОДОВ В МЕСТНЫЕ 
БЮДЖЕТЫ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:01:56. Речь 0 мин 10 с
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.7/25)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:

Наталья Игоревна, Дикусарова. Проект закона «О внесении 
изменений в Закон Иркутской области «О межбюджетных транс
фертах и нормативах отчислений доходов в местные бюджеты», 2- 
е чтение.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 11:02:06. Речь 0 мин 50 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, мы от
работали проект закона во втором чтении. У нас есть таблица 
одобренных и таблица отклоненных поправок. По отклоненным 
поправкам у нас было неоднозначное голосование: половина ко
митета "За", половина воздержались. Тем не менее по раскладу го
лосов поправка не была поддержана. Это простимулировало 
наших коллег из нескольких министерств Правительства. Сегодня 
мы провели с утра очень плотную работу по этому поводу. Уточ
нили все позиции, посмотрели, как эти поправки будут, точнее, как 
их непринятие будет в дальнейшем сказываться на наших меж
бюджетных отношениях. На сегодняшний момент решили оста
вить эту поправку в таблице отклоненных поправок. Проект закона 
готов. Просим поддержать решение комитета.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:02:56. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо. Коллеги, есть вопросы? Голосуем принятие табли
цы одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:03:04. Речь 0 мин 17 с 

Принято.
Голосуем принятие Закона за основу с учетом таблицы 

одобренных поправок.

Принять проект закона за основу с учетом таблицы одобренных 
поправок
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(п.7/26) Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.7/27)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:03:22. Речь 0 мин 15 с 

Принято.
Голосуем принятие таблицы отклоненных поправок.

Принять таблицу отклоненных поправок 
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
За -  36. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.7/28)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:03:37. Речь 0 мин 15 с 

Спасибо.
И голосуем принятие Закона и направление Губернатору для 

обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародова
ния
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
За -  36. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:03:52. Речь 0 мин 14 с 

Закон принят. Спасибо.

8. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-546 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 12 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬ
НЫХ ВОПРОСАХ ОБРАЗОВАНИЯ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ТРЕТЬЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:04:07. Речь 0 мин 22 с

Следующий вопрос. Ирина Александровна Синцова, просим 
Вас на трибуну. Проект закона Иркутской области «О внесении
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изменений в статью 12 Закона Иркутской области «Об отдельных 
вопросах образования в Иркутской области» (законодательная 
инициатива депутатов Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Синцовой, Егоровой, Любенкова, Алдарова, Сокола), 3-е 
чтение.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Ир
кутской области

ДОКЛАД: Время: 11:04:29. Речь 2 мин 55 сек

Спасибо, Сергей Михайлович. Уважаемые коллеги, данный 
законопроект во втором чтении. Поступили поправки от группы 
депутатов. Депутаты комитета приняли решение: рассмотреть все 
поправки независимо от срока их предоставления. Они получили 
одобрение. Сформирована таблица одобренных поправок. Что в 
итоге мы имеем? Мы имеем Закон, который определяет дополни
тельные меры поддержки детей-инвалидов, обучающихся в наших 
образовательных организациях муниципальных, а также в частных 
организациях, работающих по аккредитованным образовательным 
программам. При этом питание, которое они будут получать, будет 
осуществляться в 2 приема, то есть это двухразовое горячее пита
ние, закрывающее 60 % рациона питания. Родители, законные 
представители могут при этом определить свои желания, соответ
ственно, перевести своих детей, если они ранее относились к кате
гории детей, питающихся по 63-му Закону, то есть малообеспечен
ные и многодетные, перевести на питание конкретно по этому 
проекту закона. Более того, вот в рамках тех поправок, которые 
поступили во втором чтении, мы предусмотрели, это уже на осно
ве той практики, мониторинга практического применения ранее 
действующего законодательства, предусмотрели компенсацию го
рячего питания денежными средствами для тех детей-инвалидов, 
которые находятся на надомном обучении и не посещают образо
вательные организации, хотя находятся в их контингенте. Таким 
образом, вот именно те обязательства, которые соответствующим 
образом должны были исполнять, они заложены в этом проекте за
кона. Более того, опять-таки правоприменительная практика пока
зала, что согласно действующего законодательства дети-инвалиды, 
если они достигли 18 лет и проходят еще образовательный про
цесс, они не подлежали питанию. Вот эта несправедливость устра
нена, в том числе поправками, которые поступили в адрес этого 
законопроекта. Поэтому, в том числе и дети, достигшие 18 лет, это 
дети-инвалиды, они будут получать также горячее двухразовое пи
тание, закрывая рацион 60 %. Результатом явилось то, что с учетом 
таблицы одобренных поправок законопроект по решению комите
та мы предлагаем принять во втором, третьем и окончательном
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чтении. Прошу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:07:24. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо. Вопросы есть, коллеги? Тогда голосуем принятие 
таблицы одобренных поправок.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/29)

Принять таблицу одобренных поправок

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:07:32. Речь 0 мин 15 с 

Принято.
Голосуем принятие Закона и направление Губернатору для 

обнародования.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору области для обнародова
ли: ния
(п.8/30) Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.

За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:07:47. Речь 0 мин 14 с 

Закон принят. Спасибо.

9. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-547 «О НАДЕЛЕНИИ 
ОРГАНОВ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ ОБЛАСТНЫМИ ГОСУДАР
СТВЕННЫМИ ПОЛНОМОЧИЯМИ ПО ОБЕСПЕЧЕНИЮ БЕСПЛАТНЫМ 
ДВУХРАЗОВЫМ ПИТАНИЕМ ДЕТЕЙ-ИНВАЛИДОВ» (ТРЕТЬЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:08:01. Речь 0 мин 15 с

Ирина Александровна, следующий вопрос тоже Ваш: о 
наделении органов местного самоуправления областными государ
ственными полномочиями по обеспечению бесплатным двухразо
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вым питанием детей-инвалидов (законодательная инициатива де
путатов Законодательного Собрания Иркутской области Синцо
вой, Егоровой, Любенкова, Алдарова, Сокола), 3-е чтение.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Ир
кутской области

ДОКЛАД: Время: 11:08:17. Речь 3 мин 45 сек

Спасибо, Сергей Михайлович. Этот законопроект очень тес
но связан с предыдущим, и он как раз говорит о том, каким обра
зом будет финансироваться через передачу полномочий муници
палитетам данный вопрос, вопрос организации горячего питания 
для детей-инвалидов, обучающихся как в муниципальных образо
вательных организациях, так и в частных, работающих, конечно, 
по аккредитованным программам. Вообще, по данным статистики, 
на 1 мая 2019 года в Иркутской области насчитывалось 12598 де
тей-инвалидов. Из них на 1 сентября 2122 ребенка также, по дан
ным статистики, обучается в образовательных программах. Но с 
учетом тех, уточнения контингента на новый обучающихся год 
надо сказать, что число детей, обучающихся по образовательным 
программам в этих учреждениях, выросло на 153 человека. В итоге 
контингент составляет 2275 человек. Они все обучаются во всех 
наших 42 муниципальных образованиях. При этом я хотела бы вас 
проинформировать, что количество детей, находящихся на надом
ном обучении, их 386 - это по данным министерства образования. 
И на это потребуется в качестве субсидии 11с половиной миллио
нов рублей. Кроме того, количество детей, которые относятся к ка
тегории дети-инвалиды и, соответственно, достигших 18 лет и бо
лее, среди детей-инвалидов таких 11 человек. Ну, и в целом надо 
отметить, что денежные средства, которые необходимы для орга
низации питания детей-инвалидов, исходя из нового контингента, 
они составляют порядка 67 миллионов рублей. Но надо отметить, 
что тут мы не должны допустить задвоение так называемое, исхо
дя из того, что ряд детей-инвалидов сейчас уже осуществляют свое 
питание по 63-му Закону, являясь членами семьи многодетных и 
малообеспеченных семей. Поэтому в случае написания, как я уже 
говорила, родителями детей-инвалидов заявления они переходят 
на, соответственно, питание по нашему 91-му Закону "Об отдель
ных вопросах образования". И мы полагаем, что в случае полного 
перехода дополнительные денежные средства, которые понадобят
ся для реализации этого Закона, это в районе 25 миллионов руб
лей.

Что еще хотела бы я проинформировать всех присутствую
щих здесь, а также тех, кто нас слушает, потому что у нас уже по
ступило достаточно много вопросов от родителей детей-
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.9/31)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.9/32)

ВЫСТУПИЛИ:

инвалидов. Этот законопроект, как и предыдущий, вступает в за
конную силу с 1 января 20 года. То есть вот изменится коренным 
образом ситуация в новом календарном году. И мы надеемся, что 
это, конечно, будет подтверждено в том числе и в нашем Законе об 
областном бюджете. Это суть.

У нас в рамках второго чтения также поступили поправки, 
они носят технический такой характер, который определяет непо
средственно моменты передачи и расчета субсидий для наших му
ниципальных образований. Мы их одобрили комитетом. Предло
жение и решение комитета: принять в третьем (окончательном) 
чтении с учетом таблицы одобренных поправок.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:12:02. Речь 0 мин 6 сек

Вопросы есть, коллеги? Тогда голосуем принятие таблицы 
одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:12:08. Речь 0 мин 17 с 

Принято.
Голосуем принятие Закона и направление Губернатору обла

сти для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародова
ния
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:12:24. Речь 0 мин 15 с 

Закон принят. Спасибо.
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10. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-598 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О НАДЕЛЕНИИ ОРГАНОВ 
МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ ОТДЕЛЬНЫМИ ОБЛАСТНЫМИ ГОСУ
ДАРСТВЕННЫМИ ПОЛНОМОЧИЯМИ В СФЕРЕ ТРУДА» («О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ПУНКТ 4 ПРИЛОЖЕНИЯ 2 К ЗАКОНУ ИРКУТСКОЙ ОБ
ЛАСТИ «О НАДЕЛЕНИИ ОРГАНОВ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ ОТ
ДЕЛЬНЫМИ ОБЛАСТНЫМИ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ ПОЛНОМОЧИЯМИ 
В СФЕРЕ ТРУДА»)» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:12:40. Речь 0 мин 3 сек

Следующий вопрос, Ирина Александровна, тоже Ваш. Вы 
его, наверное...

СИНЦОВА И.А. 
Да-да.

СОКОЛ С.М.
Как-то короче сформулируйте, чем тут написано.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Ир
кутской области

ДОКЛАД: Время: 11:12:43. Речь 0 мин 57 сек

Спасибо. Этот Закон - изменения в наш базовый Закон «О 
наделении органов местного самоуправления отдельными област
ными государственными полномочиями в сфере труда». Законо
проект находится в рамках второго чтения. Внесены поправки. 
Поправки связаны в том числе и с изменением федерального зако
нодательства. Хочу сказать, что в данном случае улучшаются по
зиции у наших двух муниципальных образований: Ангарского го
родского муниципального образования и города Братска. Связано 
это с той экономической нагрузкой, которую несут эти два муни
ципальных образования. Поэтому решение комитета: одобрить по
ступившие поправки. Субъектом законодательной инициативы 
выступил Губернатор Иркутской области. И с учетом таблицы 
одобренных поправок принять данный законопроект во втором 
(окончательном) чтении. Прошу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:13:40. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо. Коллеги, вопросы есть? Тогда голосуем принятие
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таблицы одобренных поправок.

ПОСТАНО- Принять таблицу одобренных поправок 
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА- Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
ЛИ: За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
(п. 10/33) Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:13:46. Речь 0 мин 16 с 

Принято.
Голосуем принятие Закона и направление Губернатору для 

обнародования.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору области для обнародова
ли: ния
(п. 10/34) Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.

За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:14:02. Речь 0 мин 16 с 

Закон принят. Спасибо, Ирина Александровна.

11. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-596 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:14:19. Речь 0 мин 17 с

Илья Владимирович Дмитриев - председатель Избиратель
ной комиссии, просим Вас на трибуну. Проект закона Иркутской 
области "О внесении изменений в отдельные законы Иркутской 
области".

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркут
ской области

ДОКЛАД: Время: 11:14:36. Речь 3 мин 20 сек 

Добрый день, уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые
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депутаты, уважаемые присутствующие. Избирательная комиссия 
Иркутской области в порядке реализации законодательной иници
ативы выносит на рассмотрение Законодательного Собрания зако
нопроект "О внесении изменений в отдельные законы Иркутской 
области". Необходимость принятия данного законопроекта обу
словлена вступлением в силу 104 Федерального закона от 29 мая 
2019 года, которым были внесены изменения в федеральное зако
нодательство, в том числе в 67-й Федеральный закон "Об основ
ных гарантиях избирательных прав". Основные правовые предпи
сания данного законопроекта: первое - предлагается наделить пра
вом голосования избирателей, которые не зарегистрированы по 
месту жительства на территории Российской Федерации, но при 
этом в течение не менее 3 месяцев до дня голосования зарегистри
рованы по месту пребывания на территории соответствующего 
округа. Это норма Федерального закона.

Второе. Предлагается определить порядок включения в спи
сок избирателей граждан, которые работают вахтовым методом. 
Теперь определяет это участковая избирательная комиссия по ал
горитму с местами временного пребывания. То есть гражданин на 
основании личного письменного заявления, поданного не позднее 
чем за 3 дня до дня голосования, может быть включен решением 
участковой комиссии в список избирателей на участковой комис
сии, которая находится в поселке, где работают вахтовым мето
дом.

Третье. Предлагается привести Законы Иркутской области о 
выборах и референдумах в соответствие с Кодексом об админи
стративных правонарушениях в части исчисления сроков, по кото
рым привлекался гражданин к административной ответственности.

Предлагается также внести изменения в части того, что те
перь документы о государственной регистрации выдают не только 
федеральные органы исполнительной власти, уполномоченные в 
сфере регистрации общественных объединений, но и их террито
риальные подразделения, в том числе и в части наименования из
бирательного объединения. Предлагается внести изменения и 
уточнения в части открытия и закрытия банковских счетов избира
тельными комиссиями при проведении выборов в отделениях Бан
ка России и ПАО "Сбербанк", а также порядок перечисления 
остатков денежных средств избирательных фондов кандидатов и 
партий после окончания избирательной кампании.

Также предлагается уточнить порядок указания наименова
ния избирательного объединения в избирательных бюллетенях. И 
предлагается, значит, определить порядок проверки граждан, ко
торые претендуют на назначение в избирательные комиссии тер
риториальные и в Избирательную комиссию Иркутской области с 
правом решающего голоса в части наличия судимости и привлече
ния к административной ответственности.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(пЛ 1/35) 

ВЫСТУПИЛИ:

Остальные правки носят юридико-технический характер. 
Всего предлагается внести изменения в 8 законов Иркутской обла
сти: это два Закона о референдумах: Закон о референдуме Иркут
ской области и местных референдумах; два закона об избиратель
ных комиссиях: это Закон об Избирательной комиссии Иркутской 
области и в Закон о территориальных избирательных комиссиях; в 
3 закона о выборах: это Закон о выборах Губернатора и о выборах 
депутатов Законодательного Собрания и о муниципальных выбо
рах; и в Закон об отзыве Губернатора. Прошу поддержать данный 
законопроект.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:17:56. Речь 0 мин 10 с

Спасибо. Коллеги, есть вопросы к Илье Владимировичу? 
Вопросов нет. Илья Владимирович, пожалуйста, присаживайтесь. 
Спасибо. Виктор Леонидович.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:18:06. Речь 0 мин 21 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета данный проект 
закона рассмотрен. Все необходимые заключения поступили. Ре
шение комитета: рекомендовать Законодательному Собранию 
принять данный проект закона в первом чтении и продолжить ра
боту во втором.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:18:27. Речь 0 мин 1 сек 

Вопросов нет. Голосуем.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:18:28. Речь 0 мин 17 с
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Принято.
Предельный срок предоставления поправок - 9 декабря.

12. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-609 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ПРИЛОЖЕНИЕ К ЗАКОНУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СО
ЗДАНИИ СУДЕБНЫХ УЧАСТКОВ И ДОЛЖНОСТЕЙ МИРОВЫХ СУДЕЙ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:18:45. Речь 0 мин 18 с

Следующий вопрос. Петр Юрьевич Семёнов - руководитель 
агентства по обеспечению деятельности мировых судей Иркутской 
области нас ознакомит с ним. Вопрос: о внесении изменений в 
приложение к Закону Иркутской области «О создании судебных 
участков и должностей мировых судей Иркутской области». По
жалуйста, Петр Юрьевич.

СЕМЕНОВ П.Ю. -  руководитель агентства по обеспечению дея
тельности мировых судей Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:19:04. Речь 1 мин 26 сек

Добрый день, уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые 
депутаты. Вашему вниманию предлагается проект закона Иркут
ской области «О внесении изменений в приложение к Закону Ир
кутской области «О создании судебных участков и должностей 
мировых судей Иркутской области». Это у нас ежегодный законо
проект. Принятие закона необходимо в целях уточнения границ 
судебных участков мировых судей Иркутской области с учетом 
численности населения на каждом судебном участке и показателя 
судебной нагрузки, дополнение территорий судебных участков 
мировых судей домами, улицами, переулками и иными территори
ями, прежде не включенными в границы судебных участков либо 
вновь образованными. Так, в описание территорий судебных 
участков города Иркутска, центрального района города Братска и 
Братского района внесены изменения согласно предложениям глав 
муниципальных образований Иркутской области по согласованию 
с председателями районных, городских судов Иркутской области. 
А также в соответствии с внесением изменений... с Федеральным 
законом от 29 июля 2017 года № 217-ФЗ "О ведении гражданами 
садоводства и городничества для собственных нужд и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Российской Феде
рации" откорректированы организационно-правовые нормы не
коммерческих объединений граждан в описании границ террито
рий судебных участков Иркутской области. Проект закона прошел 
все необходимые согласования. Прошу поддержать данный зако

51



нопроект. Доклад окончен.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:20:30. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо. Есть вопросы? Петр Юрьевич, спасибо большое. 
Присаживайтесь. Виктор Леонидович.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:20:37. Речь 0 мин 13 сек

Уважаемые коллеги, проект закона на заседании комитета 
рассмотрен. Рекомендуем принять в первом чтении, продолжить 
работу во втором.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:20:50. Речь 0 мин 1 сек 

Вопросов нет. Голосуем.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:20:51. Речь 0 мин 20 с 

Принято.

13. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-604 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 2 И 7 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СОЦИ
АЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКЕ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ СЕМЕЙ, ИМЕЮЩИХ 
ДЕТЕЙ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:21:11. Речь 0 мин 15 с

Александр Юрьевич, просим Вас на трибуну. Проект закона 
«О внесении изменений в статьи 2 и 7 Закона Иркутской области

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 12/36)
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«О социальной поддержке в Иркутской области семей, имеющих 
детей» (законодательная инициатива депутата Законодательного 
Собрания Иркутской области Сокола). Пожалуйста.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ДОКЛАД: Время: 11:21:27. Речь 1 мин 4 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. В Законодательное Со
брание (непонятно) поступают жалобы из многодетных и мало
имущих семей, имеющих детей, достигших 18 лет до окончания 
школы. После достижения 18-летнего возраста их прекращают пи
тать бесплатным питанием в школах. В целях сохранения социаль
ной справедливости проектом предлагается сохранить возмож
ность получения бесплатного питания для таких детей до заверше
ния ими обучения. Принятие законопроекта повлечет за собой 
увеличение расходов областного бюджета. Цифры примерные: 19 
год - это 11,8 миллионов рублей, 20 год - 15,5, 21 год - 15,6 милли
онов рублей. Все необходимые заключения поступили. Есть в за
ключении Губернатора два предложения. Мы их учли. Поэтому в 
связи с этим комитет рекомендует принять законопроект в первом 
чтении и продолжить работу над ним во втором чтении.

ПОСТ АНО- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над
ВИЛИ: ним

ГОЛОСОВА- Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
ЛИ: За -  37. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
(п. 13/3 7) Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:22:31. Речь 0 мин 1 сек 

Вопросы есть, коллеги? Голосуем.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:22:31. Речь 0 мин 20 с

Принято. Спасибо, Александр Юрьевич.
Предельный срок предоставления поправок - 6 декабря.

14. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-618 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О БЮДЖЕТНОМ ПРОЦЕС
СЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)
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ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:22:52. Речь 0 мин 20 с

Следующий вопрос. Просим на трибуну Наталию Вениами
новну Бояринову - министра финансов Иркутской области. Вопрос 
о проекте закона «О внесении изменений в Закон Иркутской обла
сти «О бюджетном процессе Иркутской области».

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 11:23:11. Речь 0 мин 32 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, дан
ный законопроект сформирован в целях приведения областного 
законодательства в соответствие с изменениями, которые были 
внесены в Бюджетный кодекс Российской Федерации в июле и в 
августе текущего года в целях совершенствования правового регу
лирования отношений, связанных с государственным муниципаль
ным финансовым контролем и государственными муниципальны
ми заимствованиями. Иных изменений в бюджетный процесс не 
вносится. Прошу депутатов поддержать данный законопроект.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:23:44. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо. Коллеги, есть вопросы к министру финансов? 
Наталия Вениаминовна, присаживайтесь, пожалуйста. Наталья 
Игоревна.

ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 11:23:53. Речь 0 мин 23 сек

Уважаемые коллеги, мы рассмотрели проект закона. Замеча
ний, предложений нет. Но мы не дождались еще одного заключе
ния от Управления юстиции. Поэтому просим принять сейчас в 
первом чтении. В перерыве посмотрим, есть ли там вопросы или 
замечания, и на этом же заседании принять в окончательном чте
нии. Просим поддержать.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:24:16. Речь 0 мин 1 сек
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Возражений нет, коллеги? Тогда голосуем.

ПОСТАНО- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ВИЛИ: ним на данном заседании

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 14/38)

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали 
Принято

0.

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:24:17. Речь 0 мин 15 с

Принято.

15. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-594 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ТРАНСПОРТНОМ НАЛО
ГЕ» (О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБ
ЛАСТИ «О ТРАНСПОРТНОМ НАЛОГЕ»)» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:24:32. Речь 0 мин 14 с

Следующий вопрос, Наталья Игоревна, Вас просим озву
чить. "О внесении изменений в Закон Иркутской области "О 
транспортном налоге" (О внесении изменений в статью 2 Закона 
Иркутской области "О транспортном налоге"), 2-е чтение.

ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 11:24:47. Речь 1 мин 45 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, мы 
сформулировали поправки, провели несколько рабочих совеща
ний. Я говорила, что, когда мы принимали проект закона, он был 
достаточно сырой, и надо было провести очень серьезную работу. 
Учли мнение Ассоциации муниципальных образований, в итоге 
депутатами внесена поправка, которой расширен круг льготополу- 
чателей по транспортному налогу относительно тех транспортных 
средств, которые переходят на газ в виде топлива. Это инвестици
онная составляющая, как мы считаем, в связи с тем, что сегодня 
очень многие организации и предприятия достаточно заинтересо
ваны в переходе на иной вид топлива. Это экономично, это необ
ходимо. Ну, и мы перечислили тот перечень организаций, которые 
прежде всего занимаются городским хозяйством, городским бла
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гоустройством, непосредственно участвуют в приведении наших 
территорий в нормальное состояние, чтобы они имели возмож
ность на все виды транспорта, которые перейдут на топливо в виде 
газа, получить льготу по транспортному налогу. Таких транспорт
ных средств на сегодняшний день единицы. Выпадающих доходов 
из бюджета мы практически не ощутим сегодня на доходной ча
сти, но мы, действительно, поддержим ту суть и смысл закона, ко
торый планировался изначально именно поддержать те организа
ции, которые будут переходить на такой экономичный вид топли
ва. Остальные поправки носят юридический и технический харак
тер, что-то уточняют, что-то дополняют, что-то приводят в соот
ветствие с изменившимся законодательством. У нас есть таблица 
одобренных поправок. Просим поддержать решение комитета.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:26:31. Речь 0 мин 1 сек

Антон Васильевич, пожалуйста, вопрос.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 11:26:32. Речь 0 мин 17 сек

Уважаемая Наталья Игоревна, вот сейчас вводим льготы для 
организаций, которые перешли на... перейдут на газ. Потом, когда 
большинство пользователей перейдет на газ, мы эти льготы будем 
отменять?

ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 11:26:49. Речь 0 мин 33 сек

Антон Васильевич, я прошу вопрос переадресовать Прави
тельству Иркутской области, потому как это Губернатор являлся 
автором законодательной инициативы. Что касается инициативы... 
Что касается поправки депутатов. Когда мы стали смотреть суть и 
смысл этой инициативы, мы поняли, что он недоработан, и когда, 
допустим, в организации 2 машины и обе переведены на газ, 
наверное, глупо, когда эта организация будет выбирать 1 транс
портное средство. Уж пусть тогда льготой будут пользоваться 2 
транспортных средства. Поэтому я прошу Вас вопрос Ваш основ
ной переадресовать Правительству Иркутской области.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:27:22. Речь 0 мин 9 сек

Антон Васильевич, будем просить Правительство проком
ментировать?

(Не слышно). Роман Викторович, кто?

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркут
ской области в Законодательном Собрании Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:27:31. Речь 0 мин 17 сек

Да. Уважаемые депутаты, ну, данным законопроектом льго
ты планируется установить бессрочно. Если мы придем когда-либо 
к такому моменту, что у нас все перейдут на газ, то тогда и будем 
рассматривать вопрос. Сейчас отмена льгот не планируется.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:27:48. Речь 0 мин 10 с

Антон Васильевич. (Не слышно). Спасибо. Так, коллеги, во
просов больше нет? Если нет, тогда... А, пожалуйста, Александр 
Викторович.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:27:58. Речь 4 мин 41 сек

Уважаемые коллеги, мы как-то ушли на газ. Хорошо бы там 
посмотреть еще на природу этого предложения Губернатора, все- 
таки это Закон, предоставляющий 50 %-ные льготы по транспорт
ному налогу для транспортных средств 150 лошадиных сил. И 
здесь можно посмотреть, а не забыли ли мы остальных жителей 
Иркутской области? И как вообще уровень мобилизации или уро
вень того, как платят наши жители транспортный налог, выглядит 
в целом в картине в сравнении с нашими соседями. Пожалуйста, 
презентацию.

Мы занимаем третье место по нагрузке на одного налогопла
тельщика в Сибирском федеральном округе. Это на 10,5 % выше, 
чем средняя по округу. В абсолютной сумме - это 194 миллиона, 
повышенная налоговая нагрузка на жителей Иркутской области. В 
целом все жители Иркутской области платят на 10 % больше 
транспортный налог. Если войдете свою машину, прокалькулируе- 
те, сейчас это на сайте можно легко сделать, то вы увидите, что по 
сравнению с соседями ваша машина вам обходится дороже. Вот. 
Тем не менее Губернатор выбирает позицию льготы. Хотя вопрос 
нужно было решать, уже за 4 года, наверно, должны там... можно 
было разобраться в вопросе и сравнить себя. И хоть не относятся
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следующие виды налогов к повестке дня, ну, так вот коротко: на 
82 % у нас налог на имущество физических лиц, в абсолютной 
сумме это почти 700 миллионов. Земельный налог - вообще первое 
место по... И это все связано с затягиванием вопроса перехода на 
кадастровую стоимость, оценки по кадастровой стоимости. Мно
гие субъекты с 15 года перешли. И поэтому здесь вот, ну, если 
скалькулировать все эти суммы, то, получается, почти миллиард 
жителей нашей области платят налогов больше, чем если бы они 
платили на том же уровне как соседи по Сибирскому федерально
му округу. И в этом смысле вот подход опять льгот, подход этих 
вот популистских мер, он, естественно, является, ну, так, не си
стемным и не государственным. Потому что, ну, что такое в моем 
понимании, да, народный Губернатор? Народный Губернатор - это 
который, с одной стороны, накормит, а с другой стороны, снимет 
налоговое бремя. Ну, вот как Губернатор провалил Указ Президен
та по... "Майский" Указ Президента по бюджетникам, мы уже об
суждали, что мы не вывели бюджетников на должный уровень по
вышения оплаты. Ну, а сейчас мы видим, что, собственно, вот 
опять очередное заигрывание в преддверии нового избирательного 
цикла по льготам на транспортный налог. И поэтому большое... 
большая просьба Правительству обратить внимание на этот вопрос 
и посмотреть наше положение наших жителей относительно по 
всем видам налогов с физических лиц, потому что вот такая льго
та, еще обратите внимание, что такая льгота, которая до 150 лоша
диных сил, с одной стороны, конечно, это менее обеспеченные жи
тели. Но, с другой стороны, где локализация этих транспортных 
средств? Она вся будет в малых городах, районах, а, соответствен
но, у них будет низкая мобилизация транспортного налога. И да, 
пусть сегодня транспортный налог поступает весь в областной 
бюджет, но когда распределяются субсидии на формирование му
ниципальных дорожных фондов, всегда учитывается мобилизация 
транспортного налога в том или ином районе. То есть, по сути де
ла, сейчас нам нужно будет тщательно проконтролировать, а не 
ударила ли эта льгота, посмотреть динамику субсидий на форми
рование дорожных фондов в наших территориях, чтобы это полу
чилось, что не ударила ли эта льгота по муниципальным дорож
ным фондам. Поэтому на это прошу тоже бюджетный комитет об
ратить внимание.

Поэтому вот, подытоживая такой вот... На самом деле это 
вопрос льгот - это вопрос полумер. Нужно налоги на наших жите
лей оценивать справедливо и равно. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:32:39. Речь 0 мин 4 сек
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Спасибо, Александр Викторович. Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:32:43. Речь 1 мин 44 сек

Уважаемые коллеги, здесь трудно не согласиться с Алексан
дром Викторовичем по поводу налоговой нагрузки. Я тоже это 
анализировал, смотрел в преддверии рассмотрения нашего бюдже
та областного и вижу, что, конечно, в отношении населения Ир
кутской области справедливость налоговой нагрузки отсутствует. 
Что касается данной льготы - это, действительно, не просто полу
мера, а непонятно, какая мера. Ну, во-первых, для того чтобы 
установить газовое оборудование, надо там порядка 50 000. У ма
лоимущих граждан просто нет таких денег, для того чтобы устано
вить это оборудование. Им легче просто не пользоваться автомо
билем. И снять его, так сказать, с учета на определенное время 
там, полгода только пользоваться им. То есть не платить этот 
налог в полном объеме. Это первое.

А второе. Тазовые заправки. Мы говорим о том, что это бу
дет локализовано в каких-то поселках, да, то есть вся эта техника. 
А там где газовые заправки? Еде у нас инфраструктура вот этих 
заправок? Я думаю, что это просто пустышка обыкновенная.

Ну и третий вопрос. Почему 150 лошадиных сил? Ведь об
щественный транспорт - это более мощные двигатели, то есть бо
лее 150 лошадиных сил. И если бы кто-то и пошел сегодня на 
установку этого газового оборудования, это те, кто пользуются ав
томобилями более мощными, то есть больше 150 лошадиных сил. 
Они идут на это, потому что потребление бензина больше. Во- 
вторых, у них есть средства для этого и, в-третьих, как бы они 
пользуются соответствующими автомобилями. Поэтому я думаю, 
что закон, он просто чисто популистский. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:34:28. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Роман Викторович.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркут
ской области в Законодательном Собрании Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:34:29. Речь 0 мин 22 сек

Уважаемые депутаты, мы сейчас находимся на этапе второго 
чтения. В первом чтении Закон одобрен. Сейчас идет обсуждение 
тех поправок, которые внесла руководитель бюджетного комитета, 
и направлены они на устранение отдельных противоречий. Поэто-
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 15/39)

му прошу это учитывать при голосовании. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:34:51. Речь 0 мин 10 с

Спасибо. Больше желающих выступить нет. Тогда голосуем 
таблицу одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 15/40)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:35:01. Речь 0 мин 18 с 

Принято.
Голосуем принятие Закона и направление Губернатору обла

сти для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародова
ния
За -  35. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:35:19. Речь 0 мин 15 с 

Закон принят. Спасибо.

16. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-538 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ЧАСТЬ 1 И ЧАСТЬ 2 СТАТЬИ 13 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБ
ЛАСТИ «О МЕЖБЮДЖЕТНЫХ ТРАНСФЕРТАХ И НОРМАТИВАХ ОТЧИС
ЛЕНИЙ ДОХОДОВ В МЕСТНЫЕ БЮДЖЕТЫ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:35:34. Речь 0 мин 12 с

Следующий вопрос. Перерыв? Что, устали, да? (Шум в зале). 
Ну, ладно (шум в зале), ну, ладно. Хорошо. Сергей Анатольевич, 
ну, тогда после перерыва. Извините.
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Часть 2 заседания. Дата: 20.11.2019 Время: 12:02:23 -  12:46:42

Председательствующий:
Сокол С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 37
1. Аблов А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Алдаров К.Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут

ской области
3. Андреев А.А.
4. Бакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

6. Белов А.С. заместитель председателя комиссии по контрольной деятель
ности Законодательного Собрания Иркутской области

7. Бренюк С.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
8. Ведерников А.В. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут-

9. Вепрев А.А. 
10. Габов Р.Ф.

ской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользо
вании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области

11. Гаськов А.Ю. председатель комитета по здравоохранению и социальной за-
щите Законодательного Собрания Иркутской области 

12. Дикусарова Н.И. председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финан-

13. Егорова Л.И.

сово-экономическому и налоговому законодательству Законо
дательного Собрания Иркутской области
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объедине
ниями Законодательного Собрания Иркутской области

14. Красношта- депутат Законодательного Собрания Иркутской области
нов А.А.

15. Крывовязый И.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
16. Кудрявцева Г.Ф. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
17. Левченко А.С.
18. Лобков А.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и со
циальной защите Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

19. Любенков Г.А. заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области

20. Маслов А.С.
21. Носенко О.Н.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут-
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22. Обухов А.В.
23. Перетолчин В.В.

24. Петрук С.М.
25. Побойкин В.Л.

26. Сагдеев Т.Р.

27. Сарсенбаев Е.С.
28. Синцова И.А.

29. Сокол С.М.
30. Сумароков И.А.
31. Труфанов Н.С.

32. Франтенко С.С.

33. Хайдуков В.В.

34. Чекотова Н.А.
35. Шевченко С.П.

36. Шершнев Д.П.
37. Шпаков В.Ю.

ской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законо
дательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области
председатель комиссии по контрольной деятельности Законо
дательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической по
литике Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области и 
заместитель председателя комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с обществен
ными объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 8
1. Битаров А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Бриток Д.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Кондрашов В.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Курбайлов М.М. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
5. Попов О.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
6. Романов А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
7. Сумароков П.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
8. Тютрин Д.Г. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 20
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области аппара

та Полномочного представителя Президента РФ в СФО
2. Балыбердин Б.Н. руководитель службы ветеринарии Иркутской области -  глав-
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3. Басов М.В.

4. Буянов Р.В.

5. Ветров Е.П.

6. Гарус М.В.

7. Дмитриев И.В.
8. Ленынина И.В.

9. Магомедов Т.Т.
10. Масловская З.А.

11. Матвийчук В.Н.
12. Морохоева И.П.
13. Петров А.А.

14. Петров С.А.
15. Петрова О.В.

16. Родионов В.А.

17. Ружников Д.О.
18. Рыжкович В.А.

19. Свиркина С.Д.

20. Шергин Р.Ю.

ный государственный ветеринарный инспектор Иркутской об
ласти
начальник правового управления Законодательного Собрания 
Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 
заместитель министра жилищной политики, энергетики и 
транспорта Иркутской области
заместитель мэра города Братска по городскому хозяйству и 
строительству
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской 
области
заместитель Председателя Правительства Иркутской области 
исполнительный директор НО "Ассоциация муниципальных 
образований Иркутской области" 
заместитель председателя Думы города Иркутска 
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
заместитель руководителя аппарата Законодательного Собра
ния Иркутской области 
мэр Ангарского городского округа
начальник Управления Министерства юстиции Российской 
Федерации по Иркутской области
министр социального развития, опеки и попечительства Ир
кутской области
председатель Думы города Иркутска
заместитель начальника управления информационной полити
ки и связям со средствами массовой информации 
министр строительства, дорожного хозяйства Иркутской обла
сти
заместитель прокурора Иркутской области

16. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-538 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ЧАСТЬ 1 И ЧАСТЬ 2 СТАТЬИ 13 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ «О МЕЖБЮДЖЕТНЫХ ТРАНСФЕРТАХ И НОРМАТИВАХ ОТЧИСЛЕНИЙ 
ДОХОДОВ В МЕСТНЫЕ БЮДЖЕТЫ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:02:24. Речь 0 мин 50 с

Андрей Сергеевич, я Вас информирую о том, что я принес 
свои извинения Илье Алексеевичу за излишне эмоциональный тон, 
допущенный мной в ходе парламентской дискуссии по первому 
вопросу.

Коллеги, рассматриваем с вами 16-й вопрос. Просим Сергея
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Анатольевича Петрова на трибуну, мэра Ангарского городского 
округа. Вопрос - «О внесении изменений в часть 1 и часть 2 статьи 
13 Закона Иркутской области «О межбюджетных трансфертах и 
нормативах отчислений доходов в местные бюджеты» (законода
тельная инициатива мэра Ангарского городского округа). Докла
дывает автор. Пожалуйста, Сергей Анатольевич.

ПЕТРОВ С.А. -  мэр Ангарского городского округа 
ДОКЛАД: Время: 12:03:14. Речь 8 мин 31 сек

Добрый день, уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые 
депутаты, присутствующие. Рассматриваемый законопроект пред
полагает пересмотр нормативов по наполнению местного бюджета 
в сторону увеличения - это 5 % подоходного налога в бюджеты го
родских округов и 20 % налога, взимаемого по упрощенной систе
ме, в бюджеты городских округов и муниципальных районов. Я  в 
своей аргументации буду опираться на показатели Ангарска, но 
это ни в коей мере не говорит о его некой привилегированности. 
Это типичное муниципальное образование, даже можно сказать, 
более благополучное, нежели подавляющее большинство муници
пальных образований, поскольку входит в первую группу дотаци
онное™ в отличие от подавляющего большинства других. И, 
наверное, сразу скажу, что это не только муниципальные образо
вания Иркутской области в этой ситуации, это муниципальные об
разования и Сибирского федерального, Дальневосточного феде
рального округа и в целом всей России, поскольку в июне этого 
года, докладывая на Ассоциации сибирских и дальневосточных 
городов в Красноярске, предложив эту инициативу, нашел едино
душную поддержку мэров, и было включено в резолюции Ассоци
ации АСДГ и направлено в Правительство Российской Федерации, 
именно эти инициативы. Также они нашли отражения в докладе 
Общероссийского конгресса муниципальных образований в виде 
рекомендации Минфина Российской Федерации о пересмотре 
нормативов с целью увеличения доходной части бюджетов муни
ципалитетов. Поэтому, говоря об Ангарске, еще раз прошу меня 
извинить, но я просто очень хорошо владею цифрами именно ан
гарской, поэтому можно это моделировать, в принципе, на все му
ниципалитеты Иркутской области.

Учитывая предполагаемый пересмотр нормативов, я возьму 
за параметры 2018 год, поскольку бюджет 18 года исполнен, по
этому можно абсолютными цифрами оперировать, исходя из этого 
года, моделируя на следующие периоды. Если бы это состоялось в 
18 году отчисления, потери бюджета Иркутской области составили 
бы 3 миллиарда 308 миллионов. Ангарский городской округ полу
чил бы 365 миллионов в данном случае.

Каково сегодня, каково состояние муниципалитета? Из 34,7
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миллиардов налогов и сборов, которые мобилизует территория, в 
бюджете города остается 2,1 миллиарда. Я полагаю, что тот за
прос, который содержится в проекте этого законопроекта, он 
вполне себе выполним, вполне себе с точки зрения нагрузки на об
ластной бюджет исполняем. Об аргументации еще. Сегодня суще
ствует огромный разрыв между ресурсами на выполнение полно
мочий собственных по 131-му Закону. Да, работают нацпроекты, 
есть ряд федеральных программ, где мы отвечаем своими ресурса
ми, сразу признаюсь честно, не таким значительными, что позво
ляет нам решать накопившиеся задачи, но бюджет содержания - 
это практически бюджет, формируемый из собственных доходов 
муниципалитетов. Динамика роста собственных доходов по году 
исполненному 18-му - 5,4 %. Рост доходов областного бюджета 
налоговых - 20,3 % за этот же период. Рост коммунальных плате
жей с учетом ввода новых объектов, школ, детских садов - 20,6 %. 
Мы обязаны отвечать на выполнение линейки по заработной пла
те, которую нас обязывает выполнять Президент. Мы обязаны 
должным образом содержать территорию, а сегодня у нас только 
по объектам здравоохранения, прошу прощения, образования, 
культуры и спорта - 1 миллиард 100 миллионов требований 
надзорных органов, в том числе и судебные решения. Это стабиль
но накапливающаяся ситуация, и бюджеты городских округов все 
работают, все, с дефицитом бюджета, с нарастающим дефицитом. 
Поэтому ситуация сегодня вот такая. Но это не самое печальное. 
Мы с ней привыкли жить, для нас это стало нормой - вот такой па
ек. Но что будет происходить далее: 20-й, 21-й года? Уже приняты 
изменения в бюджетное законодательство. Вот эти новеллы для 
Ангарского городского округа обойдутся более чем в 200 миллио
нов рублей выпадающих доходов. Это и оплата, вернее, да, оплата 
налогов с физических лиц на имущество физических лиц по ка
дастровой стоимости, это переход, отмена налога ЕНВД, это изме
нение зачисления порядка, порядка зачисления штрафов в местные 
бюджеты. Все это для территории обходится в 200 с лишним мил
лионов. И мы имеем еще такую устойчивую тенденцию, которая 
наверняка нагружает все территории - это пересчет кадастровой 
стоимости земли для последующих уплаты аренды и налогов. Эта 
статья нам только за год, за 19 год, он еще не истек, принесла ми
нус 197 миллионов в бюджет. Это то, с чем мы встретим 2022 год. 
В течение двух лет Ангарск теряет 432 миллиона собственных до
ходов. Еще раз напомню, инициатива внесенная позволит Ангар
скому городскому округу получить дополнительно 365 миллионов. 
Дельта в 70 миллионов никуда не девается. Поэтому, уважаемые 
депутаты, уважаемые коллеги - мэры, я к вам обращаюсь, надеюсь, 
вас этот вопрос, безусловно, интересует и вы наблюдаете за про
исходящим, та позиция оппонирующей стороны, говорящая, что 
Иркутск, Братск и Ангарск окажутся в выигрышной ситуации, не
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соответствует действительности. Законодательные новеллы, о ко
торых я только что упомянул, больнее всего ударят именно по 
крупным муниципалитетам, именно там будут крупные потери. И 
они даже не компенсируются той инициативой, о которой мы се
годня говорим, которая рассматривается. Это неизбежность, кото
рая произойдет. Законопроекты приняты, здесь вариантов быть не 
может. Поэтому, уважаемые коллеги - мэры, Братск, Иркутск и 
Ангарск не вынырнет, мы вместе с вами в этой лодке, в этой гори
зонтали постепенно погружаемся. Прошу поддержать данную 
инициативу. Спасибо, у меня все.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:11:45. Речь 0 мин 21 с

Коллеги, пожалуйста, какие вопросы к Сергею Анатольеви
чу? Пожалуйста, Илья Алексеевич. Включите, пожалуйста, мик
рофон.

СУМАРОКОВ И.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:12:06. Речь 0 мин 44 сек

Да. Ангарск - это у нас тот район, который... есть передовые 
технологии, замечательные люди. А когда же за собственные день
ги жить-то будем? А?

ПЕТРОВ С.А.
Вопрос риторический, Илья Алексеевич...

СУМАРОКОВ И.А.
Какой риторический?! Жить завтра надо нам. Если Ангарск 

не может жить, а кто будет у нас жить?! Ангарск должен жить.

ПЕТРОВ С.А.
Спасибо, разделяю Ваше мнение.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:12:50. Речь 0 мин 2 сек 

Антон Алексеевич.

КРАСНОШТАНОВ А.А. -  депутат Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:12:52. Речь 2 мин 46 сек
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Спасибо, Сергей Михайлович. Уважаемые коллеги, хотел бы 
обратиться к вам. Много было дискуссии по поводу данного зако
нопроекта, инициативы мэра города Ангарска. Но каждый раз мы 
втыкаемся в стену, можно сказать, непонимания: есть у нас "се
рый" дом, который категорически против, есть депутаты «Единой 
России» с четвертого этажа, так называемые, которые "за" эту 
инициативу. Но каждый раз на всех встречах мы говорим: мы хо
тим обратиться в Москву к депутатам Государственной Думы, 
чтобы мы перераспределили налоги, чтобы Иркутская область, то, 
что она зарабатывала, оставалось здесь, а потом мы уже возмеща
ли это все в Москву, остатки. Сегодня у нас происходит ситуация в 
обратном направлении. Вот она инициатива города Ангарска, вот 
они желают сами зарабатывать, сами распределять эти средства, не 
быть зависимым от Ленина, 1, быть полностью самостоятельным. 
Их это, конечно же, вот, со слов мэра Ангарска, не спасет, но это 
хотя бы им как-то развяжет руки. Они будут входить в бюджетный 
год уже с пониманием собственных доходов. Им не придется хотя 
бы на эту сумму приходить и уговаривать министров различных, 
Председателей Правительства, чтобы им выделили субсидии, ка
кие-то еще надбавки. Поэтому, дорогие друзья, я знаю, что этот 
законопроект сегодня по количеству присутствующих в зале депу
татов Законодательного Собрания вряд ли сегодня мы его поддер
жим, но я бы хотел все-таки привлечь всех депутатов к разуму, что 
хватит играть в политику. Давайте мы дадим все-таки городам Ир
кутской области самостоятельность, пусть они развиваются. И то, 
что будут эти нюансы с вхождением бюджета 2020 - 2022 год, что 
корректировка... вот то, что вчера Наталья Игоревна говорила, да 
все это возможно решить. У нас сегодня только первое чтение. Но 
я понимаю, что у нас некоторые мэры Иркутской области говорят, 
что вы у нас забираете, вы у нас забираете. Да, никто ни у кого не 
забирает. Бюджет как был 200 миллионов плюс на Иркутскую об
ласть, он так же и останется. Тот законопроект, который был при
нят в прошлом году для города Иркутска о статусе центра... И что 
толку? Мы приняли его. Миллиард должны были, а по факту мы 
даем 500 миллионов рублей. Это ничего, вот полностью ничего не 
противоречит этому. Поэтому я хочу обратить внимание депута
тов, чтоб мы поддержали эту законодательную инициативу. И хва
тит играть в политику! Город Ангарск должен развиваться, город 
Иркутск должен развиваться самостоятельно. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:15:39. Речь 0 мин 1 сек 

Спасибо. Сергей Алексеевич.
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БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 12:15:40. Речь 0 мин 15 сек

Сергей Анатольевич, у меня вопрос такой. Скажите, пожа
луйста, по срокам, когда был в Законодательное Собрание внесен 
проект закона? Спасибо.

ПЕТРОВ С.А. -  мэр Ангарского городского округа
ОТВЕТ: Время: 12:15:55. Речь 0 мин 17 сек

От 14 июня, я прошу извинения, на регсовете я говорил о 
марте. Я  просто в марте обратился письменно в том числе к Вам, 
Сергей Алексеевич, как руководителю группы "Ангарск" для об
суждения и рассмотрения этой инициативы. Внесен законопроект 
был, по-моему, 14 июня.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:16:12. Речь 0 мин 14 с

Спасибо. Сергей Анатольевич, я так понял, что к Вам вопро
сов больше, наверное, нет, да? Дальше идут выступления. Дмит
рий Олегович.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель Думы города Иркутска 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:16:26. Речь 1 мин 18 сек

Коллеги, добрый день. Конечно, хочется поддержать такую 
инициативу. На самом деле думал, что передо мной будут высту
пать другие муниципальные образования, потому что вопросы 
больше по ним. Да, как сказал Антон Алексеевич, город Иркутск 
имеет и Закон об областном центре, который, к сожалению, не ра
ботает, и ряд других законодательных инициатив, с которыми ра
ботать сложно, и мы постоянно сталкиваемся с трудностями в ре
гиональном Правительстве, ну, где-то в непонимании и в админи
страции города Иркутска. И тот бюджет, который... Проект бюд
жета, который сегодня рассматривает город на период 2020 - 2022 
год, говорит о том, что реальные доходы снижаются, субсидии 
снижаются. И мы в краткосрочной перспективе придем к тому, что 
долг будет только увеличиваться, а муниципальные государствен
ные областные программы не дают нам, к сожалению, маневров, и 
закрывать какие-то срочные вопросы мы этим не можем. Поэтому 
данную инициативу мы поддерживаем, ну, по крайней мере, от 
Думы города Иркутска, и предлагаем всем, собственно говоря,
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просим коллег в Законодательном Собрании поддержать ее тоже. 
Спасибо большое.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:17:43. Речь 0 мин 2 сек 

Спасибо. Ольга Владимировна.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  заместитель председателя комитета по соци
ально-культурному законодательству Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:17:45. Речь 0 мин 47 сек

Спасибо, Сергей Михайлович. Я ничего не имею против Ир
кутска, Ангарска и Братска. Тем более что Ангарск - это моя роди
на, в Братске я начинала свою трудовую деятельность. Я за то, 
чтобы доходы муниципалитетов поступали в их бюджет. Но кто- 
нибудь просчитывал, как принятие этого законопроекта скажется 
на остальных 39 муниципальных образованиях, на их бюджетах, 
не повлечет ли уменьшение бюджетов этих муниципальных обра
зований и не повлечет ли принятие этого закона за собой умень
шение финансирования муниципалитетов в рамках государствен
ных программ? Я не знаю, кому задать вопрос. Наверное, высту
пающему.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:18:32. Речь 0 мин 2 сек

Да, хороший вопрос. Минфин?

ПЕТРОВ С.А. -  мэр Ангарского городского округа 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:18:34. Речь 0 мин 26 сек

Сергей Михайлович, я могу ответить.

СОКОЛ С.М.
Пожалуйста, Сергей Анатольевич.

ПЕТРОВ С.А.
Нет, это не приведет к уменьшению доходной части муни

ципалитетов. Я еще раз повторюсь, абсолютно все муниципалите
ты получают 20 % УСН, городские округа плюсом получают 5 % 
подоходного. Поэтому непосредственно доходная база не умень
шится, а увеличится у всех.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:19:01. Речь 0 мин 8 сек

Так, вопросов больше пока нет. Наталья Игоревна, Ваше, 
пожалуйста, мнение комитета.

ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 12:19:09. Речь 0 мин 14 сек

Уважаемые коллеги, мы вчера рассмотрели указанный про
ект закона. И решение комитета: поддержать указанный проект за
кона в первом чтении и рекомендовать решение сессии Законода
тельного Собрания.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:19:22. Речь 0 мин 17 с

Вопросов больше ни у кого нет. Голосуем принятие проекта 
закона в первом чтении и продолжение работы над ним с учетом 
предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения во 
втором чтении.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 16/41)

Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
За -  13. Против -  15. Воздержались -  7. Не голосовали -  2. 
Не принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:19:39. Речь 0 мин 28 с

Законопроект не принят. Мы его отклоняем, получается, да?

17. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-329 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЯ В ЧАСТЬ 2 СТАТЬИ 13 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О 
МЕЖБЮДЖЕТНЫХ ТРАНСФЕРТАХ И НОРМАТИВАХ ОТЧИСЛЕНИЙ ДО
ХОДОВ В МЕСТНЫЕ БЮДЖЕТЫ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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Так, идем дальше. Следующий вопрос. Михаил Викторович 
Еарус - заместитель мэра города Братска по городскому хозяйству 
и строительству. Проект закона Иркутской области «О внесении 
изменения в часть 2 статьи 13 Закона Иркутской области «О меж
бюджетных трансфертах и нормативах отчислений доходов в 
местные бюджеты» (законодательная инициатива мэра города 
Братска).

ЕАРУС М.В. -  заместитель мэра города Братска по городскому хо
зяйству и строительству

ДОКЛАД: Время: 12:20:40. Речь 3 мин 15 сек

Спасибо. Добрый день, уважаемые коллеги. Город Братск 
вышел с проектом закона о внесении изменений в части нормати
вов отчислений доходов в местные бюджеты и касающийся за
крепления норматива по транспортному налогу за городскими 
округами в размере 100 %. Ну, немного о цифрах города Братска. 
Годовой объем финансирования за 2019 год на выполнение меро
приятий по содержанию и ремонту автомобильных работ состав
ляет 360 миллионов рублей. Содержание дорог, очистка дорог от 
снега и грязи не реже одного раза в месяц, вывоз снега не реже од
ного раза за зимний период, посыпка противогололедным матери
алом, очистка барьерного ограждения, очистка, покрытие тротуа
ров, содержание дорог - 130 миллионов рублей, (непонятно) мест
ный бюджет. Ремонт дорог - 66 миллионов рублей, это в том числе 
из 360 миллионов местный бюджет, ремонт дорог в рамках нацио
нального проекта БКД - 143 миллиона, федеральный бюджет. Ну, 
нанесение дорожной разметки, обслуживание светофоров, обслу
живание ливневой канализации - все остальные суммы. Город 
Братск говорит, что данная инициатива существует уже в регионах 
Российской Федерации, 6 регионов, в том числе Пермский край, 
Сахалинская область, Хабаровский край. Существует разная про
центовка, то есть необязательно 100 %, как говорим мы, да, но мы 
готовы в следующем чтении подвинуться и внести изменения, 
также выслушав пожелания других муниципальных образований, 
тоже внести изменения в данную инициативу. С чем связано? То 
есть хотелось бы заметить, что на сегодняшний день транспортный 
налог города, собираемость, города Братска составляет 200 милли
онов рублей. Мы просим депутатов разобраться в механизме рас
пределения данного транспортного налога. На сегодняшний день у 
нас есть статистика: в 17 году город Братск из областного бюджета 
получил 93 миллиона рублей, в 2018 году - 0, в 2019 году планиро
валось 30, получили 0. Нам непонятен механизм. Мы не можем

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:20:08. Речь 0 мин 32 с
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 7/42) 

ВЫСТУПИЛИ:

жителям города Братска объяснить. Жители города Братска, прак
тически чуть меньше 230 000 населения, они не понимают. Каж
дый день ездя по дорогам, отчисляя с города Братска 200 миллио
нов рублей в бюджет области и не получая ни копейки. Город 
Братск просит, уважаемые депутаты, поддержать данную инициа
тиву и рассмотреть поправки муниципальных образований в сле
дующем чтении. Спасибо за внимание.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:23:56. Речь 0 мин 10 с

Спасибо. Коллеги, вопросы. Вопросов нет. Михаил Викто
рович, пожалуйста, присаживайтесь. Наталья Игоревна.

ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 12:24:06. Речь 0 мин 15 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, вчера 
обсуждали тоже этот вопрос на комитете. Здесь решение комитета 
иное: отклонить указанный проект закона. Такое решение комите
та представлено на сессию.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:24:21. Речь 0 мин 4 сек

Возражений ни у кого нет. Голосуем.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним

Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
За -  19. Против -  6. Воздержались -  7. Не голосовали -  5.
Не принято

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:24:26. Речь 0 мин 20 с

Что? Мы проголосовали решение комитета: отклонить про
ект закона.

БАСОВ М.В. -  начальник правового управления Законодательного
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 7/43)

ВЫСТУПИЛИ:

Любой закон ставится на голосование в форме вопроса об 
одобрении. То есть мы должны поставить на голосование вопрос 
об одобрении проекта закона в первом чтении.

СОКОЛ С.М.
Хорошо. Значит, как сформулируем? Принять проект зако

на...

Собрания Иркутской области
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:24:46. Речь 0 мин 44 сек

БАСОВ М.В.
Принять проект закона в первом чтении...

СОКОЛ С.М.
И продолжить работу над ним с учетом предложений и за

мечаний...

БАСОВ М.В.
В данном случае... Поскольку комитет рекомендовал на от

клонение, то просто ставится вопрос о принятии в первом чтении.

СОКОЛ С.М.
Значит, еще раз. Если мы голосуем за отклонение, значит, 

мы голосуем против той формулировки, которую я сейчас произ
несу?

БАСОВ М.В.
Да.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:25:30. Речь 0 мин 7 сек

Хорошо, чтобы понятно было. Хорошо, коллеги, еще раз. 
Голосуем принятие проекта закона в первом чтении.

Принять проект закона в первом чтении 
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
За -  7. Против -  18. Воздержались -  7. Не голосовали -  5.
Не принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:25:37. Речь 0 мин 29 с 

Проект отклонен.
73



20. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-629 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О НАЛОГЕ НА ИМУЩЕСТВО 
ОРГАНИЗАЦИЙ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:26:06. Речь 0 мин 17 с

Коллеги, дальше у нас смотрите что. Через 35 минут пере
рыв, у нас Муниципальный час, а потом сразу Правительственный 
час. Я предлагаю, если Наталья Игоревна готова, к 20-му вопросу 
перейти пока. Тогда просим Вас на трибуну. Проект закона Иркут
ской области «О внесении изменений в Закон Иркутской области 
«О налоге на имущество организаций» (законодательная инициа
тива депутата Законодательного Собрания Иркутской области Ди- 
кусаровой).

ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 12:26:23. Речь 1 мин 56 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, зако
нодательная инициатива связана с необходимостью оперативного 
внесения изменений в наше законодательство после того, как на 
федеральном уровне в сентябре месяце были внесены изменения в 
Налоговый кодекс Российской Федерации. Коллеги на федераль
ном уровне видоизменили, уточнили, усовершенствовали в том 
числе список того имущества, которое облагается в качестве нало
гооблагаемой базы для организаций. Естественно, что наше зако
нодательство было сформулировано еще по старым подходам. В 
связи с этим нам необходимо было, необходимо было проведение 
работы по приведению его в соответствие. Но хочу сказать, что 
этот законопроект - это серединный вариант, скажем так. Почему? 
Потому что этим законопроектом мы сегодня приводим в соответ
ствие терминологию и сохраняем ситуацию так, как она есть на се
годняшний момент. Но, увидев эти изменения, мы уже поговорили 
с министерством экономического развития о том, что они начина
ют очень масштабную работу, потому как в соответствии с изме
нениями намечается появление новых объектов налогообложения 
и применения совершенно других механизмов регулирования это
го вопроса. На сегодняшний момент мы оставили ситуацию такой, 
которой она было в течение 2019 года, и те решения, которые нами 
были приняты до этого путем внесения этой законодательной 
инициативы.

Комитет... Можно, да, я сразу доложу, наверное? Комитет
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.20/44)

состоялся у нас сегодня. Единственное, что у нас есть вопрос. У 
нас нет письменного заключения от Губернатора Иркутской обла
сти. И я попросила его озвучить сейчас, в связи с тем, что у нас 
есть такая договоренность рабочая с Правительством.

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:28:19. Речь 0 мин 2 сек 

Кого Вы просите озвучить?

ДИКУСАРОВА Н.И.
Романа Викторовича.

СОКОЛ С.М.
Роман Викторович, готовы, да, ответить?

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркут
ской области в Законодательном Собрании Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:28:21. Речь 0 мин 21 сек

Уважаемые депутаты, поскольку законопроект внесен в 
прошлый четверг, в пятницу он к нам поступил. Губернатор с ра
бочей поездкой в Москве, в командировке, поэтому законопроект 
отработали со всеми профильными министерствами, согласовали с 
Губернатором. Позиция - поддержать данный законопроект.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:28:42. Речь 0 мин 12 с

Спасибо. Коллеги, есть вопросы. Вопросов нет. Коллеги, го
лосуем принятие закона в первом чтении и рассмотрение его в 
окончательном чтении на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окон
чательном на данном заседании после проведения лингвистиче
ской экспертизы

Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято
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Принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Голосуем 
принятие Закона и направление Губернатору области для обнаро
дования.

Принять Закон и направить Губернатору области для обнародова
ния
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:29:12. Речь 0 мин 16 с 

Принято.

22. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-623 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДОРОЖНОМ 
ФОНДЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:29:33. Речь 0 мин 29 с

Коллеги, следующий вопрос предлагается рассмотреть 22-й 
сразу. Светлана Дмитриевна Свиркина просит ускорить нас. Да, 
Светлана Дмитриевна? Готовы? Пожалуйста. Светлана Дмитриев
на Свиркина - министр строительства и дорожного хозяйства Ир
кутской области. Вопрос: «О внесении изменения в статью 2 Зако
на Иркутской области «О дорожном фонде Иркутской области». 
Пожалуйста.

СВИРКИНА С.Д. -  министр строительства, дорожного хозяйства 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:30:03. Речь 1 мин 41 сек

Добрый день, Сергей Михайлович, всему депутатскому кор
пусу, присутствующим. Изменения. Субъектом правотворческой 
инициативы является Губернатор Иркутской области. Вносятся, по

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:28:55. Речь 0 мин 17 с

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.20/45)

76



сути, технические правки в связи с внесением изменений в феде
ральное законодательство. То есть правовым основанием, как я 
уже сказала, является Федеральный закон от августа текущего года 
№ 307-ФЗ "О внесении изменений в Бюджетный кодекс Россий
ской Федерации в целях совершенствования межбюджетных от
ношений", а также приказ Минфина России от июня текущего года 
№ 85-н "О порядке формирования и применения кодов бюджетной 
классификации Российской Федерации, их структуре и принципах 
назначения". В связи с изменениями, внесенными в статью 46 
Бюджетного кодекса, а также 179.4 и утверждением приказа, кото
рый я обозначила, просим внести эти... вот и вносятся эти же из
менения в наш Закон 93-03 "О дорожном фонде".

Проект закона состоит из 2 статей. В первой статье как раз 
вносятся изменения в связи с требованием текстового характера 
федерального назначения. И во второй статье как раз определяется 
порядок вступления в силу этого закона, чтобы было понятно, ка
кие изменения там вносятся и не было вопросов. То есть если 
раньше у нас, допустим, в статье указывалось, что дорожный фонд 
наполняет, допустим, областной консолидированный бюджет, то 
теперь идет только областной бюджет. И наименование платежей 
просто меняется. Теперь просто идет система платежей, название, 
платежи в целях возмещения убытков. Это все изменения. Прошу 
принять. Вопросов нет.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:31:44. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо, Светлана Дмитриевна. Вопросы есть, коллеги? Во
просов нет. Пожалуйста, присаживайтесь.

СВИРКИНА С.Д.
Спасибо.

СОКОЛ С.М.
Наталья Игоревна.

ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 12:31:52. Речь 0 мин 13 сек

Уважаемые коллеги, вопрос, действительно, носит характер 
приведения в соответствие с федеральным законодательством. На 
комитете рассмотрели и приняли решение поддержать указанный 
проект.
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Спасибо. Коллеги, голосуем принятие проекта закона в пер
вом чтении и продолжение работы над ним с учетом предложений 
и замечаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении 
на данном заседании. Голосуем.

ПОСТАНО- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ВИЛИ: ним на данном заседании

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:32:05. Речь 0 мин 13 с

ГОЛОСОВА- Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
ЛИ: Вид голосования: Открытое
(п.22/46) Решение принимается большинством от установленного числа

Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:32:19. Речь 0 мин 42 с 

Принято. Спасибо.

23. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-620 «ОБ ОБЛАСТНОМ 
БЮДЖЕТЕ НА 2020 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2021 И 2022 ГОДОВ» 
(ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:33:01. Речь 0 мин 45 с

Так, Олега Николаевича Ярошенко здесь нет, да, сейчас в за
ле? Тогда мы попозже рассмотрим этот вопрос. Следующий во
прос у нас об областном бюджете на 2020 год. Готовы, Наталия 
Вениаминовна? Просим Вас. Пожалуйста. (Пауза). (Не слышно). А 
она будет потом? (Смех в зале). Наталия Вениаминовна, давайте, 
чтобы дать Вам возможность красиво выступить, мы отложим то
гда, потом рассмотрим Ваш вопрос с презентацией.

25. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-592 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 5 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОРЯДКЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ ДЕТЕЙ-СИРОТ И ДЕТЕЙ, ОСТАВШИХСЯ БЕЗ ПОПЕЧЕНИЯ 
РОДИТЕЛЕЙ, ЛИЦ ИЗ ЧИСЛА ДЕТЕЙ-СИРОТ И ДЕТЕЙ, ОСТАВШИХСЯ БЕЗ 
ПОПЕЧЕНИЯ РОДИТЕЛЕЙ, ЖИЛЫМИ ПОМЕЩЕНИЯМИ В ИРКУТСКОЙ ОБ
ЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)
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Роман Юрьевич, готовы? Давайте сразу к 25-му тогда вопро
су перейдем.

ШЕРГИН Р.Ю. -  заместитель прокурора Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 12:34:02. Речь 1 мин 2 сек

Добрый день, уважаемые депутаты. В декабре 2018 года ре
шением Иркутского областного суда отдельные нормы Закона об
ласти "О порядке обеспечения детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставших
ся без попечения родителей, жилыми помещениями в Иркутской 
области" признаны незаконными. В июне 19 года решение вступи
ло в силу. Так, признана недействующей статья 5 Закона в той ме
ре, в какой отсутствует указание срока формирования специализи
рованного государственного жилищного фонда области в необхо
димых объемах для своевременного обеспечения жилыми поме
щениями данной категории лиц и достигших также 23 лет. До 
настоящего времени необходимые изменения с целью приведения 
статьи 5 в указанной части в соответствие с федеральным законо
дательством не внесены. В связи с этим прокуратурой области 
предлагается устранить правовой пробел и внести соответствую
щие изменения в областной Закон. С учетом обсуждения проекта 
закона на рабочей группе согласны доработать его формулировки 
во втором чтении. Прошу поддержать эту инициативу прокурора 
области.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:35:04. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо, Роман Юрьевич. Коллеги, вопросы есть? Вопросов 
нет. Роман Юрьевич, пожалуйста, присаживайтесь. Ирина Алек
сандровна, решение комитета, пожалуйста.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Ир
кутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:35:13. Речь 0 мин 21 сек

Данный проект закона рассмотрен на комитете. Мы также 
ознакомились со всеми заключениями, которые поступили в адрес

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:33:47. Речь 0 мин 15 с
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этого законопроекта. Он, законопроект, интересен, готовы над ним 
работать дальше. Поэтому решение комитета: принять в первом 
чтении и продолжить работу над ним во втором.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:35:34. Речь 0 мин 2 сек 

Голосуем, коллеги.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним

Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:35:36. Речь 0 мин 28 с 

Принято. Спасибо.
Предельный срок предоставления поправок - 6 декабря.

24. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-597 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 28 ДЕКАБРЯ 2012 ГОДА № 
164-03 «О ПОРЯДКЕ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ДЕТЕЙ-СИРОТ И ДЕТЕЙ, ОСТАВШИХСЯ 
БЕЗ ПОПЕЧЕНИЯ РОДИТЕЛЕЙ, ЛИЦ ИЗ ЧИСЛА ДЕТЕЙ-СИРОТ И ДЕТЕЙ, 
ОСТАВШИХСЯ БЕЗ ПОПЕЧЕНИЯ РОДИТЕЛЕЙ, ЖИЛЫМИ ПОМЕЩЕНИЯМИ 
В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:36:04. Речь 0 мин 20 с

В связи с тем, что подошел Владимир Анатольевич Родио
нов, мы просим его сразу на трибуну тогда. Возвращаемся к 24-му 
вопросу: проект закона Иркутской области «О внесении измене
ний в Закон Иркутской области от 28 декабря 2012 года № 164-03 
«О порядке обеспечения детей-сирот и детей, оставшихся без по
печения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, жилыми помещениями в Иркутской об
ласти». Пожалуйста, Владимир Анатольевич.

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.25/47)

ВЫСТУПИЛИ:
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РОДИОНОВ В.А. -  министр социального развития, опеки и попе
чительства Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:36:24. Речь 1 мин 29 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты. В со
ответствии с Федеральным законом от 21 декабря 1996 года № 
159-ФЗ "О дополнительных гарантиях по социальной поддержке 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей" право 
на обеспечение жилыми помещениями сохраняется за лицами, ко
торые относились к категории детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, и достигли возраста 23 года до фактического 
обеспечения жилыми помещениями. В соответствии с указанными 
положениями данного Федерального закона Правительством Рос
сийской Федерации 4 апреля текущего года приняты правила фор
мирования списка детей-сирот, которые подлежат обеспечению 
жилыми помещениями. Согласно данных правил в список вклю
чаются не только дети-сироты и дети, оставшиеся без попечения 
родителей, но и лица, которые достигли возраста 23 года, если они 
относились к категории детей-сирот и детей, оставшихся без попе
чения родителей, и имели право на внеочередное обеспечение жи
лыми помещениями по договору социального найма.

Представленный проект закона направлен на приведение За
кона Иркутской области № 164-03, регулирующего порядок обес
печения детей-сирот жилыми помещениями, в соответствие с пра
вилами формирования списка. Прошу поддержать законопроект.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:37:53. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо, Владимир Анатольевич. Вопросы есть, коллеги? 
Вопросов нет. Владимир Анатольевич, пожалуйста, присаживай
тесь. Ирина Александровна, решение комитета.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Ир
кутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:38:01. Речь 0 мин 10 сек

Эта законодательная инициатива также рассмотрена. Реше
ние комитета: принять в первом чтении и продолжить работу над 
ним во втором.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:38:12. Речь 0 мин 2 сек
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Спасибо. Коллеги, голосуем.

ПОСТ АНО- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над
ВИЛИ: ним

ГОЛОСОВА- Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
ЛИ: Вид голосования: Открытое
(п.24/48) Решение принимается большинством от установленного числа

Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:38:13. Речь 0 мин 55 с 

Принято.
Предельный срок предоставления поправок - 6 декабря.

26. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-600 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЯ В ЧАСТЬ 1 СТАТЬИ 6 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТ
ДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ ОРГАНИЗАЦИИ И ОБЕСПЕЧЕНИЯ ОТДЫХА И ОЗДО
РОВЛЕНИЯ ДЕТЕЙ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:39:09. Речь 0 мин 20 с

Так, Андрей Анатольевич. Стоп. А что было? (Шум в зале). 
Так, что-то мы напутали, да? Мы за какой сейчас проголосо

вали?

ИЗ ЗАЛА 
За 24-й.

СОКОЛ С.М.
Андрей Анатольевич? За 24-й? Все правильно. Пожалуйста, 

26-й, да. Это я Вас зря отправил.

РОДИОНОВ В.А. -  министр социального развития, опеки и попе
чительства Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:39:28. Речь 0 мин 29 сек

Нет, я думал 25-й еще не приняли.
Уважаемые депутаты, проектом закона предлагается внести 

изменения в часть 1 статьи 6 Закона Иркутской области от 2 де
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.26/49)

ВЫСТУПИЛИ:

кабря 2011 года № 121-03 "Об отдельных вопросах организации 
обеспечения отдыха и оздоровления детей в Иркутской области", 
дополнив ее категориями дети-инвалиды и дети, страдающие хро
ническими заболеваниями. В действующей редакции закона дети- 
инвалиды и дети, страдающие хроническими заболеваниями, не 
выделены как отдельные категории, хотя фактически обеспечива
ются услугами отдыха и оздоровления в рамках Федерального за
кона от 24 июля 1998 года № 124-ФЗ "Об основных гарантиях прав 
ребенка в Российской Федерации". Прошу поддержать законопро
ект.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:39:58. Речь 0 мин 9 сек

Вопросы есть, коллеги? Вопросов нет. Владимир Анатолье
вич, пожалуйста, теперь вот точно пока Вам можно присаживать
ся. Александр Юрьевич, решение комитета.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

СОДОКЛАД: Время: 12:40:07. Речь 0 мин 14 сек

Уважаемые коллеги, комитетом получены необходимые за
ключения. Есть замечания к законопроекту. Законопроект рас
смотрен на заседании комитета. Комитет рекомендует Законода
тельному Собранию принять законопроект в первом чтении и про
должить работу над ним во втором чтении.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:40:21. Речь 0 мин 2 сек 

Г олосуем,коллеги.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним

Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:40:22. Речь 0 мин 19 с 

Принято.
Предельный срок предоставления поправок - 6 декабря.

27. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЗЫВЕ НА ПРОЕКТ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
ЗАКОНА № 801834-7 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ «О ЗАНЯТОСТИ НАСЕЛЕНИЯ В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» 
И ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЗАКОН «О ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ГАРАНТИЯХ ПО СОЦИ
АЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКЕ ДЕТЕЙ-СИРОТ И ДЕТЕЙ, ОСТАВШИХСЯ БЕЗ ПОПЕ
ЧЕНИЯ РОДИТЕЛЕЙ» (В ЧАСТИ УТОЧНЕНИЯ УСЛОВИЙ ВЫПЛАТЫ ПОСО
БИЯ ПО БЕЗРАБОТИЦЕ И С УЧЕТОМ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ГАРАНТИЙ СО
ЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ ДЕТЕЙ-СИРОТ И ДЕТЕЙ, ОСТАВШИХСЯ БЕЗ ПО
ПЕЧЕНИЯ РОДИТЕЛЕЙ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:40:42. Речь 0 мин 22 с 

Ирина Александровна, готовы по 27-му? Пожалуйста.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Ир
кутской области

ДОКЛАД: Время: 12:41:04. Речь 2 мин 27 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, данная 
законодательная инициатива - это проект федерального закона, 
внесен нашими коллегами из города Санкт-Петербурга, и касается 
он опять темы защиты интересов детей-сирот, детей, оставшихся 
без попечения родителей. Ситуация такова, что во время их обуче
ния в школе, во время обучения в профессиональных организациях 
они, как и другие обучающиеся, направляются на практику, при 
этом трудоустраиваются. И концепция закона сводится к тому, что 
если во время образовательного процесса, во время учебы дети- 
сироты направляются на практику на работу, при этом они полу
чают заработную плату, то не считать это определенной трудовой 
деятельностью. Почему? Потому что, если они после окончания 
профессиональной организации встают на учет как ищущие работу 
впервые, то по ныне действующему законодательству эта норма не 
срабатывает. Так вот, концепция данного проекта закона сводится 
к тому, что в отношении категории детей-сирот, детей, оставшихся 
без попечения родителей, любая трудовая деятельность во время 
учебного процесса не должна приниматься в зачет, и при поста
новке на учет в качестве, в центрах занятости, они должны рас
сматриваться как впервые ищущие работу. В этом случае они по
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лучают пособие в качестве безработных в размере среднего зара
ботка по региону проживания. Вы знаете, мы посмотрели свои об
ращения, в том числе и поступившие непосредственно в обще
ственную приемную нашу Медведева Дмитрия Анатольевича, и в 
Иркутской области такие обращения есть, поэтому депутаты коми
тета поддержали данное направление. Более того, у нас консоли
дированная позиция вместе с Правительством Иркутской области, 
которые также готовы направить положительный отзыв.

Решение комитета: по данному проекту закона направить 
положительный отзыв совместно с Правительством Иркутской об
ласти в Государственную Думу Российской Федерации. Прошу 
поддержать.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:43:31. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо, Ирина Александровна. Вопросы есть, коллеги? Во
просов нет. Голосуем принятие постановления.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.27/50)

Принять постановление

Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  6. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:43:40. Речь 0 мин 43 с

Принято.
Ирина Александровна, спасибо. Присаживайтесь, пожалуй

ста.
Коллеги, у нас есть еще несколько вопросов. Если вот Ма

рина Николаевна Петрова здесь, нет? Нет.

29. ИНФОРМАЦИЯ ОБ ИСПОЛНЕНИИ КОМИТЕТОМ ПО СОЦИАЛЬНО
КУЛЬТУРНОМУ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПРОТОКОЛЬНОГО ПОРУЧЕНИЯ 13-Й СЕССИИ ЗА
КОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 16 АПРЕЛЯ 2019 
ГОДА № 4 В РАМКАХ РАССМОТРЕНИЯ ПРОЕКТА ПОСТАНОВЛЕНИЯ ЗА
КОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДОКЛАДЕ 
УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ
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«О ПОЛОЖЕНИИ ДЕЛ В СФЕРЕ СОБЛЮДЕНИЯ ПРАВ И СВОБОД ЧЕЛОВЕКА 
И ГРАЖДАНИНА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В 2018 ГОДУ» (БЕЗ ДОКЛАДА)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:44:24. Речь 0 мин 29 с

Тогда предлагаю рассмотреть вопросы об информации: по 
исполнению комитетом по социально-культурному законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области протокольно
го поручения 13-й сессии Законодательного Собрания Иркутской 
области от 16 апреля 2019 года № 4 в рамках рассмотрения проек
та постановления Законодательного Собрания Иркутской области 
«О докладе Уполномоченного по правам человека в Иркутской об
ласти «О положении дел в сфере соблюдения прав и свобод чело
века и гражданина в Иркутской области в 2018 году». Материалы у 
вас есть, принимаем к сведению.

30. ИНФОРМАЦИЯ ОБ ИСПОЛНЕНИИ КОМИТЕТОМ ПО СОБСТВЕННОСТИ 
И ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПРОТОКОЛЬНОГО ПОРУЧЕНИЯ 4-Й СЕССИИ ЗАКО
НОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 27 НОЯБРЯ 2013 
ГОДА № 4 В РАМКАХ ОБСУЖДЕНИЯ ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОГО ЧАСА «ОБ 
ЭФФЕКТИВНОСТИ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ СРЕДСТВ ФОНДА СОДЕЙСТВИЯ РЕ
ФОРМИРОВАНИЮ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА, НАПРАВ
ЛЕННЫХ НА КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ МНОГОКВАРТИРНЫХ ДОМОВ В 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ (БЕЗ ДОКЛАДА)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:44:53. Речь 0 мин 33 с

Информация об исполнении комитетом по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Иркутской 
области протокольного поручения 4-й сессии Законодательного 
Собрания Иркутской области от 27 ноября 2013 года № 4 в рамках 
обсуждения Правительственного часа «Об эффективности исполь
зования средств Фонда содействия реформированию жилищно- 
коммунального хозяйства, направленных на капитальный ремонт 
многоквартирных домов в Иркутской области». Информация тоже 
у вас есть. Принимаем к сведению.

31. ИНФОРМАЦИЯ ОБ ИСПОЛНЕНИИ КОМИТЕТОМ ПО СОБСТВЕННОСТИ 
И ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПРОТОКОЛЬНОГО ПОРУЧЕНИЯ 45-Й СЕССИИ ЗАКО
НОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 9 ДЕКАБРЯ 2016
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ГОДА №18 В РАМКАХ РАССМОТРЕНИЯ ПРОЕКТА ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ «ОБ ОБЛАСТНОМ БЮДЖЕТЕ НА 2017 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕ
РИОД 2018 И 2019 ГОДОВ» (БЕЗ ДОКЛАДА)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:45:28. Речь 1 мин 14 с

И информация об исполнении комитетом по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Иркутской 
области протокольного поручения 45-й сессии Законодательного 
Собрания Иркутской области от 9 декабря 2016 года № 18 в рам
ках рассмотрения проекта закона Иркутской области «Об област
ном бюджете на 2017 год и на плановый период 2018 и 2019 го
дов». Эти материалы также у вас есть. Также принимаем к сведе
нию. Коллеги, все вопросы, которые мы могли рассмотреть до пе
рерыва с учетом тех, кто здесь у нас присутствует из докладчиков, 
мы с вами рассмотрели. Остальные вопросы требуют заседания 
комитетов профильных и присутствия докладчиков, ну, а Муници
пальный час и Правительственный час требуют времени. Поэтому 
я предлагаю завершить эту часть досрочно и встретиться через час, 
то есть ровно в час сорок пять.

Часть 3 заседания. Дата: 20.11.2019 Время: 13:55:15 -  15:40:11 

Председательствующий:
Сокол С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 37
1. Аблов А.А.
2. Алдаров К.Р.

3. Андреев А.А.
4. Бакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

6. Белов А.С.

7. Бренюк С.А.
8. Ведерников А.В.

9. Вепрев А.А.
10. Габов Р.Ф.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания 
Иркутской области
заместитель председателя комиссии по контрольной деятель
ности Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природополь
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11. Гаськов А.Ю.

12. Дикусарова Н.И.

13. Егорова Л.И.

14. Красношта- 
нов А.А.

15. Крывовязый И.В.
16. Левченко А.С.
17. Лобков А.В.

18. Любенков Г.А.

19. Маслов А.С.
20. Носенко О.Н.

21. Обухов А.В.
22. Перетолчин В.В.

23. Петрук С.М.
24. Побойкин В.Л.

25. Романов А.В.
26. Сагдеев Т.Р.

27. Сарсенбаев Е.С.
28. Синцова И. А.

29. Сокол С. М.
30. Сумароков И. А.
31. Труфанов Н.С.

32. Франтенко С.С.

33. Хайдуков В.В.

зовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного 
Собрания Иркутской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, фи
нансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской 
области
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законо
дательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государствен
ном строительстве области и местном самоуправлении Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законо
дательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном само
управлении Законодательного Собрания Иркутской области и 
заместитель председателя комитета по собственности и эко
номической политике Законодательного Собрания Иркутской
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34. Чекотова Н.А.
35. Шевченко С.П.

36. Шершнев Д.П.
37. Шпаков В.Ю.

области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с обществен
ными объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 8
1. Битаров А.С. депутат
2. Бриток Д.Н. депутат
3. Кондрашов В .И. депутат
4. Кудрявцева Г.Ф. депутат
5. Курбайлов М.М. депутат
6. Попов О.Н. депутат
7. Сумароков П.И. депутат
8. Тютрин Д.Г. депутат

Законодательного
Законодательного
Законодательного
Законодательного
Законодательного
Законодательного
Законодательного
Законодательного

Собрания Иркутской 
Собрания Иркутской 
Собрания Иркутской 
Собрания Иркутской 
Собрания Иркутской 
Собрания Иркутской 
Собрания Иркутской 
Собрания Иркутской

области
области
области
области
области
области
области
области

Присутствовало приглашённых: 20
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области аппа

рата Полномочного представителя Президента РФ в СФО
2. Балыбердин Б.Н. руководитель службы ветеринарии Иркутской области -

главный государственный ветеринарный инспектор Иркут
ской области

3. Басов М.В.

4. Буянов Р.В.

5. Верещагина И.И.
6. Дмитриев И.В.
7. Игнатенко В.В.
8. Ленынина И.В.

9. Магомедов Т.Т.
10. Масловская З.А.

11. Матвийчук В.Н.
12. Морохоева И.П.
13. Петров А.А.

14. Петрова О.В.

15. Проворова О.В.

начальник правового управления Законодательного Собрания 
Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области 
в Законодательном Собрании Иркутской области 
директор фонда защиты животных Иркутской области "НОЙ" 
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркут
ской области
заместитель Председателя Правительства Иркутской области 
исполнительный директор НО "Ассоциация муниципальных 
образований Иркутской области" 
заместитель председателя Думы города Иркутска 
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
заместитель руководителя аппарата Законодательного Собра
ния Иркутской области
начальник Управления Министерства юстиции Российской 
Федерации по Иркутской области
начальник Управления экономики администрации Слюдян- 
ского района
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16. Ружников Д.О.
17. Рыжкович В.А.

18. Славин В.В.
19. ШевелаМ.А.

20. Шергин Р.Ю.

председатель Думы города Иркутска
заместитель начальника управления информационной поли
тики и связям со средствами массовой информации 
Руководитель питомника собак "К-9"
заместитель председателя комитета городского обустройства 
- начальник департамента городской среды администрации 
города Иркутска
заместитель прокурора Иркутской области

18. МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ч а с  «о б  и с п о л н е н и и  о р г а н а м и  м е с т н о г о  
САМОУПРАВЛЕНИЯ ПОЛНОМОЧИЙ В ОБЛАСТИ ОБРАЩЕНИЯ С БЕЗ
НАДЗОРНЫМИ ЖИВОТНЫМИ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:55:15. Речь 0 мин 40 с

«Об исполнении органами местного самоуправления полно
мочий в области обращения с безнадзорными животными». Ос
новной докладчик, один из основных докладчиков у нас Дмитрий 
Олегович Ружников - председатель Думы города Иркутска. Пожа
луйста, просим Вас на трибуну.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель Думы города Иркутска 
ДОКЛАД: Время: 13:55:55. Речь 8 мин 18 сек

Спасибо, Сергей Михайлович. Добрый день, коллеги. Ну, 
наверное, начать доклад нужно со слов благодарности, потому что 
вопросу уже много лет и вопрос будировался и на уровне муници
палитетов, и городских округов, и к сожалению, должного внима
ния к себе не привлек, и от этого отрадно, что сегодня этот вопрос 
поднялся. Я надеюсь, что мы какие-то решения совместно вырабо
таем, потому что данная тематика носит негативную окраску. И 
она носит негативную окраску, я думаю, во всех муниципалитетах 
и в целом по области. Я, наверное, ничего нового здесь не скажу, 
но тем не менее основные цифры озвучить обязан.

У нас с безнадзорными животными сложилась, по крайней 
мере в городе Иркутске, ситуация крайне сложная. Она повторяет
ся уже не один год. Если не ошибаюсь, лет пять мы не можем нор
мализовать работу. По области всего три питомника действует, по
этому все контракты, которые есть соответствующие, да, все кон
тракты, которые есть, все субвенции, которые выделяются, это в 
основном выигрывают контракты частные компании. И у нас не
однократно, если не ошибаюсь, два года назад, три года назад, не
однократно выигрывали контракты компании, которые в дальней
шем деятельность данную по отлову и содержанию безнадзорных
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животных, ну, свои контрактные отношения нарушали. Депутаты 
неоднократно выезжали на места, обнаруживали не то чтобы там 
какие-то условия содержания не соответствовали, а, в принципе, 
вместо по документам отловили там, не знаю, 300 собак, а на месте 
20 клеток, и там никого нету, и организация объясняет это тем, что 
уже всех отпустили. То есть достаточно серьезные случаи наруше
ния, и, к сожалению, ситуация не стабилизировалась на текущий 
момент. 2500 на сегодняшний день - это оплата субвенции по од
ному животному. Данная сумма с 2016 года не менялась. Пере
держка по существующему закону - 30 дней. Что это значит? Это 
значит, что компания, которая выиграла договор и отловила жи
вотное, проводит медицинское освидетельствование, они делают 
там какие-то вещи медицинские и через 30 дней либо... должны 
вернуть это животное на место, где оно было поймано. То есть 
суть мероприятия сводится к нулю. Мало того, практически ни од
ной компании за данный период не было, которая находилась бы 
на территории города Иркутска. В основном, это либо Иркутский 
район, либо даже еще дальше территории. Соответственно, куда 
эти собаки отправляются, большой вопрос. Были зафиксированы 
случаи, когда собаки из одного района были пойманы, ну, живот
ные безнадзорные, потом по другой заявке поехали в другой район 
города, и там выпустили их.

К сожалению, должного контроля со стороны муниципали
тета и, на наш взгляд, со стороны области мы не смогли обеспе
чить, не смогли обеспечить именно депутатским корпусом, то есть 
обращались неоднократно, внятного ответа получено не было. 
Муниципалитеты собирают заявки, полномочия переданы, муни
ципалитеты отыгрывают конкурсы, отдают эти заявки компаниям, 
которые выиграли конкурсы, и дальше подписывают уже докумен
ты по работах, которые были проведены. На каком этапе, каким 
образом проводится контроль областным Правительством субвен
ций, да, на каком этапе муниципалитет вот смотрит? Непонятно.

На сегодняшний день, что касается города Иркутска, могу 
сказать следующее. За последних 4 года мы очень активно этой 
темой занимались, те субвенции, которые были выделены обла
стью и службой ветеринарного надзора, определялись количество 
животных, их хватает приблизительно до мая месяца, то есть даже 
меньше чем на полгода хватает этих средств. Муниципалитет ра
ботает по заявкам, сам лично звонил и прекрасно знаю, что возле 
дома вот собаки, они ставятся в очередь, в конечном итого они не 
отлавливаются. Поэтому нормы по количеству животных, нормы 
по стоимости содержания, их нужно пересчитывать, они на сего
дняшний день, я думаю, это по всем муниципалитетам такая исто
рия, они не соответствуют действительности, ну, Иркутск точно не 
соответствует.

Здесь, наверное, больше эмоций, потому что цифры все зна-
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ют. У нас в этом году и в прошлом году, да, или в этом году новая 
законодательная база появилась. Вопрос не только контроля, во
прос не только отношений между региональным Правительством и 
муниципальным Правительством. Здесь, конечно, вопрос в боль
шей степени к законодательной базе. Ее нужно менять, ее нужно 
приводить в соответствие, нужно какие-то нормы разрабатывать, 
потому что, даже проводя конкурс, даже проводя контрольные ме
роприятия, без законодательной базы очень сложно с подрядчика
ми разговаривать и какие-то вещи требовать с них, если не пропи
саны. Ну, достаточно вольная трактовка. И тем сложнее вести кон
троль. Поэтому мы предлагаем и, наверное, видим в таком вариан
те какое-то решение, мы предлагаем на уровне областного Прави
тельства создать некую службу, которая будет этим заниматься 
или контролирующий орган, или... Все-таки, наверное, больше к 
службе, которая по крупным муниципалитетам организовывать эту 
работу, при этом полномочия переданы, поэтому заявки все-таки 
будет формировать и контролировать муниципалитет. Исполнение 
- здесь вопрос и областного Правительства, и муниципалитета.

Чем это поможет? Во-первых, контроль расходования 
средств прямой областной. Контроль качества услуги. Это тоже 
важно, потому что область тоже непосредственно будет исполнять 
эту услугу. Ну, или на уровне муниципалитетов, но здесь вопрос 
контроля сразу встает. И, я думаю, что это поможет нам наконец- 
то получить реальные цифры о количестве безнадзорных живот
ных, которые на сегодняшний день в разы занижены. И мы пони
маем, что... не совсем, точнее, понимаем, каким образом они фор
мируются, у нас по городу очень много животных бегает и не 
уменьшается, как бы ни старались. Хотя даже несколько раз кор
ректировку бюджета делали и свои средства тратили, все равно 
объем слишком большой. С учетом того, что закон изменился, и 
теперь предполагается в том числе и пожизненное содержание жи
вотных, соответственно, нужно принимать какие-то меры, иначе 
мы с вами на 2020 год останемся просто без компаний, которые 
будут готовы заниматься подобной деятельностью. Их и так у нас 
там по пальцам пересчитать, ну, я думаю, что больше просто никто 
не пойдет. Поэтому у меня большая просьба обратить на это вни
мание. Мы готовы, город Иркутск, Дума города Иркутска готова 
принимать активное участие, любые совещания, любые выезды, 
мы готовы показать, какая ситуация на самом деле в городе. Я  ду
маю, что вы это знаете прекрасно. Ну, и надеюсь на то, что данное 
совещание, данный вопрос все-таки будет решен, потому что 
сильно он уже перегорел, да, простите за слово такое. 5 лет мы 
бьемся, а толку никакого. Как выделяли там по 3 миллиона на 1000 
животных, так и выделяются. Они тем не менее возвращаются на 
те же самые места, опять потомство, опять все по новому кругу. 
Спасибо большое.
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СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:04:13. Речь 0 мин 13 с

(Не слышно). Там провода чинили во время перерыва.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 14:04:26. Речь 0 мин 23 сек

Уважаемый Дмитрий Олегович, Вы говорите о том, что в 
Иркутске нет организаций, которые бы занимались отловом и со
держанием животных, то есть это либо район, либо какие-то дру
гие территории. Как Вы думаете, почему таких организаций нет? 
Это первый вопрос. И второй. Вы говорите о том, что денег мало 
на эти цели выделяется. Хорошо. Выделим деньги. Это решит про
блему? Два вопроса.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель Думы города Иркутска 
ОТВЕТ: Время: 14:04:49. Речь 0 мин 48 сек

Понял. Отвечаю на первый вопрос. Я не говорил, что нет ор
ганизаций, я сказал, что конкурсы выигрывают организации, кото
рые находятся не в городе, а в районе или вообще, у нас был при
мер, из Читинской области организация выиграла, здесь организо
вывала питомник.

РОМАНОВ А.В.
Это значит здесь нет наших организаций.

РУЖНИКОВ Д.О.
Да, по большому счету их нет, для того чтобы организовать 

какую-то конкурсную нормальную основу, их нет. Ну вот, если не 
ошибаюсь, представитель К-9 здесь присутствует, да, городская 
организация, которая, выходя на конкурс, очень давно работает и 
понимает, какие суммы затрачиваются на содержание собак и что 
для этого нужно. Иногда просто на конкурс даже не идут, потому 
что понимают, что заведомо это убыточное мероприятие.

Что касается... Антон Васильевич, можно второй вопрос?

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 14:05:37. Речь 0 мин 26 сек

Да, второй вопрос. Вы говорите, что не хватает денег.
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РУЖНИКОВ д.о .
Да.

РОМАНОВ А.В.
То есть нормы маленькие. Значит, если выделим деньги, этот 

вопрос будет решен или нет? Или эти организации, которые выиг
рают конкурс, они будут также убивать этих животных, значит, 
присваивать деньги и не выполнять работу. Вы только что сказали, 
что отлавливаются животные, какое-то время держатся, потом их 
выпускают на то же самое место, и там они начинают плодиться. 
Они не могут плодиться, потому что они должны быть стерилизо
ваны на эти деньги.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель Думы города Иркутска 
ОТВЕТ: Время: 14:06:03. Речь 0 мин 28 сек

Значит, вопрос законодательства. Я с этого начал. К сожале
нию, законодательство на сегодняшний день по контролю и всему 
остальному, оно не доработано, и эти компании пользуются улов
ками. Да, если мы добавим денег, как минимум, мы сможем в го
роде Иркутске проводить эту работу хотя бы по отлову. Целый 
год! А не меньше чем полгода, потому что деньги закончились. 
Объем заявок идет такой, что у нас там к маю месяцу, к лету у нас 
закончились деньги, все, субвенции закончились, и все подтвер
ждается бумагами.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 14:06:31. Речь 0 мин 44 сек

Нет, ну мы отловим всех, значит, их возьмут и выпустят че
рез определенное время, через 30 дней выпустят назад, на природу. 
Если они их не стерилизовали, то значит потомство будет размно
жаться. То есть мы процесс этот не останавливаем. Понимаете? И 
если будут деньги присваивать и использовать на ненадлежащие 
цели, то ни к чему это не приведет, кроме обогащения самих вла
дельцев этих питомников.

Ну, и если уж хотите, то еще один вопрос по контролю, Вы 
говорите. Почему общественность не допускается до контроля? 
Почему общественность не может попасть ни в этот К-9, ни в ка
кие-то другие питомники. Почему они должны перелезать через 
заборы, там штурмовать эти учреждения, для того чтобы увидеть и 
убедиться в том, что там происходит?

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель Думы города Иркутска
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ОТВЕТ: Время: 14:07:15. Речь 1 мин 2 сек

Антон Васильевич, я не знаю насчет общественности. Мы с 
депутатами несколько раз выезжали, в том числе звали обществен
ные организации, были на местах. Наверное, есть какие-то случаи, 
не готов их сейчас комментировать.

Что касается законодательства. Сейчас законодательство из
менилось еще раз, да. То есть мы говорим о том, что в федераль
ном законе прописано содержание вообще пожизненное этих жи
вотных. Если там случаи летальные или кто-то забрал это живот
ное, только после этого могут выпускать. Есть законодательство 
действующее, которое говорит о том, что должна быть стерилиза
ция, это все делается, бирки вот эти, все это понятно. Но каким об
разом организовать контроль без законодательства? То есть это 
решение муниципалитета на текущий момент, а как контролиро
вать. Я про это и говорю, что нужно сделать, прописать какие-то 
изменения, для того чтобы можно было и с точки зрения субъекта 
контролировать, и с точки зрения органа законодательной власти 
это контролировать. Потому что на текущий момент это какая-то 
внутренняя договоренность, которую очень сложно раскрутить. 
Вот мы подаем запросы, нам говорят: да, все законно. (Непонят
но).

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 14:08:17. Речь 0 мин 31 сек

Прошу прощения, вы заключаете договор, муниципалитет 
заключает договор, и по этому договору оплачивает за отлов жи
вотных. Значит, в этом договоре должно быть четко прописано, 
что должен сделать подрядчик. Если это не прописано, его контро
лировать нельзя, если это прописано, что он должен сделать вот 
это, вот это и выпустить на территорию чипированных животных, 
которые стилизованы, это одно, это можно проверить, а ежели это
го не сделано, то за что они должны... взыскания, то есть нести 
санкции, нести за это?

РУЖНИКОВ Д.О.
Антон Васильевич, как проверить?

РОМАНОВ А.В.
Ну как? Значит, на территорию выезжать. Смотрим, живот

ное чипированное или нет.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель Думы города Иркутска 
ОТВЕТ: Время: 14:08:48. Речь 0 мин 58 сек
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Хорошо. 1300 собак в течение года увезли. Мы пытались 
проверять, вы думаете, мы не пытались, мы пытались, мы ездили 
на места, смотрели. Ну, поймаешь ты трех собак, остальные под 
гаражи убежали, за забор. Как проверить? Нет никакой службы. 
Вот сейчас в законе прописано: электронное чипирование, а до 
этого было: просто бирка. То есть надо собаку отловить, эту бирку 
в систему занести, ну, это сложно на самом деле. И я здесь не за
щищаю муниципалитеты, я считаю, что они должны были заняться 
этим вопросом, и даже настаивали, писали им письма. Но, к сожа
лению, эта работа не ведется. Городская дума вправе только реко
мендовать и проверить. Я  не могу принимать решения, подменять 
исполнительную власть. Поэтому, может быть, недостаточно вни
мания исполнительной властью уделяется, да, наверное. Но для то
го, чтобы этот вопрос поднять и принудить, да, если можно так 
сказать, исполнительную власть, нужно сделать законодательство, 
чтоб мы могли опираться на что-то.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:09:46. Речь 0 мин 46 с

Виталий Николаевич, если Вы хотите задать вопрос своему 
спикеру, или Вы хотите выступить? Если Вы хотите выступить, 
давайте мы Вам потом дадим слово, сначала основные докладчики 
выступят, если вопрос, то... Хорошо.

Тогда давайте, если других вопросов к выступающему нет, 
попросим Дмитрия Олеговича пока присесть. Спасибо. Попросим 
на трибуну Бориса Николаевича Балыбердина - руководителя 
службы ветеринарии Иркутской области, главного государствен
ного ветеринарного инспектора Иркутской области. Пожалуйста.

БАЛЫБЕРДИН Б.Н. -  руководитель службы ветеринарии Иркут
ской области -  главный государственный ветеринарный инспектор 
Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 14:10:32. Речь 3 мин 40 сек

Добрый день, уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые 
депутаты, присутствующие. Хочу сказать, что службой ветерина
рии Иркутской области проводится работа в тесном взаимодей
ствии с комитетом по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве в Законодательном Собрании Ир
кутской области и лично с председателем комитета Романом Фе
доровичем Г абовым.

6 ноября мы собирались, значит, определились, какие даль
нейшие наши действия. На заседании рассмотрели и одобрили те 
нормативные правовые акты, которые на сегодняшний день разра-
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ботала служба ветеринарии. С 1 января 2020 года вступает в силу 
положение Федерального закона "Об ответственном обращении с 
животными и внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации". Это организация мероприятий при 
осуществлении деятельности по обращению с животными без вла
дельцев и порядок организации деятельности приютов для живот
ных. В связи с этим подготовленные правовые акты Иркутской об
ласти, которые будут регулировать правоотношения в данной сфе
ре, приведены в соответствие с федеральным законодательством. 
Закон Иркутской области от 9 декабря 2013 года за № 109 "Об ор
ганизации и проведении в Иркутской области мероприятий по от
лову и содержанию безнадзорных животных", а также Закон Ир
кутской области от 9 декабря 2013 года за № 110 "О наделении ор
ганов местного самоуправления отдельными областными государ
ственными полномочиями по организации и проведению в Иркут
ской области мероприятий по отлову и содержанию безнадзорных 
собак и кошек". И, конечно же, постановление Правительства Ир
кутской области от 21 октября 2016 года "Об утверждении поло
жения об отдельных вопросах организации и проведения в Иркут
ской области мероприятий по отлову, содержанию безнадзорных 
животных". Необходимы нам новые нормативно-правовые акты, 
которые должен утвердить уполномоченный исполнительный ор
ган государственной власти Иркутской области в соответствии с 
методическими рекомендациями, утвержденными Правительством 
Российской Федерации. Это порядок осуществления деятельности 
по обращению с животными без владельцев и порядок организа
ции деятельности приютов для животных и нормы содержания 
животных в них. Методические указания по осуществлению дея
тельности по обращению с животными без владельцев утверждены 
уже постановлением Правительства Российской Федерации от 10 
сентября 2019 года за № 11/80. В настоящее время находится на 
экспертизе в прокуратуре Иркутской области. Методические ука
зания по организации деятельности приютов для животных и уста
новлению норм содержания животных в них в настоящее время 
проходят согласование в Правительстве Российской Федерации. И 
в настоящее время проект закона "О внесении изменений в Закон 
Иркутской области от 9 декабря 2013 года за № 110 "О наделении 
органов местного самоуправления отдельными областными госу
дарственными полномочиями" проходит необходимые согласова
ния в Правительстве Иркутской области и на следующей неделе 
будет внесен в Законодательное Собрание Иркутской области.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:14:12. Речь 0 мин 14 с

Спасибо, Борис Николаевич. Коллеги, есть вопросы?
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БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Ну, я могу потом по финансированию. Если какие-то вопро

сы будут возникать, я могу...

СОКОЛ с.м.
Хорошо. Если... Есть вопросы, да, у нас? Пожалуйста, Вик

тор Леонидович.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 14:14:26. Речь 0 мин 40 сек

Борис Николаевич, вот совершенно очевидно, что та схема, 
которая есть сегодня в области, она плохо работает, практически 
совсем не работает. Вы наверняка в силу профессиональной дея
тельности анализировали общие практики по Российской Федера
ции. Наверняка есть регионы, где все работает и ситуация на со
вершенно другом уровне. Вот как там это организовано? Почему 
мы не можем взять эти практики? Спасибо.

БАЛЫБЕРДИН Б.Н. - руководитель службы ветеринарии Иркут
ской области -  главный государственный ветеринарный инспектор 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:15:06. Речь 4 мин 49 сек

Мы проводим мониторинг в Сибирском федеральном окру
ге. Я  могу вам сказать, что в Красноярском крае, (пауза) в Красно
ярском крае на сегодняшний день составляет 2400 рублей содер
жание и отлов одной собачки. В Новосибирске - 2900, в Республи
ке Алтай - 2000. У нас составляло - 2500. Но с 1 января 2020 года 
пересмотрено и будет составлять 3600. Эти деньги выделяются 
муниципалитетам, проводится мониторинг, но я хочу сказать, что 
мониторинг проводится, это не значит, что всех собак мы должны 
сразу же отловить. То есть эти средства даются, для того чтобы 
убрать с улицы агрессивных собак, уменьшить популяцию. Мно
гие годы никто этим не занимался, и правильно сказали, что собака 
попадает в приют, там проводят лечение, прививку против бешен
ства в обязательном порядке, стерилизация и кастрация. И через 
месяц это животное выпускается. Тем самым мы уменьшаем попу
ляцию животных. Но популяция животных еще увеличивается за 
счет граждан, которые держат собак, не стерилизуют, не кастри
руют, это мировая практика, и они снова поступают в безнадзор
ные. С 1 января 20 года мы не сможем усыплять животных агрес
сивных. Только мы сможем усыплять животных, которые больные 
и уже вылечить невозможно. Я поддерживаю сегодня многих спе
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циалистов, кто в этом направлении работает, что животным дано 
право жить. Но и с обществом нужно работать. Мы не сможем се
годня, не будет такого бюджета, чтобы взять и ликвидировать всех 
собак. Я  хочу сказать, что мы провели анализ укусов. Мы отлавли
ваем ежегодно порядка 8 - 9  тысяч собак. А вот я вам зачитаю: в 
2016 году укусов на территории Иркутской области - 4470, в 2017 
году - 4760 и в 2018 году - 4758. То есть мы ловим, но здесь не 
распределены укусы, сегодня очень много укусов от домашних со
бак. И даже увеличение количества средств, оно не повлияет на 
уменьшение популяции. Сегодня есть предложение, чтобы муни
ципалитеты, вот сейчас как только методические указания выйдут, 
тогда будет четко и понятно, что муниципалитеты могут при суб
сидировании, финансировании из областного бюджета строить и 
на местах... Ну, невозможно взять в Чуне поймать собаку и привез
ти ее в Иркутск. Ее там нужно ловить, там ее нужно месяц содер
жать, там все манипуляции проводить и там же ее отпускать. Я  
еще раз, уважаемые депутаты, обращаюсь к вам, сегодня все обще
ство должно этим заниматься, не может сегодня заниматься Пра
вительство и вы.

Я  хочу сказать, что вот у нас такой опыт сложился на терри
ториях подтопляемых районов. Как только ситуация там случи
лась, из Москвы прилетели специалисты и помогли нам осуще
ствить вместе с нами, там отлов помогали, стилизацию, кастрацию, 
и они выделили деньги для населения в Тулуне на 700 голов, что
бы они бесплатно привили, стерилизовали, кастрировали, чтоб 
уменьшить популяцию. Мы этим сегодня занимаемся. Опять же я 
хочу сказать, что 300 голов сделали, 300 голов сделали, да, и пока 
население не ведет, даже бесплатно. Пожалуйста, если еще есть 
вопросы.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:19:55. Речь 0 мин 1 сек

Георгий Александрович.

ЛЮБЕНКОВ Г.А. -  заместитель председателя комитета по бюдже
ту, ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 14:19:56. Речь 2 мин 7 сек

Борис Николаевич, оно, конечно, звучит хорошо: давайте 
население будет заниматься. Как об этом населению сказать, что
бы они занималось этими вопросами. Я-то вот с какой целью. У 
нас всплеск произошел. Когда было переселение из ветхого, ава
рийного жилья, 17 год, 16 год, 18 год, огромное количество жи
вотных вышло на улицы. Вот мы сколько раз обращались и в Пра
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вительство, и в вашу службу, ну, нет реакции. Рассматривался во
прос на Думе города Братска, были ваши представители. Деньги- 
то совершенно небольшие там, порядка миллиона рублей, полуто
ра миллионов рублей просилось и все, и в графе полученных де
нег: 0. И непонятна статистика. Вот если с целью организации до
стоверного учета количества животных ее формируют специали
сты областного учреждения "Братская служба борьбы с безнадзор
ными животными" и администрация города Братска ежемесячно, а 
сведения о мониторинге, размещенном на официальном сайте 
службы ветеринарии, не соответствуют фактически выявленному 
количеству животных. При этом деньги, которые выделяются, они 
еще меньше. Вот какой цифрой кто руководствуется, как дает... Я 
вот не буду всю статистику, скажу только 2 года. Вот, по вашим 
данным на сайте, количество безнадзорных животных 18 года - 
611. По мониторингу специалистов ваших из администрации - 755, 
денег выделено на 280. Ну, мне непонятна сама логика, как это де
ло все просчитывается и от чего выдается. Письма, которые... Я, 
кстати, тоже писал вам письмо, ответ один: ну, денег сколько дали, 
столько дали. А если не хватает, в общем-то, местный бюджет да
вайте пусть восполнит. У местного бюджета есть, конечно, право 
отдавать, но это не его полномочия. У местного бюджета не хвата
ет средств на исполнение своих полномочий, не только там на от
лов собак. Поэтому вопрос-то: как этот вопрос решать-то? Населе
нию я приеду, скажу: посоветовали отлавливать самим. Вот так 
что ли я должен?

БАЛЫБЕРДИН Б.Н. - руководитель службы ветеринарии Иркут
ской области -  главный государственный ветеринарный инспектор 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:22:03. Речь 0 мин 19 сек

Нет, Вы меня неправильно поняли. Я говорил, что, для того 
чтобы уменьшить популяцию, население должно проводить стери
лизацию собак и кошек, тогда мы уменьшим нагрузку. Я вам хочу 
сказать... Спасибо за вопрос.

ЛЮБЕНКОВ Г.А. -  заместитель председателя комитета по бюдже
ту, ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 14:22:22. Речь 0 мин 18 сек

(Не слышно). Хотелось бы от вас реакции более такую... (Не 
слышно). Действительно, они стаями там ходят, сбиваются в стаи, 
и опасность для жизни детей в первую очередь представляют.

БАЛЫБЕРДИН Б.Н. -  руководитель службы ветеринарии Иркут
ской области -  главный государственный ветеринарный инспектор
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Хорошо, я Вам скажу опыт города Усть-Илимска. Там круп
ные компании, крупные компании сами выделяют деньги и на сво
ей территории отлавливают собак. Тем самым, значит, обращает
ся... Отлавливают и проводят стерилизацию и кастрацию за счет 
собственных денег, крупные компании. Тем самым популяция 
уменьшается на территории города. Ну вот рядом город, вот есть 
такой маленький пример.

ЛЮБЕНКОВ Г.А. -  заместитель председателя комитета по бюдже
ту, ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 14:23:07. Речь 0 мин 36 сек

Я не знаю, я не знаю.... Я не знаю, как на это отреагировать, 
ну, потому что есть полномочия, мы же с вами исполнительная и 
законодательная власти, поэтому мы должны исполнять в первую 
очередь свои-то полномочия. Я не могу сказать прийти "Русалу", 
да, и сказать: давай лови собак, ты что тут, ну... Что к чему?! (Шум 
в зале).

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Собаки-то на его территории.

ЛЮБЕНКОВ Г.А.
Собаки не на его территории. Собаки по территории города. 

"Русал" от города находится в (непонятно) километрах.

СОКОЛ С.М.
Лариса Игоревна.

ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 14:23:43. Речь 0 мин 23 сек

Борис Николаевич, вот Вы когда сравнивали цифры, говори
ли о том, что там в Красноярском крае 2000, еще там где-то сколь
ко, а Вы смотрели в соотношении со стоимостью ветеринарной 
услуги. Вот у меня вопрос первый, у меня там два вопроса. Сколь
ко стоит кастрировать на сегодняшний день собаку в нашей вете
ринарной службе на Красноказачьей?

Иркутской области
ОТВЕТ: Время: 14:22:40. Речь 0 мин 27 сек

БАЛЫБЕРДИН Б.Н. - руководитель службы ветеринарии Иркут
ской области -  главный государственный ветеринарный инспектор
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Значит, я хочу сказать, что Иркутская городская ветеринар
ная станция является плательщиком НДС 20 %. Это сразу же. Ну 
не надо здесь сравнивать кастрацию... (Говорят вместе, непонят
но).

Иркутской области
ОТВЕТ: Время: 14:24:06. Речь 0 мин 30 сек

ЕГОРОВА Л.Е.
...вопрос, у меня конкретный вопрос. Сколько стоит кастри

ровать собаку в ветеринарной службе на Красноказачьей?

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
3 тысячи.

ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 14:24:36. Речь 3 мин 2 сек

3 тысячи. А для того, чтобы кастрировать собаку, которую 
должен отловить муниципалитет на выделенные деньги, ему выде
ляется 2500 как бы на все. При этом в нашей ветеринарной службе 
нет даже скидок. Вот мы говорим: работать с населением. Вы даже 
не представляете, сколько приходит бабушек или людей, которые 
пожилые люди пытаются скинуть и просят, скинуться, и просят 
хотя бы скидку, чтобы самим кастрировать собачку, никогда 
навстречу служба ветеринарии не идет. К чему я вообще клоню? К 
тому, что я вам скажу, что в Красноярском крае в разы дешевле 
стоит кастрация в ветеринарной службе. Это первый момент. И 
второй момент. Я, конечно, тут не соглашусь и скажу, что город 
делал все возможное, для того чтобы пытаться как-то убрать собак 
с улиц. Понятно, что собак... И мы должны прививать людям и от
ветственное отношение к животному, и не обижать животных, и 
все прочее. Но мы прекрасно знаем, что собак, которых отлавлива
ли... Постановление Правительства, в котором вы в том числе 
участвовали в разработке, когда вот эту цифру 2500, откуда-то она 
взялась, я не знаю, кастрация 3000, а цифра 2500. Но, когда разра
батывался вот этот проект постановления, там была такая строка, 
где агрессивное животное можно умертвить. Вот сегодня мы про
пишем, что... и поэтому все собаки были умертвлены. Выходило 
все время "Пять звезд" на контракт, все мы это знаем, и в Черемхо- 
во они ловили, и в Шелеховском районе, имея на 30 клеток свой 
питомник, поэтому мы прекрасно понимали, что никто их не от
лавливает, собаки просто куда-то... То ли они продолжают бегать, 
то ли их умерщвляют, непонятно. Но ведь я вот была у вас как-то 
на совещании давно, после этого перестали меня приглашать, по-
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нимаем, ваше право. Но, когда я была на совещании, там была вот 
эта сама компания "Пять звезд", вот этот питомник или приют, не 
знаю, как правильно, и я сама лично слышала, как и зоозащитники, 
и все говорили о том, что не ловятся собаки, собаки просто на бу
маге, и никаких мер, никаких мер к ним не принимали. И согла
шусь по питомнику К-9, скажу, что всегда питомник открыт, мы с 
ним пытались работать. Но, действительно, нам люди говорят: за 
2500 невозможно. Вот сейчас я рада, что 3900 стало. Скажите, по
жалуйста. Вот Вы сейчас когда просчитывали, боюсь, что, кстати, 
сейчас в постановлении будет, что агрессивную собаку больную 
надо умерщвлять, и все собаки у нас станут больными, их просто 
будут умерщвлять, но по другой, по другой строчке. Вот скажите, 
пожалуйста. Вы когда сейчас разрабатывали вот это постановле
ние, когда вы 3600 сейчас на собаку, кто участвовал из крупных 
зоозащитных организаций или питомников, приютов то есть, кто 
участвовал, вот кто входил в эту рабочую группу, с кем конкретно 
помимо комитета вот вы работали, выходя на эту цифру? Работали 
ли там зоозащитники и владельцы приютов?

БАЛЫБЕРДИН Б.Н. - руководитель службы ветеринарии Иркут
ской области -  главный государственный ветеринарный инспектор 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:27:38. Речь 0 мин 35 сек

Да, я могу сказать, что Татьяна Владимировна Венедиктова - 
директор Благотворительного фонда "Право на жизнь" и... (Не 
слышно). Нет, это директор Иркутского общества защиты живот
ных. И Наталья Алексеевна Беспалова - это "Право на жизнь" - ди
ректор Благотворительного фонда. Они тоже не согласны с тем, 
что сегодня цена... Они считают низкой: 3600. Но так установили 
эту цену. Сделаны расчеты. Если сегодня у депутатов есть какие- 
то предложения, давайте. У нас еще есть время, мы будем рас
сматривать.

ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 14:28:13. Речь 0 мин 19 сек

Вы не рассматривали вот в рамках ветеринарных служб, хо
тя бы какие-то, ну, скидки, да, какие-то другие меры вот поддерж
ки? Вот мы же говорим с вами о гражданах, ну, какие-то скидки- 
то... Вот в эту-то сторону вы вообще смотрели? Вот как-то мы 
должны же помогать населению?

БАЛЫБЕРДИН Б.Н. - руководитель службы ветеринарии Иркут
ской области -  главный государственный ветеринарный инспектор
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Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:28:32. Речь 2 мин 14 сек

Сегодня на рынке ветеринарных услуг очень много ветери
нарных клиник и частнопрактикующих врачей, которые тоже вы
полняют эту работу. У нас есть льготный центр, находится он на 
Доваторов. Там стоимость стоит от 1000 до 1500. Но я хочу ска
зать, что даже силами наших специалистов невозможно сделать 
тот объем операций, которые сегодня, вот 9 тысяч, да, и мы не 
сможем. Почему? Потому что пропускная способность операцион
ной: 5 животных. Потому что там в операционной, она высокотех
нологичная, да, и там делаются операции, которые... в очередь лю
ди стоят, которые... собаки попадают под машину. Там много та
ких нюансов. Я сегодня заходил и спрашивал: почему нельзя? По
тому что специфика такой работы.

ЕГОРОВА Л.И.
А приют-то как?! 600 собак, 700 собак-то кастрирует? Вот 

я...

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Очень просто.

ЕГОРОВА Л.И.
Как?

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Они берут к себе на работу ветеринарного врача. Ведь кроме 

кастрации и стерилизации собак должны лечить, вакцинировать, 
там должна своя ветеринарная служба создана быть. Вот возьмем, 
к примеру, приют "Ной". Там у них есть ветеринарный специалист. 
Я совсем недавно туда заезжал, знакомился с новым директором, и 
она рассказала о тех проблемах. Там единственная проблема, ко
торая у них есть, это когда подбрасывают животных к их приюту. 
Это единственная проблема, а так вакцинация, стерилизация, они 
все это делают.

ЕГОРОВА Л.И.
Ну, мы же прекрасно понимаем, что мы будем говорить о 

приюте "Ной" только тогда, когда он выйдет на торги на муници
пальный контракт, только тогда. Мы сейчас говорим только о тех, 
кто выходит на муниципальные контракты. То есть мы должны со
здать им условия, чтобы у них было желание на него выйти. Но Вы 
же со мной согласны, что мы должны создать такие условия, чтоб 
они выходили на контракт?
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БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Приюты не для того созданы, чтобы ловить собак. Они со

зданы для того, чтобы содержать там собак, которые остались или 
отдаются людьми. Вот люди уезжают...

ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 14:30:46. Речь 0 мин 54 сек

Все-таки, Борис Николаевич, я понять не могу, кто будет ло
вить собак? У нас есть какие-то другие? У нас есть только приюты. 
Кто будет ловить собак?! Вот ответьте! Если приют не должен ло
вить собак, кто ее поймает? Я вот не могу... Я может, мысль не 
улавливаю, но я не могу понять, кто поймает. Приют не должен 
ловить, должен содержать, если мы приведем туда собачку. Кто на 
улицы города-то выйдет?

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Скажите, Лариса Игоревна, у Вас есть какие-то конкретные 

предложения?

ЕГОРОВА Л.И.
У меня... Я Вам озвучивала. Я хочу выяснить, рассматривали 

ли Вы вопрос о создании муниципальных приютов. Какие-то, ка
кие-то... Другая какая-то схема: кому мы будем 3600-то давать? Но 
я поняла, что я, видимо, или неправильно формулирую вопрос, или 
я не понимаю ответа. Спасибо.

СОКОЛ С.М.
Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 14:31:40. Речь 1 мин 31 сек

Борис Николаевич, у меня простой вопрос. Вот Дмитрий 
Олегович сейчас озвучил ситуацию, когда депутаты и муниципа
литет фактически не может проверить исполнение контракта на 
отлов и на стерилизацию, кастрацию вот этих самых животных 
безнадзорных. В таком случае само по себе заключение подобного 
контракта - это чисто коррупционная схема. Потому что, ну, какой 
смысл подрядчику, который должен выполнить эту работу, да, ее 
выполнять, если его никто не контролирует. Если он все выполнит, 
да, тем самым он свою кормовую базу, если говорить ветеринар
ным языком, он сократит. То есть количество бездомных, безнад
зорных животных сократится, и он будет меньше получать. То есть
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у него работа как бы прекратится, вернее, сузится объем работы. А 
если он это не выполняет, просто отловил и выпустил в том же со
стоянии это животное, то у него всегда будет объем работы повы
шаться. Он будет требовать денег, он будет требовать льгот, он 
будет требовать еще чего-то. То есть вообще хорошо. Так вот у 
меня к Вам вопрос: есть такие механизмы, есть такие нормы сего
дня из действующего законодательства, которые позволяют прове
рить при надлежащим применении исполнение контракта на отлов 
и содержание безнадзорных животных?

БАЛЫБЕРДИН Б.Н. -  руководитель службы ветеринарии Иркут
ской области -  главный государственный ветеринарный инспектор 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:33:11. Речь 0 мин 28 сек

Спасибо, Антон Васильевич. Дело в том, что когда создается 
контракт, все прописывается. Через месяц, когда животные долж
ны выпускаться, создается комиссия муниципалитета. Туда вклю
чается ветеринарный врач, и они приезжают и осматривают, 
например, 100 животных: стилизовано, кастрировано, видят, что 
все удалено, все сделано, и они, конечно, этих животных отпуска
ют. Если эта комиссия ничего не делает, тогда вот происходит 
нарушение.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 14:33:38. Речь 0 мин 10 сек

Это как раз ответ муниципалитетам. Они просто не хотят 
этого делать, потому что все механизмы есть, они в контракте 
прописаны. А нам тут говорят о том, что мы ничего сделать не 
можем. Это неправда.

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Согласен с Вами.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:33:48. Речь 0 мин 5 сек 

Наталья Игоревна.

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  председатель комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законода

тельству Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 14:33:53. Речь 4 мин 48 сек

Ну, я рада, что в крупных городах мы уже дошли до вопроса
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проверки исполнения закона, вернемся в маленькие территории, 
вернемся к тому же Чунскому району, там ко всем другим терри
ториям. Ну, во-первых, как я понимаю, этот закон... Никогда не ка
салась этой темы, а тут очень много жалоб и обращений от жите
лей, что стаи собак бегают, всех вызывают, никто не приезжает, не 
отлавливает и так далее. Вот, насколько я понимаю, работа с без
надзорными животными - это совершенно другое. А вот то, чем 
мы сейчас наделяем полномочиями, это не работа с безнадзорны
ми животными, это временный их отлов, стерилизация и опять вы
пуск на ту же самую территорию. Ну, ведь это же разные вещи аб
солютно. Вы же потом назад их отпускаете, они снова становятся 
безнадзорными животными. Цель вот выделения этих денег? Для 
муниципальных органов власти и для жителей цель одна - забрать 
с улицы животное, которое представляет опасность для их детей. В 
конечном итоге мы, получается, используем денежные средства, 
мы, получается, забираем с улицы это животное, потом мы, и то не 
всех забираем, а потом мы их возвращаем туда же и назад. Мне 
кажется, что вот этот спор между конечной целью того, чем зани
маемся в рамках вот этого всего, он как пересилил что ли, навер
ное, все остальные моменты. Вот этот спор, этот спор, мне кажет
ся, между органами госвласти и организациями, которые обеспе
чивают питомники, приюты и так далее, то он должен как-то ре
шаться здесь взаимным миром, мы должны здесь поддерживать 
некоммерческие организации, которые могут и должны создавать 
питомники, работать в этом, а они, как правило, очень ответствен
но это делают, в период паводков я с этим столкнулась. Вот вто- 
рую-то задачу, которую люди-то от нас ждут. Люди-то ждут чего? 
На улице стая собак, она угрожает детям, заберите их, пожалуйста.

Сталкиваемся дальше с какой проблемой. Значит, звонят, 
допустим, эти жители. Куда? Куда им нужно звонить? Кто занима
ется этими вопросами? Непонятно. То ли заявку подавать, то ли 
что-то делать? Хорошо. Нашли путь, пошли в районную админи
страцию. Районная администрация отправляет эту заявку к той ор
ганизации, которая отлавливает этих животных. Пока это все про
изошло, прошло 4 недели. Уже либо все, что могло бы случиться, 
случилось, либо уже животные, естественно, из этого двора убе
жали 10 раз еще 4 недели тому назад там и так далее. Система ни
как не определена, взаимодействие никак не определено.

Дальше. Появляется какая-то организация, кто-то, кто зани
мается этими животными. Вот они приезжают. Если у них деньги 
остались, то они этим занимаются, если деньги не остались, то они 
этим не занимаются. Мне кажется, что у нас просто никто пошаго
во не просмотрел реализацию этого закона. Мы говорим о деньгах, 
мы говорим о судьбе животных, мы говорим о контроле там, еще о 
чем-то. Надо просто сесть, технологически пошагово посмотреть 
весь процесс и всю процедуру: от того, как животное забирают до
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того момента, куда потом это животное в конечном итоге отпус
кают, или там в приют его отдают, или еще как-то. Вот кто-то этим 
занимался? Вот кто-то сейчас этим занялся после того, как на фе
деральном уровне изменили законодательство? Вот нам принимать 
бюджет, через там 2 - 3  недели принимать в окончательном чте
нии. Ну я устала уже при 200-миллиардном бюджете каждый раз 
спотыкаться о тему: дайте 20 миллионов на отлов безнадзорных 
животных. Да мне стыдно уже! Ну вот стыдно! Понимаете? Я все 
пытаюсь у кого-то узнать. Вы мне скажите, что с этим делать? Да
вайте дадим 20 миллионов уже тогда. Или давайте... Что делать-то 
еще? Ну, кто-то может сказать? Кто может конкретно нам сказать 
ко второму чтению бюджета: мы просмотрели процедуру от точки 
"А" до точки "Б", надо денег дать столько-то, и уже забудьте про 
этот вопрос. Целый Муниципальный час по кошкам и собакам. 
Коллеги, у нас 21-й век, в космос слетали, предприятия крупные 
построили, "Русал" заставим сейчас ловить кошек и собак, значит, 
и при рассмотрении закона о бюджете у нас сейчас самый центро
вой вопрос будет - это добавьте денег на кошек и собак! Коллеги?! 
(Не слышно). Слава Богу! (Не слышно). Я не могу понять этого 
всего!

БАЛЫБЕРДИН Б.Н. -  руководитель службы ветеринарии Иркут
ской области -  главный государственный ветеринарный инспектор 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:38:41. Речь 0 мин 29 сек

Я скажу, что на 2019 год было выделено 23 миллиона 882 
тысячи на отлов собак и кошек на территории. И исходя из того, 
что мы увеличиваем до 3600 дополнительно нужно 7,9 миллионов 
на 2020 год дополнительно. Ну если сегодня есть какие-то пред
ложения, ну, надо увеличивать... (Не слышно). Да, нужно будет 31 
миллион.

ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 14:39:10. Речь 1 мин 39 сек

(Не слышно). ...Поправку, провести ее консолидированным 
большинством, и, ну, если в этом причина, ну, я тогда уже вообще 
ничего не понимаю. Я тогда уже вообще ничего не понимаю.

И второй у меня вопрос. Скажите, пожалуйста, вот 4 недели, 
когда... Вот 4 недели ко мне каждый день кто-то обращается из 
подтопленных территорий с просьбой: пожалуйста, помогите 
разобраться с брошенными кошками и собаками. Значит, варианта 
2: мы можем там ругать людей, которые их бросили, оставили там, 
еще что-то. Там это не та тема, я считаю, что вот эту тему каждый
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человек пусть сам с собой обсуждает, мы ее здесь точно обсуждать 
не будем. Тема другая: сколько я могу отвечать на вопросы, сколь
ко я могу сама уже заниматься темой отлова безнадзорных кошек 
и собак на подтопленных территориях? Ответьте мне четко на во
прос: предусмотрен ли коэффициент повышающий, который даст 
большее количество денег, большее количество механизмов для 
(там сколько их у нас?) пять подтопленных районов для работы с 
безнадзорными животными, для того чтобы сейчас этот вопрос раз 
и навсегда решить и все. Сколько надо в деньгах и когда эти день
ги должны мы и где предусмотреть?

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Деньги уже выделены. Они сегодня...

ДИКУСАРОВА Н.И.
Нет. У меня в Чунском районе, подтопленная территория, 

поселок Октябрьский: постоянно жалобы на безнадзорных кошек и 
безнадзорных собак. Денег нет, решения нет, деньги закончились 
еще месяц тому назад. Пожалуйста, решите этот вопрос. Я даже 
спорить не могу.

БАЛЫБЕРДИН Б.Н. -  руководитель службы ветеринарии Иркут
ской области -  главный государственный ветеринарный инспектор 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:40:49. Речь 0 мин 30 сек

Хорошо. Там дополнительно сейчас выделяется на 50 голов. 
Сегодня или завтра этот вопрос решится, и...

ДИКУСАРОВА Н.И.
Он не решится без бюджета Иркутской области. Как он ре

шится?

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Будут выделены деньги.

ДИКУСАРОВА Н.И.
Но он не решится без корректировки бюджета Иркутской 

области, там не будут выделены деньги.

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Нет, там выделяются из резервного фонда на ЧС, на отлов 

собак и кошек на подтопленных территориях.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области
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ВОПРОС: Время: 14:41:19. Речь 0 мин 21 сек

A-а... Еще раз. Из фонда ЧС на отлов безнадзорных кошек и 
собак в Чу некий район выделяются завтра сколько денег? Если 50 
голов, по 2 тысячи считаем, даже грубо.

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
2 с половиной.

ДИКУСАРОВА Н.И.
2 с половиной, ну, я грубо считаю, да, соответственно, 125 

000 выделяется на Чунский. Завтра, послезавтра деньги придут?

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Да, да.

ДИКУСАРОВА Н.И.
То есть я могу сегодня жителям сообщить, что вопрос бу

дет...

БАЛЫБЕРДИН Б.Н. -  руководитель службы ветеринарии Иркут
ской области -  главный государственный ветеринарный инспектор 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:41:40. Речь 0 мин 24 сек

Самое главное, что сегодня ветеринарная станция ловит, ес
ли даже нет денег, они их ловят, потому что они эти деньги полу
чают, когда закрывают контракт в течение месяца. То есть даже 
сегодня денег нет, они вынуждены поехать и в обязательном по
рядке отловить собак и кошек.

ДИКУСАРОВА Н.И.
Все понятно. Я  завтра, послезавтра проверю, есть ли.

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Хорошо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:42:04. Речь 0 мин 8 сек

Наталья Игоревна добилась для своего района. Кто следую
щий у нас, кому еще надо? (смеется). Роман Юрьевич.

ШЕРГИН Р.Ю. -  заместитель прокурора Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 14:42:12. Речь 2 мин 19 сек
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Я  пока ждал своей очереди, Антон Васильевич и Наталья 
Игоревна практически мой вопрос задали на двоих. Я  хотел ска
зать, Борис Николаевич, мы вот с Вами в условиях ликвидации ЧС 
много общались по поводу этого вопроса. И пришли к тому, что та 
система контроля, которая есть, она не совсем позволяет правиль
но тратить деньги. Мы с вами об этом говорили. Вот сейчас Вы 
назвали частично, как контролировать исполнение контракта. А 
Вы можете как специалист назвать депутатам, сколько участников 
этого рынка готовы в тех финансовых условиях, которые до них 
доводятся, работать по таким правилам? Вот с таким отчетом за 
каждую выловленную собаку. То есть, чтобы у них не было необ
ходимости, ну, будем считать необходимости или возможности 
фальсифицировать эти цифры, поскольку... Ну, извините, я, может 
быть, профессиональная деформация, о которой я говорил. Вот то, 
что Вы называете цифру укусов, ну, это же можно легко манипу
лировать этими цифрами.

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Нет, это укусы статистика нам дает, это Роспотребнадзор.

ШЕРГИН Р.Ю.
Статистика... Мы же знаем, что такое статистика (с усмеш

кой).

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Нет, вот Вы знаете...

ШЕРГИН Р.Ю.
Вот Вы отразили свой укус, вот Вас за руку собака укусила, 

отразили в статистике?

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Конечно! Я сразу же поехал в травмпункт, мне наложили. 

Хорошо, у меня собака была привита.

ШЕРГИН Р.Ю.
Хорошо.

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Ну, я понял, что с ними нужно бороться, потому что это 

очень...

ШЕРГИН Р.Ю.
Хорошо. Это очень хорошо, что Вы поняли, что нужно бо

роться с собаками. Просто когда должностное лицо говорит о том, 
что "давайте попросим организацию, чтобы они отлавливали со



бак, понимаете, это мы расписываемся так в собственном бесси
лии, что... Ну, вот с людьми поработать, с организациями. А вот 
конкретно Вы Ларису Игоревну попросили, есть ли какие-то пред
ложения, а нужно, наверное, предоставить, что "вот есть такая 
схема, она будет стоить вот столько, чтобы мы отловили собак, это 
было достоверно, чтобы у нас там через два года все были стили
зованы и пополнение этой популяции было только за счет того, 
что нерадивые граждане отказываются от собачек и выбрасывают 
их, и они там пополняют популяцию. Вот такую схему скажите, и 
готовы ли предприниматели за 3600 с такой системой контроля 
достоверно, чтобы мы знали, что мы собаку сфотографировали на 
входе, через месяц мы ее сфотографировали ее с чипом, у нас есть 
акт, в котором идет... вот эти страшные слова по отношению к со
бакам, что это все соответствует действительности. Готовы ли они 
работать сейчас?

БАЛЫБЕРДИН Б.Н. - руководитель службы ветеринарии Иркут
ской области -  главный государственный ветеринарный инспектор 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:44:31. Речь 0 мин 42 сек

Мне трудно сейчас ответить на Ваш вопрос. Я одно могу 
сказать, что будут созданы комиссии, куда зайдут и зоозащитники 
в комиссии, и ветеринарные специалисты, мы пригласим туда и 
Россельхознадзор, который будет, это же Федеральный закон, они 
тоже сегодня будут заниматься этими вопросами.

ШЕРГИН Р.Ю.
Нет, порядок есть.

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Но мне трудно сегодня говорить, кто выйдет работать на 

3600. Мы почему сегодня и обсуждаем вопрос, чтобы в муниципа
литетах создавались приюты, приюты, и деньги оставались в райо
нах, и там создавались еще и рабочие места. Ведь этот процесс, вы 
знаете, он будет постоянный. У них там...

ШЕРГИН Р.Ю. -  заместитель прокурора Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 14:45:13. Речь 0 мин 31 сек

Никто не спорит. Но просто, вы же знаете, предпринимате
ли, когда к ним приходишь и говоришь: почему вы не соблюдаете 
закон? Он говорит: если я буду соблюдать закон, я обанкрочусь 
через неделю. Вот так же ваши фирмы, с которыми вы работаете, 
они, может, тоже выходят на контракты только потому, что могут 
прибавлять эти суммы, не суммы, а количественные показатели. Я 
вот поэтому хотел спросить, может быть, представитель К-9, что-



бы у депутатов было понимание, сколько денег нужно в сферу эту.

БАЛЫБЕРДИН Б.Н. - руководитель службы ветеринарии Иркут
ской области -  главный государственный ветеринарный инспектор 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:45:44. Речь 0 мин 35 сек

Но еще нужно понимать, какое количество мы будем ловить. 
10 тысяч, 15 тысяч. Сегодня, если мы у муниципалитетов соберем 
эту цифру, да, тогда определимся с ценой какой, и посмотрим, 
сколько сегодня нужно собак ловить. И тогда, если такая возмож
ность есть у бюджета и законодатели примут, так я рад, чтобы все- 
таки на улицах стало меньше собак и стало меньше покусанных 
людей.

ШЕРГИН Р.Ю.
Так вот эти подробности и нужны депутатам, на мой взгляд. 

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Вот мы сегодня и собрались, видимо, для того чтобы окон

чательно принять правильное решение.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:46:19. Речь 0 мин 4 сек 

Спасибо. Ну, К-9 мы еще дадим слово. Дмитрий Олегович.

РУЖНИКОВ Д. О. -  председатель Думы города Иркутска 
ВОПРОС: Время: 14:46:23. Речь 0 мин 17 сек

Да. Борис Николаевич, вот два вопроса. 3600 с 1 января - это 
с учетом тех изменений, которые у нас законодательно вот с 1 ян
варя будут, да?

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Да.

РУЖНИКОВ д.о.
За счет этого повышение?

БАЛЫБЕРДИН Б.Н. - руководитель службы ветеринарии Иркут
ской области -  главный государственный ветеринарный инспектор 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:46:41. Речь 0 мин 20 сек

Не только за счет этого. За счет того, что, считайте, с 15 года
сумма не увеличивалась. И, конечно, кто этими вопросами зани-
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мался, ежегодно обращались, но такой возможности финансово не 
было.

РУЖНИКОВ Д.О.
То есть комплексно пересмотрели тариф с учетом изменений 

законодательства, и получилась цифра 3600?

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Ну, да, на 44 % был увеличен.

РУЖНИКОВ Д.О. -  председатель Думы города Иркутска 
ВОПРОС: Время: 14:47:00. Речь 0 мин 35 сек

Понятно. Второй вопрос у меня. Вот Антон Васильевич на 
самом деле серьезный вопрос, тему поднял. Вот смотрите, муни
ципалитет, как Вы говорите, обязан контролировать, создать ко
миссию. Это все понятно. С ветеринарией там принимать это все 
дело. Муниципалитет не делает этого. Вот, о чем я говорил на сво
ем выступлении. Мы обращаемся, пишем, муниципалитет не дела
ет этого. Кто контролирует муниципалитет? Кто-нибудь контроли
рует? Служба или там, не знаю, Минфин или кто-то? Субвенции 
кто дает? Каким-то образом субъект контролирует этот вопрос?

БАЛЫБЕРДИН Б.Н. - руководитель службы ветеринарии Иркут
ской области -  главный государственный ветеринарный инспектор 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:47:35. Речь 0 мин 53 сек

Субъект обращается в муниципалитеты, чтобы включили 
туда в комиссию наших специалистов, когда выпускали, но нас не 
все муниципалитеты слушают и прислушиваются. Есть муниципа
литеты, с которыми очень достаточно хорошо работать, и мы в 
этом направлении, конечно же, работаем. Мы никому не отказыва
ем в той работе, которая обеспечивает сегодня эпизоотическое 
благополучие региона и, конечно же, безопасность.

РУЖНИКОВ Д.О.
Хорошо. Если мы от Думы города Иркутска обратимся к вам 

с, скажем так, чтобы ваши специалисты участвовали в 2020 году в 
приемке этих работ вместе со специалистами администрации, то 
есть эта работа может быть сделана?

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Да, конечно.

РУЖНИКОВ Д.О.
Спасибо большое.
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Зоя Андреевна.

МАСЛОВСКАЯ З.А. -  исполнительный директор НО "Ассоциация 
муниципальных образований Иркутской области"

ВНЕ ОЧЕРЕДИ: Время: 14:48:31. Речь 3 мин 19 сек

Добрый день! По поводу контрольных надзорных функций 
органов местного самоуправления. Давайте вернемся к действую
щему нашему закону, который как раз-таки такими функциями ор
ганы местного самоуправления не наделяет. Есть там определен
ный перечень областных государственных полномочий в сфере 
обращения с безнадзорными кошками и собаками. Как раз-таки 
надзорной там функции контрольной ее, к сожалению, там нет. 
Вот об этом органы местного самоуправления уже неоднократно 
просили, чтобы откорректировать данный закон.

Потом, значит, по поводу там, я сразу же, как говорится, по 
горячим следам корректировки делаю, по поводу выделения суб
венций на исполнение государственных полномочий. В 14 году мы 
приняли Закон, хотя органы местного самоуправления были кате
горически против его принятия, потому что они не учитывали все 
тонкости и все подробности работы в этой сфере. Скажу больше, 
что даже не выделено ни одной штатной единицы ни на одно му
ниципальное образование для исполнения данных полномочий. И 
с каждым годом эта сумма по субвенции, она снижается. Она в 2 
раза снизилась с 2014 года, уважаемые коллеги, на сегодняшний 
день. И сейчас в проекте закона об областном бюджете, мы в своем 
заключении об этом тоже написали, что средств, выделенных в 
бюджете на 20 год, их недостаточно. Поэтому контроль, надзор, 
деньги - это об этом уже, знаете... Это я к тому, что там кто-то 
проводил анализ. Мы проводили, Ассоциация проводила его с са
мого вступления в законную силу закона этого, и полномочия эти 
выполняет в том объеме, какой заявлен в Законе, с такими субвен
циями его просто невозможно выполнить.

Сейчас будут говорить, что муниципалитеты не исполняют 
его, возвращают деньги. Да, возвращают. Потому что на ту суб
венцию, которую нам заложили и разыграть конкурсы на некото
рых территориях в принципе невозможно. У меня до смешного 
было, мне один мэр, не будут, как говорится, друзей выдавать, 
один мэр говорил: мне, говорит, знаешь, Зоя Андреевна, мне, гово
рит, для того чтобы эти деньги освоить, мне нужно заключить кон
тракт с организацией, которая находится, слава Богу, если в городе 
Иркутске, и самолетом привезти собак в питомник в город Ир-

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:48:28. Речь 0 мин 3 сек
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кутск. (Не слышно). И обратно довезти, да. Высадить там же. То 
есть такой момент. Мы, когда принимали Закон, предлагали, во- 
первых, я не помню Дмитрий Олегович сказал, не сказал, может, 
пропустила, мы предлагали еще тогда, что необходимо создать 
регионального оператора, который бы занимался этими вопросами 
на уровне региона, который координировал деятельность органов 
государственной власти, органов местного самоуправления. Это 
первый момент. И второй момент. Мы говорили о том, чтобы сама 
служба ветеринарии на местах подключилась к реализации этого 
закона. Они тогда руками ногами отпирались: мы этого делать не 
будем. В итоге сейчас сами занимают отловом и содержанием. Вот 
как бы вот так. Если у коллег у кого-то дополнить, я просто... У 
них не у всех карточки есть, у муниципалитетов, могу предоста
вить свой микрофон. Да, вот город Иркутск, например.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:51:50. Речь 0 мин 24 с

Зоя Андреевна, то, что Вы сказали, очень важно, только я 
прошу Вас немного к порядку. То, что у Вас сейчас было, это было 
выступление, а не то, что называется вне очереди. Поэтому, я по
нимаю, что Вы еще и хотите сейчас продать карточку там всем 
остальным, давайте мы все-таки будем по порядку работать. Во
просы, да. Вот Виталий Николаевич.

У- /

МАТВИИЧУК В.Н. -  заместитель председателя Думы города Ир
кутска

ВОПРОС: Время: 14:52:14. Речь 0 мин 43 сек

Добрый день, уважаемые коллеги, зампредседателя Думы 
города Иркутска. Знаете, действительно, в город стало страшно 
выходить, собаки кидаются на детей. Нет такого дня, когда к нам 
не обращаются, что там стая собак, того покусала, да, и вот вижу, 
что и службу ветеринарии кусают они, собаки. И мы с этим так 
миримся спокойно. У меня вопрос: все-таки, Борис Николаевич, 
подскажите, как ведется мониторинг в городе Иркутске? Вы в 
каждый район выезжаете, сколько человек именно в этот час вы
езжает, чтобы определить количество собак в городе Иркутске. 
Каким методом вы ведете?

БАЛЫБЕРДИН Б.Н. - руководитель службы ветеринарии Иркут
ской области -  главный государственный ветеринарный инспектор 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:52:57. Речь 1 мин 42 сек

Да, значит, ветеринарная станция выделяет специалиста и с
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сотрудниками муниципалитета ездят по городу. Там есть опреде
ленная методика расчетов. И на основании этой методики расчетов 
потом делают, сколько на территории муниципалитета на данном 
находится животных. Но я еще раз повторяю, что вопрос не ста
вится отловить 100 % животных. Это и невозможно. Максимально 
убрать с улицы агрессивных собак. И только силами ветеринарной 
службы или... вот мы дадим слово К-9, он уже более, наверно, 20 
лет этим вопросом занимается. Один из самых лучших, наверное, 
профессионалов...

МАТВИЙЧУК В.Н.
Борис Николаевич, пожалуйста, на мой вопрос ответьте: как 

мониторинг, если в Иркутске 7000 заявок на сегодня?

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Я Вам сказал, что выезжает специалист администрации го

рода и ветеринарной службы. И делается подсчет и потом, зна
чит... Но деньги ведь выделяются на год. Конечно, сегодня многие 
пишут и увеличивают там: город Иркутск - 3000 там просят, 4000. 
Мы сейчас напишем порядка 15000, если это умножить на 4000, 
да, это порядка 50 миллионов будет потратить на собак, но через 
год Вы меня спросите: а укусов меньше стало? А что, меньше со
бак стало? Да, нет.

МАТВИЙЧУК В.Н. -  заместитель председателя Думы города Ир
кутска

ВОПРОС: Время: 14:54:39. Речь 0 мин 28 сек

Борис Николаевич, я понял, что она в теории считается, что 
она не считается, а просто предполагается.

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Да, конечно.

МАТВИЙЧУК В.Н.
Ага, спасибо. И второй вопрос. Мы вынуждены содержать 

будем агрессивных собак. Скажите, пожалуйста, сколько стоит со
держание одной собаки в день? И мы понимаем, что средняя про
должительность жизни собаки - это 10 лет, мы этих собак будем 
содержать десятилетиями, да? Если этот 1000 собак, 10 лет мы 
должны содержать, и как это отражено в тарифе? То есть вопрос: 
сколько стоит содержание собаки в день?

БАЛЫБЕРДИН Б.Н. - руководитель службы ветеринарии Иркут
ской области -  главный государственный ветеринарный инспектор 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:55:07. Речь 0 мин 56 сек



На агрессивных собак сегодня заложено содержание двух 
месяцев, то есть мы месяц ловим...

МАТВИЙЧУК В.Н.
В Законе написано "пожизненное" с нового года.

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Но мы считаем, что часть животных где-то и погибает, да. 

Часть животных будет роздано населению, и мы...

МАТВИЙЧУК В.Н.
Агрессивных?

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Агрессивных. В течение двух месяцев... я думаю, что сейчас 

К-9 скажет, что нет сегодня агрессивных собак, есть животные, ко
торых нужно дрессировать и приучать к человеку. Психика у жи
вотного нарушена, и, конечно, она не родилась с такой психикой, 
она не родилась злой, она родилась обычной собакой для... Знаете, 
собака - друг человека, да. И сегодня общество, тоже сегодня мы 
все сами говорим то, что сегодня происходит на улицах.

МАТВИЙЧУК В.Н. -  заместитель председателя Думы города Ир
кутска

ВОПРОС: Время: 14:56:03. Речь 0 мин 26 сек

Борис Николаевич, хорошо. Тогда вопрос такой: сколько Вы 
закладываете денег на то, чтобы приручить агрессивную собаку и 
сделать ее другом человека? То есть это же тоже в тарифе, это же 
тоже должен с ней работать кинолог.

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
В месяц 294 рубля - содержание собаки.

МАТВИЙЧУК В.Н.
В месяц 294 рубля.

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Да.

МАТВИЙЧУК В.Н.
То есть в день 10 рублей на корм.

БАЛЫБЕРДИН Б.Н. 
Да.



МАТВИИЧУК в.н.
Хорошо, спасибо.

Николай Степанович.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 14:56:30. Речь 1 мин 27 сек

Борис Николаевич, действительно, мы выезжали в Бодайбо, 
там та же ситуация, на северных территориях. Вопрос следующий. 
У нас по содержанию, действительно, собак, вот как раз ветерина
рия, когда производит стерилизацию, она забирает свои там 2500 - 
3000 за собачку, и когда мы передаем в питомник, и содержание 
вот при вашем сегодняшнем бюджете - это 600 рублей. Питомни
ки, для того чтобы в таких малых населенных городах, это не Ир
кутск и не Ангарск, содержание питомника становится нерента
бельным. Есть ли какой-то коэффициент поправочный для поселе
ний вот такого уровня. Вот, допустим, из Мамско-Чуйского района 
ввести в питомник в Бодайбо по транспортной логистике ее просто 
нет, а там открыть это практически невозможно. Какие меры вами 
предусматриваются вот в данном направлении? Будет ли увеличе
на такая сумма содержания, либо ваша инициатива какая-то про
явлена в бюджете и расчеты такие есть? То есть на северных тер
риториях. Из Катангского района, там культура содержания есть, 
потому что там охотники, но проблема существует, но не в таком 
масштабе. А вот в Бодайбо, там необходимы какие-то точечные 
решения. Они везде нужны на всех территориях, потому что для 
подтопляемых зон вы дополнительно сейчас деньги выделили и 
решите этот вопрос. А там не подтопляемые зоны, что будут де
лать? Доставить в Иркутск нельзя, в Ангарск нельзя, с Мамы на 
Бодайбо нельзя. Что делать? Ваше предложение.

БАЛЫБЕРДИН Б.Н. - руководитель службы ветеринарии Иркут
ской области -  главный государственный ветеринарный инспектор 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:57:57. Речь 0 мин 31 сек

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:56:29. Речь 0 мин 1 сек

Наши предложения, значит, мы будем... Я думаю, что так
как у нас там ветеринарные специалисты есть, мы будем решать
эти вопросы, и наши специалисты будут это делать за счет только



приобретения медикаментов. Остальное они будут делать своими 
силами, так как они находятся на бюджете в тех районах, и мы 
этот вопрос решим. Там небольшое количество, порядка где-то 100 
собак, то есть это где-то 8 собак в месяц, я думаю, что этот вопрос 
мы решим.

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 14:58:28. Речь 0 мин 12 сек

Согласен, но никто не выходит на тендер, никто не объявля
ется и не выигрывает тендеры. Это проблема. Вот в чем вопрос. 
Заставить предпринимателей заниматься этим делом не можем. 
Вот что происходит.

БАЛЫБЕРДИН Б.Н. - руководитель службы ветеринарии Иркут
ской области -  главный государственный ветеринарный инспектор 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:58:40. Речь 0 мин 36 сек

Вы же тоже знаете, что у нас по северным территориям сего
дня проблема с ветеринарными врачами. И мы не можем сегодня...

ТРУФАНОВ Н.С.
Добавим ставку давайте. Добавим штат. Выходите с пред

ложениями. То, о чем сейчас Наталья Игоревна говорила, все наши 
депутаты, почему Вы не ставите вопрос по увеличению штатов в 
связи с этой программой. Потом сократите, если будут они выпол
нены эти задачи постановочные. Давайте... И мы-то готовы вам 
идти навстречу, создайте условия.

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
У нас порядка 150 вакансий, и туда люди не идут. 

ТРУФАНОВ Н.С.
Поднимите зарплату. Сегодня это социальная проблема для 

общества реально, объективно.

БАЛЫБЕРДИН Б.Н.
Совершенно с Вами согласен.

СОКОЛ С.М.
Ольга Николаевна.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области
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ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 14:59:16. Речь 0 мин 49 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, конеч
но, тема важная, и прозвучало не так много предложений, кроме 
того, как увеличить средств для содержания данных собак. Вот у 
нас еще 7 выступающих, да, и если конкретные предложения есть, 
давайте будем конкретно, но эмоций уже достаточно. Ну, может 
быть, создать специализированную государственную организацию, 
использовать государственно-частное партнерство, грантовая ка
кая-то поддержка, вот этих форм я не услышала пока ни от кого, и 
в том числе и от Вас, как сегодня... Общественный Совет собирае
те ли Вы, вот тех людей, которые общественники, которые зани
маются, действительно, этими животными. Вот если такие есть 
предложения, давайте их обсудим, но эмоций уже достаточно, я 
полагаю. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:00:05. Речь 0 мин 1 сек

Евгений Сейтович.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 15:00:06. Речь 1 мин 10 сек

Да, у меня есть, наверное, короткое предложение. Вот в са
мом начале выступлений всех я загуглил, посмотрел, как справля
ются европейские страны и Америка с такой проблематикой. И там 
на самом деле ничего сложного нет. Я  вот сейчас названия назову: 
"Безвозвратный отлов". И есть описание этой программы. Есть 
"Отлов, стерилизация, возврат". И есть "Правовой статус и ответ
ственность владельцев". Я думаю, вот эти 3 предложения можно 
взять вам, Борис Николаевич, рассмотреть и посмотреть, и то, что 
применимо у нас на территориях, взять и применить и все. А мы 
тут думаем, как деньги в каком-то количестве выделить, действи
тельно, как Антон Васильевич заметил, на какой-то проект непро
зрачный, который мы никаким образом ни контролировать, ни ре
гулировать никаким образом не можем. Поэтому я предлагаю Вам 
посмотреть на эти 3 проекта зарубежных и по аналогии как-то 
применить у нас на территории. Спасибо.

СОКОЛ С.М.
Виталий Николаевич.

МАТВИИЧУК В.Н. -  заместитель председателя Думы города Ир
кутска
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ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 15:01:16. Речь 1 мин 44 сек

Уважаемые коллеги, проблемой занимаюсь 2 года и вижу, 
что в городе Иркутске нет предпринимателей, которые готовы ло
вить в таком объеме: Иркутск, Иркутский район. И предложение 
здесь одно только может быть, что если бизнес не хочет участво
вать в этом, не может участвовать, мы не вырастили его, это толь
ко муниципальный питомник, это полномочия должны быть у му
ниципалитета, создать муниципальный питомник. И, конечно, эта 
цена будет не 2500 или 3600, а должна цена быть 8000. И вот как 
раз ответ Романову, коллеге, что: что будет за 8000? За 8000 будет 
отлов качественный. Тогда каждый муниципалитет создаст у себя 
приют, питомник, нормальных возьмет себе кинологов и ветери
наров. И это будет обоснованная цена, за которую можно ловить 
собак. И тогда будет и контроль, и муниципалитет будет управлять 
этим процессом. И Дума, и общественность будет доступна кон
тролю. Пока это сейчас так - 2500, у нас... Шантажируют же нас. 
Вот Ваш, наверное, коллега или Ваш друг "Пять звезд", он прихо
дит и говорит: я не буду участвовать в аукционе. И мы уговарива
ем его. Он говорит: ну, вы мне подпишете в 2 раза больше, чем я 
отловил, тогда я и пойду на аукцион. А не подпишите, я не пойду 
на аукцион. Мы в К-9. К-9 говорит: да я не пойду никогда туда к 
вам. Мы сидели уговаривали К-9 как-то. У нас тоже такое было. И 
вот мы... Цену-то кто устанавливает? Цену рынок устанавливает. 
Сегодня рыночная цена - это 8000 реально, и все-таки предложе
ние такое, что Вам поучаствовать в создании муниципальных пи
томников, и тогда вопрос у нас решится раз и навсегда. Спасибо.

СОКОЛ С.М.
Лариса Игоревна.

ЕГОРОВА Л.И. -  председатель комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ВНЕ ОЧЕРЕДИ: Время: 15:02:59. Речь 0 мин 18 сек

Сергей Михайлович, обсуждение вопроса, конечно, затяги
вается. Я предлагаю дать слово вот Славину, человеку, который 
профессионально этим занимается, для того чтобы потом высту
пающие могли строить свои выступления дальше. Это питомник 
К-9.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:03:17. Речь 0 мин 5 сек 

Я думаю, Антон Алексеевич с Антоном Васильевичем будут
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не против, давайте пропустим Вячеслава Владимировича. Пожа
луйста.

СЛАВИН В.В. -  Руководитель питомника собак "К-9" 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:03:22. Речь 5 мин 3 сек

Здравствуйте. Вячеслав Славин - К-9. Вот этот Закон, у меня 
питомник работает 23 года, этот Закон мы ждали, практически 20 
лет мы его ждали. Когда Закон приняли, я в январе месяце этого 
года обратился в ветеринарную службу, для того чтобы... есть год 
отсрочки, для того чтобы подготовиться к этому закону. Ну, никак 
меня не послушали, все так же стали работать. Я хочу немножко 
про Закон сказать. То, что уже махинаций таких не будет. Вот Бо
рис Николаевич сказал, 8 - 9  тысяч собак отловлено. Почти 90 % 
собак, они были умерщвлены. И сейчас невозможно вообще никак 
проверить, вообще были ли они. Муниципалитеты, я могу сказать, 
кураторы, они никогда не видели в глаза этих собак. Это я могу с 
уверенностью сказать. Вот по этому Закону сейчас с января меся
ца, то есть там обязательно должна быть видеосъемка, что при от
лове собак, что при выпуске собак, и самое главное там запрет 
умерщвления, это самое главное. Потому что умерщвление - это 
реально скрыть, скрыть можно количество отловленных живот
ных. Сейчас будет более прозрачность. Волонтеры тем более по
лучают удостоверения, они будут проверять приюты, то есть уже 
более общественный контроль будет. И тут обязательно лечение 
животных. Если животное не агрессивное, понятно, выпустить. А 
если агрессивное, то держать пожизненно. Ну, ряд в этом Законе... 
И вот сейчас не сказали, что в этом Законе обязанность владельца. 
Уже наступила ответственность, если им животное не нужно, оно 
обязано сдать в приют или найти новых собственников. Потому 
что у нас часто проблемы были то, что подкидывают животных. 
Мы обращаемся в полицию, полиция ничего не может сделать. 
Сейчас в Законе это все прописано, уже идет ответственность.

То, что цену надо поднять. Вот 8000, я хотел пример сделать 
Бодайбо. У нас в этом году было 3 контракта на 330 голов. Там 
была оплата 8200. Я так понял, они взяли 2500 и добавили еще 
свои средства. Собаки все были отловлены, все были привезены 
сюда, очень маленькое количество собак мы увезли обратно на 
выпуск. Вот про выпуск я хочу сказать, что население делает заяв
ку, вот правильно уже сказали то, чтобы животных забрали, а не 
привозили обратно. Когда мы привозим их обратно, то есть реак
цию населения можно видеть, что все против, то, что животных 
отпускают обратно. Я считаю, что обязательно в контрактах, в тех- 
заданиях нужно будет прописывать процент выпуска. Я считаю, 
что это не более 30-40 % выпуска обратно в прежнюю среду оби
тания, потому что населению не надо. Мы не выполняем заявку 
населения, если мы отлавливаем животных, а через месяц мы об-
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ратно выпускаем их. И задача приюта, вообще задача приюта - это 
найти нового собственника животному. Понятно, что стерилиза
ция, кастрация - это необходимо, но задача, чтобы у животного 
был дом, у животного был дом, а не обратно, чтобы оно на улице 
бегало.

Ну и в следующем году вот за 3600 по новому законодатель
ству, я сразу говорю, никакой приют работать не будет, потому что 
просто невозможно. Это нужно оператор, чтобы снимал, это лече
ние животных, некоторых пожизненное содержание, то есть про
сто невозможно. Вот сейчас, например, муниципальное образова
ние Мамоны, они заключили с нами небольшой договор, да, они 
оплачивают по 8000 за животное. Мы отловили часть животных на 
эту сумму, в районе 100 000 или 150 000, то есть мы отловили по 
8000 этих животных согласно уже новому закону, то есть делалась 
и видеосъемка, и животных... Там без выпуска мы договорились, 
то есть мы найдем нового хозяина этому животному. И тут, когда 
животное не усыплено, то есть всегда можно проследить, куда оно 
делось, где оно. Сейчас вот 8 - 9  тысяч Борис Николаевич сказал, 
их никто, никто не найдет, были ли они вообще, эти животные. 
"Пять звезд" сказали, что в этом году отловлено примерно 4000 го
лов и практически все усыплены. У меня такой вопрос к Борису 
Николаевичу: 4000 животных - это порядка 40 КамАЗов биологи
ческих отходов трупов. Чтобы выбросить, у нас нет такого крема
тория в области, нет такого места. Где эти 40 КамАЗов трупов? То 
есть если их не было, значит, животных не отлавливали. Это эле
ментарный ответ: где 40 КамАЗов? Потому что 4000 голов живот
ных якобы отловило "Пять звезд", у которых нет приюта. Я  уверен, 
что этого не было.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:08:25. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо, Вячеслав Владимирович. Антон Алексеевич.

КРАСНОШТАНОВ А. А. -  депутат Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:08:26. Речь 2 мин 44 сек

Добрый день еще раз, уважаемые коллеги. У нас с собаками 
получается, как со снегом в городе Иркутске - невозможно про
контролировать. Снег растает, а деньги будут освоены. Точно так 
же с собаками. Хорошо, что Лариса Игоревна дала слово руково
дителю К-9. Мне стало еще более понятно. Даже руководитель го
ворит: это невозможно отследить, сколько, куда собак делось.

У меня предложение конкретное. В продолжение того, что 
мы часто всегда говорим, что мы ездим по Европе, ездим по загра
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ницам, как у них все отлажено. Вот предложение коллеги из горо
да Ангарска, что надо посмотреть мировую практику. Я не видел, 
как работают за границей, но я вот смотрю вот собака - это друг 
человека. У меня ребенок постоянно смотрит видео про собак, про 
кошечек, там про все различное. Я вот буквально месяц назад ви
дел, как в какой-то из европейских стран, муниципальное, я не 
знаю, как это у них все правильно называется, питомник площа
дью более 20 гектаров. То есть невозможно на одном гектаре в 
клетках, собакам это не жизнь. Собаки не виноваты, они такие же 
как мы, это мы, люди, их выбросили, там выкинули, не захотели 
ими... Собаки не виноваты, они живые существа. Я предлагаю, 
чтобы здесь попробовать начать от города Иркутска, Ангарска, у 
нас здесь рядом Шелехов, где-то по центру 20 гектаров, давайте 
40, у нас земли, слава Богу, позволяет на территории Иркутской 
области, сделаем большой питомник, где собаки будут содержать
ся не в клетках, а будут бегать по территории. Разделим большие, 
маленькие, различные собаки бывают.

Плюс вот вы говорите, содержание собаки 200 рублей в 
день, да, то есть, соответственно, из той суммы 2800, которая сей
час выделяется, наверное, 2 тысячи с половиной, ну, в районе 2 
тысяч - это транспортные расходы. То есть это когда команда вы
езжает отловить собаку, загрузить, привезти ее в питомник - это в 
районе 2000. Вакцинация, наверное, рублей 100 стоит, какие-то 
еще действия, еще, наверное, рублей 200. А, соответственно, мы 
когда на пожизненно собак будем в такие питомники большие, 
масштабные вывозить, у нас и деньги будут, и собаки будут 
накормленные, чистые и будут жить. Кто-то захочет... У нас же 
выкидывают собак не от того, что... А вот некуда деть, а будут лю
ди привозить. Я больше чем уверен, что будут общественные ор
ганизации, которые будут помогать содержать этих собак. Есть 
люди, которые, ну, хорошо относятся к животными. Я больше чем 
уверен, здесь каждый второй депутат будет, наверное, раз в год, но 
помогать, выделять какие-то средства на содержание собак. Давай
те с этого начнем! Это обращение больше к Председателю Прави
тельства, чтобы мы все-таки рассмотрели именно создание боль
шого грандиозного питомника на территории города Иркутска, 
Шелехова и Ангарска. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:11:11. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо. Борис Николаевич, я думаю, что к Вам вопросы 
пока закончились, наверное. Пожалуйста, присаживайтесь. Спаси
бо.

БАЛЫБЕРДИН Б.Н. 
Спасибо.
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сокол с.м.
Антон Васильевич.

Уважаемые коллеги, я думаю, что здесь в зале не до конца 
была проговорена схема или алгоритм, о которой говорила Ната
лья Игоревна о том, что нужно делать. Почему выпускают этих со
бак и, вообще, к чему это приводит, то есть почему именно такой 
алгоритм: поймали, сделали манипуляции и отпустили. Дело в 
том, что, уважаемые депутаты, количество безнадзорных собак на 
территории определяется кормовой базой. Вот есть пищевые отхо
ды в мусорках, есть кормовая база. Там, где нет кормовой базы, 
никаких диких животных или там безнадзорных животных не бу
дет, они просто умрут с голоду. Поэтому на территории муници
палитетов собаки будут всегда. Если не будет собак и кошек, зна
чит, придут крысы, мыши, придет еще какая-то гадость, которая 
будет на этой пищевой базе паразитировать. Поэтому принято ре
шение абсолютно законное, абсолютно гуманное, абсолютно пра
вильное: отлавливать, стерилизовать и выпускать, для того чтобы 
на этой кормовой базе сидели чипированные собаки уже как бы 
отманипулированы, для того чтобы они не могли размножаться. 
Это первое.

Второе. Если там не будет этих собак, а придут другие соба
ки, то в таком случае мы получим замену собак одомашненных на 
этой территории, да, собаками агрессивными. Дело в том, что те 
собаки, которых выбросили и которые были там в питомнике и у 
которых не агрессивное поведение, да, то есть которые там... про
ведены соответствующие манипуляции, они все равно друже
ственны к человеку. То есть они жили в семье, и для них человек - 
это, в общем-то, просто партнер. Если приходят туда собаки оди
чавшие, которые размножаются на свободе и никогда в доме не 
жили, то для них человек - это просто добыча, и они, конечно, бу
дут нападать на человека. Вот для того, чтобы этого не было, и 
происходят эти все дела.

Значит, теперь по поводу того, что нет контроля. Я думаю, 
что нет контроля исключительно потому, что муниципалитеты не 
заинтересованы в том, чтобы (имеется в виду между исполнитель
ные органы муниципалитетов) не заинтересованы в этом контроле. 
Или там коррупционная какая-то схема.

Следующий момент. Но участие организаций соответству
ющих, то есть нет конкурса и желающих участвовать в этом про
цессе среди коммерсантов - это тоже совершенно очевидно, пото
му что, с одной стороны, им невыгодно, они хотят получить при-
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РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:11:18. Речь 5 мин 15 сек



быль. А ведь на самом деле прибыли в этом вопросе быть не 
должно. Ведь сказано на воротах ветслужбы, что медицина спасает 
человека, а ветеринария спасает человечество, то есть она приви
вает гуманизм по отношению к природе и по отношению к живот
ным. Именно это цель как бы ветеринарии. Так вот, таких приютов 
нет на территории Иркутской и муниципальных образований, по
тому что муниципалитеты просто под это землю не выделяют. По
пробуйте землю получить в Иркутске, да, для того чтобы постро
ить приют. Да никогда в жизни вы не получите эту землю, умрете, 
а не получите. Потому что таких попыток было уже "миллион сто 
тысяч", и никто не дал никакой земли, потому что общественные 
организации: зоозащита, зоозабота и множество других, да, они 
пытаются получить такую землю, чтобы организовать приюты со
ответствующие. Они сами на свои деньги, не на государственные 
организуют такие приюты, там, например, в Смоленщине, в других 
территориях, где, в общем-то, на свои деньги содержат этих отлов
ленных безнадзорных животных. Вы им помогите просто этим 
людям, помогите, для того чтобы они построили эти приюты.

Ну и кроме всего прочего, для того чтобы из приютов заби
рать, то есть, чтобы эти животные обрели новые семьи, для этого 
надо людей запускать в эти приюты, чтобы там были экскурсии, в 
том числе с детьми, для того чтобы можно было показать этих жи
вотных в привлекательном виде, чтобы приходили люди и могли, в 
общем-то, принять в дом ту или иную собаку, то есть надо органи
зовать другую совершенно форму работы с этим. Я согласен с тем, 
что эту если работу не делают коммерческие структуры, значит, 
должны делать муниципалитеты или ветеринарная служба Иркут
ской области. Потому что представители ветеринарной службы 
есть на территории, но давайте им выделим землю и пускай они 
содержат эти приюты и с ними работают. И выделять им деньги 
для этого.

Ну и последнее. Если не будет соответствующего отношения 
к владельцам животных, а именно ответственность животных, то 
есть владельцев животных за вот этот самый выпуск на террито
рию безнадзорных животных, то, конечно, ничего не будет. Тут 
Евгений Сейтович абсолютно правильно сказал: 3 подхода. Пер
вое: отлавливаем и содержим и не выпускаем. Второе: отлавлива
ем и выпускаем. И третье: ответственность владельцев. Три пунк
та. Ничего сложного нет, никаких тут проблем нет. И проблема не 
в деньгах, а проблема в нашем желании за счет вот этих животных 
кому-то обогатиться.

Поэтому еще одно предложение: не надо кормить врагов 
животных из бюджета. И тогда все будет нормально. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:16:34. Речь 0 мин 2 сек
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Спасибо. Марина Алексеевна. Марина Алексеевна Шевела. 
Правильно я сказал?

ШЕВЕЛА М.А. -  заместитель председателя комитета городского 
обустройства - начальник департамента городской среды админи
страции города Иркутска

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:16:36. Речь 4 мин 36 сек

Все верно.

СОКОЛ С.М.
Представляйтесь, пожалуйста, ладно?

ШЕВЕЛА М.А.
Да, конечно. Шевела Марина Алексеевна - начальник депар

тамента городской среды администрации города Иркутска. Сергей 
Михайлович, уважаемые депутаты, приветствую вас. Действи
тельно, у нас такой сегодня жаркий спор на этой площадке, и это 
имеет место, вопрос очень серьезный.

Хотелось бы тезисно отметить несколько пунктов. Может 
быть, уже подвести итог всех предыдущих высказываний. Дей
ствительно, проводилась в текущем году городом Иркутском 
большая работа администрацией, да, и по итогам этой работы хо
телось бы доложить следующее.

То есть на содержание одной собаки отловленной в месяц 
нам требуется сумма от 5 до 7 тысяч рублей, поскольку проанали
зирован рынок, и услуги только стерилизации стоят от 3 до 4 - это 
средняя рыночная цена. Плюс, для того чтобы повысить мероприя
тия с качественным контролем по содержанию, выпуску именно 
той собаки, которую отловили, и на всех этапах иметь возмож
ность это проконтролировать не только муниципалитетом, да, ку
ратором контракта муниципального, но и службой ветеринарии, и 
соответственно, здесь хочется добавить, что необходимо меропри
ятие, и на всех рабочих группах это обозначали и службы ветери
нарии, добавить в нормативно-правовые акты условия следующие: 
чипировать всех отловленных собак. Мы в 21-м веке живем, уже 
тут кто-то об этом говорил, да, соответственно, мы должны пере
ходить на новые формы контроля. И вот как раз биркование нам не 
позволяет контролировать на всех этапах отловленных собак, и 
мероприятия, которые с ними проведены или не проведены.

Далее. На сайте службы ветеринарии размещен мониторинг 
численности безнадзорных животных, который проведен в этом 
году. Цифра составила 1380 безнадзорных животных. Это та мето
дика, которая не учитывает дополнительные вводные по кормовым 
базам, по транслированию этих животных по городу Иркутску. И в 
свою очередь, администрацией города Иркутска в текущем году
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проведена работа по мониторингу, который применяется в Ниже
городской области. И мы получили цифру практически на 1000 
безнадзорных животных больше, а именно 2485 животных.

Далее. Поддержу абсолютно, корректно высказываются де
путаты в отношении создания приюта. В этом необходимость ост
рая имеется. Но здесь необходимо отметить, что, конечно же, эти 
должны мероприятия реализовываться через какие-то дотации, 
субвенции или субсидии со стороны областного бюджета.

И в отношении, дополнительно хотелось бы сказать, в отно
шении контроля, который проводится исполнителями контрактов 
во всех муниципалитетах... (шум в зале), во всех муниципалитетах. 
Хочется сказать, что специалисты - не ветеринары, соответствен
но, отследить кастрирована собака или нет, физически невозможно 
при выпуске. Поэтому либо нужно в нормативно-правовые акты 
субъекта сейчас добавлять ставку муниципалитета тире ветерина
ра, да, куратор контракта тире ветеринар, либо... Либо тогда в при 
создании муниципальных приютов, либо это областной какой-то 
общий приют будет, конечно же, учитывать вот эти все параметры.

И подытожить хотелось бы, знаете, следующим моментом. 
Мы вот сейчас говорим об увеличении, о том, что Закон у нас, 
действительно, в сторону безнадзорных животных, гуманности 
сдвинулся, но мы тем самым подходим к сумме практически пен
сии одного человека пенсионера в месяц. То есть мы подходим к 
цифре 8000 - это гуманное отношение к одному животному, нам 
будет стоить пенсия человека, который всю жизнь проработал. 
Тоже хотела бы обратить внимание в части какой-то гуманности к 
этому вопросу. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:21:12. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо. Тимур Талехович.

МАГОМЕДОВ Т.Т. -  заместитель Председателя Правительства 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:21:17. Речь 5 мин 17 сек

Добрый день, Сергей Михайлович, уважаемые коллеги. Ну, я 
так понимаю, тема братьев наших меньших, она сегодня стала 
особенно жаркой. Хотелось несколько резюме, скажем, подвести 
под тем, что мы в ближайшее время собираемся сделать.

В первую очередь. Тот Федеральный закон, который вышел 
в конце прошлого года, наконец-то расставил точки над i и опре
делил правила игры, по которым теперь должны работать теперь 
все субъекты. Раньше каждый регион самостоятельно определял ту 
или иную стратегию регулирования численности безнадзорных
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животных, и в принципе очень хорошо, что Иркутская область в 
этом плане, поскольку была одним из передовиков, она... практи
чески для нас ничего не поменяется, то есть, по сути, узаконилась 
та схема, которая работала до этого в Иркутской области. Вместе с 
тем этот же Федеральный закон, который (правильно было сказа
но) с небольшой отсрочкой вступает в силу уже с 1 января 20 года, 
накладывает на нас ряд определенных обязательств. Во-первых, 
мы должны привести свою собственную региональную норматив
ную базу в соответствие с Федеральным законом. Для этого на 
следующей неделе, повторю слова Бориса Николаевича, будут 
внесены Губернатором, соответственно, проекты закона о внесе
нии изменений в 109 и 110 наши областные законы. Это раз. Во- 
вторых, что касается тех тезисов, которые были обозначены по по
воду отсутствия контрольных, надзорных полномочий и так далее. 
Наконец-таки этот Федеральный закон, он определил, кто есть кто 
и что такое государственный надзор и контроль в сфере деятель
ности по обращению с безнадзорными и домашними животными. 
Что касается региона, то эти полномочия определены у нас в трех 
ключах. Первое общее - это управление ветеринарии. Что касается 
вопросов так называемых диких животных, находящихся в неволе, 
те же самые там мишки и так далее - это, соответственно, управле
ние службы охотничьего надзора. И, если мы говорим об особо 
охраняемых природных территориях, соответствующие службы 
лесного контроля.

По поводу нормативов. Да, мы в принципе начали этим во
просом заниматься, как только была создана рабочая группа еще в 
феврале месяце этого года. И та сумма - 3 600, на которую мы вы
шли, она не с потолка бралась, да, то есть мы ее правильно рассчи
тывали, не исходя из рыночных цен, скажем, коммерческих струк
тур, а исходя из фактических расходов, которые реально несутся 
на данный вид деятельности. Если есть действительно обоснован
ные предложения о корректировке этой суммы, мы, безусловно, 
готовы к диалогу. В настоящее время мы к этой сумме подошли и 
ее, в принципе, разложили каждый и километраж, и каждую, соот
ветственно, пойманную особь и так далее.

По вопросу, связанному по содержанию приютов. Наконец- 
таки Федеральный закон как раз точки над i расставил и, вообще, 
определил правила, что есть такой приют, какие требования к нему 
предъявляются наконец-то. То есть те же, допустим, клетки, кото
рые у нас при станциях там по борьбе с животными на две собаки, 
явно теперь не подходят под эти требования. То есть, безусловно, 
мы сейчас должны с учетом этого корректировать и наши соб
ственные действия.

И последний момент, что касается вообще отлова безнадзор
ных животных. Мы целый год ждали, я прекрасно понимаю, как 
этот закон рождался. Действительно, был очень серьезный ком
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промисс между зоозащитниками, да, и нашим федеральным зако
нодателем. Но еще больше времени, то есть 9 месяцев, ушло на то, 
чтобы федеральный центр нам хотя бы определил порядок, как мы 
будем регулировать эту численность. И только в сентябре месяце к 
нам пришли утвержденные постановлением Правительства реко
мендации, как мы будем работать в следующем году. Соответ
ственно, сейчас то, что мы в прокуратуру области уже направили 
наш проект нормативного акта для согласования, он и будет опре
делять порядок, по которому будут работать муниципалитеты в 
следующем году.

И еще один момент. Этот же Закон, кстати, накладывает 
очень серьезный ряд обременений и на сами органы муниципаль
ной власти не только в части, касающейся отлова безнадзорных 
животных. Теперь на муниципалитеты вешаются, скажем, такие 
полномочия, как определение мест выгула собак, определение по
рядка содержания собак и ряд других полномочий. Причем они их 
должны реализовать уже с 1 января 20 года. Кстати, этого тоже в 
настоящее время пока не делается.

И в целом резюмирую. Хочется сказать, что та рабочая груп
па, которая у нас создана при Правительстве, туда входят и Роман 
Федорович Габов, и в принципе, мы совместно, сообща, все эти 
вопросы решаем, и я думаю, до конца года нашими совместными 
усилиями мы сможем не только привести и нормативную базу в 
соответствие с федеральным законодательством, и выйти в новый 
год уже с новые правилами игры для муниципалитетов с обозна
ченными суммовыми тарифами. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:26:34. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Оксана Викторовна Проворова.

ПРОВОРОВ А О.В. -  начальник Управления экономики админи
страции Слюдянского района

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:26:35. Речь 5 мин 39 сек

Добрый день, Сергей Михайлович, все присутствующие. 
Буквального такие точечные предложения. Я представитель муни
ципалитета, Слюдянский район, администрация. Те, кто непосред
ственно занимается, собственно, этой темой. И буквально один 
штрих, каким образом была решена проблема до вступления в За
кон. Соответственно, мы приняли у себя порядок по отлову жи
вотных и именно сделали упор на агрессивных животных. И в сво
ем порядке у нас было допущено, что те животные умерщвлялись. 
Соответственно, мы отловили 381 особь, освоили все деньги. И 
понятно, что со вступлением в силу нового Закона теперь эта схе
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ма не пройдет. Мы проанализировали тоже, соответственно, уже 
поступившие ответы от Правительства Иркутской области в части 
на нашу кричащую беду, что, соответственно, время приближает
ся, время X, а рецептов нет, и получили такое пожелание: рассмот
реть опыт муниципалитетов, которые успешно работают. Мы по
смотрели этот опыт. Действительно, город Новосибирск, создали 
муниципальное казенное учреждение. Расходы на это учреждение 
в год составляет 33 миллиона рублей. 7000 особей они отлавлива
ют, ну, собственно, работают на вот такой объем. То есть сопоста
вим с объемом Иркутской области - 33 и 31, который сейчас мы 
хотим сделать. Но у них даже при этом тарифе - 2900, как уже бы
ло сказано, соответственно, у них существует договор на эвтана
зию. То есть у них заканчивается тоже этим самым.

Что касается прочих договоров по Новосибирской области, 
то есть нашли один такой, что в ноябре буквально-таки заключен 
договор одного из районов, Ордынский такой район, и, соответ
ственно, за одну особь - 13000 рублей. Для сопоставления.

Какие наши предложения? Предложения здесь такие: разде
лить этот процесс на 2 части. Первая: сбор заявок и отлов и транс
портировку - это оставить за муниципалитетами. Соответственно, 
содержание надлежащее - это оставить за областью. То есть со
здать, как уже говорилось вот предложение, хорошие площадки 
специализированные, где это возможно, все эти требования со
блюсти по всем этим этапам сопровождения животных. И, соот
ветственно, эту субвенцию, разбить этот денежный поток на 2 ча
сти. Нам будет проще на земле работать, соответственно, мы опре
делим себе подрядчика, который вот в соответствии с этим прове
дет видеосъемку, отловит животного. И его задача будет довести 
это животное до приюта. Все. На этом наша задача закончится. И 
это будет правильно. То есть мы с муниципалитета, не имея спе
циальных знаний, это невозможно сделать. Поэтому, если вот так 
вот сделать, это первое, что можно сделать.

Затем, в действующей схеме по закону 498-му, там есть одна 
норма, которая, каким образом туда попала, непонятно. На самом 
деле есть решение Верховного Суда, которое опротестовывает эту 
норму. Это касается возврата животных в прежнюю среду обита
ния. То есть написано о том, что, соответственно, эти нормы, они 
противоречат предписаниям статей и перечислены Федерального 
закона 52 "О санитарно-эпидемиологическом благополучии насе
ления", пункта 9.5 санитарно-эпидемиологических правил. Я  не 
буду перечислять, их тут много. Такие два решения Верховного 
Суда есть. И, соответственно, Федеральный закон принимается, и 
невзирая на это, невзирая на эту норму, что уже есть определение 
Верховного Суда от 17 и 18 года. Поэтому мы предлагаем внести 
от Иркутской области, уважаемые депутаты, внести законотворче
скую инициативу по внесению изменений в Закон и исключить
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норму возврата этих животных в прежнюю среду обитания. Это 
тоже, вы понимаете, что это каким образом будет, соответственно, 
то есть это тоже на самом деле сделал Верховный Суд, осталось 
только это надлежащее оформить и, соответственно, тоже... Вот.

И самое такое вот основное, наверное, что крик муниципа
литетов. До решения вопроса о том, как эта схема будет пересмот
рена в Иркутской области, по 110-му Закону, в соответствии с ко
торым районы нас наделяют полномочиями, мы просим приоста
новить действие этого Закона. Потому что мы не сможем его осво
ить, это реально, мы не сможем его освоить, это будет впустую. У 
нас был опыт, когда мы не могли найти подрядчика в 17 году и ра
боты службы ветеринарии и так далее. У нас было по 3, 4, по 5 раз 
выходили на площадку, а потом отписывались перед службой о 
том, что это неисполнимо. То есть это просто неисполнимо. 
Сколько бы сейчас ни увеличивали, надо разделить эту схему на 2 
части.

И последний штрих по муниципалитетам. Права муниципа
литетов надо разделить на две части. Есть муниципалитеты перво
го и второго уровня. Районы не имеют, соответственно, прав по 
работе с безнадзорными животными. Эти полномочия имеют по
селения первого уровня, то есть это города и поселения. Поэтому 
район, когда даже... Вы нас наделяете полномочиями, но создавать 
районные мы не сможем, соответственно. То же самое не сможет 
сделать муниципалитет первого уровня, если у него третья, чет
вертая группа дотационности. Соответственно, у него находится 
это в правах, и он вложит свой рубль, а потому что ему придется 
(непонятно) любой муниципалитет должен вложить свой рубль, 
потому что этот нынешний тариф, он, соответственно, никаким 
образом себя, ну, не оправдывает. То есть это только хватает, дей
ствительно, на отлов, на транспортировку и умерщвление. Ну, это 
честно, это я говорю честно, но мы убирали с улиц агрессивных 
собак. У нас муниципалитеты принимали участие, соответственно, 
приезжал когда подрядчик, у нас были с улиц люди, кто был ини
циатор, они принимали участие в отлове этих собак, они показы
вали, или это от жилья был представитель или это от школы был 
представитель, и, соответственно, изымалось именно агрессивное 
животное. И мы таким образом эту проблему решали. Все, спаси
бо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:32:14. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, Оксана Викторовна. Роман Федорович, давайте 
подводить итоги.

ГАБОВ Р.Ф. -  председатель комитета по законодательству о при-
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родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательно
го Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 15:32:17. Речь 4 мин 11 сек

Уважаемые коллеги, данная тема регулярно рассматривается 
на площадке Законодательного Собрания не только на сессии За
конодательного Собрания, но и на профильном комитете, на ко
миссии по контрольной деятельности не раз обращалась к этой те
ме. Каждый раз рассмотрение этого вопроса вызывало жаркие 
дискуссии и долгий, долгий разговор. На мой взгляд, это связано с 
тем, что каждый из нас имеет свою собственную точку зрения на 
этот счет, что же делать с этими безнадзорными животными, и 
каждый считает себя правым. Но хочу сказать, что, уважаемые 
коллеги, мы с вами за годы действия данного закона накопили 
определенный отрицательный опыт и положительный опыт. И вот 
все то, о чем мы сегодня с вами говорим, все эти точки зрения - это 
как раз результат вот этого накопленного опыта. И хочу сказать, 
уважаемые коллеги, действительно, наши областные законы были 
приняты в рамках опережающего правового регулирования, при
няты. Вот. И мы ждали Федеральный закон, когда он выйдет. Ко
гда сейчас он наконец-то вышел, и, действительно, рабочая группа 
с Правительством вместе работает, и мы не прекращали рабочую 
группу в рамках нашего комитета, куда входят помимо депутатов 
также общественные организации, то есть мы находимся в посто
янном диалоге. Универсального решения нет, и сегодня мы гово
рим очень много о том, что давайте увеличим средства и поднимем 
стоимость одной головы. Да, это объективно, действительно, про
шло много времени, изменились цены, изменились расценки, да
вайте увеличим и общую сумму в областном бюджете. Ну, мы все 
прекрасно понимаем, и не раз уже об этом говорили, что одними 
деньгами мы этот вопрос не решим, это вопрос общества. Если мы 
увеличить финансовую составляющую можем быстро, то людей 
мы быстро не сможем изменить.

А то, что касается, что в Иркутской области все плохо в этом 
направлении, ну, наверное, коллеги, не соглашусь. Даже в сравне
нии с другими регионами сибирского округа и в целом России си
туация очень разноплановая, очень пестрая картинка. Хочу ска
зать, что для себя сделал такой анализ: в тех субъектах это дело 
хорошо поставлено именно тогда, когда областная власть, когда 
муниципалитеты и общество слышат друг друга и работают сооб
ща. Вот там это дело, действительно, поставлено хорошо. И в це
лом у нас по области картинка же тоже неоднородная по муници
палитетам. Где-то более остро, где-то менее остро эта стоит про
блема. Ну и согласен со многими выступающими, что многие про
блемы в этой сфере связаны как раз с бесконтрольностью, о чем 
мы говорили уже неоднократно, и Контрольно-счетная палата об
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этом говорила, что слабый контроль порождает вот эти злоупо
требления. И мы не достигли, к сожалению, тех плановых цифр, к 
которым шли несколько лет назад, принимая данные законопроек
ты.

Но тем не менее на площадке нашего комитета, на заседании 
мы рассмотрели данный вопрос, рассмотрели информацию, кото
рая поступила от муниципалитетов. Она, действительно, тоже раз
ная и отражает текущее состояние дел. Поэтому на нашем комите
те мы данные рекомендации заслушали, которые подготовили му
ниципалитеты, и комитет принял решение: принять к сведению 
рекомендации комитета, подготовленные к Муниципальному часу 
на тему "Об исполнении органами местного самоуправления пол
номочий в области обращения с безнадзорными животными" и 
предложить Законодательному Собранию Иркутской области 
включить в проект соответствующего постановления Законода
тельного Собрания по результатам Муниципального часа данные 
рекомендации в адрес Правительства Иркутской области. Прошу 
поддержать решение комитета по включению в постановление.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:36:28. Речь 3 мин 43 с

Роман Федорович, мы не зря сегодня столько времени все 
это обсуждали, потому что и от муниципалитетов в том числе про
звучали интересные предложения. Вообще, тема, действительно, 
очень... не зря так много времени этому посветили. Тема очень се
рьезная, и помимо того, что вот прямо сегодня звучало, что деньги 
расходуются впустую, что нет системы, что нет, действительно, 
нет какой-то схемы нормального взаимодействия между Прави
тельством и муниципалитетами. Причем на Правительстве лежит 
ответственность за создание этой системы. Муниципалитеты - кто 
как может. И я... Мне вот было очень интересно, что ответят на 
вопрос Николая Степановича про Ербогачен. И нет ответа, я не 
услышал ничего. А собак на улице я сам видел. Я стою в поликли
нике, держу ребенка на руках и через стекло вижу: свора собак бе
жит, да. То есть меня отделяет 5 метров всего и хорошо, стекло. А 
вот так... И девушки там ходят мимо, обходят... То есть ну, это же, 
это не просто бесхозяйственное расходование денег, это опасность 
для здоровья, для жизни. И не надо сравнивать себя с другими 
субъектами, где еще хуже, где просто загрызают насмерть. Не бу
дем называть наших соседей некоторых, где все знают, сколько та
ких громких случаев происходило прямо в городе, в администра
тивном центре. И чтоб мы до такого дожили, не дай Бог.

Поэтому, коллеги, давайте мы не будем сегодня принимать 
никаких постановлений, давайте мы доработаем на основании
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предложений, которые прозвучали. Потому что очень интересные 
из Слюдянского района предложения, и из города Иркутска, и во
обще все систематизируем. То, что говорил Тимур Талехович, ну, 
хорошо звучит, посмотрим. Но вот это все должно быть учтено. И 
да, нужно поставить срок Правительству, чтобы как можно скорее 
предложили какую-то систему. И давайте ее заслушаем хоть на 
следующей сессии. Тут как бы не надо ничего изобретать. Возьми
те лучшие практики из тех субъектов, на которые надо ориентиро
ваться, которые этим уже занимались. Иначе, сколько бы мы там - 
8, 13, 20 тысяч за собаку, просто дикие цифры. Уже 8 для меня ди
ко, честно говоря, для меня звучит, а 13, ну... И так далее. Система 
должна быть. Мы должны с одной стороны не расходовать деньги. 
Вот если мы сейчас, правильно вы говорите, увеличим бюджет на 
это, ни к чему не приведет. У нас только КамАЗов количество уве
личивается фиктивных, увеличится фиктивных и все. Поэтому, 
коллеги, давайте мы поставим себе задачу доработать. А? (Не 
слышно). Да, поручение комитету, поручение комитету доработать 
это постановление совместно с Правительством и в увязке с муни
ципалитетами, чтобы тоже участвовали в этом процессе. И давайте 
тогда там, если не на следующей, посмотрим, когда у нас там бу
дем сессия там то ли 4, то ли 11, я бы не стал затягивать. Давайте 
мы это еще раз посмотрим. Именно это постановление уже без ка
ких-то там обсуждений, а уже выработанный документ, и его при
мем. Нет возражений, коллеги? Хорошо. Спасибо. Тогда перерыв 
15 минут, без пяти четыре встречаемся.

Часть 4 заседания. Дата: 20.11.2019 Время: 16:02:12 -  19:24:37 

Председательствующий:
Сокол С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 35
1. Аблов А.А.
2. Алдаров К.Р.

3. Вакуров Е.В.
4. Безродных О.В.

5. Белов А.С.

6. Бренюк С.А.
7. Вепрев А.А.
8. Габов Р.Ф.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
заместитель председателя комиссии по контрольной деятель
ности Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользо-
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9.

10.

11.

12.
13.
14.
15.

16.

17.
18.

19.
20.

21.
22 .

23.
24.

25.
26.

27.
28.
29.

30.

31.

Гаськов А.Ю.

Дикусарова Н. И.

Егорова Л.И.

Крывовязый И.В 
Кудрявцева Г.Ф. 
Левченко А.С. 
Лобков А.В.

Любенков Г.А.

Маслов А.С. 
Носенко О.Н.

Обухов А.В. 
Перетолчин В.В.

Петрук С.М. 
Побойкин В.Л.

Романов А.В. 
Сагдеев Т.Р.

Сарсенбаев Е.С. 
Синцова И. А.

Сокол С.М. 
Сумароков И.А. 
Труфанов Н.С.

Франтенко С.С.

Хайдуков В.В.

вании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной за
щите Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финан
сово-экономическому и налоговому законодательству Законо
дательного Собрания Иркутской области
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объедине
ниями Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и со
циальной защите Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законо
дательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законо
дательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической по
литике Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области и 
заместитель председателя комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской 
области
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32. Чекотова Н.А.
33. Шевченко С.П.

34. Шершнев Д.П.
35. Шпаков В.Ю.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с обществен
ными объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 10 
1. Андреев А.А. депутат Законодательного

депутат Законодательного 
депутат Законодательного 
заместитель председателя 
кутской области

_____  депутат Законодательного
6. Красноштанов А.А. депутат Законодательного
7. Курбайлов М.М. депутат Законодательного
8. Попов О.Н. депутат Законодательного
9. Сумароков П.И. депутат Законодательного

10. Тютрин Д.Г. депутат Законодательного

2. Битаров А.С.
3. Бриток Д.Н.
4. Ведерников А.В.

5. Кондрашов В.И.

Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Законодательного Собрания Ир-

Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области

2. Басов М.В.

3. Бояринова Н.В.
4. Буянов Р.В.

Присутствовало приглашённых: 21
1. Абрусевич А. М. главный федеральный инспектор в Иркутской области аппара

та Полномочного представителя Президента РФ в СФО 
начальник правового управления Законодательного Собрания 
Иркутской области
министр финансов Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области

5. Верещагина И. И. директор фонда защиты животных Иркутской области "НОИ"
6. Вобликова В.Ф. заместитель Председателя Правительства Иркутской области
7. Дворниченко В.В.главный врач ГБУЗ "Областной онкологический диспансер"
8. Дмитриев И.В. председатель Избирательной комиссии Иркутской области
9. Дмитриева Е.И. начальник организационного управления Законодательного

Собрания Иркутской области
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской 
области
заместитель Председателя Правительства Иркутской области 
заместитель Председателя Правительства Иркутской области 
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
заместитель руководителя аппарата Законодательного Собра
ния Иркутской области
заместитель министра экономического развития Иркутской 
области
начальник Управления экономики администрации Слюдянско-

10. Игнатенко В.В.
11. Леныпина И.В.

12. Логашов А.Б.
13. Магомедов Т.Т.
14. Морохоева И.П.
15. Петров А.А.

16. Петрова М. Н.

17. Проворова О.В.
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18. Славин В.В.
19. Шевела М.А.

20. Шергин Р.Ю.
21. Ярошенко О.Н.

го района
Руководитель питомника собак "К-9"
заместитель председателя комитета городского обустройства 
начальник департамента городской среды администрации го 
рода Иркутска
заместитель прокурора Иркутской области 
министр здравоохранения Иркутской области

19. ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЙ ЧАС «О СОВЕРШЕНСТВОВАНИИ ОКАЗАНИЯ 
ОНКОЛОГИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:02:12. Речь 0 мин 22 с

О совершенствовании оказания онкологической помощи в 
Иркутской области. Олег Николаевич Ярошенко, пожалуйста, про
сим Вас на трибуну. Олег Николаевич - министр здравоохранения 
Иркутской области, если кто не знает.

ЯРОШЕНКО О.Н. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 16:02:35. Речь 36 мин 3 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, ува
жаемые участники Правительственного часа! Прошу презентацию. 
Прошу слайд.

Уважаемые коллеги, в Москве в сентябре прошел второй 
международный Форум онкологии, радиологии, на котором вы
ступил Президент Российской Федерации Владимир Владимиро
вич Путин. Цитата из его выступления приведена на слайде. Хотел 
бы сказать, что от Иркутской области было 15 человек во главе с 
главным врачом областного онкодиспансера Дворниченко. Также 
там были ведущие онкологи, радиологи и физики. Прошу слайд.

Уважаемые коллеги, данный слайд отражает кольцо норма
тивно-федерального законодательства, на основании которого мы 
и реализуем свои полномочия по развитию оказания онкологиче
ской помощи населению Иркутской области.

Онкология является одной из главных причин смертности, 
второе место занимает после смертности от сердечно-сосудистой 
системы. На первом месте это смертность от заболеваний сердеч
но-сосудистой системы - 50 - 51 %, онкология - это 16,6 %. Поэто
му, чтобы изменить ситуацию, добиться лучших результатов, нам 
нужно выполнить общенациональную программу по борьбе с он
кологическими заболеваниями. Прошу слайд.

Для общего погружения, скажем так, в этиопатогенез - воз
никновение онкологических заболеваний (данный слайд представ
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лен). Вы видите, что онкологическое заболевание - это когда про
исходит канцерогенез, то есть рост, неконтролируемый рост в та
ком... Рост онкологических клеток происходит неконтролируемый, 
быстрый, значит, метастазирование, процесс миграции раковых 
клеток с током крови и лимфы в другие части тела. Именно эти ха
рактеристики и объясняют агрессивность процесса и его злокаче
ственность.

Факторы риска, вот они здесь основные представлены.
Ну, безусловно, на первом месте стоит - это неправильное 

питание. Вы знаете, что есть ряд продуктов, которые содержат 
канцерогены. Кроме этого, стандартные... Я полагаю, в этом зале 
малый процент тех ответственных граждан Российской Федерации 
после поставленной задачи Президентом по повышению средней 
продолжительности жизни, по переходу на здоровый жизни, кото
рые употребляют маринады, копчености, консервированные, жа
реные блюда, но тем не менее этот фактор один из основных для 
возникновения рака желудка, поджелудочной железы, печени. 
Дальше вопрос старения. Безусловно, с возрастом у нас снижается 
иммунная защита организма и ослабевается возможность организ
ма противостоять онкологическим заболеваниям.

Наследственность. Здесь есть 2 варианта - это генетическая 
предрасположенность и наследственные формы злокачественных 
образований. Риск каждого человека заболеть в течение жизни он
кологическим заболеванием составляет 5 - 1 0  %. Однако если в 
семье были случаи онкологических заболеваний, то этот риск, без
условно, возрастает.

Вредные привычки, химическая зависимость. Табак, алко
голь, наркомания. Табак - это не только рак легких, но это и рак 
лорорганов. Вы, известно, знаете причину смерти известного пси
хоаналитика Зигмунда Фрейда, который умер от рака гортани, ко
торый десятилетиями не бросал свою трубку. Безусловно, это 
ионизирующие излучения. Я полагаю, что это весьма условно, ко
гда мы ассоциируем ионизирующие излучения только с аварией 
1986 года на ЧАС. Для Иркутской области это особо актуально, 
так как Иркутская область входит... субъект Российской Федера
ции с очень высоким солнечным излучением. Безусловно, это не
благополучная экологическая обстановка, воздействие промыш
ленных химических канцерогенов и предраковые заболевания. Не
которые виды рака развиваются на фоне имеющихся патологий. 
Буквально несколько из них назову: колоректальный рак, в боль
шинстве случаев происходит из адемантозных кишечных полипов; 
рак эндометрия матки может происходит на фоне миом и лендо- 
метриоза; раку кожи может предшествовать пигменный кератоз, 
лейкоплакия, кожный рог; раку легкого - некоторые профессио
нальные заболевания. Поэтому важно регулярно проходить скри
нинговые исследования для современного выявления предраковых
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заболеваний и их лечения. Так как онкологические заболевания не 
являются внезапно возникшими, это длительный процесс, поэтому 
выявление опухоли на ранней стадии облегчает... Облегчает диа
гностику и, безусловно, в конечном итоге - это излечение.

Устойчивый рост онкологических заболеваний во всем мире, 
который и в обозримом будущем продолжит нарастать, обуслав
ливает повышенное внимание к онкологии во всех странах мира. В 
сутки на территории области заболевают раком более 25 человек. 
За последние десятилетия наблюдается рост частоты обнаружения 
злокачественных новообразований. По данным статических иссле
дований прирост в среднем в мире составляет примерно 15 %, в 
Иркутской области - 15,8 %, в Российской Федерации - 17,9 %. В 
целом в России отмечается самый высокий прирост онкопатологий 
в мире, наряду со странами Восточной Азии, Центральной Афри
ки. В онкологических клиниках России каждый год регистрирует
ся 2 - 3 % новых пациентов со злокачественными образованиями. 
В Иркутской области этот процент составляет 1 - 2 %. Прошу 
слайд.

Минздравом Иркутской области совместно с медорганиза- 
циями успешно реализуется региональные сегменты федерального 
проекта нацпроекта "Здравоохранение", "Демография". С 16 по 19 
годы разработано движение 39 дорожных карт, которые легли в 
основу многих федеральных проектов нацпроекта "Здравоохране
ние" и "Демография". Прошу слайд.

Федеральный проект "Борьба с онкологическими заболева
ниями" - это один из восьми федеральных проектов и, безусловно, 
он принципиально влияет на те задачи, которые... и стратегические 
цели, которые обозначены в 204-м Указе Президента Российской 
Федерации, - это увеличение средней продолжительности жизни 
населения и снижение смертности. Вы видите, что нам нужно до 
2024 года снизить смертность от онкологических заболеваний до 
109 случаев на 100000 населения. В настоящее время у нас этот 
показатель составляет 218 на 100000 населения, и для этого нам 
нужно прежде всего увеличить выявляемость первой, первой, вто
рой стадии до 54,3 %, повышение удельного веса больных с пяти
летней выживаемостью - это 53,6 % и снижение одногодичной ле
тальности до 25 %. Прошу слайд.

В рамках реализации мероприятий регионального проекта 
разработана и утверждена региональная программа борьбы с онко
логическими заболеваниями, которая утверждена постановлением 
Правительства Иркутской области в июне 2019 года. На реализа
цию проекта с 19 по 24 год предусмотрено 2,3 миллиарда рублей 
средства федерального бюджета, из них в 19 году - это почти 500 
миллионов рублей. На эти средства в текущем году переоснащены 
анестезиологическим и хирургическим оборудованием отделения 
реанимации и операционные блоки Иркутского онкодиспансера.
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Кроме этого, приобретено оборудование для лучевой диагностики, 
в том числе МРТ, КТ, УЗИ экспертного класса, маммографы, рент
ген и оборудование для лучевой терапии, рентгенотерапевтиче
ский аппарат.

Кроме того, в целях раннего выявления онкологической па
тологии все филиалы оснащены современным эндоскопическим 
оборудованием. В следующем году планируется также закупка 
оборудования для лучевой диагностики и терапии. Все оборудова
ние приобретается в соответствии со списками и стандартами 
Минздрава России. Кроме того, в рамках реализации нацпроекта 
"Борьба с онкологическими заболеваниями" из бюджета Иркут
ской области в текущем году предусмотрено 500 миллионов руб
лей на закупку оборудования для онкодиспансера. Это 2 линейных 
ускорителя для Ангарского филиала и ренгтенотерапевтический 
аппарат для Иркутского онкологического диспансера в городе Ир
кутске. В 20 году из бюджета области планируется переоснастить 
и дооснастить оставшиеся 6 центров оказания амбулаторной онко
помощи современным медоборудованием, которые, как правило, у 
нас открываются при многопрофильных больницах. На 2,3 милли
ардов рублей мы... Будет, будет приобретено 16 наркозно
дыхательных аппаратов, 25 хирургических мониторов, 9 портатив
ных, 24 стационарных аппаратов искусственной вентиляции лег
ких, 6 рентгенодиагностических комплекс на три рабочих места, 4 
маммографа, 6 передвижных палатных рентгенаппаратов, 3 аппа
рата С-Дуга, 17 УЗИ экспертного класса, в том числе 7 перенос
ных, 16 видеоэндоскопических комплексов, 4 КТ, в том числе 2 
специализированных, 4 МРТ, в том числе с планирующей систе
мой для разметки проведения лучевой терапии, 10 эндовидеоско- 
пических комплексов для выполнения доминальных, таракальных, 
урологических, гинекологических и лор-операций, оборудование 
для лучевой терапии, в том числе гамма-камера и лабораторное 
оборудование. Прошу слайд.

На данном слайде представлена структура онкологической 
службы Иркутской области. Вы знаете, что в 2006 году было при
нято абсолютно верное перспективное, управленческое решения 
по объединению онкологической службы, создание единой ее под 
руководством областного онкодиспансера. Ранее находящиеся в 
муниципальной собственности диспансеры, это в Усолье, в Ангар
ске, а также в Братске были объединены под руководством онко
диспансера. Теперь совокупные мощности - это 974 койки, разбив
ка у вас на слайде представлена. 104 онколога у нас работает во 
всех ЛПУ и мед организациях Иркутской области. Амбулаторная 
онкологическая служба у нас на 800 посещений в смену. Для со
блюдения порядка оказания медицинской помощи по профилю он
кология в административных территориях Иркутской области раз
вернуты и работают 58 онкологических кабинетов. В 30 кабинетах
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работают врачи-онкологи, в 20 кабинетах - врачи узких специаль
ностей, которые имеют подготовку по онкологии. Обеспеченность 
онкологами на 10000 населения в Иркутской области составляет 
0,54, в Российской Федерации - 0,57, в Сибирском федеральном 
округе - 0,56. При подозрении или выявлении у больного онколо
гического заболевания врачи-терапевты, врачи семейной практики, 
врачи специалисты, средние медицинские работники, они направ
ляют больного в первичный онкокабинет. Затем врач-онколог из 
этого первичного онкокабинета направляет пациента в Иркутский 
областной онкодиспансер, который подтверждает диагноз, назна
чает лечение и контролирует его исполнение.

Организована оплата проезда для пациентов, направляемых 
в онкодиспансер. В 13 году для пациентов из отдаленных террито
рий открыт пансионат по 150 коек для удобства прохождения ис
следования и лечения на базе онко диспансера. В 16 году открыто 
отделение высокодозной химиотерапии с аутотрансплантацией 
костного мозга. Для улучшения качества оказания амбулаторно
поликлинической помощи, сокращения потока необоснованно 
направляемых в областной онкодиспансер организована запись 
пациента на консультацию, инструментальное исследование через 
Интернет, по телефону, через информационный сайт онкодиспан
сера, организованы консультативные приемы пациентов по само- 
обращению. Прошу слайд.

На данном слайде представлены наши планы по реализации 
приказа Минздрава России от февраля 2019 года по созданию, раз
вертыванию и организации работы центров амбулаторной онкопо
мощи. В соответствии с приказом минздрава Иркутской области в 
19 году таких центров будет 5: 3 уже получили лицензию, доосна- 
щены современным медоборудованием и работают, 2 сейчас нахо
дятся в стадии лицензирования, и с 10 декабря начнут свою рабо
ту. В 20 году таких мы центров откроем еще 6. Это в Тулуне, Бо
хан, Тайшетская, Братская районная больница, Черемховская го
родская больница и Шелеховская районная больница. Основные 
задачи - это диспансеризация, контроль диспансеризации, наблю
дения, контроль итогов лечения и развертывание коек дневного 
стационара, где будет проводиться химиотерапия. Прошу слайд.

Здесь жесткая статистика, коллеги, в разрезе вот 12-ти, 13- 
летней давности.

Несмотря на предпринимаемые меры, к сожалению, остают
ся высокими показатели смертности от новообразований. Для 
снижения смертности от онкологических заболеваний проведен 
подробный анализ причин высокой смертности от новообразова
ний, на основе которого разработаны планы мероприятий для каж
дой медицинской организации. В течение 16-19 годов бригадами 
врачей-онкологов осуществляются выезды в районы области для 
осмотра диспансерной группы больных и проведения обучающих

143



семинаров для врачей и фельдшеров, оказывающих первичную 
медико-санитарную помощь. Реализуются меры социальной под
держки по оплате проезда пациентов для консультации, лечения в 
областном онкодиспансере.

В структуре заболеваемости преобладает опухоли кожи с 
меланомой. На втором месте - это опухоли легких, на третьем - 
опухоли молочной железы, на четвертом - опухоли предстательной 
железы, на пятом - опухоли желудка. Во всем мире наблюдается 
устойчивая тенденция роста онкологических заболеваний. В Рос
сии, например, этот показатель по данным на 19 год ежегодно уве
личивается на полтора процента. С одной стороны, это объясняет
ся более эффективными методами ранней диагностики, а с другой 
стороны, старением населения, экологическими и экономическими 
причинами.

Смертность от онкологических заболеваний сегодня нахо
дится на втором месте после сердечно-сосудистых с явной тенден
цией к опережению последних. Проблема роста онкологических 
заболеваний стала общемировой. Согласно данным международ
ного агентства по изучению рака в мире регистрируется ежегодно 
более 14 миллионов новых случаев злокачественных новообразо
ваний. И около 8 миллионов смертей ежегодно... ежедневно 22000 
человека погибает от рака во всем мире. При этом 57 %, это 8 мил
лионов заболевших, и 65 %, это 5 миллионов умерших, зафиксиро
вано в развивающихся странах, где проживает 82 % всего населе
ния мира. Злокачественные новообразования, 25 %, вторая веду
щая причина смерти после сердечно-сосудистых заболеваний в 
странах с высоким уровнем дохода. В странах с низким уровнем 
дохода третье, 12 %, после сердечно-сосудистых заболеваний и 
инфекционных паразитарных заболеваний. В структуре онкологи
ческой заболеваемости населения мира ведущие позиции занима
ют новообразования трахеи, бронхов, легкого, молочной железы, 
колоректальный рак, опухоли предстательной железы, желудка, 
печени, шейки матки, пищевода, мочевого пузыря. Прошу слайд.

Ранняя диагностика злокачественных образований за по
следние 10 лет увеличилась с 41 до 54 %. Темп прироста составил 
2 2 % .  Показатель одногодичной летальности больных со злокаче
ственными новообразованиями снизился с 33 до 27 %, темп убыли 
составил 17,5 %. Удельный вес больных со злокачественными об
разованиями, состоящих на очереди 5 и более лет, так называемая 
пятилетняя выживаемость, увеличился с 46 % до 53 %, темп при
роста составил 14 %. Ранняя диагностика зачастую помогает или 
полностью излечить человека, или продлить ему жизнь на долгие, 
долгие годы. Ведь еще 20 лет назад эта болезнь на ранней стадии 
являлась всего в 16 % случаев. Сегодня мы имеем этот показатель 
уже в 54 %, мы выявляем рак на уровне предрака или первой, вто
рой степени. Для улучшения показателей ранней диагностики в
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Иркутской области внедрено 4 программы. Это цитологический 
скрининг: рак шейки матки, периферический рак легкого, маммо
графический скрининг: рак молочной железы, маркерный скри
нинг - это рак предстательной железы и яичников, а также скрин
инг на определение скрытой крови, это колоректальный рак.

Результаты внедрения программы - увеличения ранней диа
гностики злокачественных новообразований молочной железы с 54 
% в 2009 году до 72 % в 2018 году, злокачественных новообразо
ваний шейки матки с 35 % в 2009 году до 57 % в 18 году, злокаче
ственных образований предстательной железы с 39 % в 2009 году 
до 58 % в 18 году. Прошу слайд.

Безусловно, как я уже до этого говорил, одним из ключевых 
элементов раннего выявления злокачественного образования, ран
ней постановки диагноза и назначения лечения является диспансе
ризация и профилактические медицинские осмотры. Регулярная 
диспансеризация позволяет выявить факторы риска онкологиче
ских заболеваний наиболее распространенной причиной инвалид
ности и преждевременной смерти населения. К факторам риска 
относят: курение, нерациональное питание, ожирение, чрезмерное 
потребление алкоголя, низкая физическая активность. Кроме того, 
раннее выявление заболеваний позволяет гораздо быстрее и эф
фективнее провести лечение и в большинстве случаев достигнуть 
полного выздоровления.

Результаты диспансеризации имеют определенный опти
мизм. По сравнению с 13 годом показатель выполнения первого 
этапа диспансеризации вырос с 79 до 94 %. Уверенно также увели
чивается показатель прошедших второй этап диспансеризации с 17 
% в 14 году до 36 % в 18 году. За все годы проведения диспансери
зации распределение граждан по группам здоровья остается прак
тически неизменным. Основную долю составляют граждане, у ко
торых имеются хронические неинфекционные заболевания, тре
бующие диспансерного наблюдения либо оказания специализиро
ванной медицинской помощи. Прошу слайд.

Безусловно, кадровая обеспеченность наших медорганиза- 
ций независимо от их принадлежности (будь это онкодиспансер, 
районные, городские больницы) также лежит в основе успешной 
борьбы с онкологическими заболеваниями.

Хочу сказать, что совместные действия Правительства Ир
кутской области совместно с депутатским корпусом второго и тре
тьего созыва дают определенный оптимизм в этой ситуации. Ос
новные мероприятия, вы видите, и по укомплектованности, и по 
обеспеченности на 10000 населения. И, конечно же, это, безуслов
но, увеличение количества мест целевого приема в нашем Иркут
ском госмедуниверситете. Количество целевиков ординаторов в 
ИГМАПО и в ИГМО. Это строительство ведомственного жилья: 
65 квартир в наших пяти муниципальных образованиях с выходом
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на строительство в 20, 21 году... До конца этого года в Кутулике и 
в Братске служебное жилье должны получить наши медики, а так
же 20, 21 год - строительство 24-квартирных домов в Нижнеудин- 
ске, в Тулуне, строительство общежития для Тулунского медицин
ского колледжа, а также покупка квартир для Братска в количестве 
15-ти. И, безусловно, это стипендии нашим целевикам и студен- 
там-отличникам, что принципиально должно повлиять на отток 
талантливой молодежи из Иркутской области в другие регионы.

И конечно, не могу не остановиться на реализации в полном 
объеме муниципальными образованиями 81-го областного закона 
17 года. Это разработка и финансирование мер соцподдержки по 
привлечению врачебных и фармацевтических кадров в медоргани- 
зации. Прошу слайд.

Вот здесь как мы готовим наших врачей-онкологов. Основ
ной базой является Иркутский госмедуниверситет, Иркутская гос
ударственная медицинская академия последипломного образова
ния. Я бы хотел сказать, что средний возраст наших онкологов в 
онкодиспансере - 40 лет, средний медперсонал - это 30 лет. Треть 
специалистов онкологического диспансера имеют вторую специ
альность - это хирургия, таракальная хирургия, челюстно-лицевая 
хирургия, гинекология, акушерство, травматология, ортопедия, 
стоматология, нейрохирургия, детская хирургия и детская онколо
гия. Ученую степень имеют 19 человек, из них 6 докторов меди
цинских наук. Внедрены системы непрерывного образования мед
работников, в том числе с использованием дистанционных образо
вательных технологий. Проводятся обучающие циклы врачей, 
фельдшеров первичного звена по профилактике, ранней диагно
стике злокачественных новообразований с применением телеме
дицины, круглые столы «вопрос - ответ», консилиумы, разборы 
случаев. На рабочем месте онкологического диспансера проводит
ся подготовка врачей, фельдшеров медицинских организаций Ир
кутской области, проводится разбор клинических случаев, диагно
стических ошибок. Тем самым формирование настороженности в 
области рентгенологии, эндоскопических, цитологических иссле
дований, УЗИ-диагностики, отрабатываются методики забора био
логического материала. Прошу слайд.

Вы знаете, что на смену сертификации с 21 года приходит 
стопроцентная тотальная аккредитация и для того, чтобы наши 
средние медицинские работники, врачи не покидали Иркутской 
области, не испытывали стресс Правительство Иркутской области 
при поддержке депутатского корпуса выделили 43,5 млн рублей 
для создания и открытия в декабре этого года симуляционно- 
тренингового центра на базе Иркутского базового медицинского 
колледжа. В декабре планируется это открытие. В перспективе с 
переходом на подготовку и аккредитацию врачей на базе этого 
центра. Следующий слайд. Прошу.
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Безусловно, очень трудно, скажем так в самозамкнутой си
стеме должным образом оценить свои успехи или сделать хоро
ший анализ над ошибками, поэтому онкодиспенсер наш является 
ведущим флагманом в работе по налаживанию международных 
контактов с нашими коллегами из Южной Кореи. Япония, Китай, 
Франция, Германия, Америка. В этом году вы знаете прошла бес
прецедентная японско-русская... российская школа онкологии. 16 
ведущих онкохирургов, онкологов, УЗИ-диагностов, кардиологов 
принимали участие с ведущих онкоцентров Токио. Мною подпи
сан протокол по итогам встречи с Президентом японско- 
российского фонда медицинского обмена Отара Накояма. С пер
спективой выхода на соглашение открытия в 20 году японско- 
российского центра подготовки и обучения наших специалистов. 
Прошу слайд.

Ну и безусловно, я не могу не остановиться на перспективах 
развития. Это строительство радиологического корпуса с ПЭТ- 
центром. Крайне востребовано, крайне необходимо, поэтому Пра
вительство Иркутской области с 17 года работало над этой ситуа
цией. Итогом стало подписание концессионного соглашения в 18 
году. Принципиально должна измениться ситуация, во-первых, с 
получением в должном объеме радиотерапевтических методов ди
агностики и лечения, ПЭТ-диагностики. Это позволит на базе ра
диологического корпуса ПЭТ-центра создать консультационно
диагностический блок, 5 линейных ускорителей будет там рабо
тать, круглосуточный стационар на 100 коек, дневной стационар 
на 30 коек, кабинеты для лазерной терапии, магнитная терапия, 
гипертермия, отделение ядерной медицины, учебно-методический 
центр. В настоящее время заканчивается корректировка имеюще
гося проекта, в феврале 20 года - сдача документов в федеральную 
госэкпертизу. Прошу слайд.

Ну и основные перспективы развития: это реконструкция 
старого корпуса онкодиспансера в городе Иркутске, медико
техническое задание в настоящее время подготовлено, готовится 
смета на капитальный ремонт, а также ремонт палатных отделений 
в городе Братске и в Ангарске; реконструкция здания центра амбу
латорной реабилитации по улице Сундарева, который был передан 
от базового медицинского колледжа в связи с переездом на Сунда
рева, 3. Этот центр позволит получать реабилитационную помощь 
не только по профилю травматологии, нейрохирургии, но и по 
маммологии и гастроэнтерологии. В настоящее время согласована 
технология каждого кабинета, проводятся внутренние отделочные 
работы, ввод в эксплуатацию планируется в конце 20 года. Рекон
струкция здания центра амбулаторной диагностики для жителей 
отдаленных муниципальных образований Иркутской области по 
город Иркутск, улица Каландаришвили, 10. Его оснащенность поз
волит быстро диагностировать и поставить диагноз. Ну конечно
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же, создание единой централизованной базы маммографические 
исследования для пересмотра специалистов онкодиспансера (вто
рое мнение) в целях совершенствования маммографической скри
нинговой программы. Создание региональной медицинской теле
сети для взаимодействия с медицинскими организациями и онко
кабинетами Иркутской области, телепатология, второе мнение 
морфологии. И, прошу слайд.

На Правительственный час со мной вместе прибыли руково
дители онкодиспенсера в лице главного врача, доктора меднаук, 
профессора, пяти ведущих заведующих отделений руководителей 
онкодиспансера, а также 5 главных врачей, где в 20 году уже со
зданы или планируется создать центр амбулаторной онкопомощи.

Если Вы позволите, уважаемый Сергей Михайлович, бук
вально 10 минут еще на экран внимание. Прошу запустите.

(Демонстрация фильма).

ЯРОШЕНКО О.Н.
Спасибо большое.

СОКОЛ С.М.
Пожалуйста, Илья Алексеевич. Пожалуйста.

СУМАРОКОВ И.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 16:38:37. Речь 1 мин 18 сек

Если можно, может быть, Викторию Владимировну послу
шать. Все-таки то, что у нас сделано, действительно, сделано очень 
много в борьбе в этой злокачественной болезнью. Я думаю, то, что 
сделано сегодня у нас в онкодиспансере, мы должны все гордить
ся и сказать "спасибо" тем людям, которые смогли это дело сде
лать.

У меня, если можно, к Виктории Владимировне вопрос. Она 
не раз бывала в Южной Корее, она хорошо знает, как там постав
лена ранняя диагностика раковых заболеваний. Я думаю, что надо 
было как-то вот это направление развивать, потому что все-таки 
Южная Корея сегодня идет впереди по ранней диагностике рако
вых заболеваний. Как Виктория Владимировна оценивает эту се
годня ситуацию? Нужно сегодня совершенствовать это дело, 
учиться у Южной Кореи? Она не раз бывала там, я знаю, опыт она 
имеет огромный. Я бы хотел ее слушать.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:39:55. Речь 0 мин 9 сек
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СУМАРОКОВ И.А.
Хорошо.

СОКОЛ С.М.
А сейчас давайте...

ЯРОШЕНКО О.Н. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 16:40:04. Речь 0 мин 36 сек

Вы видели, да, мою презентацию, 16 %, это всего несколько 
лет тому назад, мы выявляли на первой, второй степени, сейчас это 
уже 54 %. Вот Вам и наша работа, и, безусловно, мы говорим, что 
мы не закрыты и мы впитываем все лучшее от передовых школ, в 
том числе онкологических, Южная Корея и Япония. Но для нас 
более важная это Япония, потому что они родоначальники именно 
раннего выявления. И то, как они оценили нашу работу в августе, 
для нас это определенно, скажем так, и задача, и комплимент.

СОКОЛ С.М.
Ирина Александровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Ир
кутской области

ВОПРОС: Время: 16:40:40. Речь 1 мин 21 сек

Спасибо. Я тоже в первую очередь начну со слов благодар
ности, потому что не один раз бывала с представителями наших 
северных территорий в онко диспансере. И Виктория Владимиров
на подтвердит, что практически ежемесячно мы с нашими жителя
ми северных территорий с ней встречаемся. Огромные слова бла
годарности от меня, от них, потому что это очень профессиональ
ный коллектив, динамично развивающийся, очень смелый, я бы 
сказала, потому что проводятся очень сложные операции, и это 
очень дорогого стоит. И более того, это люди, владеющие психо
логическими какими-то способностями такими, что успокоить па
циента и наставить его на правильный путь выздоровления. Но в 
последнее время даже для жителей города Иркутска предлагается 
поехать за теми или иными услугами онкодиспансера в Ангарск 
или в Усолье. Скажите, пожалуйста, Олег Николаевич, это уже к 
Вам вопрос, почему? В общем-то, здесь не очень удобно, скажем,

Илья Алексеевич, а у нас запланировано выступление Вик
тории Владимировны. Мы попросим ее потом в ходе выступления
коснуться и того, о чем Вы говорили.
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родственникам, да, посещать, иногда они просто помогают боль
ным своим, но их направляют не в Иркутск, а в другие близлежа
щие города.

ЯРОШЕНКО О.Н. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 16:42:01. Речь 0 мин 57 сек

Ну, это тоже презентации было. Я говорил, да. Коллеги, это 
все связано с необходимостью получать современные радиотера- 
певтические методы лечения, поэтому и в Ангарск, в основном, 
это в Ангарск, потому что тот уровень, тот парк современных 
ускорителей, которые проводят радиотерапевтические методы ле
чения на базе Иркутского онкодиспансера, они уже выработали 
свой ресурс, они уже не пригодны, поэтому мы и поставили вопрос 
- это строительство (первое) радиологического корпуса. Второе - 
это, скажем так, обновление парка в Ангарске. Те цифры, которые 
я вам назвал, 500 миллионов рублей, это 2 будет ускорителя, кото
рые пойдут в Ангарске, принципиально, это новейшие. И плюс 
следующий год еще закупка двух ускорителей для Братска и Ан
гарска. Ну, и безусловно, для Иркутска - это в рамках нацпроекта. 
Это помимо строительства радиологического корпуса. То есть туда 
едут только за радиотерапевтическим методом лечения, возят. Все.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Ир
кутской области

ВОПРОС: Время: 16:42:58. Речь 0 мин 23 сек

Ну, были другие случаи. Ладно, мы потом отдельно перего
ворим.

ЯРОШЕНКО О.Н.
Есть Дворниченко Виктория Владимировна. Есть отдельные 

случаи, она даст комментарии.

СИНЦОВА И.А.
Хорошо. И еще такой вопрос, очень частный. Скажите, по

жалуйста, сколько МРТ находится в онкодиспансере? Потому что 
не один раз уже были ситуации, когда говорили, что вот сломан 
МРТ и приходится ждать определенной очереди. Наверное, все- 
таки такой центр для огромной Иркутской области должен иметь 
их несколько.

ЯРОШЕЕ1КО О.Н. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 16:43:21. Речь 0 мин 9 сек

Ну, там же несколько КТ. Виктория Владимировна, сейчас
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всего и в рабочем состоянии сколько у Вас КТ и МРТ? (Не слыш
но). Микрофон. Карточка и микрофон.

ДВОРНИЧЕНКО В.В. -  главный врач ГБУЗ "Областной онкологи
ческий диспансер"

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:43:30. Речь 1 мин 48 сек

Слышно. Спасибо большое за вопрос. Я хочу помочь Олегу 
Николаевичу и сказать: МРТ было куплено при открытии один. И 
к сожалению, он быстро сломался. Купить новый сложновато бы
ло. Теперь нам легче стало. В настоящий момент устанавливается 
2 МРТ в Иркутске, МРТ в Ангарске и МРТ будет установлено в 
Братске. То есть теперь создается возможность, благодаря Прави
тельству Российской Федерации, приобрести то, чего нам очень не 
хватало. И поэтому, получается, действительно, были письма и в 
прокуратуру, и в Правительство. Но надо помнить, что в принципе 
диспансер предназначен для лечения и повторной диагностики, 
уточняющей диагностики. А все остальное должно наблюдаться, 
обследоваться по месту жительства. МРТ, к сожалению, у нас 
больше... Ну, есть они, МРТ в Иркутской области и в Иркутске, но, 
видимо, их тоже недостаточно. И, к сожалению, они платные. По
этому, действительно, народ, привыкший обследоваться только в 
Иркутске, в диспансере это все бесплатно. Поэтому на нас были 
некоторые письма, но оправдание в том, что мы теперь приобрета
ем то оборудование, которое необходимо. А почему в Ангарск и в 
Усолье? Потому, что у нас создана система лучевой терапии в 
Братске, в Ангарске, в Усолье, в Иркутске сейчас планируется, вот 
окончательно принято решение уже какое там будет оборудование, 
и строительство радиологического корпуса с ПЭТ-центром, поэто
му, значит, перенесется на место, в Иркутске будет лучевая тера
пия, продолжаться будет на новом оборудовании в Братске, в Ан
гарске и в Усолье. Это необходимо, потому что 80 % больных 
наших нуждается, к сожалению, в лучевой терапии.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:45:18. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  заместитель председателя комитета по зако
нодательству о природопользовании, экологии и сельском хозяй
стве Законодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 16:45:19. Речь 1 мин 45 сек

Спасибо, Сергей Михайлович. Олег Николаевич, вопрос,
связанный с медицинскими кадрами именно высокопрофессио-



нальными онкологами. Вот вчера, ну, Вы в своем докладе сказали, 
что ведете большую работу по тому, чтобы выявлять онкозаболе
вания на ранней стадии. Но я вчера наткнулся на доклад Москов
ского научно-исследовательского онкологического института Г ер- 
цена, где говорится о том, что 40 % впервые выявленных злокаче
ственных образований имеют уже 3, 4 стадию заболевания, и 22,5 
% таких пациентов умирают в течение года. Действительно, онко
заболевания стоят очень остро, очень часто встречаешь обращения 
людей, которые обращаются за всевозможной помощью. Ну, вот 
Президент и национальный проект "Здравоохранение" поставили 
задачу, чтобы к 2024 году мы должны добиться серьезных уровней 
по снижению... серьезных показателей по снижению уровня 
смертности. Но я так понимаю, чтобы подготовить высококвали
фицированного врача, вообще, чтобы подготовить врача, это 4, 5 
лет, а высококвалифицированного - это около 10 лет необходимо. 
Также посмотрел вчера, нашел такую аналитическую записку Ми
нистерства здравоохранения, где по Иркутской области информа
ция такова, что... Вот здесь данные за 2017 и 18 год, сравнение. 
Если в 17 году 162 врача, в 18-м - 151. Снижение серьезное. Как 
ситуация на сегодняшний день, 19 год? Какие планы вообще? Мо
жет быть какое-то дополнительное стимулирование, для того что
бы серьезные меры предпринимать для привлечения высококва
лифицированных кадров именно в этом направлении.

ЯРОШЕНКО О.Н. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 16:47:04. Речь 3 мин 21 сек

Понял, Виталий Владимирович. Огромное Вам спасибо, без
условно. Будьте любезны, слайд № 13 верните, пожалуйста, слайд 
№ 13, 13-й слайд, да. Я хочу сказать, что, ну, повторяться не буду. 
Здесь вот в 13 году, когда здравоохранение было передано с му
ниципального на областной уровень, обеспеченность врачами со
ставляла порядка 29, 30 на 10000 населения. Вот по итогам 18 года 
она составила 38,5 - это абсолютные цифры.

Укомплектованность - это соотношение физических лиц к 
штатному расписанию. Она также с 13 года по 18 год выросла. Ко
гда в 14 году она была 53, сейчас уже 59 %, это стало, несмотря на 
то, что при передаче ЛПУ с муниципального на областной уро
вень, все штатные расписания были приведены в соответствии с 
порядками, стандартами. То есть мы автоматически при тех же 
физлицах уменьшили укомплектованность, ну, то есть вот таким 
образом, честно взглянули на эту проблему. Несмотря, несмотря 
на это за прошедшие 5 -6  лет укомплектованность выросла с 53 до 
59 %. Я основные моменты назвал, вот они здесь отражены. Это и 
программа "Земский доктор", это и обучение, это и стажировки за 
рубежом. Это, безусловно, увеличение принципиальное количе
ства целевых мест. Это, как я сказал, отдельно выделил 81-й об-
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ластной закон, потому что никто в нашей стране самостоятельно 
не выплывет и не спасется. Три уровня ответственности: феде
ральная власть, региональная власть и муниципальная власть. По
этому я думаю, что не так дорого стоит муниципальная программа, 
мы с вами это обсуждали. И те муниципалитеты, которые слышат 
и услышали и которые включились в эту работу, они получили 
вкус, скажем так, и, безусловно, мы увидели эту отдачу. То есть 
это подъемные, это компенсация за поднаем жилья, это служебное 
жилье, это земля под строительство, вот, и, безусловно, муници
пальные программы.

Кроме этого, я хотел бы сказать, для нас это очень важно, 
это заработная плата. И хочу сказать, что... честно... Не я говорю, а 
Росстат говорит и Миндрав России говорит нашими словами, что 
по уровню средней заработной платы Иркутская область находит
ся на втором месте, и сюда к нам приезжают из Томска, из Красно
дара, из Благовещенска именно в том числе, прежде всего, на зара
ботную плату, это говорят. Ну и, безусловно, это строительство 
служебного жилья. Ни в одном регионе нет такого быстрого темпа 
строительства служебного жилья, как мы по этому пути пошли.

Безусловно, есть проблемы, есть вопросы, есть желание еще 
наращивать, потому что не только по онкологам, есть дефицит и 
по другим специальностям. Но, еще раз говорю, если мы сохраним 
такие темпы, и вот то внимание Правительства и Заксобрания по 
вниманию к медицинской отрасли, я имею в виду, что капиталь
ные ремонты, строительство, закупка оборудования, проектирова
ние, да, то эти все факторы, которые позитивно влияют на имидж 
региона и репутационную привлекательность, для того чтобы (не
понятно). Два пути есть - это вырастить своих и хорошее хедхан- 
терство у соседей. Правильно? Вот два пути, весь мир идет. Мы 
идем двумя этими путями.

СОКОЛ с.м.
(Не слышно). Это вопрос у Вас или...? Пожалуйста.

(Не слышно).

ЯРОШЕНКО О.Н.
...Которые работают уже реально у нас.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  заместитель председателя комитета по зако
нодательству о природопользовании, экологии и сельском хозяй
стве Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:50:25. Речь 0 мин 16 сек

...которые работают. Вот. А я Вам озвучил цифры: 17, 18 го
да произошло снижение. Вот Вы не ответили, в 19 году какая си
туация все-таки? Эти меры эффективны или надо необходимо еще
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как-то работать?

ЯРОШЕНКО О.Н. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 16:50:41. Речь 0 мин 57 сек

Я же Вам сказал, мы же вышли на цифру 38,5, мы же вышли, 
и укомплектованность увеличилась, и врачи. Но вы же сами пони
маете, что вопрос миграции, вопрос старения, вопрос переезда в 
другие территории, его не остановить, но в абсолютных цифрах у 
нас нет того снижения. Вы помните, да рейтинг РБК, мы вошли в 
пятерку лидеров по привлечению медицинских кадров, по увели
чению. Это РБК, я думаю, в особой симпатии, скажем так, к реги
ональной власти, в том числе к минздраву РБК, скажем так, запо
дозрить трудно. И тем не менее они вынуждены голую статистику 
были привести.

Еще раз говорю, проблемы есть, вернуться назад к госрас- 
пределению мы не в состоянии, да, против Конституции и против 
тех изменений 91 года. Поэтому будем работать с теми условиями, 
которые мы вполне овладели инструментами, и остается только их 
наращивать. Поэтому призываем муниципалитеты более активно 
включаться в работу с муниципальными программами.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:51:38. Речь 0 мин 0 сек

Пожалуйста, Виктория Владимировна.

ДВОРНИЧЕНКО В.В. -  главный врач ГБУЗ "Областной онкологи
ческий диспансер"

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:51:39. Речь 1 мин 14 сек

Я дополню то, что вопрос задавался в отношении онкологи
ческого диспансера, онкологического центра, то нам врачей доста
точно. Не хватает врачей только в онкокабинеты. Поэтому там 
подготовлены нормально, хорошо работающие фельдшера. И то, 
что сейчас делает Правительство в отношении возможности уве
личения врачей во всех районных наших и в городских больницах, 
и поликлиниках, то это даст возможность доукомплектовать пол
ностью. Но это проблема всей России. Поэтому по онкологии вот 
врачи, вы видели по фильму, выполняют такие высокие техноло
гии, безусловно, еще прошли специализацию в странах Германии, 
во Франции и в Японии. Почему? Потому что, правильно говорит 
Президент нам, что мировой уровень в любом лечебном учрежде
нии должен соответствовать тому, как требует на это те стандарты 
и клинические рекомендации. Поэтому подготовка осуществляется 
практически ежегодно, раз в пять лет - это мало. Мы проводим та
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кие конференции, которые позволяют нам обменяться опытом и 
расти выше по своей квалификационной стороне.

СОКОЛ С.М.
Георгий Александрович.

ЛЮБЕНКОВ Г.А. -  заместитель председателя комитета по бюдже
ту, ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 16:52:53. Речь 0 мин 19 сек

Олег Николаевич, вопрос простой. Вот в презентации у Вас 
было показано, что на 20 год приобретение 62-х, по-моему, мам
мографов. У нас в 5-й городской больнице уже год не работает. 
Там она в числе кандидатов есть на поставку этого оборудования?

ЯРОШЕНКО О.Н.
Какая больница?

ЛЮБЕНКОВ Г.А.
5-я городская.

ЯРОШЕНКО О.Н. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 16:53:12. Речь 1 мин 2 сек

5-я городская больница? А? Да, город Братск. Сейчас, одну 
секундочку. Значит, по маммографам, Вы, наверное, ослышались, 
4 маммографа, 4 маммографа.

ЛЮБЕНКОВ Г.А.
А, что там 62?

ЯРОШЕНКО О.Н.
Нет-нет-нет. 16 видеоэндоскопических комплексов, если по 

цифрам говорить, да. 16 наркозно-дыхательных аппаратов, 4 мам
мографа. Поэтому... Ну, я сейчас не могу сказать, Вы же понимае
те, у нас тысячи единиц медицинского оборудования...

ЛЮБЕНКОВ Г.А.
Нет, я просто, чтобы Вы обратили внимание, год там не ра

ботает, говорят, демонтировали, потому что уже не восстанавлива
ется.

ЯРОШЕНКО О.Н.
Безусловно. И вот уточняющая сессия, если она состоится, 

мы отработали доппотребность, она в том числе и касается меди
цинского оборудования на 19 год. Заявки все есть, потребность вся
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рассчитана. Вопрос финансирования, все. Не более того.

ЛЮБЕНКОВ Г.А.
Ну, просьба такая, предусмотреть.

ЯРОШЕНКО О.Н.
Однозначно. Все предусмотрено, все. План А, план Б, план 

С, все есть.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:54:14. Речь 0 мин 2 сек

Артем Валентинович.

ЛОБКОВ А.В. -  заместитель председателя комитета по здраво
охранению и социальной защите Законодательного Собрания Ир
кутской области

ВОПРОС: Время: 16:54:17. Речь 4 мин 11 сек

Олег Николаевич, спасибо за доклад энергичный, интерес
ный фильм. Сегодня уже оперировали данными РБК. Скажу, что... 
уточнение, что РБК ссылался на официальные расчеты Минздрава 
Российской Федерации. И вот вопрос у меня тоже будет по данной 
статистике первый. И второй - в продолжение.

Проговорили Вы в своем докладе, что важным индикатором 
является выявление новообразований, и в том числе у нас есть ин
дикативные показатели и в региональной, и федеральной програм
ме «Здравоохранение»: это доля злокачественных образований, 
выявленных на ранних стадиях, то есть первой и второй. Но важ
ным показателем является также те новообразования, которые вы
являются на четвертой стадии, что говорит о том, что данная диа
гностика была проведена поздно. Так вот Иркутская область по 
данному показателю является лидером в Сибирском федеральном 
округе. Статистика пока на сайте Минздрава опубликована за 2017 
и за 2018 год. И если в Российской Федерации и в Сибирском фе
деральном округе этот показатель соответствует 20,3 и 20,8, то 
есть каждый пятый случай, то в Иркутской области сейчас этот 
показатель 26,8, то есть каждый четвертый пациент у нас... при 
выявлении у него обнаруживается рак четвертой стадии. Если 
сравнивать с коллегами из Дальневосточного федерального округа, 
там этот показатель хуже только на Чукотке, в Сахалинской обла
сти и в Магаданской области. То есть мы по уровню выявления 
находимся отнюдь не в лидерах.

В связи с этим вопрос: с чем связано такое высокое значение 
рака на уровне четвертой стадии, учитывая ту большую работу, 
которая проводится министерством здравоохранения и в целом?
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И исходя из этого, вопрос № 2 напрямую связан. В докладе 
было заявлено, что у нас открыто два центра новых, которые будут 
заниматься, собственно, диагностикой в городе Усть-Илимске в 
Усть-Илимской городской поликлинике № 2 и в Аларской район
ной больнице. Центры уже открыты, центры амбулаторной онко
логической помощи и пролицезированы. Есть приказ минздрава № 
915-н "О порядке оказания медпомощи населению по профилю 
онкологии". Там есть порядок оказания помощи населению по 
профилю "онкология". Так вот там есть правила организации цен
тра, утвержденные приказом амбулаторной помощи, в котором 
написано, что центр подобный организуется при наличии в меди
цинской организации следующих отделений (я все не буду пере
числять, определю главные): рентгеновского отделения, оснащен
ного оборудованием для проведения рентгеновских исследований, 
рентгенопрофилактических исследований легких, рентгеновских 
(непонятно) исследований и рентгеновской компьютерной томо
графии. Так вот в Усть-Илимской поликлинике № 1 нету томогра
фа. И в связи с этим вот то заявленное оборудование, которое Вы в 
докладе проговорили, что будет 57 единиц приобретено, в том 
числе и компьютерные томографы, будут ли они установлены в 
тех 2 центра, которые сейчас уже открыты, пролицензированы, и в 
те, которые планируется открыть, чтобы диагностика онкологиче
ских заболеваний у нас проходила на первой, второй стадии, а не 
на четвертой, которая ведет к смерти? Спасибо.

ЯРОШЕНКО О.Н. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 16:58:28. Речь 2 мин 20 сек

Да, здесь несколько вопросов. Давайте вот по ранней диа
гностике. Будьте любезны, слайд № 11 представьте, пожалуйста. Я 
понимаю, что объем информации огромный. Конечно, вот вычле
нить и увидеть, скажем так, хоть и небольшую, но очень уверен
ную динамику весьма трудно. Прошу слайд №11:  показатель ра
боты онкологической службы. Вот ранняя диагностика первая, 
вторая стадия. Видим, да, 2009 год и 2018 год: было 44 %, сейчас 
54 %, вы видите, то есть у нас получается, да, темп прироста со
ставил 32 % за 10 лет. Безусловно, и рядом показывается: СФО - 55 
% и РФ - 56, есть к чему стремиться, да. Но, еще раз объясняю, что 
нет такого пессимизма и нет таких оснований для того, чтобы мы 
говорили о том, что находимся в злокачественных и бесперспек
тивных аутсайдерах по этому направлению. Поэтому у нас вот эти 
все вещи, о которых я сказал, и закупка современного медобору- 
дования, и подготовка кадров, и зарубежные, скажем так, стажи
ровки, и приезд наших специалистов, и включение... принципи
альное увеличение финансирования в программу ОМС, огромные, 
огромные вливания на проведение диспансеризации, профосмот
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ров. И я хотел бы сказать, что это также снова вопрос и средств 
массовой информации, и муниципальных образований, потому что 
не только врач к пациенту, не только страховщики к пациенту, да, 
но и пациенты к врачу. Ведь вы посмотрите, какая ментальность 
на те страны, которые мы сейчас приводим? Они несут очень 
огромную ответственных за, скажем так, ну, я бы сказал либераль
но-демократическое... за невнимательное или постинтересное от
ношение к своему здоровью. Поэтому я думаю, что мы пойдем 
дальше. И те все целевые показатели, которые установлены у нас 
нацпроектом и федеральной программой борьбы с онкологически
ми заболеваниями, мы достигнем. У меня нет оснований сомне
ваться в этом.

Теперь, что касается ЦАОПов, да, по ЦАОПам. Значит, хо
тел бы уточнить, у нас ЦАОП открыт не в № 1 поликлинике, Ар
тем Валентинович, а в № 2. Вы сказали сейчас № 1. У нас № 2 у 
Стрекаловской, № 1 - это Горбоевская. Так?

ЛОБКОВ А.В. -  заместитель председателя комитета по здраво
охранению и социальной защите Законодательного Собрания Ир
кутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:00:49. Речь 0 мин 5 сек

Оговорился по поводу номера поликлиники, но томограф от 
этого там не появился.

ЯРОШЕНКО О.Н. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 17:00:54. Речь 5 мин 1 сек

Нет, я просто внимательно старался слушать и фиксировать 
вот ту всю информацию, которая в вопросе прозвучала. Это пер
вое, да. Теперь по порядочку. Вы 915-й порядок, да? Да, действи
тельно, но это порядок об организации оказания онкологической 
помощи. А что касается организации работы ЦАОПов, центров 
амбулаторной онкопомощи, это я тоже говорил в презентация, но 
тоже, так как время ограничено, сказал, что это приказ Минздрава 
России 19 года, февраль месяц № 48-н. И именно все, что там 
написано: порядки, стандарты, оснащение, мы выполнили. Если 
бы там какие-то были бы проблемы в оснащении, мы бы не полу
чили лицензию, Артем Валентинович. Я поэтому Вам говорю 
именно конкретно вот для открытия ЦАОПов. Ведь задача ЦАО
Пов и онкодиспансера - это принципиально иная. Задача ЦАОПов 
- диспансеризация, наблюдение, проведение химиотерапии на 
дневном стационаре, на дневном стационаре, да, после того, как 
Дворниченко назначит, определится и отправит его туда. Вот она 
задача ЦАОПов. У меня здесь находятся врачи трех ЦАОПов ра
ботающих: Аларь, Усолье и, ну, Усть-Илимск мы не успели, 
Аларь, Усолье.
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Прошу Усть-Илимск и Усолье или Аларь к телефону. Ой, не 
к телефону, к микрофону быстренько подойдите. И вот Артему 
В алентиновичу.

А вот и Стрекаловская как раз здесь, да. И Аларь, тоже са
мое, подходите смелее.

Либо в микрофон, вот. Там где Дворниченко, где Дворни- 
ченко.

Любые места пустые. Вас не слышно. К микрофону.
Микрофон не включен, Вас не слышно. Вот сейчас слышно, 

говорите.

СТРЕКАЛОВСКАЯ Ф.П.
Главный врач поликлиники № 2 города Усть-Илимска Стре

каловская Феодосия Павловна.
Да, действительно, мы получили лицензию на работу нашего 

центра амбулаторной онкологической помощи и более того, уже 
начали работать, мы ведем активно прием онкопациентов. 15 па
циентов у нас по плану на дневном стационаре, 5 из них мы проле
чили.

По оснащению. Я действительно обеспокоена ситуацией с 
КТ, поэтому мы работаем по договору с поликлиникой № 1 и го
родской больницей, но на сегодня я 1 декабря должна получить... 
сегодня осмечивается проект помещения для будущего КТ, без
условно, я этот вопрос планирую ставить о приобретении компью
терного томографа, потому что мы понимаем, что заболевание 
легкого без КТ очень трудно поставить.

Мы были на конференции в городе Красноярске и нам это 
показали очень грамотно и профессионально. На самом деле без 
КТ диагностики невозможно. На сегодня мы работаем на договор
ной основе.

ЯРОШЕНКО О.Н.
Так Усолье, Аларь, включайте микрофоны.

МУРУЕВА Д.А.
Всем добрый день. Главный врач Аларской районной боль

ницы Муруева Дина Алексеевна.
Значит, у нас центр амбулаторной онкологической помощи 

открыт 15 октября. Вся необходимая материально-техническая ба
за у нас имеется, в том числе и компьютерный томограф 64- 
срезовый. На сегодняшний день, за первый месяц работы нашего 
центра мы провели 245 консультаций, это в онкокабинете. Мы 
провели химиотерапии и подбор симптоматической терапии 12 
пациентов, это в дневном стационаре. И на обследование в онко
диспенсер для подтверждения диагноза мы на сегодняшний день 
отправили 25 пациентов. Поэтому работа идет в плановом режиме.
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Никаких сбоев и ничего у нас пока нет, то есть мы работаем. 

МЕЛЬНИКОВА Н.С.
Усольская городская больница. Главный врач Мельникова 

Наталья Сергеевна.
На базе Усольской городской больницы центр амбулаторной 

онкологической помощи открыт 2 недели назад, 11 ноября. В рам
ках подготовки к открытию ЦАОПа мы привлекли 2 врачей- 
онкологов. Диагностическая база необходимая на базе городской 
больницы имеется, в том числе и компьютерный томограф, в том 
числе необходимые ультразвуковые исследования и другие. На 
сегодняшний день 76 пациентов проконсультировано. Из них с по
дозрением на онкопатологию 7 пациентов направлено в онкодис
пансер. Мы готовы к проведению в рамках дневного стационара 
химиотерапии. Препараты закупаем.

ЯРОШЕНКО О.Н.
Задачи, как я и говорил, на эти 2,3 млрд рублей дооснастить, 

оснастить не только про то, что мы проговорили, но и на будущее, 
скажем так, наши поликлиники, потому что ранее выявление - это 
является основой нашей.

СОКОЛ С.М.
Виктор Леонидович.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле
нии Законодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 17:05:55. Речь 0 мин 13 сек

Олег Николаевич, прекрасный доклад, сверхзвуковая ско
рость изложения.

СОКОЛ С.М.
Виктор Леонидович, извини, пожалуйста, Артем Валентино

вич еще не до конца...

ЛОБКОВ А.В. -  заместитель председателя комитета по здраво
охранению и социальной защите Законодательного Собрания Ир
кутской области

ВНЕ ОЧЕРЕДИ: Время: 17:06:08. Речь 0 мин 49 сек

Верно то, что Вы проговорили. Но вот смотрите, представи
тели поликлиник выступили. Два из трех центров имеют оснаще
ния компьютерным томографом. В Усть-Илимске поликлиника № 
2 не имеет его. Поэтому в рамках тех задач, которые мы ставим, в
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рамках бюджета этого года или следующего, давайте рассмотрим, 
потому что Усть-Илимск и поликлиники являются нашим форпо
стом на северных территориях. А для одного центра в соответ
ствии с приказом количество приписываемого населения - это 50 
тысяч. А в Усть-Илимске вместе с районом - 100 000. Поэтому для 
того, чтобы нам на севере выявлять онкологию вовремя, не допус
кать до 4 степени, нам нужен там компьютерный томограф, совре
менный 64-срезовый. Спасибо.

ЯРОШЕНКО О.Н. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 17:06:57. Речь 0 мин 57 сек

Ну, на счет срезов здесь абсолютно 32, 16 срезы спокойно 
работают, выполняют эту задачу. Вы немножко нарастили мощ
ность его, тут абсолютно не соответствует. Для Усть-Илимска ну
жен КТ, это никто не спорит. Но еще раз говорю, для того, чтобы 
КТ - это надо серьезная работа по перепланировке, поиску поме
щения, разработке ПСД...

(Не слышно).
Поэтому я и говорю, это процесс. Еще раз говорю, ждать по

ка мы сделаем ПСД, купим и так далее - это минимум год. И за это 
время сколько жизней, вот как Вы говорите, в лучшем случае чет
вертая, а в худшем случае будет пятерка, шестерка. Понятно, да?

Поэтому мы сейчас впряглись в эту работу, для северной 
территории сделали, потому что задачи ЦАОПов не только работа 
чисто по КТ, есть и другие цели и задачи, и они это будут выпол
нять. И дальше мы подтянем те силы и средства, которые мы вме
сте с вами сделаем.

Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:07:54. Речь 0 мин 2 сек

Пожалуйста, Виктор Леонидович.

ПОБОЙКИН В. Л. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле

нии Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 17:07:56. Речь 2 мин 29 сек

Олег Николаевич, вот слушаешь доклад и понимаешь, что 
вроде бы все хорошо. Когда проводишь прием в территориях, по
нимаешь, что совсем не все хорошо. Диссонанс некий возникает. Я 
бы хотел 2 момента прояснить. Мы с Вами уже вчера дискуссию 
на фракции по этому вопросу вели. Вы обещали вчера через 2 часа
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данные по Черемховской городской больнице. Не дали вчера, так 
вот я сейчас эти данные дам сам. За 3 года перед передачей с му
ниципального уровня на областной в Черемховской областной 
больнице был выполнен капремонт и строительство на общую 
сумму порядка 119 млн рублей. За все последующие годы - поряд
ка 8 с небольшим миллионов рублей. Это о том как стало хорошо.

Меня же беспокоит очень обеспеченность кадрами террито
рий. Вот есть там такая табличка в программе. Обеспеченность 
кадрами (онкологами) на 10 000 человек. И вроде бы, в общем ес
ли брать, неплохой уровень в Иркутской области. В среднем если 
брать по России около 0,5, а у нас - 0,6. Но если посмотреть по 
территориям то по моему только вот из некрупных территорий Ба- 
яндаевский район, там почему-то 0,9 на 10 000 человек. А вот все 
остальные. Вот в Черемхово например 0,1. Есть много территорий 
где вообще ноль. Никто не спорит, что у нас сегодня высочайший 
уровень онкодиспансера здесь в Иркутске, областного. Но Викто
рия Владимировна уже сегодня отмечала, что после того, как па
циент побывал здесь, он едет на место и все остальное там... необ
ходимую часть лечения он проходит на месте. Как же это можно 
организовать в тех территориях где «ноль» в графе стоит? Это 
первый вопрос.

И второй вопрос. Вот по тем центрам, которые будут орга
низованы. Если помните там на слайде половина Иркутской обла
сти там достаточно большое количество флажков, половина Ир
кутской области вообще никак не охвачена. Там тоже живут люди 
и у них там тоже те же самые проблемы. Спасибо.

ЯРОШЕНКО О.Н. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 17:10:24. Речь 5 мин 25 сек

Значит, вот по капитальному ремонту. Вот видите как, полу
чилось так, что вчера я попросил цифры, Вы вооружились. Я ко
нечно бы подошел с этими цифрами, я могу представить их: 
сколько у нас Черемховская городская больница получила на ка
премонт. Ольга Николаевна Кристева, пока вот мы дискутируем... 
Вы здесь Кристева? Быстренько цифры по Черемховской город
ской больнице мне поднимите. Поэтому к этой теме вернемся. Я 
вчера говорил и буду продолжать. 15 год капремонт. На все учре
ждения, а таковых тогда было более 140, 50 - 80 млн рублей. Для 
того, чтобы сделать капремонт, нужен ПСД. Так как деньги не вы
делялись, поэтому главному врачу работать какой смысл работать 
в "корзину", так как через год этот ПСД превращается в мусорную 
корзину... в макулатуру, за которую даже книжку не получишь. 
Поэтому и сейчас, когда врачи главные увидели, что с 17 года по
шли деньги, это 500 - 600 млн рублей, пошел процесс наработки 
ПСД и у нас очередь как по предписаниям, потому что сами пони
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маете, у нас больницы по 50, 100, 200 лет, которые надо капиталь
но ремонтировать, так и те больницы, которые нужно проводить 
капитальный ремонт в порядке освежения их бодрости и молодо
сти. И вот те 500 - 600 млн ежегодно за три года они позволили 
нам снизить износ здания от 42 в 2014 году при передачи из муни
ципалитетов на областной уровень до 32 - 33 процентов по итогам 
18 года. Поэтому я еще раз говорю, я могу отвечать за то, что с 17 
года началось. Вот с 17 года я четко и ясно - работа Правительства, 
вы видели, 500 - 600 млн каждый год на капремонт.

Теперь что касается кадров, онкологов. Будьте любезны, 
слайд покажите, пожалуйста. Потом следующий будет ЦАОП. Вот 
организация онкологической службы, где карта Иркутской обла
сти. Как я сказал, 106 онкологов. В других, это узкие специалисты, 
которые прошли специализацию по онкологической помощи, т.е. у 
нас в этом плане нет той проблемы... находите слайд, пожалуйста. 
Назад, назад. Нет, это следующий будет слайд. Да, вот этот слайд, 
да. Поэтому, те 106 онкологов, которые работают, плюс врачи пер
вичной специализации, которые прошли специализацию по онко
логии, они решают те задачи, которые стоят по развитию онколо
гической службы в муниципальных образованиях.

Что касается привлечения и работы над улучшением кадро
вой обеспеченности я еще раз возвращаюсь к нашему многостра
дальному 81 областному закону. Вы помните, что именно в 17 году 
Черемховское муниципальное образование, консолидированный 
город и район стоял категорически за освобождение муниципаль
ных образований от разработки муниципальных программ по при
влечению медицинских кадров. Я  помню этот тезис: сделайте нам 
факультативно, у нас деньги пойдут. Пока у нас денег нет. Значит, 
и я хочу сказать, что на сегодняшний день у нас, к сожалению, го
род Черемхово в этом плане так и не... ренессанс такой и не пере
жил, несмотря на то, что 81 областной закон уже и не просит, он 
уже вменяет в обязанность муниципалитета разрабатывать эти му
ниципальные программы по их финансированию. У нас нет той 
активной работы как есть в муниципальных образованиях: аренда, 
подъемные, оплата социальной стипендии, как это делает област
ной бюджет, как это делает больница. Больница отвлекает свои ос
новные силы и средства на оплату стипендии, на оплату, скажем 
так, компенсации за аренду жилья, поэтому если со стороны муни
ципалитета будет активная поддержка, я говорю серьезно, мы уси
лим только медицинскую составляющую для Черемховского му
ниципального образования.

Так, и покажите, ЦАОПы, ЦАОПы. Это 19, 20 годы. Это 
слайд № 9. Потому что для открытия ЦАОПов требуются опреде
ленные условия. Их просто в любой врачебной амбулатории, на 
ФАПе не откроешь. И вы видите, что мы их как правило открыва
ем в серьезных многопрофильных больницах. Или вот у нас полу
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чается сегодня только одна поликлиника Усть-Илимская город
ская. Усть-Илимская поликлиника № 2 и то она выдержала очень 
жесткую конкуренцию, там были разные предложения и больни
цы, и первая поликлиника. И только в условиях многопрофильной 
больницы, куда мы также пытаемся сейчас инфильтрировать ока
зание онкологической помощи, чтобы они получили лицензию, так 
мы только можем приблизить оказание онкологической помощи 
до первичного звена. Не только выявить и отправить, потому что в 
противном случае у нас безусловно наш уникальный онкодиспан
сер просто не справиться с этим потоком, но приблизить эту онко
логическую помощь в районные городские больницы. Поэтому у 
нас эти флажки будут разрастаться, это всего 19, 20 год. Програм
ма у нас до 24 года. Распоряжение на 2 года по ЦАОПам.

СОКОЛ С.М.
Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 17:15:49. Речь 4 мин 41 сек

Олег Николаевич, вот скажите, возвращаясь еще раз к обес
печению кадрами. На Ваших кадрах... слайдах цифры 38,5, мы с 
Вами уже дискутировали и говорили, что она некорректная цифра. 
Я Вас отошлю к Вашему же документу, который подписан 
19.06.19 года, называется региональная программа по борьбе с он
козаболеваниями, где цифра стоит 37,3. Потому что надо... Вот 
Вы всегда эту цифру говорите. Она у Вас некорректная, 37,3. Это 
Ваши же документы, можем вместе с Вами посчитать, арифмети
чески считал 20 раз. Поэтому у меня к Вам просьба все-таки, Олег 
Николаевич, если Вы говорите 38,5, то тогда докажите, пожалуй
ста, эту цифру. Или поменяйте ее в официальных документах, в 
форме 30 и везде, и везде, и везде. Это первое.

Второе. Я не буду конечно... много могу говорить по меди
цинской теме, но время уже 1 час 14 и после собачек еще онколо
гия - видимо уже сложно.

Олег Николаевич, у меня к Вам 3 вопроса.
Это первое: скажите вот все-таки, доли запущенных случаев 

у нас с Вами начинает расти с 18 года. С чем это связано? Это ка
сается шейки матки, и касается ободочной кишки, прямой кишки. 
И достаточно ли сил и средств, про которые Вы любите говорить, 
чтобы остановить долю запущенных случаев? Я думаю для Вас не 
секрет, что в 26 муниципальных образованиях Иркутской области 
у нас выше смертность, чем по России, и мы к этому идем. Я ду
маю, что Вы знаете, что заболеваемость по России в конце или да
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же в середине. Это касается и шейки матки - 30 место, это касается 
и ободочной кишки - 22 место, это касается и прямой кишки. Я 
думаю, что Вы цифры эти знаете, поэтому я здесь несильно гово
рю, что у нас тут все хорошо. Поэтому есть программа, которая 
принята в июне.

Я бы хотел вернуться к двум темам, которые мы с вами об
суждали, касаясь 32-го постановления все-таки по эндоскопам. Это 
первое. Для вас не секрет, что я тему эту поднимаю, что из того 
парка эндоскопов более 50 % эндоскопов нужно сегодня заменить. 
Я пока не вижу ни в бюджете, нигде не вижу. Первый вопрос: ка
кая перспектива все-таки по эндоскопии? Это не касается онко
диспансера. Онкодиспансер - это не панацея в борьбе то, что кол
леги... Вот задают коллеги. Меня интересует первичная сеть. Это 
первое.

Второе. Олег Николаевич, вот я бы хотел уточнить все-таки 
два линейных ускорителя, которые сказали 500 млн. Они как бы на 
бюджетной комиссии не звучали, они как-то уже проявились? 
Просто я не видел еще. Это второй вопрос, который Вы озвучите.

И я бы хотел вернуться к теме, которая вот серьезная, это 
называется концессионное соглашение по строительству радиоло
гического блока, которая... Вот на бюджетной комиссии у нас 
прошло уже: степень готовности низкая, и идет сдвиг, то, что заяв
ляли Вы на открытии, то, что заявлял Губернатор, что заявляла 
Виктория Владимировна, где там включили часики, не знаю что 
они там тикают, что отмеряют или смертность, или заболевае
мость, или еще что-то. Вот кто принял решение концессионного 
соглашения? Потому что, если коллеги не знают, сегодня из 85 
субъектов 84, они идут по пути переоснащения за счет федераль
ного бюджета. В нашем с вами концессионном соглашении запи
сано 2,4 млрд - это собственные средства бюджета, 27 - это сред
ства концессионера. Был действующий радиологический блок. 
Меня интересует вопрос: кто принял решение демонтировать гам
ма-терапевтические аппараты? Сегодня, Ирина Александровна, 
отвечая Вам, что два центра: это Братский и в Ангарске принима
ют пациентов. Потому что очередь там, они работают в две, в три 
смены, очередь там, ну, приличная очередь. Потому что, допустим, 
в Ангарске там аппарат, допустим, (непонятно), более 130 в смену 
идет пациентов. Меня интересуют вот эти небольшие вопросики. Я 
не хочу задавать больше вопросов, учитывая время коллег. Спаси
бо, Олег Николаевич.

ЯРОШЕНКО О.Н. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 17:20:30. Речь 4 мин 10 сек

Ага. Так, ну, по эндоскопии, хочу сказать, что во время не
совсем далекие верну, до там 13, до 14 года на закупку оборудова-
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ния там выделялось всего несколько миллионов рублей. Безуслов
но, такое, в основном, все происходило только за счет централизо
ванных поставок из федерального бюджета. И вот начиная там с 
16, особенно с 17 года, у нас совокупно, то есть (непонятно) это 
областной бюджет 332-е постановление, оно 16 года, у нас где-то 
порядка 300 - 400 млн рублей: происходит обновление парка ме
дицинского оборудования, в том числе эндоскопического во всех 
медицинских учреждениях. Безусловно, потребность у нас она по
рядка 2 млрд рублей. Я еще говорю, все потребности, все расчеты, 
вся аналитика представляется своевременно в полном объеме в 
Минфин. Мы обсуждаем, горячо обсуждаем, доказываем, но сба
лансированность бюджета и те потребности, которые также вы об
суждаете, наверное, расставляет правильные акценты. Я как ми
нистр, безусловно, я пекусь о своем ведомстве, отстаиваю, доказы
ваю, да, может быть, не совсем всегда дипломатично, корректно, 
но именно благодаря такому консолидированному, командному 
подходу в Правительстве, нам удалось вот с 17 года нарастить та
кой объем денежных средств для выделения закупки. И еще раз 
говорю, что если будет принято решение корректировки бюджета 
19 года, мы эту заявку направили, там в том числе львиная доля 
стоит закупка современного медоборудования и, конечно же, 
принципиальное обновление парка эндоскопического оборудова
ния.

ГАСЬКОВ А.Ю.
Олег Николаевич, я помню свою поправку, которую Вы от

менили, я помню ее.

ЯРОШЕНКО О.Н.
...Отделов. Да. Я не отказал поправку, я очень хочу быть та

ким великим всесильным, но, к сожалению, у меня есть пределы 
полномочий, они, слава Богу, ограничивают меня в этом, да. В це
заризме моем, да. За пределами миндрава.

Теперь, что касается следующего вопроса. По эндоскопии я 
Вам объяснил. Да, будут деньги, у нас все есть, все расчеты есть. 
Абсолютно все есть. Все документы направлены своевременно. Вы 
это помните, знаете, да. Александр Юрьевич, в ту бытность, когда 
Вы работали главным врачом, Вы же можете с 15, ну, там 16 по 18 
год Вы помните, с чего начиналась родина у нас, да?

Теперь что касается следующего вопроса. Ускорители. Зна
чит, ускорители - это в рамках вот тех изменений в программу, ко
торые сейчас происходят - 600 млн рублей, из них 100 млн рублей, 
500 млн рублей - это на ускорители для онкодиспансера, для Ан
гарского филиала, то, что мы говорили, привести в соответствие, 
100 млн рублей для трансплантологии. Вот, поэтому все, скажем 
так, будет легитимизировано, поэтому мимо комиссии по рассмот
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рению сделки в особо крупных размерах, конечно, это не пройдет.
Что касается концессии. Еще раз говорю, я не вправе давать 

какие-то комментарии, потому что они выходят за пределы моей 
компетенции, но хотел бы вернуться к историческому вопросу. 
Есть такая пословица: знал бы прикуп, жил бы в Сочи. Знал бы си
туацию, соломку подстелил. Решение о строительстве принима
лось всеми участниками в 16, в 17 году. Когда еще не было ни 
нацпроекта "Здравоохранение", когда не было еще федерального 
проекта. Если бы ждали, как это все будет, то, безусловно, можно 
было бы говорить о реализации это через федеральный проект. Но 
как это все было принято, тогда это было единственно верным, 
единственно правильным решением помочь, потому что радиоте- 
рапевтические методы лечения на том парке, которые имелись вот, 
а вы видите их состояние, они не позволяли нам выполнять 78 % 
современного радиологического лечения, которые предписывают 
современные стандарты и протоколы лечения. Поэтому задним 
умом всегда легко комментировать действия людей, которые идут 
на опережения каких-то вызовам временным, да.

Что касается, что касается вот принятия... ну, у нас здесь 
Виктория Владимировна присутствует, более частные вопросы 
можно откомментировать. Но у меня нет сомнения в том, что... 
Нет сомнения в том, что, скажем так, реализация строительства 
радиологического корпуса с ПЭТ-центром - это на благо жителей 
Иркутской области. И кроме этого, я Вам сказал, ускорители в 
этом году, ускорители в следующем году, без ущерба для оказа
ния радиологической помощи.

Виктория Владимировна, в отношении демонтажа ответьте, 
пожалуйста, Александру Юрьевичу.

ДВОРНИЧЕНКО В.В. -  главный врач ГБУЗ "Областной онкологи
ческий диспансер"

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:24:40. Речь 2 мин 33 сек

Прежде всего, хотелось бы сказать, что эта необходимость 
очень серьезная. Нагрузка, действительно, на аппараты идет очень 
большая. В Воронеже уже было ЧП, когда развалился аппарат, и 
погибла женщина. Поэтому предупреждение всех тех вещей, кото
рые нам надо сделать радикально и правильно, поэтому принято 
решение два аппарата заменить, два аппарата заменить на новые 
линейные ускорители, на которые потребуется всего, получается 
полтора месяца. Поэтому все это рассчитано, согласовано, и я ду
маю, это нам поможет заменить и выполнить ту программную 
часть по лучевой терапии, которая будет уже работать в Ангарске 
на трех новых аппаратах. Следующим потом пойдет Братск и Усо- 
лье. Подготовка помещений очень серьезная, разрядка оборудова
ния старого тоже требует (непонятно) тех ядерных источников, ко-
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торые радиационно требует увезти их даже уже конкретно до Ека
теринбурга или до... Да, Екатеринбург у нас является хранителем 
этих всех ядерных пушек и замена этих аппаратов.

По концессии. Концессия была принята сложная, трудная. 
Споров было очень много, поэтому на это ушло много времени, но 
победа есть. Начинаем уже, нет, продолжаем работать. Я думаю, 
тот трудный случай, который мы испытали на себе, может быть 
рекомендован дальше. Можно по концессионным соглашениям и 
ГПЧ решать многие вопросы в отношении медицинских учрежде
ний, но пока медицинских, остальных я не знаю. Поэтому получа
ется, что решение подписано, решение принято, "Росатом" празд
ник того, что он немножко задержал сам нам все эти мероприятия, 
нам в Иркутской области предлагает построить самостоятельно 
радионуклеидную терапию и сделать РНТ. То есть мы приобрета
ем с вами, получается, центр ядерной медицины, который позво
лит более шире использовать, и убрать поездки в Красноярск на 
ПЭТ и на лечение радиоактивными препаратами. Поэтому я ду
маю, это будет только приветствоваться и показывать тот резуль
тат, который необходимо нам выполнить.

ГАСЬКОВ А.Ю.
Виктория Владимировна, я правильно понял со слов Олега 

Николаевича, что проект находится уже в госэкспертизе? Я Вам 
скажу честно, у меня другая информация.

ДВОРНИЧЕНКО В.В.
Нет.

ЯРОШЕНКО О.Н.
Нет. Я так не говорил.

ДВОРНИЧЕНКО В.В.
Олег Николаевич сказал...

ЯРОШЕНКО О.Н.
Заканчивается работа в январе. В феврале (Говорят вместе, 

непонятно).

ДВОРНИЧЕНКО В.В.
Да, в феврале она будет в госэкспертизе. Поэтому Олег Ни

колаевич сказал правильно.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 17:27:13. Речь 1 мин 18 сек

Виктория Владимировна, с чем связана отсрочка все-таки
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выполнения концессионного соглашения? Объясните, пожалуйста. 
Вот я еще раз спрашиваю Вас.

ДВОРНИЧЕНКО В.В.
Лучше могу объяснить Вам тет-а-тет, не раскрывая тайны 

"Росатома".

ГАСЬКОВ А.Ю.
Виктория Владимировна, здесь идет речь о пациентах, о чем 

говорит вот...

ДВОРНИЧЕНКО В.В.
Вы знаете, мы о пациентах думаем не меньше, чем наши де

путаты. И даже, мне кажется, депутаты думают меньше, чем ду
мают врачи, которые работают на территории нашей Иркутской 
области.

ГАСЬКОВ А.Ю.
Виктория Владимировна, я прекрасно понимаю, о чем Вы 

говорите, но при наличии стандартных радиоблоков мы не заме
нили оборудование, извините, ликвидировали целое отделение в 
Иркутске. Сегодня пациенты из Иркутска, из Шелехова, везде едут 
на один ускоритель, который находится в Ангарске. Вы прекрасно 
помните, что по федеральным деньгам "Онкология" было выделе
но почти 500 миллионов рублей, и мы с вами не смогли купить бо
лее одного ускорителя, потому что не были готовы, не были гото
вы площади. А сегодня заявляете, что за полтора месяца вы их по
ставите. Понимаете? Мы за 4 года, за 3 года убрали, так сказать, не 
долечили сколько пациентов.

ДВОРНИЧЕНКО В.В.
Александр Юрьевич, разрешите прервать Ваше эмоциональ

ное выступление и сказать, мы знаем...

ГАСЬКОВ А.Ю.
Это Ваше эмоциональное.

ДВОРНИЧЕНКО В.В. -  главный врач ГБУЗ "Областной онкологи
ческий диспансер"

ОТВЕТ: Время: 17:28:3 Г Речь 4 мин 55 сек

Мое не эмоциональное, я уже от всех этих предложения, 
можно сказать, немножко устала. Все учитывается, все просчиты
вается. Люди, которые выезжают сейчас в Ангарск и госпитализи
рованы в Усолье, получено согласие. Возражений нет. Я очень пе
чальна в том, что будучи ранее тоже депутатом Заксобрания не
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провоцировала такие неприятные ощущения, подчеркивая, что вот 
больной... сделано больному плохо. Мы проводим лучевую тера
пию ровно столько, сколько надо пациентам. Врачи работают без 
нагрузки, с нагрузкой, естественно. Почему? Потому что они тоже 
выезжают за это время. Нас немножко подвел "Росатом", который 
исправился, и теперь мы имеем полное право сказать, что мы по
бедим. Подготовка помещения согласована. Если надо будет до
кладывать, почему за полтора месяца можем поставить, так как 
количество пациентов, которые там облучаются, достаточно, ну, 
потом Вам лично доложу.

ГАСЬКОВ А.Ю.
Спасибо, Виктория Владимировна.

СОКОЛ С.М.
Евгений Сейтович.

ДВОРНИЧЕНКО В.В.
По поздней диагностике можно, Сергей Михайлович, ска

зать? Очень приятно, что депутаты знают цифры наши, но хочу 
сказать, что вот как бы мы ни работали, а "Областной онкологиче
ский диспансер" помогает Бурятии, Чите, там, где показатели как 
бы более приличные, эти все больные находятся на лечении у нас. 
Дальше.

Поздняя диагностика - это самая главная печаль всех онко
логов России. Это у нас непобедимый рак легкого. Это непобеди
мый у нас рак желудка. Поэтому все центры, которые мы пытаемся 
сейчас организовать, мы хотим подготовить эндоскопистов на 
уровень мировой, и это удастся. Дальше.

А компьютерные томографы будут включены, видимо, в ту 
программу, которую провозгласил Президент Российской Федера
ции о том, что, понятно, что главными поставщиками наших 
наших тяжелых больных поздней диагностики являются районные 
больницы, к сожалению, и городские. Поэтому будет выровнено 
оснащение, к чему уже готовится и финансовый поток достаточно 
приличный, и в то же время получение с теми... те территории по
лучат в Иркутской области, которые действительно в этом нужда
ются. Поэтому сейчас, я думаю, будет начинаться серьезная работа 
в отношении подготовки помещения. Как уже сказал Олег Никола
евич, это трудная сложная проблема, которую в первую очередь 
надо решать. И это, я думаю, будет решено. Поэтому в Иркутской 
области, если так говорить, так же как и в других субъектах Феде
рации, мы общаемся очень часто, онкологи приезжают к нам, мы 
выезжаем на конференции смотрим те территории, которые уже, 
так сказать, пришли, везде, к сожалению, поздняя диагностика.

То, что сказал, вопрос задал, это, видимо, одногодичная ле
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тальность, которой, действительно, в Иркутской области сейчас 
стало меньше, но на которую обращает Правительство Российской 
Федерации, как сигнальный показатель, а поздняя растет за счет 
этих двух серьезных заболеваний. Поэтому я думаю, что эта про
блема будет решена, так как мы очень тесно и совместно работаем 
с каждой территорией. Они могут также вам подтвердить, что все 
наши совещания, телеконсультации проходят в полной мере.

И еще одна печаль очень серьезная - это то, что иркутское 
население, да, не только иркутское, российское, вся Россия, она 
очень долго думает: идти к врачу или не идти к врачу? Если так 
вот вспоминать те времена, когда у нас районные больницы рабо
тали более, так сказать, ну, интенсивно, больше любви было, ви
димо, к пациентам, хотя сейчас все это возрождается и возродится. 
Судя по тому, как сейчас работают наши поликлиники и больницы 
можно сказать, мы вернемся к тому, что нам будут больше дове
рять, российским врачам и доверяют уже, поэтому обращений бу
дет больше. Больше требований растет к диспансеризации, к позд
ней диагностике. Не к поздней диагностике, к профилактическим 
осмотрам, которые позволят нам в конечном итоге получить нор
мальную диагностическую болезнь, как говориться, на ранней диа
гностике, и процент сигнальных показателей по... в этом направ
лении значительно возрастет. Все делается всеми докторами, для 
того чтобы это получилось. Ну и естественно, вопросы совершен
но справедливые, мы понимаем, что хотелось бы гордиться позд
ней диагностикой, но Сибирский федеральный округ у нас под 
контролем, мы вместе работаем. Поэтому где-то там выставлять 
первое место, второе, пока, я думаю, нецелесообразно. Вот к 24-му 
году, наверное, будут территории хвастаться, которые победят по 
ранней диагностике, и цифры сигнальных показателей будут точ
ны. Мы также, Иркутская область, к этому стремимся со всем кол
лективом большим медицинской общественности Иркутской обла
сти.

СОКОЛ С.М.
Евгений Сейтович.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВОПРОС: Время: 17:33:26. Речь 0 мин 40 сек

Уважаемый Олег Николаевич, у меня вопрос по детям. Есть 
ли какие-то препятствия, барьеры для получения оперативной по
мощи детям, болеющим онкозаболеваниями? Потому что, я ду
маю, что все коллеги так или иначе сталкиваются с обращениями 
родителей тогда, когда в группах собираются деньги на лечение, и 
почему-то родители считают, что нужно детей вывозить за преде
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лы региона: Санкт-Петербург, Москва, заграница. То есть про это 
расскажите, пожалуйста.

ЯРОШЕНКО О.Н. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 17:34:06. Речь 2 мин 24 сек

Спасибо, Евгений Сейтович. Я хочу сказать, что у нас очень 
современная и по квалификации специалистов, и по обеспеченно
сти, и по оборудованию онкологическое отделение на базе Иркут
ской областной детской клинической больницы. Вот. Поэтому ка
ких-то проблем и каких-то, скажем так, абсолютно... оно не тран
зитное, которое отправляет детей в центр, оно очень самодоста
точное. И я хочу сказать вот тот случай в прошлом году очень пе
чальный, да, вот по мальчику. Именно я хочу, кстати, в целом ха
рактеризовать, ведь для ребеночка, там буквально несколько годи
ков, был поставлен в Черемховской городской больнице диагноз в 
течение там недели, полутора, то есть настороженно сформирован, 
тут же был направлен в Иркутскую областную детскую клиниче
скую больницу, это в апреле. В мае там было подтверждение 100- 
процентное этого диагноза. Проведено несколько курсов химиоте
рапии. Достигнут положительный результат. Федеральные коллеги 
это подтвердили, подтвердили, да. И потом все эти курсы химио
терапии, они дали определенный, ну, скажем так, достигли ремис
сии. И я к чему говорю, о том, что это как раз лучшее подтвержде
ние тем моим словам, которые я говорю, что у нас детская гемато
логия в области представлена и серьезным учреждением, достой
ными специалистами и оборудованием. И вот в 2020 году у нас, 
как я докладывал в презентации, у нас будет принципиальное пе
реоснащение и дооснащение онкологического отделения Иркут
ской областной детской клинической больницы. Те случаи, о кото
рых Вы говорите, да, речь же идет о препаратах зачастую, которые 
или не зарегистрированы в Российской Федерации, или они не 
входят в списки, в льготные списки, да, и для этого и существует 
легитимный способ через фонды, благотворительные фонды. И 
здесь ничего, скажем так, трагического или печального нет, пото
му что это общепринятая практика не только в Российской Феде
рации, но и за рубежом. Вот. Но там, где все по закону, 100 % все 
дети получают необходимые лекарства, в том числе и дорогостоя
щие на многие миллионы рублей именно за счет бюджета Иркут
ской области или федерального, если это федеральные льготники. 
Поэтому мы в этом плане досрочно самодостаточны.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:36:30. Речь 0 мин 1 сек
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Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 17:36:31. Речь 0 мин 35 сек

Олег Николаевич, очень коротко. Тут говорили много о диа
гностике, что это самое проблемное звено в онкологии. Я хотел бы 
узнать, когда появится ли у нас в области, если появится, то когда: 
позитронно-эмиссионные томографы, которые позволяют на са
мых ранних стадиях выявлять онкологию вплоть до единичных 
раковых клеток. Вот что-нибудь у нас когда-то в программе по
явится или нет?

ЯРОШЕНКО О.Н. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 17:37:06. Речь 0 мин 36 сек

17-й слайд, будьте добры. 17-й слайд, будьте любезны. 17-й, 
да. Вот это, как говорится, проект нашего радиологического кор
пуса ПЭТ-центра, который очень жарко обсуждался в предыдущих 
вопросах, дискуссиях, и, безусловно, ПЭТ-центр, то есть это пози- 
тронная-эмиссионная томография, он абсолютно необходим как 
для ранней диагностики, для точной, для дифференцированной ди
агностики. Поэтому при строительстве этого радиологического 
корпуса предусмотрено в проекте и создание этого ПЭТ-центра.

РОМАНОВ А.В.
Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:37:41. Речь 0 мин 2 сек 

Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 17:37:43. Речь 0 мин 14 сек

Да, я крайний вопрос хочу задать, уже учитывая, коллеги, 
ваше время. Олег Николаевич, все-таки перечень высокотехноло
гического оборудования по новому блоку, он согласован уже мин
здравом с марками, с ценами с концессионером?

ЯРОШЕНКО О.Н. -  министр здравоохранения Иркутской области
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ОТВЕТ: Время: 17:37:57. Речь 0 мин 46 сек

Нет, там марки, цены это вне компетенции минздрава. Там 
обезличенное оборудование, которое входило в проект, и мы оста
лись на нем, но оно соответствует порядку 915-му.

ГАСЬКОВ А.Ю.
Понимаю. То есть, когда вы входили в проект, это были одни 

цены, одни... Одни марки были, сегодня другие.

ЯРОШЕНКО О.Н.
Еще раз говорю...

ЕАСЬКОВ А.Ю.
То есть вы не согласовываете ни перечень, ни все остальное?

ЯРОШЕНКО О.Н.
Там четко и ясно: перечень в соответствии с порядком.

ГАСЬКОВ А.Ю.
Мы не получим устаревшее оборудование так через 3 - 4 го

да? Когда мы закончим строительство?

ЯРОШЕНКО О.Н.
У нас же есть все инструменты для контроля получения это

го оборудования.

ГАСЬКОВ А.Ю.
То есть перечень будет. Вы на него не влияете, на этот пере

чень, и на марки не влияете, и на цены не влияете?

ЯРОШЕНКО О.Н.
Абсолютно.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 17:38:43. Речь 0 мин 8 сек

Понятно. И крайний вопрос, Олег Николаевич. А сколько с 
ОМС мы на концессию (там же как сказано: до 2032 года) потра
тим денежек, с фонда медицинского страхования вот концессионе
ру?

ЯРОШЕНКО О.Н. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 17:38:51. Речь 0 мин 33 сек
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ГАСЬКОВ А.Ю.
То есть мы пока не можем сказать, что 2 миллиарда, 3 мил

лиарда, то есть по 2032 год.

ЯРОШЕНКО О.Н.
А, нет, в рамках концессии из ОМСа мы ничего не будет 

восполнять концессионеру, вот так стоит вопрос.

ЕАСЬКОВ А.Ю.
ОМС. (Не слышно).

(Еоворят вместе непонятно).

ЯРОШЕНКО О.Н.
Есть микрофон, коллеги.

ДВОРНИЧЕНКО В.В. -  главный врач ГБУЗ "Областной онкологи
ческий диспансер"

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:39:24. Речь 1 мин 31 сек

...Включила. Вас интересуют вопросы по концессии. Надо 
знать просто концессию хорошо. Там все указано совершенно по 
оборудованию. Если оно будет меняться, то это будет опять согла
совываться. Никаких вопросов нет. Оборудование там не так уж 
самое большое. Самое главное, ПЭТ и самое главное, 5 линейных 
ускорителей, которые известны и понятны и по стоимости и на се
годняшний день, и на будущее. Все это очень детально, потому что 
"Росатом" - это бюджетная организация, которая тоже следит за 
теми всеми законами, которые имеют место у нас в Российской 
Федерации. Поэтому, что можно сказать?

Вот еще бы по детству я хотела ответить. С детством мы ра
ботаем очень тесно. Но в Иркутской области, я думаю, не меньше 
чем в других субъектах любят слушать, любят советовать, соседи, 
родственники и потом начинаются поиски денег, поиски различ
ных вариантов, чтобы пролечить детей. У нас есть мощные феде
ральные центры. Детей, к счастью, у нас болеет не так много, и дай 
Бог, чтобы они не болели больше, потому что все эти центры гото
вы принимать в любое время. Ну, а если начинается выпрашива
ние в средствах массовой информации, то, я считаю, что это вино
вато Министерство здравоохранения Российской Федерации, ко
торое, действительно, имеет все возможности, для того чтобы от-

Ну, я сейчас вот навскидку не могу Вам сказать, потому
что... Если есть... (Не слышно). А, с ОМСа вообще ничего, с ОМСа
вообще ничего, да.
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править детей туда, куда это считается нужным. На самом деле 
оказание медицинской помощи идет в полном объеме.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:40:55. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо. Галина Федоровна, Вы хотите выступить или во
прос задать?

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:40:57. Речь 0 мин 41 сек

Да, буквально несколько слов. Сегодня, действительно, под
нята очень серьезная тема. Но хочется сказать, что за последние 
годы, вот в последние годы после профпросмотров очень часто 
выявляются случаи заболевания. Раньше было намного меньше, 
сейчас больше. Значит, это имеет место. Кроме того, общаясь с 
жителям Иркутской области, очень часто слышна благодарность в 
адрес вот Виктории Владимировны и ее команды. То, что наш 
центр, действительно, работает, ну, от души и дает все возможное 
для лечение онкобольных, это факт. Спасибо.

ЯРОШЕНКО О.Н.
Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:41:39. Речь 0 мин 15 с

Спасибо. Олег Николаевич, Вы, наверное, далеко не уходи
те.

ЯРОШЕНКО О.Н.
Я так и понял, бюджет ТФОМС. (Говорят вместе, непонят

но).

СОКОЛ С.М.
Виктория Владимировна, я правильно понимаю, что в ходе 

ответов на вопросы Вы фактически выступили и сказали нам все, 
что Вы хотели сказать, да? (Не слышно). Отлично.

ДВОРНИЧЕНКО В.В. -  главный врач ГБУЗ "Областной онкологи
ческий диспансер"

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:41:54. Речь 0 мин 20 сек

Отлично. (Не слышно). ...Лично про все тонкости концессии,
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строительства и лечения, и цифр по различным сигнальным пока
зателям.

СОКОЛ С.М.
Спасибо.

ДВОРНИЧЕНКО В.В.
Спасибо Вам за терпение то, которое Вы выдержали с 

нашими выступлениями.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:42:14. Речь 0 мин 18 с

Виктория Владимировна, очень важный вопрос, и Вы пре
красно, очень компетентно выступаете, поэтому это нам было 
очень важно и интересно. Всегда рады Вас здесь видеть в хорошо 
знакомом Вам зале.

Александр Юрьевич, пожалуйста, решение комитета.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

СОДОКЛАД: Время: 17:42:32. Речь 1 мин 38 сек

Я  думаю, что я не буду выступать, уже навыступался, да, 
просто мы продолжим тему. В понедельник мы планируем коми
тет по центрам амбулаторной помощи. Я думаю, там еще, коллеги, 
кто желающие подойти, можем. Тему будем мы держать на кон
троле. На самом деле это федеральный проект до 2024 года, я ду
маю, у нас еще срок есть пообщаться со всеми.

Поэтому маленькая ремарка: я вчера общался с коллегами из 
Бурятии, они тоже в концессии, в 19 году зашли, в 21 году уже 
планируют запустить уже примерно такой же блок с ПЭТом. В 
первую очередь то, что касается... спрашивал Антон Васильевич. 
Поэтому я думаю, что надо признавать в том числе и свои ошибки, 
что мы запоздали, не угадали, как говорит Олег Николаевич, ну, 
нет провидцев, что... с радиологическим блоком, что, мое мнение, 
что можно было не демонтировать, что можно было бы оснастить 
линейными ускорителями и в Иркутске, и в Братске, в Ангарске. 
Параллельно заниматься проектом, сегодня чтобы не подпрыги
вать не в экспертизе и нигде. И спокойненько можно было вести 
этот проект, чтобы не обострять его. Поэтому, Сергей Михайло
вич, я выступать не буду, я предполагаю постановление, принять 
информацию к сведению. И там ряд пунктов, которые рекомендо
вать нужно будет для миндрава, для минстроя. И дальше будем ра
ботать над этой темой.
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Хорошо, спасибо. То есть принимаем тот вариант, который у 
нас есть, да? Хорошо. Виктория Владимировна, хотите добавить 
что-то?

ДВОРНИЧЕНКО В.В. -  главный врач ГБУЗ "Областной онкологи
ческий диспансер"

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:44:13. Речь 0 мин 34 сек

Надо было видеть те аппараты, которые мы убрали, которые 
ломались раз в неделю, и больные страдали от того, чтобы мы не 
могли им правильно закончить лучевую терапию. Поэтому прежде 
чем говорить как-то так вот, то, что надо было, поторопились: все 
продумано, тянули до последнего, а ремонтов было гораздо боль
ше. Опасность в этих аппаратах, в том, что показали в Воронеже. 
Поэтому все у нас делается правильно, ошибки мы свои исправля
ем сразу, критикуют нас много, поэтому мы рады нашей жизни. 
Всем здоровья и счастья.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:44:47. Речь 0 мин 1 сек 

Спасибо. Андрей Сергеевич.

ЛЕВЧЕНКО А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:44:48. Речь 2 мин 24 сек

Да, Сергей Михайлович, у меня есть замечание к тексту по
становления. Мы его, я так понимаю, не озвучиваем, но если Вы 
разрешите, я его зачитаю. Да?

СОКОЛ С.М.
Конечно.

ЛЕВЧЕНКО А.С.
Оно состоит из 4-х пунктов. Первый пункт: принять инфор

мацию к сведению.
Третий пункт сначала зачитаю, потом второй.
Рекомендовать министерству, это третий пункт, здравоохра

нения Иркутской области принять меры к совершенствованию 
комплекса мероприятий, направленных на развитие онкологиче-

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:44:10. Речь 0 мин 3 сек
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ской помощи, обеспечения ее качества и доступности для населе
ния Иркутской области.

Следующий подпункт: активизировать работу по поэтапно
му устранению дефицита медицинских кадров в медицинских ор
ганизациях, оказывающих медицинскую помощь пациентам с он
кологическими заболеваниями.

Следующий подпункт: продолжить работу по улучшению 
материально-технической базы онкологической службы в Иркут
ской области.

Последний подпункт: министерству строительства и дорож
ного хозяйства принять меры к недопущению нарушения сроков 
строительства и ввода в эксплуатацию радиологического корпуса 
Восточно-Сибирского онкологического центра в городе Иркутске.

Данное постановление подлежит официальному опублико
ванию в газете «Областная». Это все понятно. Вот здесь возраже
ний нет.

А вот пункт два гласит следующее: отметить недостаточ
ность предпринимаемых Правительством Иркутской области мер 
по борьбе с онкологическими заболеваниями, запятая, приводя
щую к увеличению уровня заболеваемости и смертности от злока
чественных образований в Иркутской области.

Вот я считаю второй пункт, он просто некорректный. Во- 
первых, это не соответствует действительности, что у нас уровень 
заболеваемости и смертности растет. Ну и то, что недостаточность 
работы Правительства... Ну, на мой взгляд, вот эти статистические 
данные, говорят о том, что многое делается. И естественно, что 
этого недостаточно, но вот в следующем пункте уже все расписа
но, что мы сделать должны конкретно по каждому комплексу ме
роприятий, а вот в целом говорить, что у нас плохо все так, как 
здесь в этом пункте описано, я считаю, что это некорректно. По
этому у меня предложение: те пункты, которые я зачитывал, пер
вый, третий, четвертый, их отставить, а второй пункт вот этот про
сто исключить из текста постановления.

СОКОЛ С.М.
Виктория Владимировна.

ДВОРНИЧЕНКО В.В. -  главный врач ГБУЗ "Областной онкологи
ческий диспансер"

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:47:12. Речь 0 мин 22 сек

Даже скажу без микрофона, но микрофон должен записать. 
Это несправедливо и неправильно. Правительство оказывает по
мощь, также как и Законодательное Собрание в полном объеме. 
Это прекрасно знает даже Президент нашей Российской Федера
ции. Будучи доверенным лицом это было доказано в полном объе
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(пЛ9/51)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 9/52)

ме. Поэтому это неправда и некорректно писать об этом. Поэтому 
надо изменить полностью все эти предложения ваши.

ЯРОШЕНКО О.Н. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 17:47:34. Речь 0 мин 36 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, может быть, это был про
ект до презентации, до тех объективных цифр, поэтому, я думаю, 
это вполне объяснимо такая корректировка до презентации, до 
цифр, до диаграммы нашей. Действительно, и смертность, и, ска
жем так, одногодичная летальность уменьшается, пятилетняя вы
живаемость, ранняя диагностика. Поэтому я полагаю, что есть над 
чем работать, но вот в такой, скажем так, формулировке, которая 
не отвечает объективной ситуации, и абсолютно недостоверна. 
Мне кажется, это подрыв доверия прежде всего тем людям, кото
рых поднимут руки за этот проект.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:48:10. Речь 0 мин 6 сек

Хорошо, коллеги. Голосуем за то, чтобы принять проект по
становления за основу.

Принять проект постановления за основу

Присутствие -  34. Отсутствие -11 . Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  3.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:48:16. Речь 0 мин 21 с

Принято. Теперь голосуем поправку Андрея Сергеевича. Я  
так понимаю, что она заключается в том, чтобы убрать просто вто
рой пункт, да? Кто за?

Принять поправку к проекту постановления 
Присутствие -  34. Отсутствие -11 . Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  26. Против -  5. Воздержались -  2. Не голосовали -  1.
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Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:48:37. Речь 0 мин 32 с

Принято. Второй пункт...

ЯРОШЕНКО О.Н.
Исключить. Спасибо.

СОКОЛ С.М.
Из постановления. Спасибо за помощь. Оценил. Значит, вто

рой пункт из проставления убираем и голосуем за принятие поста
новления в целом. Пожалуйста.

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:49:09. Речь 0 мин 18 с 

Принято.

21. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-619 «О БЮДЖЕТЕ ТЕР
РИТОРИАЛЬНОГО ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО СТРАХО
ВАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2020 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 
2021 И 2022 ГОДОВ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:49:28. Речь 0 мин 11с

Переходим к следующему вопросу. Вопрос 21-й. Олег Нико
лаевич, прошу Вас

нас проинформировать по вопросу о бюджете Территори
ального фонда обязательного медицинского страхования Иркут
ской области на 2020 год и на плановый период 2021 и 2022 годов.

ЯРОШЕНКО О.Н. -  министр здравоохранения Иркутской области

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.19/53)

Принять постановление
Присутствие -  34. Отсутствие -  11. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято
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ДОКЛАД: Время: 17:49:39. Речь 6 мин 23 сек

Глубокоуважаемый Сергей Михайлович, глубокоуважаемые 
депутаты, коллеги. Вашему вниманию представляется проекта за
кона Иркутской области «О бюджете Территориального фонда 
обязательного медицинского страхования Иркутской области на 
2020 год и на плановый период 2021 и 2022 годов». Прошу слайд.

Доходная часть бюджета ТФОМС формируется за счет не
скольких источников: это межбюджетные расчеты, неналоговые 
поступления, но основной все-таки источник дохода - это субвен
ции, которые поступают из бюджета Федерального фонда обяза
тельного медицинского страхования на финансовое обеспечение 
организации обязательного медицинского страхования, которые 
составляют 98 % в общем объеме доходов. Прошу слайд.

В 20 году Иркутская область занимает, как и предыдущие 4 
года, второе место среди субъектов Сибирского федерального 
округа по объему полученной субвенции из Федерального фонда 
обязательного медицинского страхования. По населению в СФО 
мы занимаем 4 место. Прошу слайд.

Бюджет ТФОМС предлагается сформировать в соответствии 
с требованиями бюджетного и налогового законодательства, сба
лансировать его по доходам и расходам, которые прогнозируются 
в объеме: 20 год - это 45 млрд 949 млн рублей, 21 год - это 48 млрд 
275 млн рублей, 22 год - это 50 млрд 947 млн рублей. По сравне
нию с 2019 годом в 20 году прирост доходов бюджета ТФОМС со
ставляет 3 %, в абсолютных цифрах это 3 млрд рублей. Прирост 
доходов в 21 году по сравнению с 20 годом составит 6,1 %, или в 
натуральных единицах это 2,8 млрд рублей, в 2022 году прирост 
составит 5,5 % по сравнению с 21 годом и составит 2,7 млрд руб
лей.

Расчет размеров субвенций на 20 год, на плановый период 21 
и 22 годов произведен в соответствии с Методикой, которая 
утверждена Постановлением Правительства Российской Федера
ции 1462 от 2012 года с учетом увеличения подушевых нормати
вов финансирования базовых программ ОМС на 20 год на 20 - 22 
годы согласно проекту закона «О бюджете ФОМС на 20 год и на 
плановый период 21 и 22 годов». Численность застрахованного 
населения Иркутской области по состоянию на 1 января 2019 года 
составляет 2 млн 505 тыс. 375 человек. Средний подушевой нор
матив финансирования за счет средств ОМС составляет 12 699 
рублей, хотел бы сказать, что в 2019 году он был на уровне 11 800, 
таким образом увеличение на 900 рублей, в 18 году он составлял 
10 800 рублей, т.е. за 2 года практически на 2000 рублей. Слайд 
вашему вниманию.

За счет субвенций из бюджета ФОМС согласно пояснитель
ной записке к проекту федерального закона «О бюджете ФОМС на 
20 год и на плановый период 21 и 22 годов» планируется увели-
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чить финансовое обеспечение расходов, осуществляемых в рамках 
базовой программы обязательного медицинского страхования, в 
том числе на сохранение соотношения зарплаты к среднемесячно
му доходу от трудовой деятельности в Иркутской области по вра
чам - 200 %, по среднему медицинскому персоналу - 100 % в соот
ветствии с Указом Президента 597 2012 года. Прогнозное средне
месячное значение дохода от трудовой деятельности в Иркутской 
области на 20 год утверждено в размере 40 407 рублей. В 19 году 
среднемесячное значение дохода от трудовой деятельности в Ир
кутской области составляет 38 824 рубля. Благодаря ежегодному 
выполнению установленных Указом соотношений по отдельным 
категориям медработников, уже на протяжении многих лет сред
няя зарплата иркутских медработников, врачей и среднего медпер
сонала находится на 2-м месте в СФО после Красноярского края.

Второе направление - это увеличение зарплаты младшего 
медперсонала и прочего персонала с первого октября 20 года на 
индекс инфляции, т.е. на 20-й год она составляет 3 %.

Третье направление - финансовое обеспечение оказания 
медпомощи больным с онкологическими заболеваниями в соответ
ствие с клиническими рекомендациями и протоколами лечения. 
Т.е. В условиях круглосуточного стационара увеличение количе
ства случаев на 2175 или на 109 %. На это предусмотрено 1,1 млрд 
рублей. Увеличение количества случаев на дневной стационар 
1508 и на 109,5 %, дополнительное финансирование для этого 
необходимо в сумме 315 млн рублей, или 120 %. Т.е. мы об этом 
уже говорили. Открытие ЦАОПов в 19 и в 20 году - это 11 ЦАО- 
Пов. Это было озвучено, я повторяться не буду.

Четвертое направление - это перевод в 20 году в базу про
граммы ОМС методов камфорной дистанционной лучевой тера
пии. Своевременное начало терапии позволит достичь установлен
ных на 20 год целевых показателей по ранней диагностике и сни
жению смертности. Камфорная терапия, еще раз повторюсь, это 
новый метод повышенной точности в трехмерном пространстве, 
облучается только опухоль, не затрагиваются здоровые ткани. Ап
парат данный находится в Иркутском областном онкодиспансере.

Пятое направление - это финансовое обеспечение проведе
ния диспансеризации населения и профмедосмотров, качественное 
проведение которых позволит выявить заболевание на ранних ста
диях, в том числе до развертывания ранней клинической картины 
заболевания, что позволит значительно снизить затраты на лечение 
и повысить его эффективность.

Средства ОМС в 20 году будут направлены на увеличение 
количества случаев диспансеризации на 50 676 случаев, или 12,6 
%, т.е. с 402 тыс. случаев до 453 тыс. человек. После 40 лет дис
пансеризацию необходимо проходить ежегодно, для каждого воз
раста предусмотрен свой набор исследований.
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Шестое направление - это финансовое обеспечение по про
водимым в амбулаторных условиях дорогостоящим диагностиче
ским и лабораторным исследованиям, что позволит организовать 
программу диагностического скрининга для наиболее распростра
ненных патологий: это рак легких, рак женской, мужской половой 
сферы, а также рак молочной железы, о чем мы также с вами обсу
дили.

Из подушевого финансирования с 20 года выделяется от
дельно компьютерная томография - 69 000 исследований, МРТ - 30 
000 исследований, эндоскопия - 190 000 исследований, УЗИ сер
дечно-сосудистой системы - 282 000 исследований, гистологиче
ские исследования для определения онкологии - 125 000 исследо
ваний, молекулярно-генетические исследования с целью выявле
ния онкологии - 1 754 исследования.

Таким образом, прошу одобрить основные параметры бюд
жета Территориального фонда обязательного медицинского стра
хования на 20 год и перспективу 21, 22 года.

Спасибо за внимание.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:56:02. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, Олег Николаевич. Виктор Васильевич, пожалуйста.

ИГНАТЕНКО В.В. -  Уполномоченный по правам человека в Ир
кутской области

ВОПРОС: Время: 17:56:05. Речь 1 мин 11 сек

Уважаемый Олег Николаевич, у меня такой вопрос. Есть 
проблема, которая у нас, на мой взгляд, имеет очень серьезное 
значение. Вот, может быть, не все об этой проблеме знают. Суб
венцию, которую мы получаем с федерального ФОМСа на зара
ботную плату, не учитывается наш областной закон 2008 года о 
повышенных районных коэффициентах, то бишь на зарплату ме
дицинских работников по этому фонду мы недополучаем расчет на 
2 млрд рублей. Причем эта проблема, об этом мы говорили и в 
прошлом году, и позапрошлом году, об этом официально в своих 
заключениях писала Контрольно-счетная палата. А это, как мы по
нимаем, зарплата все равно выплачивается, но эти 2 млрд вытяги
вается с других статей. Мы недофинансируем медикаменты, пита
ние, расходные материалы и другие моменты.

У меня к Вам вопрос как к министру здравоохранения Ир
кутской области: как будем решать эту проблему на 2020 год?

ЯРОШЕНКО О.Н. -  министр здравоохранения Иркутской области
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ОТВЕТ: Время: 17:57:16. Речь 1 мин 5 сек

Спасибо большое, Виктор Васильевич. По данному вопросу 
мы работаем тесно с Минфином Иркутской области, все необходи
мые расчеты и обоснования мы представляем вместе с ТФОМС. Я 
думаю, что то наращивание финансовой составляющей медотрас- 
ли, которую из года в год демонстрирует команда Правительства, 
ну, она не оставляет у меня сомнений, что и этот вопрос будет 
профессионально выверен, без ущерба для сбалансированности 
бюджета, решен консолидированной командой Правительства Ир
кутской области. Ну, а мы работаем в тех параметрах, которые мы 
имеем. Без ущерба, вы видите, что целевые показатели мы выпол
няем. Вот. Больницы развиваются, делаются текущие ремонты, за
купается оборудование до 100 тыс., проблем с питанием нет, никто 
из больных в медицинские учреждения со своим дошираком, со 
своими простынями, со своей водой, со своими таблетками не 
приходит. Вот. Вопрос поставлен Вами абсолютно справедливо, 
поэтому еще раз говорю, мы находимся в динамическом равнове
сии в работе с Минфином Иркутской области.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩЕЙ: Время: 17:58:21. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо, вопросов к Вам пока больше нет. Олег Николаевич, 
присаживайтесь.

Виктор Васильевич.

ИГНАТЕНКО В.В. -  Уполномоченный по правам человека в Ир
кутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:58:29. Речь 7 мин 11 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, во
прос, который я задавал уважаемому Олегу Николаевичу, я пони
маю, что он, может быть, даже в большей мере относится не к его 
компетенции. Министр действует в тех параметрах, которые ему 
задает руководство Иркутской области. Но, а проблема на самом 
деле имеет очень серьезное значение.

Последнее время ко мне поступают жалобы, в том числе 
от работников учреждений здравоохранения, о том, что понижает
ся где-то зарплата, где-то меньше получают. К сожалению, по
следнее время отмечаются коллективные жалобы, особенно от 
среднего медицинского персонала, по которым мы проводим соот
ветствующие проверки. К сожалению, подтверждаем факты нару
шения трудовых прав граждан, в частном случае работников 
учреждения здравоохранения. В этой связи, естественно, я изучаю
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коренные причины. А почему это происходит? А это происходит, о 
чем я говорил в прошлом году при обсуждении проекта бюджета 
Иркутской области, оттого, что серьезным образом в соответствии 
с действующим законодательством нормативами недофинансиру
ется сфера здравоохранения. И вот как раз один из очень серьез
ных вопросов по заработной плате работников здравоохранения. 
Если это обязательство Иркутской области, мы приняли Закон в 
2008 году, это 123 Закон, и в области установили повышенные ко
эффициенты районные, в принципе это было сделано правильно, 
но это обязательство субъекта Российской Федерации, оно не учи
тывается при расчете федеральной субвенции. Получается вилка 
на следующий год - 2 млрд. Общие разговоры о том, что мы хоро
шо кормим, никто не умирает и прочее, на меня никакого положи
тельного влияния не оказывают, недодавая 2 млрд на зарплату. 
Понятно.

Сейчас этот вопрос изучаю, подготовил специальный до
клад, который вот вчера был направлен Губернатору Иркутской 
области и в Законодательное Собрание, как раз о финансовых га
рантиях обеспечения конституционного права граждан Иркутской 
области на охрану здоровья, в данном случае по оплате труда. По
нятно, что недоплатить людям невозможно, прокуратура будет 
вмешиваться, люди будут обращаться в суд. Я прошу вас, уважае
мые депутаты, когда вы будете рассматривать отчеты об исполне
нии бюджета этого фонда за 2019 год, внимательно посмотрите 
2018 год, я думаю неплохо было бы дать поручение Контрольно
счетной палате Иркутской области и посмотреть, что на самом де
ле происходит. Что Иркутская область не выполняет свои бюджет
ные обязательства по коэффициентам вот в данном конкретном 
случае в отношении медицины. 2 млрд вынимается по другим ста
тьям. Я уже не говорю о том, что это нарушение, что это нецелев- 
ка. Но получается, на самом деле эту аналитическую работу можно 
провести, что эти 2 млрд - это недофинансирование идет по кон
кретным учреждениям здравоохранения именно по медикаментам, 
расходным материалам и по питанию. Ненормально, когда не вы
полняются нормативы питания в органах здравоохранения. И ко
гда министр здравоохранения говорит о том, что это нормально, у 
меня не просто удивление, министр должен нести ответственность, 
чтобы все нормативы выполнялись. Если идет недофинансирова
ние, министр здравоохранения должен ставить этот вопрос, чтобы 
в полном объеме в соответствии с действующими нормативами 
сфера здравоохранения была профинансирована.

Следующий вопрос, который связан с этим проектом закона, 
который сейчас обсуждается. Я вот должен такой момент отме
тить. Допустим, у нас просроченная кредиторка по счетам ОМС по 
учреждениям здравоохранения по этому году за 9 месяцев выросла 
в 4 раза. Это говорит о чем? Это подтверждает мои слова о том,
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что для оплаты труда работников здравоохранения вынимаются 
средства по другим статьям, и это предпосылка создания просро
ченной кредиторской задолженности.

Следующий вопрос, на который тоже хотелось обратить 
внимание. У нас одна из таких категорий, наиболее обездоленных 
работников органов здравоохранения, учреждений, больниц наших 
- это средний, младший медицинский персонал. Вот приведу циф
ры, которые очень серьезно говорят о существовании этой про
блемы. За 10 месяцев текущего года у нас в области уволилось 402 
работника среднего медицинского персонала. На 1 января у нас их 
было 1884, на 1 октября - 1482. Какая основная причина в связи с 
теми обращениями этих людей, которые ко мне обращаются, это 
низкая заработная плата. По субвенции из федерального ФОМС 
предусматривается, я вот сужу по тем аналитическим материалам, 
которые проводила и сделала Контрольно-счетная палата Иркут
ской области, им заработную плату предусматривается в следую
щем году поднять только на 3 % и с 1 октября 20 года. У меня во
прос. Почему с 1 октября? Совсем недавно было принято героиче
ское решение в Иркутской области поднять заработную плату гос
ударственным служащим аж на 20 %, но почему мы... Я  думаю, 
что у нас областные государственные служащие, которых у нас 
3940, по состоянию на 1 июля этого года, не самая такая категория 
людей, которая страдает из-за низкой заработной платы. Может 
быть и надо заработную плату государственным служащим под
нимать, но на этом фоне так относиться к регулированию размера 
заработной платы по отношению к младшему медицинскому пер
соналу наших больниц, наших лечебных учреждений, я считаю, 
это просто недопустимо.

Поэтому, уважаемые депутаты, я вам предлагаю при рас
смотрении проектов этого закона - утверждение бюджета - все- 
таки поставить вопрос о том, чтобы если эти 2 млрд по заработной 
плате недостающих, тогда это должны быть обязательства област
ного бюджета. Они должны быть включены в проект областного 
бюджета, либо закон 2008 года действует, либо он отменяется. Ес
ли он действует, тогда надо синхронно предусмотреть эти 2 млрд в 
областном бюджете. Что касается оплаты и повышения индекса
ции, там только индексация предусмотрена заработной платы 
младшему медицинскому персоналу. Уважаемые депутаты, прошу 
посмотреть внимательно этот вопрос. И поднимать заработную 
плату надо хотя бы с 1 января, но, наверное, не на 3 %.

Спасибо за внимание.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:05:40. Речь 0 мин 11 с
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Спасибо большое, Виктор Васильевич, за ваши существен
ные замечания. Я попрошу выступить Наталью Игоревну и, может 
быть, сразу как-то отреагировать.

ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 18:05:51. Речь 4 мин 2 сек

Ну, начну, наверное, с комментария к тому, что Виктор Ва
сильевич сказал.

Виктор Васильевич, поддерживаю каждое сказанное слово. 
Более того, этот вопрос касается не только внесенного проекта за
кона «О бюджете ТФОМС», но и 2019 года. Если в середине года 
мы при обсуждении этого вопроса слышали информацию, что все 
нормально, денег хватает. Мы прям вот задавали вопрос, было ска
зано: «Все нормально, денег хватает». То уже буквально некоторое 
время назад при очередном запросе мы получили ответ письмен
ный, о том, что денег не хватает. И сегодня по концу года 2019-го 
как раз недостаток средств, которые требуются. Мы ставили во
прос про зарплату и так далее, порядка 170 млн рублей. Да, дефи
цит ТФОМСа снижается, информация такая есть, но от этого денег 
больше не становится на реальное исполнение обязательств. Да, 
действительно есть кредиторская задолженность и действительно 
она растет. Но и понятно, что главные врачи, они люди ответ
ственные, и естественно, они выбирают, что наращивать в виде 
кредиторской задолженности, т.е. Они стараются обойти стороной 
вопросы обеспечения лекарствами, ну, то есть непосредственно 
медицинской деятельности, наращивается кредиторка прежде все
го за услуги жилищно-коммунального хозяйства, потому что все 
ожидается, что подождут, подождут и так далее.

Так вот есть уже ряд территорий, в которых действительно 
стоит вопрос о том, что вот коммунальщики уже предъявляют пре
тензии в связи с задолженностью по услугам жилищно- 
коммунального хозяйства. На бюджетной комиссии, когда мы об
суждали государственную программу, мы вместе с профильным 
комитетом все эти вопросы поставили, нам было гарантировано, 
что вопросы будут решаться. Мы предложили тогда свою схему 
решения этого вопроса: коль скоро в бюджете Иркутской области 
нет денежных средств на то, чтобы предусмотреть средства на за
работную плату в нужном, в необходимом объеме на другие рас
ходы, тогда мы подготовили проект закона о льготе по налогу на 
имущество для наших лечебных организаций. Мы заручились 
здесь заключением и мнением нашей Контрольно-счетной палаты, 
которые говорят, что да, это высвободит денежные средства. И вот 
это высвобождение, оно позволит эти денежные средства напра
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.21/54)

ВЫСТУПИЛИ:

вить на заработную плату, погашение кредиторки и так далее. Я 
понимаю, что Правительство очень болезненно относится к этому 
проекту закона, но мы сейчас при рассмотрении проекта закона 
ТФОМСа и проекта закона о бюджете если не увидим никаких 
движений вперед по этому вопросу, если мы не будем понимать 
хотя бы план-график, по которому вот этот недостаток денежных 
средств будет в течение года компенсироваться, и так далее, мы 
вынуждены будем внести указанный проект закона. Потому что, 
ну, это на сегодняшний день если не будет принято иных управ
ленческих решений, это будет единственный механизм, которым 
мы сможем уладить ситуацию, поэтому в рамках второго чтения 
над этим проектом закона мы, естественно, все эти вопросы будем 
прорабатывать.

И большое спасибо Виктору Васильевичу, что он здесь вы
ступил с нами в едином понимании вот всех этих проблем.

Комитет, учитывая, что у нас первое чтение, мы рассматри
ваем сегодня параметры: доходы, расходы и так далее. Мы приня
ли решение: рекомендовать этот проект закона к принятию в пер
вом чтении и продолжению работы во втором. Срок поправок 
определен, просим поддержать решение комитета. И будем прово
дить серьезную работу во 2-м чтении.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:09:53. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо. Коллеги, возражений если нет, то голосуем.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним

Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:09:56. Речь 1 мин 17 
сек

Принято.
Предельный срок предоставления поправок - 28 ноября. 
Виктор Васильевич, еще раз Вам большое спасибо. Поддер-
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живаем Вас в вопросе необходимости финансирования здраво
охранения в полном объеме, и по зарплатам все абсолютно спра
ведливо. Ждем от Вас активного участия в работе над следующи
ми чтениями. Спасибо.

14. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-618 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О БЮДЖЕТНОМ ПРОЦЕССЕ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:11:14. Речь 0 мин 4 сек

Наталья Игоревна, сейчас серия Ваших вопросов пойдет. 
Проект закона Иркутской области «О внесении изменений в 

Закон Иркутской области «О бюджетном процессе Иркутской об
ласти», второе чтение.

ДИКУСАРОВА Н.И.
Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, попра

вок в установленный срок не поступило. Мы дождались заключе
ния Министерства юстиции по Иркутской области. Замечаний и 
предложений нет. Поэтому просим принять указанный проект за
кона в окончательном чтении.

СОКОЛ С.М.
Возражения есть, коллеги? Голосуем.

Принять таблицу одобренных поправок 
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:11:18. Речь 0 мин 31 с 

Закон принят. Спасибо.

22. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-623 «О ВНЕСЕНИИ ИЗ
МЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДОРОЖНОМ 
ФОНДЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 14/55)
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ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:11:49. Речь 0 мин 12 с

Следующий вопрос, Наталья Игоревна.
Проект закона Иркутской области «О внесении изменения в 

статью 2 Закона Иркутской области «О дорожном фонде Иркут
ской области», второе чтение.

ДИКУСАРОВА Н.И.
Аналогичная ситуация. Поступило заключение Управления 

юстиции по Иркутской области. Замечаний и предложений там 
нет, поэтому поправки не поступили. Просим принять в оконча
тельном варианте.

СОКОЛ С.М.
Возражений нет. Голосуем, коллеги, принятие проекта зако

на во втором чтении и направление Губернатору области для об
народования.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору области для обнародова
ли: ния
(п.22/56) Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С. М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:12:01. Речь 0 мин 21 с 

Закон принят. Спасибо, Наталья Игоревна.

23. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-620 «ОБ ОБЛАСТНОМ 
БЮДЖЕТЕ НА 2020 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2021 И 2022 ГОДОВ» 
(ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:12:23. Речь 0 мин 17 с

Просим Наталию Вениаминовну теперь на трибуну опять. 
Уже с презентацией, да?

Проект закона Иркутской области «Об областном бюджете 
на 2020 год и на плановый период 2021 и 2022 годов».
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Пожалуйста.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 18:12:39. Речь 1 мин 17 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, дан
ный законопроект рассматривался на всех бюджетных комитетах и 
комиссиях, рассматривался на публичных слушаниях, рассматри
вался на фракциях.

Позвольте мне не делать доклад, а перейти сразу к результа
тивной части, чтобы сократить время. Если поддерживается, если 
нет, то я приступлю к основному докладу.

СОКОЛ с .м .
Поддерживаем, коллеги? Поддерживаем.

БОЯРИНОВА Н.В.
Тогда я прошу включить слайд с основными параметрами 

областного бюджета.
Уважаемые депутаты, в рамках рассмотрения проекта об

ластного бюджета на 2020 год и плановый период до 22 года в 
первом чтении мы с вами утверждаем основные параметры об
ластного бюджета, к которым относятся доходы, расходы, размер 
дефицита и уровень государственного долга, которые сейчас выве
дены на слайде.

Учитывая вышеизложенное, прошу принять бюджет в 1-м 
чтении по основным параметрам и по всем конкретным позициям, 
которые мы очень активно обсуждали на всех комитетах и комис
сиях. Продолжить работать во 2-м чтении. Прошу Вас поддержать.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:13:57. Речь 0 мин 20 с

Спасибо, коллеги, вопросы есть к Наталии Вениаминовне?
Наталия Вениаминовна, пожалуйста, присаживайтесь.
Давайте попросим Морохоеву Ирину Петровну сказать нам 

пару слов на тему бюджета.

МОРОХОЕВА И.П. -  председатель Контрольно-счетной палаты 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:14:17. Речь 5 мин 5 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые депутаты, Кон
трольно-счетная палата подготовила соответствующее заключе
ние, и мы его в рамках Закона «О бюджетном процессе» должны 
представить депутатам Законодательного Собрания при рассмот-
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рении документа в 1-м чтении.
В своем заключении мы отметили, что наш закон о бюджете, 

вернее законопроект о бюджете, он основан на прогнозе социаль
но-экономического развития. Прогноз социально-экономического 
развития из норм действующего законодательства должен быть 
основан на стратегии социально-экономического развития. К со
жалению, у нас основного документа нет. И конечно, мы со сторо
ны Контрольно-счетной палаты рекомендуем депутатскому корпу
су, Правительству, чтобы мы этот документ в окончательном виде 
подготовили, приняли и с ним работали в последующий период. 
Также мы обращаем внимание, что прогноз социально- 
экономического развития и срок внесения документов в Законода
тельное Собрание, он имеет одну дату, а между тем должна быть 
определенная последовательность в представлении документов.

В части доходов. Мы говорим о том, что большая часть до
ходов у нас 176 млрд рублей, из них 148 млрд она представляет 
налоговые и неналоговые доходы. И мы на протяжении уже ряда 
лет говорим о том, что наш бюджет формируется за счет собствен
ных доходов: это налоговые и неналоговые. Практически долгое 
время эта сумма представляет соотношение 85 % на 15 %. На сле
дующий год это соотношение составляет - 86 % на 14 %. Т.е. 
Бюджет достаточно у нас самостоятельный, поэтому, в принципе 
почему об этом говорим, мы в принципе готовы эти 86 % уже оце
нивать, также направлять на отдельные расходы областного бюд
жета намного раньше. И в этой связи Контрольно-счетная палата 
предлагала срок внесения нашего документа, может быть, перене
сти на более ранние сроки с тем, чтобы мы основную часть, 86, 85 
%, уже делили, может быть, очень основательно, подробно, и бы
ло у нас больше времени. Между тем вот те 14, 15 %, которые 
представляет нам федеральный центр, здесь большой ответствен
ности или, скажем так, прямого решения субъекта здесь, в прин
ципе, и не требуется. Это наше тоже очередное пожелание.

Что касается расходной части. У нас расходная часть пред
ставляет 21 государственную программу - это практически 98 % в 
расходной части бюджета. У нас бюджет программно-целевой. 
Есть новелла, которую мы продолжаем, в этом году мы начали и 
продолжаем на следующий год - это реализация национальных 
проектов. У нас на сегодняшний день в бюджете предусмотрено 24 
млрд рублей, на будущий год нацпроекты оцениваются пока на 
старте бюджета следующего года - 28 млрд. Между тем, как пока
зал наш мониторинг на 01.11 текущего года, наши нацпроекты 
освоены лишь на 55 %. Это 14 млрд рублей. Между тем большая 
часть средств направляется в муниципалитеты, и здесь, конечно, 
хотелось бы, чтобы деньги поступали вовремя, контракты разыг
рывались вовремя и те целевые показатели, контрольные точки, 
они достигались и в последующие периоды. Это просто такое по-
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желание. Что касается отдельных замечаний, которые мы отмети
ли в своем заключении, мы эти замечания безусловно обсудили, 
мы их отработали, мы нашли по большей части этих замечаний 
понимание и надеемся, что часть наших замечаний будет отражена 
в тех поправках, которые, наверное, поступят к бюджету для рас
смотрения его во 2-м чтении.

В целом последняя составляющая - это обязательная норма 
закона, параметры дефицита и госдолга, они остаются на уровне, 
они соответствуют предельным нормам бюджетного законода
тельства. И в этой связи Контрольно-счетная палата не видит ни
каких препятствий для рассмотрения и принятия документа в 1-м 
чтении.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:19:21. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо большое, Ирина Петровна. Есть вопросы, Наталья 
Игоревна. Ирина Александровна, у Вас вопрос к кому?

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Ир
кутской области

ВОПРОС: Время: 18:19:23. Речь 1 мин 34 сек

У меня вопрос к Наталии Вениаминовне.

СОКОЛ С.М.
Наталия Вениаминовна, пожалуйста.

СИНЦОВА И.А.
Можно да?

СОКОЛ С.М.
Да, конечно.

СИНЦОВА И.А.
Наталия Вениаминовна, вот в развернутой презентации, ко

торую Вы действительно не один раз нам уже показывали, есть со
ответственно те вопросы, которые у депутатов нашего комитета 
возникли. Мы их все изложили в предложениях нашему бюджет
ному комитету, поэтому я не буду говорить о частностях.

Я скажу о подходах в доходах и расходах. Вот на одном из 
заседаний уже задавался вопрос по поводу того, что мы теряем до
тации из федерального бюджета на сумму более 3 млрд рублей. 
Ваш ответ был: потому что мы переходим в другую группу дота
ционное™, что-то в этом роде. Скажите, пожалуйста, вот все-таки
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сегодня, посмотрев на доходы и расходы, мы видим недостачу в 28 
млрд рублей. Понятно, что там нет федеральных денежных 
средств, но, как показало заключение КСП, которое мы тоже рас
сматривали на комитетах, там и ряд вот тех направлений, в том 
числе и социальной политики. Скажите, пожалуйста, за счет каких 
ресурсов и вообще предусмотрены ли ресурсы, которые возмести
ли бы недостающие 3 млрд рублей, ну и, соответственно, тот уро
вень достигнутый по финансированию наших основных социаль
ных направлений?

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 18:20:58. Речь 2 мин 39 сек

Спасибо, Ирина Александровна, за ваш вопрос. Включите, 
пожалуйста, слайд с основными параметрами областного бюджета.

Уважаемые депутаты, Ирина Александровна, у нас основное 
снижение идет именно за счет целевых средств относительно те
кущего года. И вчера на фракции «Единая Россия» мы этот вопрос 
точно так же рассматривали, я давала свое пояснение. Очень 
большой объем средств в этом году был предоставлен из феде
рального бюджета на ликвидацию последствий чрезвычайной си
туации, который соответственно в следующем году не может быть 
предоставлен, за исключением тех позиций, которые у нас будут 
продолжены для реализации в следующем году. Дотация у нас 
действительно на 3,8 млрд рублей снижается относительно теку
щего года, а в 22 году она вообще для субъекта по крайней мере в 
федеральном бюджете, который был принят вчера во 2-м чтении, 
не предусмотрена. Связано это с ростом собственных доходов об
ластного бюджета. И, уважаемые депутаты, вы прекрасно знаете, 
что, как правило, мы всегда входили в новый финансовый год, 
принимая бюджет с объемом собственных налоговых и неналого
вых доходов меньше, чем завершали год. Этот бюджет, который 
сегодня мы рассматриваем, позволяет нам... и та динамика в про
гнозе социально-экономического развития объем собственных до
ходов не только не снижать на входе в новый финансовый год, но 
и немножко его увеличивать, о чем демонстрируют основные па
раметры, о чем говорила Ирина Петровна. Поэтому объем соб
ственных доходов растет, и, соответственно, объем дотаций на вы
равнивание уровня бюджетной обеспеченности снижается.

Что касается целевых средств. Еще ряд целевых субсидий 
были распределены вчера в рамках второго чтения федерального 
бюджета, и те субсидии, которые будут предоставляться из феде
рального бюджета на конкурсной основе, будут дораспределены 
для субъектов Российской Федерации постановлениями Прави
тельства России, которые мы при получении оперативно будем 
включать в свой областной бюджет.
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СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:23:37. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 18:23:37. Речь 1 мин 32 сек

У меня вопрос к Ирине Петровне. Уважаемая Ирина Пет
ровна, Вы сказали, что (и правильно совершенно сказали) у нас 
есть 21 программа, по которой реализуется бюджет, а также нет 
стратегии социально-экономического развития. Не получится ли 
так и не получается ли так, что программы, по которым реализует
ся сегодня бюджет, они противоречат друг другу. И невыполнение 
тех или иных обязательств бюджетного характера вызвано несо
гласованностью этих программ. Это первый вопрос.

И второй вопрос касается собственных источников бюджета. 
Скажите, пожалуйста, за счет... очень просто, за счет чего у нас 
растет бюджет? За счет каких источников мы получаем прирост 
бюджета? Первое.

И второе. Насколько устойчивы эти источники? Т.е. Сегодня 
они есть, завтра их, может быть, просто не будет. Ну, например, 
мы можем получить источники роста бюджета за счет роста конъ
юнктуры на нефть. Т.е. мы подсели на «нефтяную иглу». Т.е. фак
тически цены на нефть растут, растут собственные доходы бюдже
та. Или там какой-то другой мировой конъюнктуры. Т.е. вот ска
жите, пожалуйста, насколько в росте доходов бюджета есть наша 
трудовая составляющая?

Я имею в виду и Правительство, и Законодательное Собра
ние.

МОРОХОЕВА И.П. -  председатель Контрольно-счетной палаты 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 18:25:10. Речь 3 мин 9 сек

Большое спасибо за вопрос. Безусловно, то, что у нас нет се
годня стратегии - это неправильно. Потому что есть сегодня феде
ральный закон 172-ФЗ «О стратегическом развитии», который 
предполагает полный пакет документов, являющихся основой для 
социально-экономического развития в целом всех регионов. У нас 
же государственные программы, да, они у нас развиваются, они у 
нас принимаются, исполняются, но они исполняются без страте
гии. Т.е. у нас основного базового документа, к сожалению, нет. 
Это, безусловно, не совсем получается верно. Просто я в своем до
кладе обратила на это внимание и просила, чтобы мы все-таки в
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20-м году эту задачу решили.
Что касается доходной части бюджета. Наш бюджет, он за

висим от федерального бюджета, как я уже сказала, на будущий 
год лишь на 14 %. Между тем работа органов исполнительной вла
сти, законодательной власти, она здесь, наверное, кроется в боль
шей части именно в этих взаимоотношениях. Потому что мы, по
лучая федеральную помощь, на себя берем определенные обяза
тельства, это, безусловно, некоторые целевые показатели, какие-то 
параметры, которые принимает на себя Правительство и считает... 
вернее эти параметры она должна выполнить. В случае невыпол
нения, допустим, целевых показателей у нас есть определенные 
санкции, вплоть до штрафных санкций и возврата бюджета.

Что касается основной части: налоговой и неналоговой части 
областного бюджета. Здесь, безусловно, есть тема, что в 148 млрд 
рублей у нас налоги группы «Налоги на прибыль» составляют 105 
млрд. И здесь, безусловно, присутствует налог на прибыль и 
НДФЛ. И в большей части налог на прибыль - это не наша дея
тельность, а деятельность сырьевого сектора и определенных хо
зяйствующих субъектов, которые связаны присутствием на нашей 
территории тех или иных предприятий нефтегазового сектора. 
Здесь сказать, что это наша прямая заслуга, мне как-то затрудни
тельно в этом месте.

Что касается основного налога НДФЛ, здесь, безусловно, 
связь власти, она имеется, потому что именно власть принимает 
решение в части индексации, скажем, заработной платы. Основной 
документ здесь Указы Президента, та линейка, которую мы не то 
чтобы мы хотели и дали, а мы обязаны отдать. Здесь есть соответ
ствующие федеральные решения, и мы должны их выполнять.

Не знаю, правильно ответила или нет, но постаралась.

СОКОЛ С.М.
Пожалуйста.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 18:28:18. Речь 1 мин 2 сек

Ирина Петровна, Вы ответили, конечно, на мой вопрос до
статочно в большом объеме, но может получиться так, что наши 
основные налогоплательщики перерегистрируются где-то в другом 
регионе, и у нас бюджета не будет, никакого роста не будет. И ес
ли не будет указов о повышении заработной платы соответствую
щих, то не будет и роста НДФЛ. Т.е. фактически речь идет о том, 
что инвестиционной составляющей в развитии экономики региона 
у нас нет. Я не вижу ни одной... Вот мы с вами, уважаемые колле
ги, принимаем множество законов на сессии, по-моему, 150 за
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прошлый год. Сколько мы законов приняли о развитии экономики 
Иркутской области? Насколько я понимаю, вообще ни одного.

Т.е. поясните, пожалуйста, я правильно понимаю ситуацию, 
что если уйдут налогоплательщики и если не будем повышать за
работную плату бюджетникам, то у нас и доходов-то таких не бу
дет.

МОРОХОЕВА И.П. -  председатель Контрольно-счетной палаты 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 18:29:21. Речь 0 мин 51 сек

Большое спасибо за вопрос. Ну, я не могу нести ответствен
ность за решения, которые принимают хозяйствующие субъекты. 
Но часть консолидированных налогоплательщиков, безусловно, 
такие налогоплательщики присутствуют на нашей территории, но 
здесь, видимо, этот вопрос надо просто в рабочем порядке с уча
стием бизнеса рассматривать. И, возможно, на площадке и с уча
стием министерства экономического развития просматривать их 
прогнозные показатели, их видение, их стратегию. Как показывает 
опыт прошлых лет, пока такой угрозы не возникало, пока есть уча
стие хозяйствующих субъектов, в том числе в росте налоговой ба
зы региона.

СОКОЛ С.М.
Спасибо. Артем Валентинович.

ЛОБКОВ А.В. -  заместитель председателя комитета по здраво
охранению и социальной защите Законодательного Собрания Ир
кутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:30:12. Речь 2 мин 41 сек

Спасибо, Сергей Михайлович. Вчера на фракции Партии 
«Единая Россия» подробно обсуждали программу здравоохране
ния, поэтому вопросы здесь не задаю. Выступление.

Устранение дефицита медицинских кадров медучреждений 
Иркутской области является особо приоритетным направлением 
развития здравоохранения Иркутской области. 20 августа 2019 го
да Президент Российской Федерации Владимир Владимирович 
Путин провел совещание по вопросам модернизации первичного 
звена здравоохранения. По итогам данного совещания был сфор
мирован перечень поручений, в том числе и главам субъектов Рос
сийской Федерации. В проекте бюджета Иркутской области на 
2020 год данные поручения не нашли своего отражения, поэтому 
при подготовке поправок ко 2-му чтению бюджета необходимо 
учесть поручение Президента, направленное на создание условий 
для привлечения медицинских кадров. Кратко перечислю те, на 
которые стоит обратить внимание.
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1. Введение дополнительного повышающего коэффициента к 
единовременным компенсационным выплатам медицинским ра
ботникам, прибывающим на работу в населенные пункты, распо
ложенные в районах Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностях, по региональной программе «Земский фельдшер».

2. Увеличить объем финансирования из средств бюджета 
субъекта Российской Федерации государственного задания обра
зовательным организациям профессионального образования, т.е. 
медицинским колледжам на подготовку специалистов со средним 
медицинским образованием. Не менее чем на 30 % от имеющегося 
дефицита таких специалистов. Сейчас этот норматив не выполнен.

3. Установить следующие меры поддержки для медицинских 
работников:

- обеспечение их служебными помещениями с возможно
стью передачи им этих жилых помещений в собственность после 
10 лет работы;

- приоритетное предоставление медицинским работникам в 
соответствии с критериями нуждаемости служебных помещений, 
земельных участков для индивидуального жилищного строитель
ства, а также предоставление им ипотечных кредитов на льготных 
условиях.

Замечу, что еще в 2017 году изменения были внесены в об
ластное законодательство, и мы сейчас можем предоставлять дан
ные меры поддержки.

Но, к сожалению, до настоящего момента этот механизм ис
пользуется Правительством не в полной мере. Учитывая особую 
ситуацию, которая сложилась в системе здравоохранения, необхо
димо именно сейчас пересмотреть финансирование данных 
направлений в сторону увеличения. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:32:53. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо, Артем Валентинович. Николай Степанович.

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 18:32:55. Речь 2 мин 29 сек

Антон Борисович, у меня вопрос к Вам. У меня действитель
но есть вопрос, который интересует сегодня не только меня, он ин
тересует многих. У нас в Законодательное Собрание поступило 
письмо от депутата Государственной Думы Николая Петровича 
Николаева. И мы своей комиссией, комитетом работали над во
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просом аэропорта. Вопрос следующего характера.
Вот обращаю Ваше внимание. Напоминаю, что в марте 17 

года на встрече с депутатом Государственной Думы Губернатор 
Иркутской области Сергей Георгиевич Левченко было озвучено о 
том, что будет проведен конкурс, где будет подготовлена вся до
кументация для этих работ. А вот что нам пишет уважаемый депу
тат: «Вместе с тем представляется возможность использовать 
средства, вырученные посредством проведения конкурса для по
крытия части имеющегося дефицита регионального бюджета. В 
частности, от аналогичного конкурса в соседнем Красноярском 
крае, где в местный бюджет поступило более 4 млрд рублей от 
продажи акций 51 %.». И также здесь много написано об экономи
ческих показателях, туризме и других моментах. Вот здесь напи
сано и следующее: «За непринятие решения Правительством Ир
кутской области в вопросе об исполнении Указа Президента может 
привести к изъятию акций имущества аэропорта вновь в федераль
ную собственность, что будет означать потери регионального 
бюджета значительных объемов дополнительных доходов от про
ведения конкурса».

Мой вопрос. В государственную программу Иркутской об
ласти «Развитие транспортного комплекса Иркутской области» на 
2019 - 2024 годы, утвержденную постановлением Правительства 
Иркутской области от 26 октября 2018 года № 768, не внесены ни
какие строки бюджета. Для того чтобы нам видеть с вами, что дан
ное направление, решение и соглашение, которое подписано меж
ду Правительством Иркутской области и Правительством Россий
ской Федерации, никаких действий, заложенных в бюджет трехго
дичный, мы не видим. Также не предусмотрены средства на то, 
чтобы проводить работы по реконструкции аэродромной инфра
структуры в соответствии с требованиями безопасности полетов в 
целях избегания негативных последствий по ухудшению техниче
ских характеристик имущества.

Вопрос. Антон Борисович, у нас эта отложена норма или у 
нас ко 2-му чтению будет Правительством Иркутской области вне
сена все-таки статья, заложенная как раз на развитие инфраструк
туры Иркутской области, в частности строительства нового аэро
порта и соответственно реконструкции старого?

Прошу ответить.

ЛОГАШОВА.Б. -  заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 18:35:24. Речь 0 мин 39 сек

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемый Николай Сте
панович, спасибо за вопрос. Губернатор Иркутской области уже не
раз и публично комментировал всю ситуацию, которая развивается
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вокруг аэропорта. Правительство и сам аэропорт занимаются про
ектированием. И мы в течение 20 года, я думаю, что когда у нас 
будет проектно-сметная документация, только в этом случае мы 
можем заложить в бюджет какие-либо средства, чтобы понимать, 
сколько мы должны закладывать. И в течение 20 года я думаю, что 
какие-то суммы будут появляться.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:36:03. Речь 0 мин 32 сек

... развития будут какие-то внесены сроки. Когда у нас по
ступил документ в комитет по собственности, мы его рассматри
вали, там есть норма, в том числе вложение как раз в эти инфра
структурные проекты, но нет сроков. Будут сроки указаны при по
ступлении такого документа к нам в комитет?

ЛОГАШОВА.Б. -  заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 18:36:36. Речь 0 мин 29 сек

Еще раз...

ТРУФАНОВ Н.С.
В стратегии развития не указаны сроки...

ЛОГАШОВ А.Б.
Иркутской области?

ТРУФАНОВ Н.С.
Да, Иркутской области... сроки, мы бы хотели, чтобы они 

были конкретизированы в полном объеме.

ЛОГАШОВ А.Б.
В стратегии Иркутской области в 2016 году эти сроки были 

четко указаны. Они и на сегодняшний день, можно сказать, с опоз
данием год, соблюдаются, но мы говорили о том, что после приня
тия, утверждения Законодательным Собранием стратегии соци
ально-экономического развития Иркутской области утверждается 
план мероприятий детальный. И там уже пообъектно указываются 
те сроки реализации того или иного объекта. Но пока документа 
просто нет, поэтому если он будет, конечно, они будут.

ТРУФАНОВ Н.С.
Ясно.
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СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:37:05. Речь 0 мин 2 сек

Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:37:07. Речь 10 мин 42 сек

Уважаемые коллеги, постольку поскольку это у нас первое 
чтение бюджета и мы определяем параметры: доходы, расходы, 
дефицит предельный, то на этом первом чтении я предлагаю по
рассуждать вообще о том, насколько эффективно используются 
бюджетные средства и вообще куда мы идем.

Т.е., на мой взгляд, у нас назрел такой серьезный разговор на 
эту тему. Вот мы часто слышим бодрые отчеты о том, что у нас все 
хорошо, экономика развивается, социальная сфера благополучна и 
так далее. Мы это слышим и по телевизору, и в этом зале. Ну, вот 
дело-то в том, что экономика, ее нельзя уговорить из телевизора. 
Она развивается по своим законам. И на самом деле ситуация про
должает ухудшаться в Иркутской области, так же как и в целом по 
стране.

Единственное, с чем я могу согласиться с коллегами с Пра
вительства, что мы тонем немножко медленнее, чем все остальные 
в Сибирском федеральном округе. А на самом-то деле ситуация, 
она... Ну, например, доходы населения, несмотря на все увещева
ния, они падают. По данным Счетной палаты Российской Федера
ции, на 1,3 % за 1-е полугодие 19 года. Обязательные платежи для 
бизнеса и населения увеличиваются: т.е. увеличиваются налоги, 
увеличивается нагрузка обязательных платежей соответствующих, 
мы это видим. И здесь Александр Викторович показывал, что у нас 
Иркутская области идет в первых рядах, мы на млрд больше пла
тим налогов в том числе. И мы продолжаем наращивать эту нало
говую нагрузку своими решениями. Растет закредитованность 
населения и бизнеса. Рост за 1 квартал по сравнению с 18 годом на 
29 %, т.е. домохозяйства взяли на 20 % больше кредитов. Вы по
нимаете, что это нагрузка от безысходности, потому что они берут 
не для того, чтобы погасить другие кредиты, т.е. инвестиционных 
кредитов сегодня взять нельзя, потому что на кредиты никаких ин
вестиций развивать нельзя, невозможно, нет такой рентабельности 
бизнеса, чтобы закрыть эти кредиты, т.е. продолжается «сладкая 
жизнь взаймы». Рано или поздно это закончится.

Рост доходов бюджета не отражается на росте благосостоя
ния населения, т.е. Фактически все говорят о росте доходов бюд
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жета, да, действительно, доходы растут, только доходы населения 
уменьшаются. Т.е. Население этого не чувствует, если сегодня вы 
встречаетесь с избирателями, все говорят в один голос, что жить 
стало труднее, нагрузка больше, денег меньше и так далее. Чем он 
оборачивается? Оборачивается ускоренным разграблением при
родных ресурсов иностранными авторами, то есть если мы разви
ваем сырьевой сектор, продаем ресурсы, чем быстрее мы их про
дадим, тем меньше у нас их останется. Это путь в никуда. Факти
чески сегодня доходы изымаются из кармана работающего населе
ния и проедаются. Вот мы сегодня говорим: надо увеличить туда 
деньги, надо увеличить сюда деньги, надо сделать то. Подождите, 
откуда мы их возьмем? Ну давайте усиленно разрабатывать при
родные ресурсы, тогда что у нас останется здесь. Т.е. фактически 
ситуация такова, что углубление реформ привело к ускоренному 
вымиранию населения. В мирное время это невиданная ситуация, 
такого никогда не было в мирное время, чтобы население не росло, 
а уменьшалось в численности. Т.е. значительная часть населения 
вернулась к доиндустриальным способам ведения хозяйства. Т.е. 
мы же переходим на натуральное хозяйство, в селе, в других от
раслях. Мы кустарщиной занимаемся. Не развиваем высокотехно
логичное производство.

Вот мы часто слышим в зале обвинения, в том числе в адрес 
Правительства и Губернатора в невыполнении майских Указов 
Президента. Действительно, мы же взрослые люди и мы понимаем, 
что выполнить их без ущерба для населения невозможно. Можно 
выполнить их только благодаря каким-то манипуляциям со стат- 
данными или заимствуя деньги из каких-то других статей, как убе
дительно рассказал сегодня Виктор Васильевич Игнатенко. Т.е. 
фактически исполнение сегодня вот этих национальных проектов 
оно оборачивается катастрофой. Ну я просто приведу примеры. 
Запустили национальный проект «Доступное жилье» - прикончили 
жилищное строительство. Ввели закон, чтобы долевого участия в 
строительстве не было. Т.е. строительство прикончено будет, но во 
всяком случае в тех объемах, в которых оно сегодня существует. 
Запустили проект «Образование» - прикончили науку, прикончили 
высшую школу, народное образование, мы помним реформу Ака
демии наук, ЕГЭ, ликвидация вузов, нехватка учителей и т.д. Запу
стили национальный проект «Здравоохранение» - прикончим здра
воохранение. Потому что тот же самый Виктор Васильевич, я про
сто с каждым словом его согласен, он правильно обнажил пробле
му, мы выполняем нацпроект за счет сокращения каких-то второ
степенных, казалось бы, расходов. Увольняем медицинский пер
сонал, увеличиваем ставки, недофинансируем какие-то другие ста
тьи. Запустили программу капремонта жилья - -объем ветхого и 
аварийного жилья не только не сократился, он увеличился. На се
годняшний день, по данным фонда капремонта, ветхое и аварий
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ное жилье увеличилось на 10 %. Работаем, значит, в результате вот 
такая штука. Т.е. борьба за экологию неизбежно приведет к тому, 
что население лишится наиболее привлекательных, наиболее до
ступных и любимых мест отдыха, в том числе на Байкале. Нас 
просто туда пусть не будут. И население пускать не будут. Моло
дежная программа оборачивается ускоренным оттоком молодежи 
за пределы области, распространением криминальной молодежной 
субкультуры, нигилизму, апатии молодежи, деструктивной модели 
социального поведения.

Ну, я не буду перечислять все, у вас примеров перед глазами 
достаточно, я хочу только сказать, что львиная доля капитальных 
вложений идет на социальные объекты, которые не дают доходов, 
одни затраты. А ведь их надо содержать. За счет чего? Т.е. мы 
строим социальные объекты, хорошо, все правильно, только дохо
ды где?

Стихийное бедствие подтопленных районов обнажило еще 
одну слабость существующей модели социально-экономического 
устройства общества, а именно отсутствие в обществе горизон
тальных социальных связей, основанных на солидарности, взаи
мопомощи и взаимовыручки, т.е. трудовых коллективов, профсою
зов и т.д. Т.е. в советские времена на территории Тулунского рай
она действовало 12 колхозов-миллионеров. Случись это в прежние 
времена, всю практическую работу по восстановлению народного 
хозяйства взяли бы на себя их трудовые коллективы, и помощь 
была бы направлена в эти трудовые коллективы, эти колхозы, они 
бы справились с поставленной задачей. Сегодня этих коллективов 
нет, как нет и коллективного сознания, основанного на солидарно
сти и взаимопомощи. Это создает огромные проблемы, в том числе 
и эгоистические мотивы, которые приводят к тому, что хотят по
лучить как можно больше выгоды за счет коллектива. Сегодня та
ких коллективов, как я уже говорил, нет. Государство обязано эти 
коллективы создавать, социально-экономические формы суще
ствования населения, но об этом никто не заботится, и деньгами 
эти вопросы не решишь. Т.е. как я уже сказал, что без наращива
ния ресурсов Иркутской области мы не выйдем из этого тупиково
го положения.

Конечно, у нас нет программы социально-экономического 
развития, поэтому социально-экономическая политика, на мой 
взгляд, выглядит хаотично. Мы наблюдаем метание вместо по
следовательного достижения поставленных целей. Я предлагаю 
отойти от этой порочной практики. В качестве первого шага пред
лагаю 2 % бюджета выделять ежегодно для развития экономиче
ски обоснованных и социально необходимых проектов развития 
области. Для этого нужно создать механизм инвестирования кон
кретной отрасли производства и развитие инфраструктуры. Одним 
из таких механизмов реализации могла бы стать КРИО, «Корпора
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ция развития Иркутской области». Если есть претензии к ее дея
тельности, то можно было бы учредить наблюдательный совет для 
этой корпорации для того, чтобы взять под контроль все ее инве
стиции, если она в принципе для этого не пригодна, то можно бы
ло бы учредить другую корпорацию с необходимым набором пол
номочий. Но куда можно было бы вложить эти деньги, которые бы 
дали отдачу. Их достаточно много таких направлений. В частно
сти, если говорить о доступном жилье, то, конечно, без индустри
ального способа производства жилья, а именно домостроительных 
комбинатов создания эту проблему не решить, мы не выйдем за 
более 1 млн квадратных метров жилья.

Если говорить о том, что сельское хозяйство надо поддержи
вать, то вот смотрите, мы выделяем деньги на село, а продукты не 
становятся дешевле для населения, понимаете, они дорожают. И 
это объективно, потому что, например, в зерне от стоимости ко
нечной продукции производитель зерна - крестьянин получает 
только 10 %, остальное - это переработка и реализация, т.е. по
средники получают. Если говорить о молоке, то там 25 % получает 
фермер, а остальное получают посредники, переработка и реализа
ция, поэтому деньги там надо вкладывать в развитие сети доставки 
этих продуктов, т.е. речь идет о кооперативной торговле, речь идет 
о создании муниципальных торговых сетей и т.д.

Как я уже говорил, все это могло бы быть предусмотрено в 
программе социально-экономического развития региона. Ее сего
дня нет и, видимо, она в ближайшее время не появится, поэтому 
мы от депутатской группы «Развитие региона» предлагаем депу
татскому корпусу самому инициировать создание элементов или 
разработку такой программы. Для начала можно провести деловую 
игру «Развитие региона» на площадке Законодательного Собрания 
с выходом на конкретные проекты, стимулирующие развитие эко
номики и социальной сферы. Я понимаю, мы предлагали такую 
игру провести на базе нашей фракции, но я сейчас считаю, что все- 
таки более правильно было бы это сделать на базе Законодатель
ного Собрания. Мы готовы организационную сторону для прове
дения такой игры сделать, собрать экспертов, в том числе можно и 
федерального уровня пригласить на подобную игру, и посмотреть, 
что нам нужно делать в регионе, потому что у нас есть такие воз
можности. Иначе в противном случае мы из этого тупика не вый
дем, будем вот это лоскутное одеяло таскать друг на друга и зави
сеть от каких-то внешних факторов, вместо того чтобы зависеть от 
собственных действий, от собственного труда и от собственных 
усилий. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:47:49. Речь 0 мин 17 с
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Спасибо, Антон Васильевич. Мы попросим Наталью Иго
ревну как председателя комитета учесть ваше предложение и по
мочь организовать то мероприятие, о котором вы говорите. Я ду
маю, что оно будет полезным.

Георгий Александрович.

ЛЮБЕНКОВ Г.А. -  заместитель председателя комитета по бюдже
ту, ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:48:06. Речь 2 мин 4 сек

Постараюсь коротко. Я вначале хотел бы ответить Антону 
Борисовичу, а то прозвучало как обвинение в адрес депутатов о 
том, что сегодня не принята стратегия социально-экономического 
развития области. Вы, Антон Борисович, сначала сделайте ее в том 
виде, в котором можно принимать, и потом будет и стратегия при
нята, и графики разработаны, которые не разработаны на сего
дняшний день.

А выступить я хотел вот по какому поводу. Вчера состоялось 
очень жаркое заседание комитета по бюджету, на котором мы об
суждали сначала закон о межбюджетных трансфертах, где были 
отклонены поправки по формированию субсидий, дотаций муни
ципальным образованиям. Сегодня мы на сессии отклонили два 
закона - инициативу мэра г. Братска и инициативу мэра г. Ангар
ска о дорожном фонде и по перераспределению налоговой базы в 
пользу муниципалитетов. Так вот, отклонить отклонили, а пробле- 
ма-то осталась. Бюджеты этих муниципальных образований и дру
гих остались на сегодняшний день несбалансированными, и во
просы остались. Поэтому я просто анонсирую: мною подготовлен 
вопрос для рассмотрения на комитете, на следующей неделе будет 
внесен, о формировании доходных частей бюджетов муниципаль
ных организаций Иркутской области, о формировании дорожных 
фондов, потому что полномочия-то известны, какие должны муни
ципалитеты, а доходная часть падает, для того чтобы эти полномо
чия были исполнены. Почему я это анонсирую, потому что при
глашаю к работе по этому вопросу коллег-депутатов, особенно 
тех, которые сегодня голосовали против, чтобы исключить вот эти 
вот вопросы: много у кого-то бюджетных денег или мало, или 
здесь добавим - там убудет и не хватит. Поэтому вот с этой целью 
взял слово. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:50:09. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо большое. Антон Борисович, пожалуйста.
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ЛОГАШОВА.Б. -  заместитель Председателя Правительства Ир
кутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:50:12. Речь 1 мин 10 сек

Спасибо, Сергей Михайлович. Не могу не прокомментиро
вать выступление Антона Васильевича. Конечно, мы, безусловно, 
за деловую игру, но принимать вот именно трехлетний бюджет 
именно с такой долей пессимизма - не совсем понятно, в связи с 
чем это все. Если мы посмотрим те параметры, которые были за
ложены в документе «Стратегия социально-экономического разви
тия» в 2016 году, и посмотрим, как мы прожили эти три года, мы 
увидим, что Иркутская область развивается, и налоговые и ненало
говые доходы выросли более чем на 50 млрд, инвестиции выросли 
до 314 млрд с 240, и это как раз дает ту налоговую базу, для того 
чтобы были налоги на прибыль, НДФЛ и все, что с этим связано. И 
на сегодняшний даже день, за исключением некоторых парамет
ров, мы внесли те поправки, которые необходимы для реализации 
национальных проектов Президента Российской Федерации. И 
стратегию можно было бы принять с этими поправками еще в 
начале 19-го года, и сделать план реализации, и жить по ней. Спа
сибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ЕСРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:51:21. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:51:24. Речь 1 мин 35 сек

Прошу прощения. Вот мы даем преференции по налогу на 
прибыль, и в конце концов вчера на комиссии нам сказали, 8 млрд 
мы дали преференций по налогу на прибыль, и нам это принесло 
доходы 18 млрд, т.е. вроде как бы все нормально. Я спрашиваю, за 
счет чего эти доходы? За счет чего при снижении налога на при
быль у нас появляются доходы? За счет объемов производства, т.е. 
мы больше вывозим сырья. Соответствующим образом, чем боль
ше мы дадим преференций, тем быстрее мы это сырье вывезем - 
лес, нефть, газ и прочее. Второе. У нас появилась новая отрасль 
экономики, т.е. у нас рост произошел за счет появления новой от
расли экономики. Иркутская область чем известна? Энергетика, 
алюминий плюс лес. Тут у нас появилась еще нефтянка, т.е. нам, 
так сказать, повезло, обнаружили нефтяные месторождения. И до
ходы эти дают соответствующий рост. В чем наша заслуга? И где
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эти программы, которые позволяют нам устойчиво расти и разви
вать собственную экономику и собственные доходы, т.е. доходы 
на труд, т.е. когда мы собственным трудом зарабатываем свое бу
дущее? Вот о чем я говорю.

Безусловно, бюджет надо принимать, потому что не прини
мать бюджет не надо. Я говорю о том, что нас... я никого, кстати, 
не обвиняю, ни Правительство, ни Законодательное Собрание, я 
просто предлагаю всем задуматься о том, куда мы идем, и найти 
эффективный способ развития Иркутской области. Через четыре 
года наши полномочия закончатся, с чем мы оставим Иркутскую 
область? Предлагаю всем задуматься. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:52:59. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо. Наталья Игоревна, пожалуйста.

ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 18:53:01. Речь 9 мин 0 сек

Можно, я тоже с эмоций начну? Коллеги, я 11 -й год депутат, 
но я первый раз в жизни слышу, что есть предложение поиграть в 
социально-экономическое развитие Иркутской области. Я, знаете, 
вот, ну, дискутировать по этому поводу не буду, отрывать время не 
буду, но в целом с Антоном Васильевичем, наверное, соглашусь, и 
что хочу сказать. Знаете, коллеги, вот стратегия социально- 
экономического развития, она принята быть не может уже только 
по тому простому случаю, что как минимум два района, которые я 
представляю в Законодательном Собрании, вообще никак не раз
виваются согласно этой стратегии социально-экономического раз
вития. У них в этой стратегии будущего просто нет, поэтому 
смысла ее принимать... для меня, для жителей территории, я с ни
ми обсудила это все уже, особенно там, где написано, что основа 
развития - предприятие, которое закрылось и сократило 400 работ
ников, это основа развития одного из районов Иркутской области, 
это уже не имеет под собой никакой почвы.

Теперь дальше хочу привести цифры, до чего мы доразвива- 
лись. Опять же к разговору о доходах муниципальных образова
ний. Вот у нас все муниципальные образования поделены на груп
пы дотационности. Самая тяжелая из них, самая такая печальная, 
это 4-я группа. Что такое 4-я группа? Они не могут делать ничего. 
Они не могут сами решать вопросы со своими бюджетами, за них 
все это делает район, таково законодательство. У них не может 
быть там своих собственных финансовых специалистов и т.д. Они
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обременены соглашением с Иркутской областью, т.е. они не могут 
ни зарплату себе смотреть, у них зарплата ниже, чем заработная 
плата у технического персонала, и т.д. Так вот, если в 19-м году у 
нас 40 с небольшим муниципальных образований в 4-й группе до
тационное™, то мы доуправлялись - в следующем году больше 
200. Я  могу, конечно, ошибиться на десяток, еще как-то, но поря
док цифр такой. Кроме того, в эту группу дотационности попал 
один район. Если ошибаюсь, можно меня поправить. Это сугубо 
наш анализ, поэтому где-то что-то может быть.

Дальше вот из первой группы, т.е. самой такой хорошей 
группы, недотационной, во вторую тоже перешли несколько круп
ных муниципальных образований. О чем это говорит? О том, что, 
получается, что у нас и Ангарск-то сегодня здесь рисовал картины 
не просто так, у него вообще никакой финансовой помощи из 
бюджета Иркутской области нет, мы ему ничем не поможем в сле
дующем году вообще. Ну, вот, собственно говоря, цифры. Как к 
ним относиться? Ну, наверное, поэтому мы так внимательно и дос
конально смотрим бюджет Иркутской области, мы так вниматель
но смотрим разделы.

Теперь замечания, предложения, которые есть, поскольку мы 
их должны обсудить сейчас, и их надо озвучить.

Вопрос первый. Состояние бюджетов муниципальных обра
зований. Мы посмотрели все объемы субсидий, которые уходят в 
муниципальные образования и распределяются законом. К ним 
очень много вопросов. По большей части субсидий есть замечания 
либо предложения у Ассоциации муниципальных образований. По 
одной самой основной - на заработную плату, и на заработную 
плату не только органам местного самоуправления, учреждениям, 
есть очень много вопросов у нас. Если принимать ее в таком объе
ме, в таком виде либо если при тех условиях, когда они должны 
эти деньги с учетом своих денег разделить на 12 месяцев, то тогда 
у нас все территории, а особенно те, которые вот у нас там 200 с 
лишним теперь, они вообще ничего не будут делать в следующем 
году, вообще ничем не будут заниматься. Они не будут проектиро
вать, они не будут ни к чему готовиться. Т.е. такое ощущение, что 
мы живем нынче последний раз, а в следующем году у нас все за
тянется очень и очень серьезно. Поэтому вопрос сбалансированно
сти бюджетов муниципальных образований как на 19-й год, а я 
напомню, что мы обратились с письмом, Сергей Михайлович 
написал письмо Губернатору о необходимости сбалансированно
сти бюджетов до конца нынешнего года, он остается острым. И он 
встанет так же остро и на следующий год, поэтому этим надо за
ниматься.

Следующий вопрос, который касается наших с вами про
грамм. Капитальные ремонты учреждений образования, культуры 
и т.д. У нас ни одного нового капремонта ни школ, ни садиков. Мы
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все отремонтировали, судя по всему, уже. У нас нет рейтингов, у 
нас нет очередности. Мне говорят, что будем что-то там включать 
во время поправок. Вот я шестой раз повторяю коллегам из Прави
тельства. Уважаемые коллеги, поправки - это депутатская работа. 
Поправки - это уже тот ресурс, единственный ресурс, с учетом то
го, что Антон Борисович нас не включает в межведомственные 
группы при бюджетной комиссии и вообще никак не дает депутат
скому корпусу участвовать в предварительном обсуждении при 
составлении государственных программ, у нас нет других возмож
ностей и вариантов. Почему сейчас, во время работы над бюдже
том во втором чтении, вот тем ресурсом, который остается у депу
татов, опять Правительство будет затыкать текущие дыры и теку
щие вопросы какие-то? Вот этот вопрос.

Дальше. Программа «Охрана окружающей среды» и про
грамма, которая связана со всеми сопутствующими вопросами. 
Вот такое ощущение, как будто мы целый год говорили просто 
так. Вот контейнеры нам не нужны в следующем году, мы все ре
шили. Работа с несанкционированными свалками нам тоже не 
нужна. Письмо прокуратуры ни для кого не указ. Письмо очень 
большое, где написано, что мы не исполняем по необходимым 
требованиям законодательство сегодня, нет ничего. Внесена про
грамма без учета совершенно вот этих всех вещей. Тоже говорит
ся: будут поправки.

Коллеги, вы работали над бюджетом полгода, какие поправ
ки? Вы что, не знали о том, что у нас закон о ТКО уже работает? 
Или вы не знали, что у нас свалки несанкционированные есть? Бу
дем поправками выправлять под давлением депутатов Законода
тельного Собрания. И вот таких вопросов, их масса.

Дальше смотрим расходы, например, на территориальное 
планирование наше. Разговаривали на бюджетной комиссии, и мы 
увидели расходы там на все, мы увидели расходы на создание двух 
новых учреждений, создание на организационную деятельность 
эти денежные расходы, все это в десятках миллионов рублей. Ко
гда я задала простой вопрос: скажите, а на территориальное пла
нирование муниципальным образованиям деньги есть? Ни рубля 
не добавлено. И вот знаете, если пройтись по всем государствен
ным программам, вот вопросы есть ко всему.

Кроме того, есть обращение депутатов. Я его оформляла 
специально по тем предложениям, которые давали все депутаты, 
все представители комитетов, все председатели комитетов. Навер
ное, процентов 20 учтено из этого обращения, наверное. Просто, 
видно, совпало. Остальные вещи: увеличение средств на содержа
ние автомобильных дорог, приобретение техники для работы хотя 
бы с областными дорогами, дорожной техники приобретение, ре
шение ряда вопросов, которые я выше обозначала, ничего не учте
но. Я понимаю, что это работа во втором чтении. Она будет жест
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.23/57)

ВЫСТУПИЛИ:

кая, она будет кропотливая, эта работа, потому что как минимум те 
программы, которые депутаты здесь доказывали, в этом зале, как 
необходимые, и они сегодня опять отсутствуют в бюджете Иркут
ской области, они должны быть предусмотрены.

Ну и, конечно, работа с муниципальными образованиями. 
Как бы мы их силой ни заставляли молчать, а молчать они не бу
дут, поэтому переход в 4-ю группу дотационности, он говорит сам 
о себе. Поэтому, я думаю, что здесь в этой части, конечно, эконо
мическому блоку надо очень внимательно подумать и посмотреть, 
а что происходит? А что у нас происходит-то? Министерство фи
нансов исполняет документы, все понятно, а что происходит-то у 
нас вообще, почему такая ситуация складывается?

Ну, и решение комитета. Мы все эти вопросы обсудили, все 
это посмотрели очень внимательно. Действительно, оснований для 
непринятия бюджета в первом чтении нет, мы утверждаем доходы, 
расходы, дефицит, государственный долг, это все соответствует 
действительности, соответствует законодательству, поэтому реко
мендуем в первом чтении указанный проект закона принять, ну, и 
начать очень такую серьезную, долгую работу над проектом зако
на во втором чтении с учетом всех озвученных вещей, всех обсуж
даемых вещей. Просим поддержать решение комитета.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:02:01. Речь 0 мин 11 с

Спасибо. Коллеги, возражений не вижу. Голосуем принятие 
проекта закона в первом чтении и продолжение работы над ним с 
учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотре
ния во втором чтении.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним

Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:02:12. Речь 0 мин 39 с 

Принято.
Предельный срок предоставления поправок у нас 6 декабря,
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да? Правильно? Когда?

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  председатель комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законода

тельству Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 19:02:51. Речь 0 мин 16 сек

.. .2 декабря, чтобы мы уже учли все возможные варианты по 
сессиям, успели отработать тогда. Думаю, что мы в любом случае 
в согласительных процедурах будем с Правительством, поэтому 
будем стараться раньше тогда представить эти все вещи.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:03:07. Речь 0 мин 15 с

Хорошо, тогда предельный срок предоставления поправок - 
2 декабря.

28. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О СВОДНОМ ГОДОВОМ ДОКЛАДЕ ГУ
БЕРНАТОРА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ О ХОДЕ РЕАЛИЗАЦИИ И ОБ ОЦЕНКЕ 
ЭФФЕКТИВНОСТИ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ПРОГРАММ ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ ПО ИТОГАМ 2018 ГОДА»

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:03:23. Речь 0 мин 16 с

Следующий вопрос. Марина Николаевна Петрова, замести
тель министра экономического развития Иркутской области, про
сим, пожалуйста, Вас на трибуну. Проект постановления «О свод
ном годовом докладе Губернатора Иркутской области о ходе реа
лизации и об оценке эффективности государственных программ 
Иркутской области по итогам 2018 года».

ПЕТРОВА М.Н. -  заместитель министра экономического развития 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 19:03:39. Речь 6 мин 8 сек

Добрый вечер, уважаемые депутаты. Я вижу уже грустные 
лица, все устали, но так как у нас сводный доклад за 2018 год, я, 
наверное, остановлюсь на основных цифрах и основных тенденци
ях. Итак. Напомню, что в 2018 году у нас с вами реализовывалось 
19 программ, и на входе в 18 год объем финансирования у нас со
ставлял 133 млрд, и к концу 18 года объем финансирования со
ставлял 184 млрд на все эти программы. На слайде вы видите, как 
они по блокам распределились. На социальный блок направлялось
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70 % этих средств, на инфраструктурный блок - 18 и на экономи
ческий блок 12,5 %.

Теперь что можно сказать о реализации мероприятий госу
дарственных программ: как мы выполнили эти мероприятия и на 
сколько в денежном выражении. Итак, из 184 млрд рублей в 18 го
ду мы освоили 176,1 млрд, в том числе 135 млрд - это средства об
ластного бюджета, 13,5 млрд - это средства федерального бюдже
та, 1,5 млрд - средства местного бюджета, 26 млрд - это иные ис
точники (собственные средства предприятий). Если смотреть про
цент освоения, то необходимо сказать, что у нас остаток неосвоен
ных средств составил 3,5 млрд. И в основном это связано с реали
зацией программ по строительству, в том числе дорожному строи
тельству, и связано с программой министерства жилищной поли
тики по транспорту. И еще одно неисполнение у нас есть по фи
нансированию: это министерство природных ресурсов по охране 
окружающей среды. Вот на слайде вы видите остатки средств в 
разрезе министерств: у кого сколько осталось не исполнено.

Если провести анализ причин невыполнения, то 1,3 млрд 
связаны с тем, что не в полном объеме смогли выполнить свои 
обязательства как органы государственной власти, являющиеся 
господрядчиком... госзаказчиками, так и муниципальные образо
вания. И по каждому объекту, где прошло невыполнение, у нас 
есть конкретные причины, почему это произошло. Где-то это при
чины действительно объективные, связаны с процедурными мо
ментами, где-то есть субъективные, и связаны они с плохой рабо
той просто и контролем за ситуацией. Кроме того, 702 млн рублей 
у нас остались не освоены из-за того, что просто подрядчики, ко
торые зашли на объект, не выполнили те обязательства, которые 
были на них возложены. И 637 млн у нас, получается, не освоены 
из-за того, что качество той проектно-сметной документации, ко
торая была разработана, не соответствовало никаким требованиям, 
и поэтому строить по ней просто было невозможно.

Далее коротко скажу о тех показателях, которые вы знаете, у 
нас в каждой госпрограмме, в каждой подпрограмме госпрограм- 
мы и в основных мероприятиях обязательно приведены показатели 
результативности. И в целом если говорить о 18 годе, то получает
ся у нас всего по госпрограммам было 1129 показателей, из них 
достигнуто 927. Если говорить по показателям подпрограмм, то у 
нас выполнен 301 показатель из 356, в принципе, по ведомствен
ным целевым программам, по основным мероприятиям у нас вы
полнено 565 показателей из 696. Да, это неполное выполнение, но 
если сравнивать в динамике, каким образом идет достижение этих 
показателей отраслевыми министерствами, то необходимо отме
тить, что динамика положительная и достижение показателей уве
личивается. Необходимо отметить, что, вы видите на слайде, что 
100-процентное достижение показателей у нас есть у ряда про
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грамм, и есть ряд программ, у которых низкие показатели, ниже 70 
%, то есть это «Доступное жилье», «Жилищно-коммунальное хо
зяйство» и так далее. Теперь мы помимо того, что смотрим дости
жение показателей, мы, конечно, соотносим, а как достигнуты бы
ли эти показатели, насколько эффективно были израсходованы 
средства. И вот этот расчет мы проводим как по основным меро
приятиям, по подпрограммам, по ведомственным целевым про
граммам, так и проводим в целом по госпрограмме. Т.е. мы дости
гаемые показатели обязательно сравниваем с фактическим вложе
нием средств. Формула здесь представлена на слайде.

Ну и далее необходимо отметить, что у нас из 19 программ 
14 программ имеют, вы видите, достаточно высокую эффектив
ность с точки зрения применения той формулы, которая утвержде
на. Несколько программ, то есть две, это «Культура» и «Доступ
ное жилье» имеют среднюю эффективность, ну и ряд программ, о 
которых я уже говорила, имеют низкую эффективность. В нашем 
Положении о порядке проведения эффективности государствен
ных программ предусмотрено, что отраслевые министерства, ко
торые, к сожалению, получили такие низкие показатели, они обя
заны разработать планы мероприятий и предусмотреть их реализа
цию на следующий финансовый год, чтобы этого не было. Такие 
мероприятия разработаны, они реализуются сейчас отраслевыми 
министерствами в 19 году, ну и мы надеемся, что по результатам 
19-го у нас показатели будут немного выше.

У меня доклад окончен, я готова ответить на ваши вопросы.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:09:47. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Марина Николаевна. Коллеги, вопросы какие?
Антон Васильевич, да.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 19:09:52. Речь 0 мин 51 сек

Уважаемая Марина Николаевна, у меня один простой во
прос. Вот Вы говорили о тысячах показателей, и они все выполне
ны, это вообще все прекрасно, но, как Вы сами понимаете, показа
тели придумывают люди и в основном те, которые исполняют эти 
программы, для того чтобы их легче было выполнить.

Есть один показатель, объективный, который характеризует 
власть, т.е. насколько эффективно и успешно она действует. Это 
растет численность населения или нет. Т.е. вот сегодня у нас чис
ленность населения Иркутской области растет или убывает? Это
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первое. И второе. Смертность растет или убывает? И рождаемость 
растет или убывает? Это второй вопрос - уровень жизни. Просто 
практически ответьте, пожалуйста.

ПЕТРОВА М.Н. -  заместитель министра экономического развития 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 19:10:43. Речь 1 мин 52 сек

Ну, мы вообще-то не можем развиваться в отрыве от всех 
субъектов Российской Федерации и от Российской Федерации, да, 
в целом, и Вы знаете, что в целом в Российской Федерации суще
ствует тенденция снижения численности населения, и нас она не 
минует, и преодолеть эти тенденции, которые уже сложились 
еще.... Тем более, мы вошли вот в эту «демографическую яму», 
это последствие 90-х годов. И конечно, у нас наблюдается сниже
ние численности, и у нас не наблюдается снижение уровня смерт
ности. Но это объективные показатели, на которые мы очень быст
ро повлиять с вами не успеем, не сможем, потому что они зависят 
от очень многих факторов. От той демографической политики, ко
торая реализовывалась, от тех экономических показателей, от тех 
экономических условий, в которых у нас живет население. Я с Ва
ми согласна, что у нас действительно экономика развивается очень 
активно и доходы бюджета растут, но при этом мы тоже констати
руем, что социальное положение, социальные показатели у нас так 
не улучшаются, как нам бы этого хотелось, как развиваются отрас
ли экономики. И мы это понимаем, и мы над этим работаем. И в 
том числе мы работаем с предприятиями, которые реализуют ин
вестиционные проекты и которые создают высокопроизводитель
ные рабочие места с высокой заработной платой, которая позволя
ет нам получать НДФЛ, который мы направляем на ремонт и стро
ительство новых объектов здравоохранения и который улучшает 
наши показатели, в том числе по смертности, по рождаемости и 
так далее.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 19:12:35. Речь 1 мин 33 сек

Спасибо, Марина Николаевна. Вы ответили на мой вопрос. Я  
просто констатирую, что если население падает, численность 
населения - власть плохая, если население растет - то власть хоро
шая. Вот это ключевой показатель, который был всегда и во все 
времена. Это интегральный показатель.

Теперь Вы говорите об инвестиционных проектах, высоко
производительных рабочих местах. Фактически-то речь идет о 
чем? Вы же понимаете, что Вы говорите. Чем более высокотехно
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логичные рабочие места, тем их надо меньше. То есть мы оставля
ем людей безработными. Высокотехнологичные рабочие места 
растут, это значит, что люди теряют работу. Сейчас цифровую 
экономику заведем, значит, значительная часть населения потеряет 
работу. У меня в этой связи вопрос очень простой и понятный. Вот 
численность населения Иркутской области где-то примерно 2 млн 
400 тыс. населения, из них в трудоспособном возрасте - 1 млн 600 
населения. Из них занято в экономике, то есть платят налоги, по
лучают зарплату 800 тыс., из них занято в реальном секторе эко
номики - это строительство, транспорт, связь, промышленность и 
сельское хозяйство - 300 тыс. человек. 300 тыс. человек. Вы мне 
сказали на комиссии, как эти 300 тыс. человек своим трудом могут 
прокормить 2,5 млн. Да никак. Это первый вопрос. То есть это не 
первый вопрос, а констатация факта. Вы мне сказали на комиссии 
по Регламенту, что за счет инвестиционных проектов мы создадим 
15 тыс. рабочих мест. Вы сказали, что приведете на сессии эти 
цифры. Где, в каких отраслях мы создадим дополнительно 15 тыс. 
рабочих мест. Я хочу, чтобы вся область это услышала.

ПЕТРОВА М.Н. -  заместитель министра экономического развития 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 19:14:09. Речь 1 мин 34 сек

Если вы готовы, давайте я назову. К сожалению, я ... у меня с 
собой есть таблица, мы вообще договаривались о том, что мы вам 
предоставим. Мы Вам действительно предоставим перечень инве
стиционных проектов, которые реализуются и планируются к реа
лизации на территории Иркутской области, которые создадут 15 
тыс. рабочих мест. Которые создадут даже более 15 тыс. рабочих 
мест.

РОМАНОВ А.В.
И когда это произойдет? Счастливое будущее.

ПЕТРОВА М.Н.
Это в течение... это я понимаю. Это не за 2 года и не за 3 го

да. Но вы понимаете, большие серьезные проекты, они не могут 
реализовываться в течение 3-х лет. За 3 года можно реализовать 
проект максимум до 100 млн, и то это при очень хорошей расклад
ке, но когда я говорю об этих проектах, я не говорю только о 
крупных вертикально интегрированных компаниях, которые рабо
тают на нашей территории и планируют работать дальше. Я гово
рю о нашем региональном бизнесе, о средних предприятиях, кото
рые работают в городе Усть-Илимске, которые работают в городе 
Иркутске, которые работают в Боханском районе и которые не хо
тят оттуда уходить и хотят создавать рабочие места именно там, и
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которые пользуются поддержкой как регионального Правитель
ства, так и федерального фонда развития промышленности, кото
рые обращаются туда за лизингом под 1 процент, т.е. все предпри
ятия, кто хочет работать, кто создает рабочие места и готов разви
ваться дальше, они у нас получают поддержку и создают рабочие 
места.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 19:15:43. Речь 0 мин 17 сек

Скажите, за 3 года сколько рабочих мест мы должны со
здать? Т.е. мы сегодня принимаем трехгодовой бюджет, и доклад 
Губернатора мы принимаем в этом виде. Скажите, пожалуйста, за 
3 года ближайшие сколько создадим рабочих мест в Иркутской 
области?

ПЕТРОВА М.Н.
За 3 года создадим порядка 4,5 тыс. рабочих мест. Это ми

нимум.

РОМАНОВ А.В.
Хорошо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:16:00. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, Ольга Николаевна.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 19:16:01. Речь 1 мин 24 сек

Ну, может быть, это не совсем вопрос. Я его, в общем-то, 
озвучила в том числе и на комитете. Вот есть министерства, у ко
торых низкое выполнение программ, в частности министерство 
жилищной политики и транспорта, я хотела бы отметить конструк
тивную работу нашего комитета с этим министерством, есть дина
мика, положительная динамика работы, и взаимопонимание у нас 
полное, но добавилось достаточно полномочий для исполнения, 
100 %-го исполнения этих программ. Есть министерства у вас, у 
которых до 20 вакансий, не использованы вакансии в министер
ствах. У министерства жилищного и коммунального хозяйства не 
хватает людей, для того чтобы исполнять эти полномочия. Я об
ращаюсь к Правительству Иркутской области, посмотрите еще раз
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все штатные расписания, не буду называть министерства сейчас, в 
которых действительно есть вакансии, и они постоянные, но мини
стерство жилищной политики и энергетики, которое исполняет 
функцию жизнеобеспечения всех жителей Иркутской области, у 
нас действительно сегодня нуждается в дополнительных вакансиях 
для исполнения своих полномочий. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:17:25. Речь 0 мин 8 сек 

Спасибо..

ПЕТРОВА М.Н. -  заместитель министра экономического развития 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 19:17:33. Речь 0 мин 5 сек

Я это не комментирую, это же к Правительству. Да, я не 
комментирую этот вопрос.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:17:38. Речь 0 мин 11
сек

Хорошо. Коллеги, вопросов нет к Марине Николаевне боль
ше? Спасибо, присаживайтесь, пожалуйста. Николай Степанович, 
решение комитета.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания Иркутской 
области

СОДОКЛАД: Время: 19:17:49. Речь 0 мин 22 сек

Уважаемые коллеги, вопрос на комитете рассмотрен. В соот
ветствии с решением комитета рекомендуем Законодательному 
Собранию принять проект постановления о сводном годовом до
кладе Губернатора Иркутской области о ходе реализации и об 
оценке эффективности государственных программ Иркутской об
ласти по итогам 2018 года. Прошу поддержать решение комитета.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:18:11. Речь 0 мин 4 сек 

Есть возражения, коллеги? Пожалуйста.
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РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 19:18:14. Речь 0 мин 20 сек

...У нас презентация этого доклада была у каждого депутата, 
если можно, вывесите ее на сайте.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:18:34. Речь 0 мин 7 сек

Марина Николаевна, можем организовать, чтоб у нас была 
презентация Вашего доклада, чтобы мы его вывесили на сайте?

Хорошо, Антон Васильевич, все будет. Правительство по
обещало.

Итак, голосуем принятие постановления, поскольку без по
правок.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА-
ЛИ:
(п.28/58)

Принять постановление

Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  28. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:18:41. Речь 0 мин 20 с

Постановление принято.

32. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-612 «О ПРЕОБРАЗОВА
НИИ БОЛЫИЕЛУЕСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ ШЕЛЕХОВ- 
СКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:19:01. Речь 0 мин 22 с

Коллеги, у нас с вами еще один вопрос, который у нас был 
внесен в повестку дня сессии на данном заседании: проект закона 
Иркутской области «О преобразовании Болыпелугского муници
пального образования Шелеховского района Иркутской области».
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Слово предоставляется председателю профильного комитета. По
жалуйста, Виктор Леонидович, Вам. Да, можно с места.

ПОБОЙКИН В.Л. -  председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном самоуправле

нии Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 19:19:23. Речь 0 мин 29 сек

Уважаемые коллеги, в перерыве прошел комитет, где мы об
судили данный проект закона. Учитывая тот факт, что ПЗ № 612 
был внесен вместе с проектами законов №611 и613 (пакетно), ко
митет единогласно принял решение: перенести рассмотрение дан
ного вопроса на очередное заседание комитета. Спасибо.

СОКОЛ С.М. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:19:52. Речь 4 мин 45 с

Спасибо. Коллеги, на этом повестка 23-й сессии у нас исчер
пана, какие есть предложения у вас, замечания. Кроме завершить, 
других пока нет. Хорошо.

Значит, я информирую, что ... точнее, напоминаю, что зав
тра у нас с вами состоится День Восточно-Сибирской железной 
дороги в Законодательном Собрании Иркутской области.

Программа мероприятия у нас состоит из двух частей:
Первое. Это пленарное заседание, которое состоится здесь, в 

этом зале, в 10 часов.
Вторая часть программы экскурсионная. Мы посетим Центр 

управления перевозками Восточного полигона и детский парк 
«Кванториум».

И еще один момент.
Вчера был на слушаниях, точнее позавчера, которые прово

дил Председатель Госдумы Вячеслав Викторович Володин с руко
водителями фракций всех Госдумы, с представителями крупного 
бизнеса, с министрами, по проекту федерального закона о направ
лениях на защиту поощрения капиталовложения и развития инве
стиционной деятельности. Докладывал Силуанов. В целом инте
ресный законопроект для страны и интересный для нас. Нам инве
стиции нужны. Нам было бы важно поучаствовать в формирова
нии того блока этого законопроекта, который бы охватывал регио
нальную специфику. Это предусмотрено законом и думаю, что мы 
с вами сможем внести серьезный вклад в формирование такого за
конопроекта, который нам будет полезен и интересен, поэтому я 
бы вас попросил подумать над предложениями. Можно ознако
миться с этими материалами у нас, я думаю, что он должен на сай
те Госдумы должен быть и да... мы там раздадим или разошлем в
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аппарат. Это не проблема. Я попрошу, Николай Степанович, Вас 
как профильный комитет с Ольгой Николаевной подумать, когда 
бы мы могли собраться и провести такие слушания. Я думаю, что 
тема тут интересная. Ее уже и Антон Васильевич поднимал уже 
неоднократно. С Ольгой Николаевной сегодня мы беседовали це
лый день на эту тему. Поэтому давайте мы попросим вас опреде
литься в течение завтрашнего дня, когда это будет возможно, что
бы сильно не затягивать и успеть вовремя отправить наши пред
ложения.

Коллеги, спасибо. Тогда, если других предложений нет, 23-ю 
сессию я объявляю закрытой, а о следующей 24-й сессии мы с ва
ми договоримся позже, когда у нас будет понимание, у Правитель
ства и у профильного комитета, когда мы сможем ее провести, ко
гда будут готовы материалы, ее сутевая часть.

23-ю сессию объявляю закрытой. Спасибо.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Председатель
Законодательного Собрания 
Иркутской области
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